
 Thursday,  29  March,  1962

 लोक-सभा

 वाद-विवि

 थ  क  की
 ह

 |

 feata  माला

 खण्ड  ६२,  ERR /Raav

 [rs  मान से  ३०  gee2/s  ु बत्र से
 €  १८८४

 ]

 करर

 ह
 ही

 s  4

 ate
 Fume  ay

 4  On

 ent  कर

 |
 पी  थ

 he

 ber

 sche

 थ
 ag

 । क ेकी

 )

 (ave  ६२  में  अंक  ११  से  १४  तक  हें  )

 लोक-सभा

 नई  facet



 विषय-सुची

 -अंक  ११  से  १४--२७  से  ३०  १६६२  /  ६  से

 शप  ]

 अंक  २७  १९६२  /  ६  १८८४  बक

 qs

 wt  के  मौखिक

 तारांकित प्रदान  संख्या  २२२,  २२४,  QV  है

 २२७,

 २३१,  २४२,  २३२ से

 ३५,  QV¥o  शर  २३६  5८१३-३३

 watt  के  लिखित

 तारांकित  संख्या  २२३,  २२५,  २१६,  १३०  ३७  से  २३४,  २४१

 २४३  से  २४६  ६८३३-३७

 अतारांकित प्रदान  संख्या  ३३६से  ३७६  ८  ३८-४७

 स्थगन  प्रस्ताव  कौर  विशेषाधिकार का  प्रश्न  —

 तेल  कम्पनियों  के  साथ  करार  ५७-१९

 Ma‘  लोक  महत्व  के  विषय  को  शोर  ध्यान  दिलाना

 उद्यान  विभाग के  कर्मचारियों  की  छंटनी  TRO  ६१

 सभा  पटल  पर  रख  गय  पत्र  ८६११-६९

 प्राक्कलन

 एक  सौ  एक  सौ  चौसठवाँ  और  एक  at  इक्यावनवां  प्रतिवेदन  ।  म्६२

 लोक-लेखा

 बयालीसवाँ  प्रतिवेदन  सद्रे

 लाभ  पदों  सम्बन्धी  संयुक्त  स्मिति

 पांचवां  प्रतिवेदन  क

 रेलवे  झाय-व्ययक--सामाग्य  चर्चा  द६  ३-४८

 लेशातुदानों  et  १९६२-६३  घई---प्

 विनियोग  लेखानुदान  १९६९  ८८-८६

 पूर:स्थापित कौर  पारित



 विषय  पुष्ट

 विधेयक  ८६-९९

 विचार  करने  का  प्रस्ताव ।

 दैनिक  संक्षपिका  ९३-९७

 १२--  ११६२  /  ७  ददा

 xt  के  मौखिक उत्तर

 तारांकित  प्रदान  संख्या  २४७,  Wo,  २६८,  BRR,  र  t

 २५६  से  Wo  झर  २६१  से  २६७  &e--  द  २२

 wat  के  लिखित उतर

 तारांकित संख्या  २५२,  २५५,  २५९,  २६०  MIT  २६८५ से  २७२.  RRMA

 अतारांकित प्रदान  संख्या  ३७७  से  ४४२  ४४४  से  VU  &R  शून्य-शप  ..

 अविलम्बनीय लोक  महत्व  के  विषय  की  are  ध्यान

 * कीत्तायुडियम में  कोयला  खनिकों  के
 बीच  कथित  झगड़ा  ane

 सभा  पटल  पर  रखें  गये  पत्र  +

 €  ६०-५१
 याचिका  समिति

 ५१ राज्य  सभा
 से  संदेश

 प्राक्कलन

 एक  सौ  पैंसठवां और  एक  सौ  छियासठवाँ  प्रतिवेदन

 भ्रधिवेक्ता  विधेयक

 खेल  २  से  ५  शौर  १  ।

 संशोधित  रूप  में  पारित करनें  का  प्रस्ताव

 विमान  निगम  विधेयक  €४७१--५८२

 राज्य-सभा  द्वारा  पारित  रूप  में  विचार  करने  का  प्रस्ताव |

 हिन्दुस्तान  मशीन  टूल्स  लिमिटेड  के  प्रतिवेदन के  बारे  में
 प्रस्ताव  I—Eo

 भारतीय  उत्तराधिकार  विधेयक  Fo——ER

 राज्य-सभा  दारा  पारित  रूप  में  पारित करने  का  प्रस्ताव  ।

 खंड  २  से  wT 2 1 १

 संशोधित रूप  भें  पारित  करने  का  प्रस्ताव  |

 निक  संक्षेपता  |  RRR~EEE

 ae oe



 रे

 विषय  पृष्ठ

 I3—TeaTy, =  २४  १६६९२  /  ८  रै८८४

 met  के  मौखिक

 _  तारांकित प्रशन  संख्या  २७३,  २७४,  २७७  से  २७६,  रुद्र  से  WY,  २८६

 २८७,२८९,  Bo  re  तक  १००  करे  हे

 भ्रमरों  के  लिखित

 संख्या  २७५,  २७६,  २८०,  WH,  २८५,  २६१  से  २६६

 २९७  से  EE  oRV—FX

 प्रदन  संख्या  SUR  से  ४९६  VERT  १०  दे-शे

 अल्प  सूचना  प्र  दन  संख्या  ३  PONY

 स्थगन

 भारतीय  राज्य  क्षेत्र  पर
 पाकिस्तानी  सैनिकों  द्वारा  कथित  बलपूर्वक क  कब्जा  .  PoRv-UR

 संभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र  a  PoNs

 fe  निवाह
 राय  १०५६

 कार्यवाही  सारांश  PoXk

 कारी  झाइवासनों संबंधी

 कार्यवाही  सारांश  कौर  दूसरा  प्रतिवेदन  PoNK

 मर्केल

 एक  सौ  क  सौ  सड़सठवाँ  और  एक  सौ  अ्रड़्सठवां  प्रतिवेदन  ,.  goXy

 लोक  लेखा

 तैतालीसवाँ  प्रतिवेदन  goXly

 सदस्य द्वारा  त्याग  पत्र  Yous

 विमान  निगम

 राज्य-सभा  द्वारा  पारित  रूप  में  विचार  करने  का  प्रस्ताव  PowX——no

 *  १०  ७९-*५४७
 खंड

 र
 से

 <
 कौर  १.

 पारित करने  का  प्रस्ताव  १०४६-८९

 हिन्दी  साहित्य  सम्मेलन  4

 राज्य-सभा  are  पारित  रूप  में  विचार  करने  का  प्रस्ताव  Poso——hQ

 cfr सं  क्षेपिका  चक  -  ह  ७  a



 विषय  qs

 PER / /  &  १८८४

 के  मौखिक

 तारांकित प्रदान  संख्या  ३०१,  ३०२,  ३०४ से  ३११,  तक  ३१३  से  ३१५

 और  एक  १०१६€--११२९२

 अल्प  सुचना  संख्या
 ४

 से  ६  ११२  ३--२८

 teal  के  लिखित

 तारांकित संख्या  ३००,  ३०  ३१२  झर  ३१६ से  ३२१  ११२८-३१

 अ्रतारांकित संख्या  VEY  से  ५२०  ११३२-४०

 अविलम्बनीय लोक  महत्व  के  विषय  की  आर  ध्यान  दिलाना  ¥ BK I-VR

 १.  गोशा  के  प्रवासन  में  कथित  त्रुटियां  कौर  बेरोजगारी  £L¥I~-VR

 2.  बोनस  *  2 LVR

 ३.  टिड्डी दल  का  थ्राक्रमण  reve

 "४.  शरम  के  तेल  क्षेत्रों  में  कथित  हड़ताल  १४२

 सभा  पटल  पर  रखे  गये  *  २  2  ¥R——V¥

 प्राक्कलन  |

 कार्यवाही  सारांश  2 evVuVY

 राज्य-सभा  से  सन्देश  gevy—vE

 लोह  अयस्क  खान  श्रमिक  कल्याण  उपकार  विधेयक  पर  के  उत्तर  में

 दुद्धी  *  क  2 Ive

 हिन्दी  साहित्य  सम्मेलन  ११४६-७४

 राज्य-सभा  द्वारा  पारित  रूप  में  विचार  करने  का  प्रस्ताव  VL¥E—9R

 सड  २  से  १९  १  १₹१७र--७४

 पारित करने  का  प्रस्ताव  ११७४

 विश्वविद्यालय  के  विद्याथियों  ever  समाज  सेवा  के  बारे  में  संकल्प  2

 स्कूलों  शादी  के  नाम  के  बारे  में  संकल्प-वापस  लिया  गया  ११७७-५७

 राष्ट्रीय  एकता  दिवस  के  बारे  में  संकल्प--वापस लिया

 ११९८-१० १ चलचित्र  उद्योग  के  राष्ट्रीयकरण  के  बारे में  संकल्प  वापस
 लिया  गया

 पिछड़ेपन  की  कसौटी  के  बारे  में  संकल्प  १९०  2-08

 विदाई  भाषण  १२०४--०६

 दैनिक  संक्षेपिका  .  १२०७-६१ दे

 |... सोलहवें सत्र  का  कार्यवाही  सं  क्षेत्र  १११३

 नोट:--मौखिक उत्तर  बाले  प्रदान  में  किसी  नाम  पर  झंकृत-  चिन्ह इस  बात॑  का  धोती

 है
 कि

 प्रशन  को  सभा  में  उसी  सदस्य  ने  वास्तव  में  पूछा था



 लौट-सभा  वाद-विवाद

 ee ा  अथ थ  ्  dm

 लोक-सभा

 २६  FERN

 १८८४

 eee  ee

 लोक-सभा ग्यारह  बजे  समवेत  हुई  ।

 महोदय  पीठासीन

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 कलक शादी की  भर्ती

 २७३.  stadt  इला  पालचौधरी  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 :

 कया  यह  सच  है  कि  यद्यपि  भारत  सरकार  कौर  भारत  सरकार  के  उपक्रमों  के  विभिन्न

 कार्यालयों  में  कौर  स्टेनोग्राफर ों  शादी  के  रिक्त  स्थान  भरने  के  लिये--भ्रधिकांश

 मामलों  शैक्षणिक  अहंता  या  इंटरमीडियट  होती  तथापि  चुनाव

 Aras  विश्वविद्यालय  की  डिग्री  पाने  वालों  में  से  ही  किया  जाता  है  उन्हें  ही  नियुक्त  किया

 जाता  है  कौर  जिनके  पास  डिग्री  नहीं  होती  उनके  लिये  सरकारी  सेवा  में  खाने  का  कोई  अवसर  ही

 नहीं  कौर

 afe  तो  सरकारी  सेवा  में  कराने  के  लिये  मैट्रिकुलेशन  कौर  इंटरमीडियट  व्यक्तियों

 को  उचित  अवसर  देने  के  बारे  में  सरकार  क्या  कार्यवाही  करेगीं
 ?

 1  गृह-कार्य  मंत्रालय
 के  में  राज्य

 मंत्री
 कौर  एसी  कोई  जानकारी

 उपलब्ध  नहीं  है  कि  उल्लिखित  पदों  पर  के  लिये  चुनाव  विश्वविद्यालय  डिग्री

 प्राप्त  करने  वालों  में  से  किया  जाता  है  ।  तृतीय  श्रेणी  के  पदों  के  लिये  निर्धारित  न्यूनतम

 डौक्षणिक  रहता  कौर  आयु  निम्न  प्रकार  है
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 श्रीमती इला  पालचौघरी  :  सरकार  की  यह  नीति  रही  है  कि  टेक्निकल  व्यक्तियों  के  लिये

 धिक  गुंजायश होनी  चाहिये  ।  परन्तु  जहां  पर  प्रविधिक  जैसे  स्टेनोग्राफर कौर
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 का  एक  प्रमाणपत्र  लेने  को  कहा  जाता  है  कि  वह  उसे  इतने  समय  से  जानता  हैं
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 पदाधिकारी को  नहीं  जानते  ?
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 मंत्री  महोदय  इसका  पता  नहीं  है  ।
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 |...  इंटरमीडियट श्रथवा  सीनियर  कैम्ब्रिज  है  ।  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  केवल  स्नातकों को  ही

 ऊपर  डिवीज़न  sere  लिया  जाता  है  ate  इंटरमीजियेट  को  नहीं
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 श्रीदेवी

 वर्ष  RENE  में  जारी  किये  गये  थे  ate  यह  स्पष्ट  रूप  से  बता  दिया

 गया  है  कि  यदि  न्यूनतम  अ्रहेंता  निर्धारित  है  तो  उनको  पात्र  के  रूप  में  बिचार किया  जायेंगी  ।

 विश्वविद्यालय  डिग्री  वालों  के  लिये  आवेदन  करने  पर  कोई  प्रतिबन्ध  नहीं  है  ।  उनके  मामलों

 पर  भी  उसी  रूप  में  विचार  किया  जायेगा  जिस  रूप  में  उन  पर  विचार  किया  जाता  ह  जो  न्यूनतम

 श्रीलता-प्राप्त  हैं  ।
 वता  rt  a  वह

 प्रय  में



 ८  १८८४  मौखिक  gad  र  १००३

 पंथी स०  मो ०  बन्दों  :  क्या  लोअर  डिवीज़न  क्लर्क  होनें  के  लिये  टाइप टाइप 1914  Glee  जानना  जरूरी  है  ?

 fat  दातार  :  यह  प्रदान  इस  से  बाहर  है  ।

 श्रीमती  इला  पालचौघरी  :  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  डिग्री  होल्डरों  के  लिये  अधिक  अवसर

 होने के  कारण  हमारे  कई  बालक  प्रविधिक  प्रशिक्षण  प्राप्त  करने  के  बजाय  डिग्री  प्राप्त  करने  के

 लिये  कालिजों  में  श्रंह्कालिक  दाखला  ले  लेते  हैं  ताकि  वे  अधिक  योग्य  हो  सके
 ?

 श्री  दातार  :  यह  राय-सीमा  में  इसीलिये  कमी  की  गयी  है  कि  इस  में  डिग्री  होल्डरों  को

 निरुत्साहित  किया  जा  सके  ।  जहां  तक  sax  डिवीजन  पलकों  ate  लोअर  डिवीजन  का

 सम्बन्ध  श्रिया-सीमा  १८-२१  वर्ष है  ।  इस  राय  में  डिग्री  प्राप्त  करना  कटिन  है  ।

 विदेशी  am  नियमों  का  उल्लंघन

 २७४.  श्री  प्र०
 गे

 देव
 :

 कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  विदेशी  मुद्रा  नियमों  का  उल्लंघन  करने  के  सम्बन्ध  में  कलकत्ता  के  श्री  एस०
 पी०

 जन  के  विऋद्ध  जांच  पूरी  होगई  ak

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  क्या  है
 ?

 वित्त  उपमंत्री
 ब०

 रा०  भगत  )  (#)  नहीं
 |

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 |  श्री  प्र०
 to

 देव  :  अमरीका में  उनकी  विदेशी  सम्पत्ति  के  बारे  में  जांच  पुरी  कर  दी  गयी  है
 ?

 ब०  रा०  नहीं  ।

 स०
 मो

 ०
 इस  सामान्य  विलम्ब  का  क्या  are  है  यह  जांच कब  पूरी

 हो
 जायेगी

 ?

 श्री ब०
 To  भगत  :  जांच  विदेशों  में  की  जा  रही  है  |  ऐसी  जांच  में  विलम्ब  होता  ही  है  ।  गर्त

 इस
 में  श्रमिक  समय  लग  रहा  है

 ।
 मैं  यह  नहीं  बता  सकता  कि  यह  कब  तक  पुरी  हो  जायेगी

 ।  परन्तु

 हम
 जांच-कायम  पूरा  करने  का  भरसक  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।

 fat
 स०

 रो ०  बनर्जी  :  जांच  किस  के  द्वारा  कराई  जा  रही  है
 ?

 कया  यहां  से  कोई  आयोग

 भेजा जया  है  ?  हमें  जानकारी  किस  प्रकार  मिलेगी
 ?

 क्या  हम  केवल  पत्र  लिख  कर  ही  जानकारी

 प्राप्त कर  रहे  हैं  ?

 थो ब०
 | (०

 हा०
 भगत  :  इस  बारे  में  जानकारी  देना  कठिन  है  क्योंकि  इस  से  जांच  का  तात्पर्य

 ही  खतम
 हो  जायेगा ।

 at  प्र०  मठ  तारिक :  कया  यह  हक़ीक़त  है  कि  पिछले  चन्द  महीनों
 में

 श्री  शान्ति प्रसाद  जैन  के

 मकान  जोकि  कलकत्ता  में  तलाशी  ली  गई  भ्र  यह  दुरुस्त  तो  हुकूमत को  तलाशी
 के

 बाद  क्या  इतिलाग्रात  वहां  से  दस्तयाब  हुई
 ?

 PRUR  महोदय
 :  हम हम

 किसी  एक  मामले
 के

 पीछे  कयों  पढ़े  हैं
 ?

 मल  अंगेज़ी  में
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 श्री  "(५  म०  तारिक  :  क्योंकि  seq  उसी  व्यक्ति  के  बारे  में  है  ।

 अध्यक्ष महोदय  :  मुझे  खेंद  है  ।

 fat  qo  रा०ठ  भगत
 :

 इस  सवाल  के  सिलसिले  में  कोई  तलाशी  नहीं  ली  गई

 श्री श्र०  स०  तारिक
 :

 सवाल  यह  है  कि  फ़ारेन  एक्सचेंज  के  रेगूलेशन्ज़  की  खिलाफ़वर्जी  के

 सिलसिले  में  पिछले  चन्द  महीनों  में  श्री  शान्ति प्रसाद  जैन  के  मकान  की  कोई  तलाशी  हुई  या  नहीं

 झगर  तो
 वहां  से  क्या  दस्तयाब  हुआ  |

 श्री
 0.0  ०

 भगत
 :

 माननीय  सदस्य  इस  बारे  में  सवाल  तो  में  जवाब  दे  सकता

 हूं
 ।

 जैसा  कि  मैं  ने  अभी  कहा  जहां  तक  इस  फेस  का  सवाल  हस  सिलसिले  में  कभी  कोई  तलाशी

 नहीं हुई  ।

 To  ह  वेव  )  इस  बारे  में  पता  लगाने  के  लिये  सरकार  ने  अमरीका  को  अन्तिम  पत्र

 कब  भेजा  है  ?

 श्री  0.0  भगत
 :

 हम  हर  सम्भव  कार्य  कर  रहे  हैं  ।  परन्तु  जिस  का  माननीय  सदस्य  ने

 सुझाव  दिया  उस  से  जांच  नहीं  की  जा  सकती  ।  पत्र  किस  को
 ?

 इस  प्रकार  बैंक  हमें  नहीं  बताते  ।

 भविष्य  महोदय  :
 संख्या  २७५  ।

 श्री
 प्र  चे  |

 वह  अनुपस्थित हैं

 fo बस  मज़ारी  यह  महत्व पूणे  प्रशन  है  ।  इस  का  उत्तर  दिया  जाये

 अन्य  महोदय
 :

 अन्त  में  देखेंगे  ।

 कोयले  के  संभरण  को  स्थिति

 ). २७७  श्री  sites  माथुर  :  क्या  खान  इंधन  मंत्री
 यह  बताने

 की  कृपा

 करेंगे
 कि  :

 देश  में  कोयले  के  संभरण  की  स्थिति  में  किस  हद  तक  site  किस  तरह  सुधार  हुजरा  है
 ;

 स्थिति  को  सुधारने  के  लिये  किन-किन  क्षेत्रों  शौर  गत्यावरोधों  की  ate  ध्यान  देता

 i  ह

 कोयले  के  पर्याप्त  संभरण  फके  फलस्वरूप  अ्रहमदाबाद  की  मिलों  का  काम  किस  हद  तक

 तथा  क्यों  प्रभावित  gat  था  ;

 क्यां एक  विस्तृत  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जायेगा
 ?

 खान  ate  इंधन  मंत्री  et  fag):  से  रुक  विवरण  सभा

 पटल  पर  रखा  जाता  है  जिस  में  जानकारी  दी  हुई  हैं  ।

 विवरण

 वर्ष  १६६१  में  कुल  ५२०.६  लाख टन  कोयला  भेजा
 गया  जबकि  वर्ष  १६६०  में

 Yao.  ५  लाख  टन  कोयला  भेजा  गया  था  ।  वर्ष  ERR  में  सड़क  समुद्र  द्वारा  कुल
 %Eo

 लाख  टन  कोयले  के  परिवहन  की  है
 ।

 om  क  ज

 मिल  अंग्रेजी
 में
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 प्रमुख  कठिनाई  मुख्यतः  पश्चिम  बंगाल/बिहार  क्षेत्र में  परिवहन  कौर  कौर

 विस्फोटक  पदार्थों  की  कमी  है  ।  सरकार  योजना  आयोग  संबंधित  मंत्रालयों  से  परिसरों  करने

 श्र  स्थिति  सुधारने  के  लिये  श्रावस्ती  कदम  उठा  रही  है  |

 अहमदाबाद  में  मिलों  को  अधिकांश  संभरण  केन्द्रीय  भारत  कोयला-क्षेत्रों  से  किया

 जाता  है  ।  इन  क्षेत्रों  में  र  रीम  कोयले  के  उत्पादन  पर  क़ुदसिया  कोयला  खानों  में  AM  लगने  में  प्रभाव

 पड़ा
 ।

 कुछ  संभरण  पश्चिम  बंगाल  कोयला  क्षेत्रों  से  करना  पड़ा  जहां  पर  परिवहन  की

 स्थिति  ख  राब  है  ।  पिछले  कुछ  महीनों  में  भी  गोदना  की  घटना  कौर  फिर  अधिक  सर्दी  कुहरा  पड़ने

 से  इन  मिलों  को  संभरण  में  बाधा  पहुंची
 ।

 संभरण  करने  के  लिये  तत्काल  कार्यवाही  की  गयी
 और

 कोई  मिल  बन्द  नहीं  हुई  ।  सामान्य  स्तर  पर  संभरण  करने  में  कुछ  समय  लगा  |

 यह  अनुबंध  संख्या  १  और  २  में  बताया  गया  है  ।  परिशिष्ट  अनुबन्ध  संख्या

 ३४]  ।

 श्री  हरिश्चन्द्र माथुर  :  विवरण  से  पता  चलता  है  कि  जहां  तक  कोयले  में  वृद्धि  का  संबंध

 सब  ठीक  है  और  हम  वर्ष  १९६२  में  पहले  से  भी  अच्छा  कर  सकेंगे  ।  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि

 तृतीय  योजना  के  प्रथम  बर्ष  के  पहले  सात  महीनों  में  कुल  उत्पादन  २४०  लाख  टन  हुआ  है  जबकि  दूसरी

 योजना  के  अन्तिम  वर्ष  में  उतनी  ही  अवधि  में  यह  ३००  लाख  टन  था  ?

 स्वर्ण  सिह
 :

 प्रत्येक  महीने  के  र  मेरे  पास  नहीं  हैं  ।  यदि  वह  प्रथक  प्रश्न  तो

 में  निस्सन्देह  उत्तर  दे  उत्पादन  के  सरकारी  प्रकाशन  में  दिये  गये  जिस  की  प्रतियां

 पुस्तकालय को  भी  दी  गई  हैं  ।

 श्री  हरिश्चन्द्र माथ
 :

 कया  यह  सच  नहीं  है  कि  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  ने  यह

 बताया  है  कि  इस  समय  यह  oY  लाख  टन  प्रति  वर्ष  की  वृद्धि  कर  रहा  है  परिवहन  की  स्थिति  के

 कारण  ३०  लाख  टन  के  उत्पादन  में  कमी  कर  दी  गई  है
 ?

 स्वर्ण  सिह
 :

 यह  सच  है  कि  क्णंपुरा  कोयलो'्षित्रों  में  कार्य  को  धीमा  करना

 पड़ा  वहां  से  कोयले  कीं  परिवहन  की  व्यवस्था  न  की  जा  सकी  ।

 fat  हरिश्चन्द्र  साथर
 :

 इस  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 वहां  से  परिवहन  की  व्यवस्था
 न

 की  जा  सकी
 ।

 राज्य  सभा  में  कार्यवाही

 की  रिपोर्ट  में  मैं  ने  पढ़ा  है  कि  रेलवे  मंत्री  महोदय  ने  यह  बताया  है  कि  परिवहन  व्यवस्था  की  कमी

 नहीं  है  जबकि  कोयला  मंत्री  जी  का  कहना  है  कि  परिवहन  की  कठिनाई  है
 ।

 कठिनाई  कया  है
 ?

 सरदार  cay  सिंह
 :

 इस  मामले  में  कोई  मतभेद  नहीं  है  ।  हम  दोनों  जानते  हैं  कि  कुछ  क्षेत्रों

 में  र  कुछ  दिशाओं  में  परिवहन  की  कठिनाईयां  हैं  ।

 tae  सहोदय  :  परिवहन  की  कठिनाई  के  अलावा  कोयले  की  कोई  कमी  नहीं  है  ।  क्या

 ऐसी  स्थिति है  ?

 स्वर्ण  सिंह
 :

 कुछ  क्षेत्रों  में  कोयले  की  भी  कमी  यह  बिहार  क्षेत्र

 में  परिवहन  की  कठिनाई  के  कारण  है  ।  यह  सच  है  कि  यदि  मध्य  प्रदेश  में  कौर  ऐसे  ही  स्थानों  पर

 उत्पादन बढ़ाया  वहां  पर  उस  क्षेत्र  से  परिवहन  के  लिये  रेल  परिवहन की  अधिक  सुविधा  है

 परन्तु  एक  कोयला-खान  क़ुदसिया  कोयला  क्षेत्र  जहां  श्रमिक  मात्रा  में  कोरिया  निकाला  जा me

 मूल  अग्रेजी  में
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 रहा  झाग
 लग

 जाने  से  उत्पादन  में  कमी  गयी  ।  उस  पर  काबू  पाने  के  लिये  कदम  उठाये

 जा  रहे  हैं  कौर  यह  की  जाती  है  कि  कुछ  महीनों  में  उस  उत्पादन  में  भी  विधि  कर  दी  जावेगी

 कोई  स्पष्ट  उत्तर  देना  नहीं  है  ।  यह  उस  क्षेत्र  शर उस दिशा उस  दिशा  पर  जहां  कोयलें की

 आवश्यकता हैं  ;  निसार  करता  है  ।

 महोदय
 :

 इस  का  एक  सरल  उत्तर  हो  सकता  है  ।  कया  कोयले  की  कमी  है
 ?

 कया  यह

 मांग  से  कम  है  ।  हम  समझते  हैं  कि  रेलवे  मंत्री  जी  इस  ae  धिक  वैगन  लगायेंगे  क्या  परिवहन  के

 लिये  पर्याप्त कोयला  है  ?  क्या  कोयले  की  कमी  के  कारण  कोई  विलम्ब  होगा  ?

 रेलवे  मंत्री  जगजीवन  :  यह  इतना  सरल  नहीं  है  ।  स्थिति  यह  है  कि  परिवहन  का

 तरीका  निकालना  पड़ेगा  ।  यदि  किसी  विशेष  स्थान  पर  तौर  किसी  विशेष  दिशा  के  लिये  वैगन

 उपलब्ध  हैं  यदि  वहां  कोयला  नहीं  तो  उस  बैगन  को  स्थान  पर  लगाना  शौर  किसी  भी

 दिशा  में  ले  जाना  जहां  कोयले  की  श्रावश्यकता  है  इतना  सरल  काम  नहीं  है  ।  इस  प्रशन  को

 सुलझाने के  लिये  परिवहन att  दिशा  निर्धारित करनी  होगी  ate  जैसा  मेरे  साथी  ने

 यदि  बाहरी  भ्र  केन्द्रीय  भारत  के  कोयला  क्षेत्रों  में  उत्पादन  बढ़ाया  तो  संभवत  रेलवे

 उस  क्षेत्र  में  बंगाल-बिहार  क्षेत्र  से  अधिक  मात्रा  में  कोयले  का  परिवहन  कर  सकेंगी  ।  इस  कठिनाई

 के  समाधान  के  लिये  उत्पादन  के  तरीके  कौर  परिवहन  के  तरीके  का  समन्वय  करना  होगा  ।  यह  इस

 बात  पर  निर्भर  नहीं  करता  कि  एक  बिशेष  स्थान  पर  अत्यधिक  कोयला  है  क्योंकि  उस  का  परिवहन

 किया  जा  सकता  ।  यदि  उस  स्थान  पर  जहां  रेलवे  की  परिवहन  क्षमता  अधिक  कोयला

 नहीं  है  तो  देश  को  कठिनाई  का  सामना  करना  पड़ेगा  ।

 paca  महोदय
 :

 समन्वय  करने  में  क्या  कठिनाई  है
 ?

 मंत्री  महोदय  ने  ऐसा  कहा  लगता  है  कि

 विभिन्न  स्थानों  पर  भंडार  खोलें  जायेंगे  ।

 जगजीवन  राम
 :

 हां  परन्तु  यह  बता  दिया  गया  है  कि  बाहरी  क्षेत्रों  में  कठिनाई

 सरकार  के  नियंत्रण  के  बाहर  के  कारणों  के  कारण  हुई  ।  कुरसिया  कोयला-श्वैत्र  में  राग  लगी  ।  उस

 क्षेत्र  से  अच्छे किस्म  के  कोयले  का  उत्पादन किया  जा  रहा  था  और  जब  वहां  कोयला  नहीं  रहा  तो

 रेलवे  की  पूरी  परिवहन  क्षमता  का  इस्तेमाल  नहीं  किया  जा  सका  तौर  जिन  क्षेत्रों  को  यहां  से  कोयला

 ज़ा  रहा  था  कुछ  हद  तक  नुक्सान  उठाना  पड़ा  |

 श्री  त्यागी  :  विवरण  से  एक  बात  बिल्कुल  स्पष्ट  है  परन्तु  में  उस  का  सत्यापन  कराना  चाहता

 हूं  ।  स्थिति  ऐसी  लगती  है  कि  जहां  कहां  परिवहन  सुविधा  कोयले  के  उत्पादन  में  वृद्धि  करने  की

 श्रावस्यकता  है  जहां  फालतू  कोयला  है  परिवहन  की  सुविधा  में  वृद्धि  करने  की  झ्रावश्यकता

 क्या  ऐसी  बात  है  ?

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 उन  का  भी  यही  कहना  है  ।

 स्वर्ण  सिह  :  यह  बात  ठीक  है  दोनों  दिशाश्रों  में  प्रयत्न  किये  जा  रहे  हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :  पाया  कवल  यह  है  कि  कोयला  भी  फालन  हो  और  बैगन  भी  फालतू

 किरदार  स्वर्ण  सिह
 :

 कोयला  ऐसी  चीज  है  जिसे  कहीं  पर  भी  नहीं  निकाला  जा  सकता ।

 कोयला  तो  वहीं  मिलता  है  जहां  प्रकृति  ने  उसे  रखा  है  कौर  फिर  किस्म  भी  है  जिस  का  भूतत्वीय  तौर

 मे
 सूस  फॉफरेजी
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 से  पता  लगाया  जाता  है  ।  हमें  निरन्तर  ध्यान  देना  पड़ता  है  ।  बाज  दफ़ा  किसी  एक  किस्म  कें

 कोयले  की  मांग  बढ़  जाती  है  और  बाज  दफा  मांग  कम  हो  जाती  है  परन्तु  देव  के  कुछ  विशेष  हिस्से  में

 कोयले  की  कमी  दिसम्बर  में  परिवहन  की  कमी  के  कारण  महसूस  हुई
 ?

 ध्रिष्यक्ष  महोदय  :  कठिनाइयों का  पता  है  मंत्री  भावोदय  के  बताया  से  पता  चलता

 है  कि  इसको  कभी  दूर  नहीं  किया  जा  सकता  |

 सरदार  स्वरण  नहीं  ।  हम  सब  जानते  हैं  कि  गोधरा  के  सम्बन्ध  में  रेलवे  परिवहन

 क्षमता  बड़ी
 व्यस्त  रही

 ।  a  वह  समस्या  दर  हो  गयी  है  कौर  मुझे  प्रिया  है  कि
 स्थिति

 धीरे  धीरे

 सुधरेगी  ।

 शी  त्यागी  :  इस  कठिनाई  को  दूर  करने  के  लिये  दोनों  मंत्रालय  क्या  ठोस  कौर  प्रत्यक्ष  कदम

 उठा  रहे  हैं  ?

 स्वर्ण  यह  आशा  की  जाती  है-कि  चालू  वर्ष  में  प्रति  दिन
 लदान

 के
 लिये

 WRK  वैगन  मिल  सकेंगे  जब  कि  वर्ष  FERN  में  यह  संख्या  YEER AT I थी  ।  हम  श्र प्राश्ा कर सकते कर

 हैं  कि  इसमें  काफी  सुधार  होगा

 श्री  त्यागी  :  यदि  वैगन  उपलब्ध
 हों  तो  अन्य  कोयला  क्षेत्रों  में  उत्पादन  की

 क्या
 स्थिति है  ?

 महोदय  :  अतिरिक्त  वैगन  तभी  लादे  जा  सकते  हैं  जब  झ्र ति रिक्त  उत्पादन हो  ।

 त्यागी :  प्रतिष्ठित  उत्पादन  में  वृद्धि  करने  के  लियें  सरकार  क्या  ठोस
 कदम

 उठा

 रही  है  ?

 सरदार  स्वर्ण  सिह  बाहर  के  क्षेत्रों  में  उत्पादन  में  वृद्धि  करने  के  लिये  ठोस  कदम  ये  हैं
 :

 नई
 खानों  का  विकास  श्राग पर  काबू  पाने  का  प्रयत्त करता  ।  कौर  कुरसिया खान  को  ठीक

 करने  के  लिये  कदम  उठाना  ।

 श्री
 ला०  द्विवेदी  :  कोल  की  शार्टेज  की  वजह  से  चन्द  कारखानाजात  कई  महीनों  से  बन्द

 हैं  जब
 कि

 सरकार  की  यह  मंशा  है  कि  कारखानों  को  बन्द  न  होने  दिया  जाए  ।  मैं  जानना  चाहता  हूं

 कि  जो  कारखाना जात  बन्द  हैं  जैसे  खुर्जा  की  इनको  चाल  करने  के  लिये  क्या  कोयला  वहां

 पहुंचाने  की  कोशिश  की  जायेंगी
 ?

 सरदार
 स्वर्ण  सिह  :  मुझे  नहीं  मालूम  कि  कई  कारखाने  महीनों  से  बन्द  हैं

 ।
 हो  सकता  है

 कि
 किसी  एक  दिन  या  दो  दिन  के  लिये  कुछ  तकलीफ  हुई  हो  ।  खुर्जा  के  मुताल्लिक झगर  माननीय

 सदस्य
 मुझे  बतायें  कि  उनकी  कितनी  रिक्वायरमेंट है  कौर  मेरे  खयाल  में  पॉटरीज  की  कोई  ज्यादा

 रिक्वायरमेंट भी  नहीं  होती  तो
 मैं  समझता  हूं  कि  कोयला  देने  में  कोई  ज्यादा  मुश्किल  का  सामना

 नहीं  करना  पड़ेगा  कौर  यह  कोई  ज्यादा  मुश्किल  की  बात  नहीं  होगी  ।

 शी  विभूति  मिश्र
 :

 रेल  मंत्री  जी  ने  बताया  है  कि  बिहार  कौर  बंगाल  में  जहां  कोयला  निकलता
 है

 वहां  जितना  कोयला  निकलना  चाहिये  नहीं  निकलता  है
 ।

 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  स्टील  माइंस
 कौर  फ्यूल  मंत्री  जी  इस  सम्बन्ध  में  क्या  सोच  रहे  हैं  ?

 a य  द

 मल  में
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 सरदार  स्वर्ण  सिंह
 :

 इसके  उलट  कहा है  ।  माननीय  मंत्री  जी  ने  कहा  हूँ  कि  वहां  ज्यादा  निकला

 है ।

 श्री  जगजीवन राम  :  मेंने  यह  नहीं  कहा  कि  निकाला  नहीं  जा  रहा  है  या  कम  निकाला
 जा

 रहा  है  बल्कि  मैंने  यह  कहा  है  कि  मध्य  भारत  सैंट्रल  इडिया  के  कोल-फील्ड्स में  से  जितना

 कोयला  निकाला  जाना  चाहिये  था  उतना  नहीं  निकल  पाया  चूंकि  एक  खान  में  प्राग  लगी  हुई  थी

 दूसरी  बात  मैने  यह  कही  कि  भ्रमर  सेंट्रल  इंडिया में  हमारे  पास  बैगन  मौजद  हों  वहां  कोयला

 न  हो  और  बिहार  में  कोयला  हो  तो  उन्हीं  बैगंन  को  ले  श्री  करके  हम  बंगाल  के  कोयले

 को  झ्रासानी  से  नहीं  ले  जा  सकते  हैं  ।

 श्री  ब्रज राज सिंह  :  मेँ  जानना  चाहता  हुं  कि  माननीय  मंत्री  जी  का  ध्यान  उत्तर  प्रदेश  के

 राज्यपाल  श्री  वी
 ०

 रामकृष्ण  राव  के  उस  वक्तव्य  की  झोर  गया  है  जो  उन्होंने  उत्तर  प्रदेश  की  विधान

 सभा  के  सम्मुख  दिया  है  जिसमें  उन्होंने  कहा  है  कि  उत्तर  प्रदेश  में  तीस  फीसदी  का  कोयले  का  कट

 केन्द्रीय  सरकार ने  कर  दिया  है  उसकी  वजह  से  न  सिर्फ  उत्तर  प्रदेश  के  सभी  उद्योगों  बल्कि  भट्

 वगैरह  के  काम  में  भी  बहुत  रुकावट  पैदा  हो  गई  है
 ?

 अगर  सरकार  का  ध्यान  उस  वक्तव्य  की  झर

 गया  है  तो  सरकार  इस  कठिनाई  को  दूर  करने  के  लिये  कोई  कार्यवाही  कर  रही  है
 ?

 सरदार  स्वर्ण  सिह
 :

 यह  सच  है  कि  जहां  तक  आवंटन  का  सम्बन्ध  उसमें  कटौती  की

 गयी  है  परन्तु  कटौती  करते  समय  हम  यह
 भी

 देखते  हैं  कि  किसी  को  उससे  कम  संभरण न  किया

 जाये  जितना  वर्ष  १९६१  में  किया  गया  था
 ।

 पहले  aden  अधिक  किया  गया  था  परन्तु  संभरण

 बहुत  कम  हु  था
 ।

 अब  हम  वास्तविक  संभरण  के  हिसाब  से  आवंटन  में  कमी  कर  रहे  हैं  प्रौर  जो

 विवरण  मैंने  सभा-पटल  पर  रखा  है  उसमें  ्  १६३१  में  किया  गया  वास्तविक  संभरण  कौर

 +
 चालू  वर्ष  १९६२  के  लिये  कि  गये  आवंटन  के  gies  दिये  गये  ्र

 कागजी  श्रावंटन  के  जो  वास्तविक  संभरण  से  aga  अधिक  होते  जिससे

 क्राति  कठिनाइयां  और  अ्निश्चिततायें  होती  ऐसा  आवंटन  करना  अच्छा  है  जो  पुरा  किया  जा

 सके  ।  वास्तविक  उपलब्धता  के  झाड़दार  पर  भ्रावंटन  में
 कमी

 की  गयी  है  वास्तविक  संभरण

 कभी  भी  उनको  वर्ष  PERS  में  किये  गये  संभरण  से  कम  नहीं  होगा  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :  प्रदान  पूछने  का  माननीय  सदस्य  का  यह  मतलब  हूँ  कि  कया  वहां  पर

 संभरण  मांग  से  ३०  प्रतिशत  कम  नहीं  होगा
 ?

 eat  सिंह
 :

 वह  ठीक  है  भ्र न्य था  आवंटन  की  कोई  आवश्यकता  नहीं  है  a

 मांगलिक है  कौर  हम  उसे  पुरा  नहीं  कर  कुछ  आवंटन  वंटन  किया  जाता  है  ।

 उनका  मल  प्रशन  यह  था  कि  eden  में  कुछ  कमी  की  गई  है  ।  यद्यपि  कागजी  आवंटन  में  कमी  की

 गयी  वास्तविक  संभरण  वर्ष  १९६१  में  किये  गये  संभरण  से  कम  नहीं  होगा  ।

 श्री  त्यागी  कटौती  की  औसतन  प्रतिशतता  क्या  है
 ?

 pat  amas  fag:  में  उत्तर  प्रदेश  के  राज्यपाल  के  वक्तव्य  का  जिक्र  कर  रहा  था
 |

 महोदय
 :  माननीय सदस्य  क्या  चाहते  हैं

 ?

 पची  गजराज  fag:  मे  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  जब  मंत्री  महोदय  का  कहना  हैं  कि  वास्तविक

 संभरण  में  कमी  नहीं  होगी  तो  उत्तर  प्रदेश  सरकार  यह  क्यों  समझती  हँ  कि

 ३०  प्रतिशत  की  कटौती  की  गयी  हूँ  ।

 प्रंग्रेजी  में
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 स्वर्ण  आवंटन  का  संभरण  से  कोई  विशेष  सम्बन्ध  नहीं  है
 ।  सामान्यतः

 संभरण  से  बहुत कम  किया  जाता  हमने  तो  इसको  इसलिये समान  रखा  ताकि  हर  कोई

 यह  जान  ले  कि  उसको  कितना  मिलेगा  ।  हमारा  प्रयत्न  यह  होगा  कि  जो  भी  या  वेतन

 हूँ  वह  पुरा  का  पूरा  संभरण  किया  जायें  ।

 श्री  की  गई  कटौती  को  प्रतिशतता क्या  है
 ?

 स्वर्ण  सिह  :  यह  कटौती  की  समान  sacar  नहीं  हैं  ।  इस्पात  रेलवे  जैसे

 उपभोक्ता
 कौर  को  संभरण  पूरा  किया  जाता  है  ।  छोटे  क्षेत्रों  में  जहां  गैर-अत्यावश्यक  सामान

 बनता  उनकी  मांग  पुरी  नहीं  की  इस  ar  में  कि  उनकी  मांग  में  कटौती  हो

 जाये  |  जब  इस  प्रकार  झ्रावंटन  किया  जाता  तो  कोई  प्रतिशत  कटौती  नहीं  होती  |

 श्री  विद्याचरण  जब  कि  तूतिया  पंचवर्षीय  योजना  के  लिये  कोयले  के  उत्पादन
 का

 लक्ष्य  €८०  लाख  टन  रेलवे  को  कोयले  के  परिवहन  के  लिये  इससे  बहुत  कम  आंकड़े  दिये  गये  हैं  ।

 इसके  बया  कारण  हैं  ?

 स्वर्ण
 fag:  आंकड़े  इसलिये  कम  हैं  कि  कुछ  उत्पादन  की  खपत  कोयला  खानों  में

 ही  हो  कुछ  कोयला  सड़क  द्वारा  ले  जाया  जायेंगी  और  कुछ  समुद्र  के  मार्ग  से  ।  कुल
 उत्पादन  लक्ष्य  कौर  रेल  द्वारा  परिवहन  के  लक्ष्य  में  स्व  अन्तर  रहता  है  |

 श्री  विद्याचरण  शुक्ल :  इन  आंकड़ों  में  कितना  अन्तर  हूँ  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  आंकड़े  जानना  चाहते  ट =  |

 fot
 विद्याचरण  शुक्ल

 :
 उत्पादन  लक्ष्य  €८०  लाख  टन  है  ।  तृतीय  पंचवर्षीय

 में  रेल  द्वारा  कोयले  के  परिवहन  का  क्या  लक्ष्य  है  ?

 सरदार  स्वर  सिंह
 :

 ठीक  नव  मेरे  पास  नहीं  हैं
 ।

 मुझे  पू  सुचना  चाहिये ं।

 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  :  उत्पादन  झर  परिवहन  के  इस  oa  के  केन्द्रीय  उद्योग

 परामर्शदाता  परिषद् कौर  वाणिज्य  मंडल  दोनों  की  बैठकों  में  यह  बताया  गया  था  कि
 प्राधिकार

 ऐसे  हैं  जो  कोयले  के  परिवहन  में  स्वयं  गतिरोध  लाते  हैं  ।

 सरदा  स्वर्ण  सिह
 :

 मुझे  विश्वास  हैं  कि  ऐसे  कोई  प्राधिकार  नहीं  हैं  पौर  इसमें  कोई  भ्रम
 पैदा  नहीं  हों  सकता  ।

 जोवन  बीमे  कीं  किश्तों  घटाना

 २७८  थीं  विभूति  मिश्र
 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  १६५१  की  जनगणना की  तुलना  में  १६६१  की  जनगणना में  भारत

 में  लोगों  की  औसत  बढ़ी  है  ;  कौर

 यदि  तो  जीवन  बीमा  निगम  ने  जीवन  बीमे  की  पालिसियों  की  किस्तें  कम  करने

 के  बारे  में  कोई  निर्णय  क्यों  नहीं  किया  हूँ
 ?

 का  गना

 मूल  अंग्रेजी  में
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 वित्त  उपमंत्री  ब०  रा०  :
 seit  अन्तिम

 निर्णय  उपलब्ध  नहीं हुए  हैं  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 श्री  विश्वास  मिश्र  हमारे  गृह  मंत्री  जी  ने  जब  सेन्सस  रिपोर्टे  के  बारे  में  सारी  बातें  बतलाई

 at  उनसे  पता  चला  कि  यहां  पर  हर  श्रादमी  का  जीवन  स्तर  ऊंचा  हो  गया  है  ।  में  जानना  चाहता

 कूं  कि  हमारे  वित्त  मंत्री  जी  के  पास  aa  तक  वह  सुचना  कयों  नहीं  पहुंची  है  ।

 श्री  ब०  त०  उसमें  जो  कुछ  बतलाया  गया  है  वह  बिल्कुल  सरसरी  तोर  पर  है  ।  जो

 सेन्सस  के  रजिस्ट्रार  जनरल  हैं  उन्होंने  जीवन  स्तर  कितना  ऊंचा  हो  गयो  है  इसके  आखिरी  आंकड़े

 नहीं  दिये  हैं  या  इसके  कि  लाइफ  एक्सपेवटेशन  कितना  ऊंचा  हो  गया  है  ।  यह  उम्मीद की  जाती

 है  कि  लाइफ  एक्स पेक् टेशन ऊंचा  हो  गया  है  ।  लेकिन  इन्शयोरेंस  के  प्रीमियम  रेट्स  निश्चित  करने  में

 उसी  का जो  जिन्दगी  greats  होती  हम  उसी  की  लाइफ  एकस्पेक्टेशन के  बार  में  सोचते  हैं  ।

 इन्वेस्टिगेशन  लाइफ  इन्शयोरेंस  कारपोरेशन  कर  रहा है  ।  उसकी  रिपोर्ट  खाने  के  बाद  उस  पर

 विचार  किया  जायेगा  ।

 श्री  विभूति  मिश्र
 :

 ag  पता  तो  चल  ही  गया  है  कि  जिन्दगी  का  स्तर  ऊंचा  हो  गया  है  उसका

 यश  आपको  या  मेरे  लिये  नहीं  यह  तो  भगवान  के  हाथ  में  है  ।  लेकिन  जो  इन्द्रो  हो  गये  हैं  उनके

 ऊपर  are  प्रीमियम  कितनी  मात्रा  में  कम  या  बेश  करेंगे  ?

 श्री ब०  रा०  भगत  मेंने  कहा  कि  उसके  बारे  में  छान  बीन  एल  भाई  सी ०  कर  रहा  है  ।

 उसकी  रिपोर्ट  aa  पर  उस  पर  विचार  किया  जायेगा  ।

 tat  साधन  गुप्त
 :  कया  यह  सच  है  कि  जीवन  बीमा

 निगम  TERY  तथा  १९२३५  के  बीच

 इन्श्योरेन्स  कम्पनी  द्वारा  की  गई  गणना  के  आधार  पर  काय  वाही  कर  रहा  है  FAT

 यह भी  सच  कि  इसमें  कोई  सन्देह  नहीं  है  कि  RERY  के
 बाद

 से  जनता  का  जीवन  स्तर  बढ़  गया

 प

 अध्यक्ष  महोदय
 :  यह  तो  एक  पूरा  दन  हो  है

 ।

 गोनी  सात  गुप्त
 :

 में  यह  कह  रहा  था
 कि  जब

 जीवन  स्तर  बढ़  गया  है  तो  क्या  जीवन  बीमा

 प्रीमियम  की  दरें  कम  करने  के  बारे  में  विचार  कर  रहा  है  ?

 श्रेय  सहोदय
 :  यह  प्रशन  का  दूसरा  भाग  है

 ।

 ब०  To  भगत  :
 यह  दो  प्रश्नो ंसे  भी  बड़ा  प्रश्न है  ।  जहां  तक  श्रोरियन्टल  कम्पनी

 की  गणना  के  अनुसार  दरें  निश्चित  करने  का  सम्बन्ध  है  मैँ  बताना  चाहता  हूं  कि  जब  जीवन
 बीमा

 का  राष्ट्रीयकरण  किया  गया  था  उसी  समय  ग्रोरियन्टल  द्वारा  ली  गयी  दरों  से  कम  दरें  ही  निश्चित  की

 गईं  थीं  ।  इसके  अतिरिक्त  केवल  जीवन  स्तर  बढ़  जाना  ही  दरों  को  घटाने  फे  लिये  पर्याप्त  नहीं  है  ।

 अपितु  जिनके  जीवन  का  बीमा  हो  चुका  है  ऐसे  व्यक्तियों  की  मृत्यु  प्रतिशतता  पर  यह  श्रमिक  आघारित

 कौर  जीवन  बीमा  निगम  इस  बात  की  ही  जांच  कर  रहा है  ।  इस  जांच  प्रतिवेदन के  मिल  जाने

 के  परचात् हम इस पर हम  इस  पर  विचार  करेंगे
 ।

 इसके  अतिरिक्त  झा थिक  सूद  की  व्यय

 वसूली  अथवा  हानिरलाम  कौर  कराधान  शादी  अन्य  बातें  भी  हैं
 ।

 प्रीमियम  की  दरों  के  बारे  में  निर्णय

 लेते  समय  इन  सभी  बातों  पर  विचार  करना  होता  हूँ
 ।

 मूल  await  में
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 भारती य  स्वतन्त्रता  संग्राम  के  सेनानियों  की  संक्षिप्त  जीवनियों  का  sana

 २७९.  श्री  भक्त  द्दीन  :  कया  वैज्ञानिक  भ्रनुसन्धान श्रौर सांस्कृ तिक -काये कौर  सांस्कृतिक  मंत्री  €

 १६६१
 के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या

 VEE  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 के  स्वाधीनता-संग्राम  के  सेनानियों  की  संक्षिप्त  जीवनियां  प्रकाशित  करने  की

 जो  योजना  स्वीकार  की  गई  उसे  कार्यान्वित  करने  में  प्रत्येक  राज्य  में  क्या  प्रगति  हुई  है  ;

 उनमें  से  प्रत्येक  राज्य  को  इस  मद  में  क्या  सहायता  दी  गई  है  ;

 इस  कार्य  को  शीघ्र  पुरा  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठायें  जा  रहे  हैं
 ?

 वैज्ञानिक  श्रनुसन्घान  att  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हनुमान  शर

 विवरण  लोक  सभा  की  मेज़  पर  रखा  गया  है
 ।  परिशिष्ट  मनु बन्ध  संख्या  ३५]  |

 भारत  सरकार ने  राज्य  सरकारों  को  काम  के  सामान्य  ढंग  श्र  क्षेत्र  के  बारे  में  सलाह

 a दी  हे
 ।  राज्यों

 मंजूर  किए  गए  खर्चे  पर  ३३'/,  प्रतिशत  के  हिसाब  से  झा थिक  मदद  भी  दी

 है

 श्री  भक्त  दर्शन  :  इस  प्रदान  के  उत्तर  में  जो  विवरण  रखा  गया  है  उसे  देख  कर  बड़ी  निराशा

 होती  हूँ  क्योंकि  अधिकांश  राज्यों  में  इंस  सम्बन्ध  में  श्रभी  तक  बहुत  कम  प्रगति  हुई  है  ।  क़सम  के

 बारे  में  कहा  गया  है  कि  काम  जल्दी  शुरू.होने  की  उम्मीद  मध्य  प्रदेश  के  लियें  कहा  गया  है  कि  विवरण

 पर  sat  विचार  हो  रहा  है  मद्रास  के  बारे  में  कहा  गया  है  कि  योजना  पर  अप्रैल  LERR  के

 बाद  विचार  किया  जायेंगी  ।  मैँ  जानना  चाहता  हुं  कि  कया  राज्य  सरकारों  से  इस  के  बारे  में  कोई

 झ  किया  गया  है  या  कोई  मियाद  निश्चित  की  गई  हे  जब  तक  कि  यह  काम  हो  जाना  चाहिये  ।

 श्री  माय  कबीर
 :

 हां  के  बारे  में  उन्होंने  प्रभी  बतलाया  है  कि  एक  साल  में

 काम  पूरा  करने  की  उम्मीद  हूँ  ।  मध्य  प्रदेश  में  भी  अब  वह  काम  शुरू  कर  रहे  हैं  ।  इस  बारे  में  मैं

 यही  बतलाना  चाहता  हूं  कि  सेन्ट्रल  गवर्नमेंट  से  हम  उन्हें  सलाह  दे  सकते  मदद  दे  सकते

 लेकिन  काम  तो  उन्हीं  को  करना  चाहिये  |

 aft  भक्त
 दर्शन

 :  कया  राज्य  सरकारों  को  यह  सूचना  दी  गई  हूँ  कि  देर  से  देर  कब  तक  यह

 काम  पूरा  हो  जाना  चाहिये  ?  अथवा  क्या  इसके  लिये  कोई  समय  निर्धारित  किया  गया  है  ?

 श्री  gata कबीर
 :  जी  हां  ।  हमने  इसके  लिए  दो  वर्ष  की  अवधि  रखी  है  ।  श्र  मैंने  स्वयं

 सभी  मुख्य  मंत्रियों  से  सम्पकं  बनाये  हुए  हैं  ।  उन्होंने  मुझे  श्राइवासन  दे  दिया  है  कि  १९६३-६४  के

 तर्क  काम  पूरा  हो  जायेगा  |

 इला  पालचौघरीं  :  विवरण  में  बताया  गया  है  कि  श्रत्दमान  तथा  निकोबार  द्वीप

 समूह  में  ह  इज़  हूਂ  के  लिए  कोई  क्षेत्र  नहीं  ?  क्या  सरकार  इसको  नहीं  बनायेंगी  ।  क्या  अन्दमान

 में  कैद  व्यक्तियों  का  स्मारक  बनाने  का  काम  केन्द्रीय  सरकार  का  कोई  विभाग  नहीं  करेगा  ?

 पूरी  हुमायूँ  कबीर
 :

 यह  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  है
 ।

 प्रशन  हू  इज़  हूंਂ  बताने  केਂ  संबंध  में  है

 «
 तथा  स्मारक  बनाने  के  संबंध  में  नहीं  ।

 rr re  क  लक  कन  ८  अन्य  तक

 पुल  भ्रंप्रेजी
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 श्री  reratte  गुप्त  :  गोदा की  मु  क्ति  के  लिए  इन  सेनानियों  के  इज़  ह  बनाने  की  जिम्मेदारी

 किस  प्रशासन पर  ?

 fat  हुमायून कबीर  गोशा  का  मामला  विचाराधीन है  ।  इस  समय  गोगा  के  कार्यों  की

 वैदेशिक  कांयं  मंत्रालय  देखभाल  कर  रहा  है  ।  समय  पर  हम  इनके  नाम  भी  शमिल  कर  लेंग े।

 श्री  वॉरियर
 :

 विभिन्न  राज्यों  में  स्वतंत्रता  संग्राम  सेनानियों  के  नामों  को  छांटने  के

 लिए  क्या  तरीका  अपनाया  गया  था  ?

 श्री  हुमायुन् कबिर कबीर  :  मैं  समझता  हूं  कि  इसके  बारे  में  मैं  पहले  सभा  को  बता  चुका  हूं
 ।  भारत

 की  जागृति  करने  चाहे वह  सामाजिक  तथा  शैक्षिक  कैसी  भी  योगदान

 देने  वाले  सभी  को  सुची  में  शामिल  किया  गया  है  ।

 fant  वॉरियर
 :

 विवरण  से  मालूम  होता  है  कि  विभिन्न  राज्यों  में  कुछ  ही  व्यक्ति  छांटे  गये

 केरल  में  केवल  ५००  व्यक्ति  छांटे  गए  हैं  ।  इन  व्यक्तियों  को  छांटने  का  आधार  क्या  है

 महोदय :  कौन  छांटता है  ।

 औ  हुमा यू नू  प्रत्येक  राज्य  में
 विशेषज्ञ

 समिति  स्थापित  की  गई  है  कुछ

 राज्यों  में  इस  काम  के  लिए  कुछ  विशेष  अधिकारी  नियुक्त  किए  गए  हैं  विश्वविद्यालयों  का  परामर्श

 लिया  गया  है
 ।

 मेरे  कागजातों  से  पता  लगता  है
 कि

 केवल
 ५००  व्यक्ति

 नहीं  चुने  गये  हैं  परन्तु  हद

 राज्यों में  १०,०००  नामों  से  अधिक  छांटे  गये  हैं  ।

 श्री  विभूति  मिश्र
 :

 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  कया  केन्द्रीय  सरकार  ने  राज्य  सरकारों को

 दूसरे  लोगों  को  निर्देश  दिया  हैं  कि  जो  गरीब  स्वयं  सेवक  गोली  से  मारे  या  जिनको  मार  खानी

 पड़ी  कौर  जिनके  घर  लूट  लिए  गए  उनका  भी  नाम  स्वाधीनता  के  इतिहास  में  लिखा  न  कि

 उन  बड़े  लोगों  का  जो  कि  गवर्नमेंट  में  हैं  ?

 श्री  हुमायूँ  कबीर  शायद  माननीय  सदस्य  को  स्कीम  याद  नहीं  है  जो  कि  पहले  हाउस

 में  बतायी  गयी  थी  इ  सीलिए  उन्होंने यह  सवाल  पूछा  हे  ।  इसमें  हर  उस  मद  या  का  नाम

 दर्ज  किया  जाएगा  ।  जिसने  हिन्दुस्तान  के  लिए  कुछ  काम  किया  है  ।  दो  लाइन  से  कम  किसी  को

 नहीं  मिलेंगी  र  महात्मा  गांधी  को  भी  are  पेज  से  ज्यादा  नहीं  मिलेगा  ।

 श्री  | हैन  ला०  हिंदी :  कभी  माननीय  मंत्री  महोदय  ने  बतलाया  कि  हर  स्टेंट  में  कमेटी  बना

 दी  गयी  लेकिन  उनकी  अपनी  स्टेट  के  बारे  में  स्थिति  यह  हैं  :

 सरकारी  व्यक्तियों  की  एक  समिति  स्थापित  करने  पर  विचार  किया  जा  रहा  /

 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  वैस्ट  बंगाल  में  ait  कमेटी  का  निर्माण  क्यों  नहीं
 ६2 1 ह

 ौर

 काम  कब  प्रारम्भ होगा  ?

 थी  हुमायूँ  कबीर  इसका  जवाब  तो  वैस्ट  बंगाल  गवर्नमेंट  को  चाहिए
 |

 हम  मदद

 देने  के  लिए  तैयार  हैं  ।  मगर  उन्होंने  at  तक  काम  शुरू  नहीं  किया  तो  मैं  क्या  कर
 सकता  हूं  ।

 रघुनाथ  सिह  श्राप  उस  राज्य  के  प्रतिनिधि  हैं
 ।

 fait  हमा यू  नू  कबीर
 :  मै  समस्त  भारत  का  प्रतिनिधि  हूं  ।

 __ ब एए एएए

 frat  भ्रंग्रेजी ot  में
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 फजा श्री  भक्त  दर्शन  :  माननीय  मंत्री  जी  ने  श्रभी  बतलाया कि  cIvaG  a  देकर  है से  कहा  गया  है  कि

 दो  बर्क़े  में  काम  पूरा
 कर

 दिया  जाए  लेकिन  डेढ़  या
 दो

 वर्ष  पहले  भी  यह  कहा  गया
 था  कि  ag  काम

 दो
 वर्ष  में  पूरा  हो  जाएगा  ।  मैँ  जानना  चाहता हूं  कि  वह  दो  वर्ष  की  मियाद  कब

 शुरू
 होगी  मौर

 कब  खत्म  होगी  ?

 श्री  हुमायूं  कबीर
 बहुत  सी  गवर्नेमेंट्स  ने  कहा  है  कि  ६  १९६२  से  उनका  काम

 शुरू  हो  जाएगा  दो  साल  में  खत्म  हो  जाएगा  ।  इसीलिए  मैंने  बताया  कि  सन्  १६६३-६४ में

 यह  काम  खत्म  हो  जाएगा  ।

 थी  प्र ०
 मु०  मैँ  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  सिलसिले

 a
 यह  पालिसी

 सवाल  कि  रियासतों  की  झाजादी  कीं  तहरीक  के  जमाने  में  जिन  राजे  शर  महाराजों

 पर  गोलियां  चलायी  क्या  ऐसे  sara  का  नाम  भी  इस  लिस्ट  में  शामिल  किया  प्रौढ़  आजादी

 कै  बाद  जो  राजे  महाराज  पार्लियामेंट  शर  श्रसेम्बलियों  के  मेम्बर  हुए  हैं  क्या  उनको  नाम  भी  इस

 प्रा जा दी की  तारीख  में  लिखा  जाएगा ?

 gata  कबीर  :  ये  तो  हिस्टोरिकल फैक्ट्स  हैं  ।

 मेरे  माननीय  मंत्री  ठीक  नहीं  समझ  रहे  हैं  ।  जिन  लोगों  ने  १५  अगस्त  Re Xo F Tem Tada से  पहले  स्वतंत्रता

 आन्दोलन
 में

 भाग  लिया  उनके  नाम  सुची  में  होंगें  ।  Reve  के
 बाद  उन्होंने  कया  किया  उससे  इसका

 कोई  संबंध  नहीं  है  ।

 सामूहिक  बीमा  योजना

 रज

 |  श्री  साधन  गुप्त

 4
 att  तंगामणि

 |

 श्री  वॉरियर

 क्या  चित्त  मंत्री  ८
 १९६१  के  तारांकित  प्रदान  संख्या  ७०५  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  जीवन  बीमा  निगम  कां  सामूहिक  बीमा  योजना  शुरू  करने  का  इरादा  हैं  ;

 यदि  तो  इस  योजना  की  मुख्य  बातें  कया

 वित्त  उप-सूत्रों  ब०  रा०  जीवन  बीमा  fara

 सामूहिक  बीमा  योजना  लागू  करने  की  संघ  वनों  की  जांच  कर  रहा  है  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता

 श्री  साधन  गुप्त
 :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  इस  समाचार  की  झोर  गया  है  कि  जीवन  बीमा

 निगम  ऐसी  योजना  लागू  करने  जा  रही  है  तथा  यदि  हां  ,  तो  क्या  यह  समाचार  ठीक  हैं  ?

 जरी  ब०  रा०  भगत
 :  जीवन  बीमा  निगम  योजना  को  जांच कर  रही है  तथा  यदि  कोई  इसको

 शीघ्र  लागू

 करने

 के  बारे  में  समाचार
 है  तो

 वह
 ठीक

 नहीं
 है  ।

 ———  नवना पाणि

 मूल  ग्रंग्रेजी  में
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 गश्नी साघन गुप्त साधन  गुप्त  :  पिछली  बार  प्रदान  का  उत्तर  देते  समय  यह  बताया  गया  था  कि
 योजना

 विचाराधीन हैं
 ।

 मैं  जानना  चाहता  कि  तब  से  अब  तक  क्या  प्रगति  हुई  है  अथवा  मामला  हीं

 पड़ा है  ?

 शी  ब०  ०  कभी  यह  चिचाराघीन है  ।

 fait  साधन  गुप्त
 :

 अभी  वहीं  पड़ा  हँ  ।

 pat  प्रभात  कार
 :

 जब  जीवत  बीमा  निगम  सामूहिक  बीमा  योजना  लागू  करने  के  बारे  में

 विचार  कर  रहा  है  तो  रेल  के  कर्मचारियों  को  प्राप्त  वर्ग
 बीमा  योजना  सुविधा  क्यों  वापस ले  ली

 गई  ?

 गश्नी व० रा० ब०  रा०  ब्योरे  बताने  के  लिये  मुझे  पूर्वे  सूचना  चाहिए  ।  परन्तु मैं  माननीय

 सदस्य  को  बताना  चाहता  हूं  कि  इसी  वग  बीमा  योजना का  ही  विस्तार  करने  का  विचार  है

 इस  समय  निगम  पश्चिमी  देवों  में  प्रचलित  वर्ग  योजना  हमारी  ददा  क भ्रतनकल ७ ६५  बनाकर

 any  करने  पर  विचार  कर  रहा  है  ।  इस  का  विस्तार  करने  का  विचार  है  तथा  इसको  नियंत्रित

 करने का  नहीं  है  ।

 पश्  तिरुमल  राव
 :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  इन  समाचारों  की  कौर  गया  है  कि  जीवन

 बीमा  निगम  द्वारा  चलाई  गई  जनता  योजना  सफल  नहीं  हुई  है  तथा  यदि  तो  जनता  योजना

 तथा  सामूहिक  बीमा  योजना  में  क्या  अन्तर  है  ?

 fat
 न

 रा०  भगत  सामूहिक  बीमा  योजना  बिना  डाक्टरी  जांच  के  होगी  तथा  प्रीमियम

 दरें  बही  होंगी
 ।

 कौर  भी  बहुत  सी  उसमें  होंगी
 ।

 तिरुमल  जनता  योजना क्या  है  ?

 1  अध्यक्ष  जनता  बहुत  से  व्यक्तियों  को  कहते  हैं  ।  केवल  अंग्रेजी  के  अतिरिक्त

 क्या  कौर  भी  कोई  अन्तर  है
 ?

 श्री  तिरुमल  जनता  योजना  भी  बिना  डाक्टरी  जांच  के  थी  ।  कया  है  ?

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 संभवतया  दोनों  एक  gt

 felt ब०  ा०  भगत :  अन्तर  यह  है  कि  सामूहिक  योजना  में  केवल  कर्मचारियों  की  संख्या

 होगी  तथा  यह  स्थापनाश्रों के  द्वारा  होगा  ।  स्थापना  के  सभी  कर्मचारियों  का  बीमा  हो  जायेगा  #

 योजना  बनाई  जा  रही  है  तथा  ब्यौरे  कभी  नहीं  बनाये  गये  हैं
 ।

 मैंने  बताया
 कि

 wry

 शादी  पर  कोई  ध्यान  न  देख  कर  सभी  कर्मचारियों  का  बीमा  हो  जायेगा  ।

 जनता  योजना  में  इंडीवीज्यूअल पालिसी  होती  थी  ।  श्राय_श्रादि के  श्राघार  पर  प्रीमियम  दरें

 निश्चित थीं

 fat  वारियर
 :

 कब  तक  विचार  किया  जायेगा  तथा  निर्णय  ले  लिया  जायेगा
 ?

 श्री  ब०  रा०  भगत
 :  बीमा  निगम  मामले  का  अध्ययन  कर  रहा  है  तथा  मैं  नहीं  बता

 सकता  कि  भ्रान्ति  निर्णय  क्या  होगा  ।

 fet  बारियर
 :  योजना  औद्योगिक  स्थापनाओं  के

 बारे  में  है  जिससे  औद्योगिक

 कर्मचारियों  का
 सामूहिक  रूप  से  बोला  हो  जाये  ।  क्या  ऐसा  शीघ्र  कर  दिया  जायेगा  ?

 a  निधि  -
 का ताव गा इ

 मूल
 मं
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 वित्त  मंत्रों  भोरार जी  tag)  :
 यह  एक  स्वायत्तशासी  समवाय  है  जो  दस  सम्बन्ध में

 काम  कर  रही  है  क्या  हम  बार-बार  उन  से  नहीं  सकते  हैं  ।  वह  अपनी  योग्यतानुसार काम  कर

 रहे  यह  नई  योजना  है  तथा  वह  इस  पर  विचार  कर  रहे  हैं  ।  इसीलिये प्रभी  बताना

 है  कि  यह  कब  तक  पुरी  हो  जायेंगी  ।

 pat  प्रभाशंकर
 :

 जीवन  बीमा  निगम  इस  सामूहिक  बीमा  योजना  जनता  बीमा
 भोर

 वर्ग  बीमा  योजना  को  इस  उद्देश्य  से  लागू  कर  रहा  है  जिससे  बहुत  से  व्यक्तियों  का  बीमा  हो  सके
 ॥

 at  बीमा  योजना  शादी  में  प्रीमियम  कम  करना  तथा  वर्ग  वसूली  शादी  बहुत  महत्वपूर्ण  हैं
 ।  रेलवे

 कर्मचारियों  के  लिए  लागू  इस  योजना  को  जीवन  बीमा  निगम  ने  क्यों  बन्द
 कर

 दिया

 tat  ao  to
 भगत

 :
 प्रदान  की  पूर्व  सुचना  चाहिये  ।

 स्क्रेप  समिति

 रघुनाथ fag
 i  थो  स०  Wo  सामन्त

 1२८२.  थो  सुबोध  हंसना

 पशुपति  भंशल

 करेंगे क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  देकर  Toe

 क्या  सरकार  द्वारा  २६  RRae.  को  नियुक्त  की  गई  स्क्रेप  समिति  ने

 प्रतिवेदन पेशा  कर  दिया

 यदि  तो  क्या  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रख  दी  झर

 यदि  तो  विलम्ब  के  क्या  कारण  सरकार  की  प्रतिवेदन  कब  तक  मिल
 जाने  की  संभावना है  ?

 खान  site  इंधन  मंत्री  स्वर्ण
 :  जी

 शौर
 सरकार  इस  पर  विचार  कर  रही  है  ।  सरकार  जब  श्रपना  निर्णय

 करने  at  स्थिति  में  होगी  तो  प्रतिवेदन  उपलब्ध  कर  दिया  जायेगा  ।

 pa  रघुनाथ  fag:  प्रतिवेदन  की  मुख्य  सिफारिशें  क्या  हैं
 ?

 सरदार सिह  :  मेरा  माननीय  सदस्य  से  अनुरोध  है  कि  वह  प्रतीक्षा  करें  ।  मैं  प्रतिवेदन

 की  एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रख  दूंगा
 ।

 हम  इसकी  जांच  कर  रहे  हैं  मैं  समझता  हूं  कि  लगभग

 सप्ताह  में  मैं  इसको  सभा-पटल  पर  रख  पाऊंगा  |

 pat स०  |: है  सामन्त
 :

 क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  १९६०  में  स्क्रेप  के  निर्यात  के  बारे  में

 विभिन्न  कठिनाइयां  बताई  गइ  थीं  ate  तभी  यह  समिति  नियुक्त  की  गई  थी
 ?

 माननीय  मंत्री  ने

 ८  सितम्बर को  बताया  था  कि  REGS  के  अन्त  तक  रिपोर्ट  पेश  कर  दूंगा  ।  अब  १९६२ के  भी  तीन

 महीने  गुजर  चुके हैं  ah  रिपोर्ट  सरकार  को  मिल  गई  है  ।  जो  कठिनाइयां सामने  भाई  थीं

 ह
 उनकों दूर  करने  के  लिए  इस  बीच  क्या  कार्यवाही  की  गई  ?

 ——  ee

 अंग्रजी  में
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 सरदार  स्वर्ण
 में  इस  बात  को  मानने  के  लिए  dare  नही ंहूं  कि  कोई  विशेष  rfeaTs

 सामने ats  थी  i

 मैँ  बताना  चाहता  हुं
 कि

 निर्यातकर्ताशं  तथा  देश  में  स्क्रैप  का  इस्तेमाल  करने  वालों  में  कोई

 विवाद  नहीं  सरकार  की  सामान्य  नीति  यह  है  कि  देश  में  स्प्रे  का  इस्तेमाल  afer  हो

 जबकि  निर्यात कर्ता को  सभी  उपलब्ध  स्क्रैप  का  निर्यात  कर  देना  चाहिए  ।'  मं  नहीं  समझता  कि

 कोई  विशेष  कठिनाई  है  ।

 के  दूसरे  भाग  के  बारे  में  मै  बताना  चाहता  हं  कि  समिति  १९६१  के  wa  तक  प्रतिवेदन

 भ्रत्तुत कर देगी कर  देगी  ।  यह  हम  को  इस  वह  जनवरी में  मिला  है  ।  काम  को  देखते  हुए  समिति  ने  नौ  से  दस

 महीनों तक
 काम  किया  ।

 नहीं  समझता  कि  तीन  सप्ताह
 के

 विलम्ब  होने  पर  ही  मुझे  स्पष्टीकरण

 देता  होगा |

 श्री  बैरियर
 :

 क्या  ta  में  स्क्रेप  का  कम  संभरण  है  भ्रमणा  का  इस्तेमाल  करने

 बालों को  मांग  संभरण  से  अधिक है  ?

 स्वर्ण  सिह
 :

 इस  पर  मत  वैमत्य  हो  सकता  है  ।  मैंने  श्री  सामन्त  के  के

 उत्तर  में  यही  बताने  को  कोशिश  को  है  ।  स्क्रैप  इकट्ठा  ढेर  नहीं  होता  है  ।  एक  प्रकार के  स्क्रैप  की

 कमी  हो  सकती है  तथा  दुसरे  प्रकार  के  स्क्रेप  की  बहुतायत  हो  सकती  है  ।  इसलिए इस  प्रश्न  का

 निश्चित  उत्तर  बताना  आसान  नहीं  है  ।  समिति  के  सामने  यही  प्रशन  थे  श्र  उन्होंने  इन  प्रश्नों  पर

 ही  पर्याप्त
 विचार  किया

 ।
 रिपोर्ट  उपलब्ध  हो  जाने  पर  माननीय  सदस्य  इसकी  अध्ययन  करें

 यदि  कोई
 बात  पूछो  जाने  योग्य  हो  तो  उसे  मुझ  से  qe  लें  ।

 गुरुकुलों  को  अनुदान

 श्री  waver  वीर  शास्त्री  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  में  गुरुकुलों  के  लिये  सरकारी  अनुदान  देने  की

 व्यवस्था
 को  गयी  थो  उसमें  में  श्री

 तक  किस  गुरुकुल को  कितनी  सहायता  दी  जा  चुकी दै  ;

 क्या  ag  भी  सत्य  है  कि  गुरुकुल  को  आवश्यकताओं को  देखते  हुए  यह  धनराशि बहुत

 कम

 संस्कृत  को  विशेष  प्रोत्साहन  देने  के  लिये  क्या  सरकार  गुरुकुल  शिक्षा  प्रणाली  अर

 गुरुकुलों
 को  कुछ  wer  सुविधायें  देने  पर  भी  विचार कर  रहो  और

 यदि  तो  उसकी  क्या  रूप-रेखा  है  ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  से  विवरण  सभा-पटल
 पर

 रख

 दिया गया  है  |

 विवरण

 १९६१-६२  वर्ष  में  गुरुकुलों  को  aa  तक  दिये  गये  aaa का  विवरण  संलग्न  है  ।

 दिखाये  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या
 २६]

 नहीं  ।

 ate  सरकार  द्वारा  स्टेडियमों  शादी  के  निर्माण  के  लिए  शक्षणिक

 संस्थाओं  को  अनुदान  दिये  जाते  हैं  ।  गुरुकुल  भी  इनके  लिए  श्रावेदन-पत्र  भेज  सकते  हैं  जिन

 पर  बिना  भेदभाव  के  विचार  किया  जाएगा  ।
 et  8  te ny  न

 tra  अंग्रेजी  में
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 श्री  प्रकाश वीर  शास्त्री  :  जसी  कि  केन्द्रीय  सरकार  की  होती  है  शर वह वह  प्राथमिक  शिक्षा

 ग्रानवायें रूप थे रूप  से  देश  में  लाग  करना  चाहती  है  तो  बया  मैं  जान  सकता  हूं  कि  गुरुकुलों  पर  प्राथमिक

 शिक्षा  का
 जो

 भार  पड़ता  है  उस  भार  को  केन्द्रीय  सरकार  वहन  करने  के  लिए  उद्यत

 डा०  का०  लाफ  श्रीमाली  :  जो  सार्वजनिक  संस्थाएं  इस  क्षेत्र  में  काम  कर  रही  हैं  बे  श्रपना

 काम  करत  रहें  |  परभा  सरकार  का  उनको  लेने  का  कोई  इरादा  नहीं  है  ।  यह  लेने  का  प्रशन  झगर

 उठंगा  भी
 तो  जो  राज्य  सरकारें  हैं  वही  इस  प्रदान  को  ले  सकती  हैं  ।

 श्री  प्रकाश  वीर  श्ञास्त्री  :  जैसी  कि  हिन्दी  भाषियों  में  हिन्दी  प्रचार  कं  सरकार  की  नीति

 है
 तो

 कया  इन  गुरुकुलों  में  जो  हिन्दी  भाषी  प्रान्तों  के  छात्र  पढ़ते  हैं  waar  दूसरे  देशों  के
 छात्र  पढ़ते

 हैं  उनको  छात्रवृत्ति  देकर  सरकार  उनको  प्रोत्साहित  करेगी  ?

 डा०  कण  ला०  श्रीमाली :  इस  प्रशन  पर  विचार  किया  जायगा  |

 श्री  प्रकाश वीर  शास्त्री  :  गुरुकुल  शिक्षा  प्रणाली  अपने  देश की  एक  शिक्षा  प्रणाली

 है ब्र ौर  सरकार  भी  इस  को  स्वीकार  करती  है  तो  क्या  सरकार इसको  पौर  भी  परिभाषित रूप
 देने

 के
 लिए  कुछ  प्रयास  करेगी

 ?

 डा०  का०  Ato  श्रीमाली  :  सरकार  ने  प्रयास  किया  है  ।  श्रमिकों  यह  मालूम  है
 कि

 पिछले

 महीनों  में  इस  के  लिए  काफी  प्रयास  किया  गया  है  झर  राग  भी  बराबर  प्रयत्न  करते  रहेंगे
 ।

 श्री  बिभूति  मिश्र :  जानना  चाहता हूं
 कि  गुरुकुल  को  परिभाषा में  काशी  विद्यापीठ

 हैं  था  नहीं  ?
 यदि  जाता  हैं  तो  काशी  विद्यापीठ  को  सरकार  क्या

 ग्रान्ट
 दे  रही  है  ?

 डा०  का  ला०  श्रीमाली :  काशी  विद्यापीठ  को  भी  सरकार  सहायता  दे  रही  है  ।  वह
 गुरुकुल

 को  परिभाषा
 TH

 तो
 झाता  नहीं  हैं  लेकिन  काशी  विद्यापीठ  एक  राष्ट्रीय  संस्था  हैं  शरीर

 मैं  आप से  यह

 निवेदन  करूं  कि  यूनिवर्सिटी  ग्रान्ट्स  कमिशेन  इस  मसले  पर  विचार  कर
 a

 है  उसको

 after  ही  aera  संस्था  घोषित  कर  दिया  जायगा  |

 थी
 भक्त

 दर्शन
 :  क्या  केन्द्र  में  कोई  ऐसा  संगठन  जोकि  इन  गुरुकुलों  .  स्तर  को

 बनाये  रखने  क  लिए  सुझाव
 दे  सके  और  जो  इन  को  समय-सम  पर  सटा rear  दी  जाती  हैं  उसके

 art  में  छानबीन कर  सके  ?

 डा०  कहा  ला०  श्रीमाली  जी  संस्कृत  बोर्ड है  इसने  ott  हाल  में  एक  कमेटी

 नियुक्त  at  थी  जिसने  कि  इन  संभी  गुरुकुलों  का  निरीक्षण  किया  site  उस  कमेटी ar  सिफारिशों

 के  श्र।धार पर अ्रब पर  इनको  ग्रान्ट्स  दी  जा  रही  हें  ।

 गोपालपुर  पत्ता  क  समीप  छावनी

 1२४.  श्री  है  त्रियामा  :  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगें  कि
 :

 कया  गंजा  में  गोपालपुर पत्तन  के  समीप  एक  छावनी  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव है  ;  कौर

 यदि  तो  इसके  लिये  क्या  कार्रवाई  की  गई  है
 ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  उड़ीसा  राज्य  में  एक

 रे  में  जानकारी छावनी  स्थापित  करने  को  एक  परियोजना  है  ।  सैनिक  स्थापनाओं  की  योजना  के

 बताना  लोकहित  में  नहीं  है  ।
 CE

 मिल  aaa  में

 19  (1)
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 fait  श्र०  fro  फार्मा  set  पर  किस  प्रकार  की  सेनायें  रखी  जायेंगी ;

 सरदार  मजीठिया  :  मेंने  बताया  कि  यह  बताना  लोकहित  में  नहीं  होगा  कि  वहां  पर  किस

 प्रकार की  सेवायें  रखी  जायेंगी  तथा  किस प्रकार की  स्थापना  बनाई  जायेगी  |

 काल  भूमि  सुधार  अघिनियम

 +

 श्री  |." ह ०  हि  गोपालन

 1२८६.  थी  कुन्दन
 :

 म०  |. 7  कुमारन :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  य  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  क्या  केरल  सरकार  ने  भारत  सरकार  से  कहा

 है  कि  केरल  भूमि  सुधार  श्रधघिनियम  के  सम्बन्ध  में  उच्चतम  न्यायालय  के  फैसले  को  दृष्टि  में  रख  ते  हुए

 संविधान  में  संशोधन  किया  जाये  ?

 गृह-कार्य मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :
 मेँ  बताना  चाहता  हूं

 कि
 प्रशन  योजना  मंत्री

 को  हस्तांतरित  कर  दिया  गया  है  कौर  मुझे  मालूम  हुमा  है  कि  वह  इसका  कल  उत्तर  देंगे  ।

 fat  ब्रज राज  सिह  कया  ऐसा  सभा  के  विघटन  तक  होता  रहेगा
 ?

 महोदय
 :  कल  सभा  का  विघटन  नहीं  हो  है  |

 eft  ब्रज राज  सिह  इस  सत्र  में  सुना  जाता  है  कि  यह  प्रशन  उस  मंत्रालय  को  हस्तांत  रित

 कर  दिया गया

 महोदय  :  क्या  किया  जा  सकता  है  ।  माननीय  सदस्यों  को  प्रश्न  ठीक  प्रकार  पूछने

 चाहिए  |

 श्री  दातार  :  उतर  में  विलम्ब  न  होने  देने  के  लिए  तथा  इसी  सत्र  में  उत्तर  दिलाने  के  लिए

 मैंने  संशोधित  उत्तर  दिया  है  कि  प्रश्न  प्राय  मंत्रालय  को  हस्तांतरित  कर  दिया  गया  है  ।  ध्रन्यथा  में

 उत्तर  दे  सकता  था  कि  योजना  मंत्री  से  पुछा  जाये  2.0

 दरिया  महोदय :  माननीय  मंत्री  माननीय  सदस्यों  को  सहायता  कर  रहे  हैं  ।

 कानपुर  में  विशेष  घूमी  इस्पात  कारखाना

 श्री स०  भो०  बीजों  :  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  कानपुर में  १९६६२  में  विशेष  धातु  मिश्रित  इस्पात  का  कारखाना  स्थापित  किये

 जाने  की  संभावना है  ;

 यदि  तो  इसके  कब  तक  स्थापित  होने  की  संभावना  है  ;  कौर

 कया  ब्यौरा  अन्तिम  रूप  से  तैयार  हो  गया  है  तक

 मंत्री  कृष्ण  से  इस  समय  विशेष  धात  मिश्रित

 इस्पात  संबंधी  परियोजना  के  वारे  में  भ्र ग्रे तर  जानकारी  देना  लोकहित में  नहीं  है  ।

 श्री  स०  मो०  बनर्जी  में  यह
 जानना  चाहता हं

 कि  यह  कारखाना  कानपुर में  स्थापित  होगा

 अथवा  नहीं  ।

 मूल  प्रंग्रेज़ी  में
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 कृष्ण  मेनन  :  यह  बताना  लोकहित  में  ह

 महोदय  :  मैँ  यह  माननीय  मंत्री  पर  ही  छोड़ता हूं  ।

 शो  कृष्ण  मनन  :  यह  बहुत  महत्वपूर्ण  है  |  में  माननीय  सदस्य  हारा  प्रशन  पूछने  का  महत्व

 समझता
 हूं  इसलिये  बता  रहा  हूं  कि  उस  फे  बारे  में  जानकारी  देना  लोकहित  में  नहीं  है

 ।

 महोदय  :  में  मानता  हूं  परन्तु  जब  यह  स्थापित  हो  जायेगा  तो  जनता  जान  जायेगी  कि

 यह  कहां पर  स्थापित है  ।

 कृष्ण  मेनन  :  आवश्यक  नहीं  है  ।  श्री  स०  मो०  बनर्जी  एसा  समझते  हैं  परन्तु  बंदा
 ही

 एसा  नहीं  होता  है  ।

 ग्यच्यक्ष  महोदय  :  यदि  इसका  जनता  को  पता  नहीं  लगेगा  तो  ठीक  है  ।

 fat  कृष्ण  सेना  :  यह  स्पेशल  मिश्रित  इस्पात  के  संबंध  में  है  इसकी  जानकारी

 लोकहिंत  में  नहीं  है  ।  कभी  कभी  इसको  किसी  कारखाने  का  नाम  दे  देते  हैं  कभी  दूसरे
 ।

 fat  स०  सो ०  बनर्जी
 :  में  ने  किसी  कारणवश  प्रश्न  नहीं  पूछा  था

 |

 महोदय  :  माननीय  प्रतिरक्षा  मंत्री  कोई  बुरा  इरादा  नहीं  समझ  रहे  हैं
 |

 स०  सो ०  मेरा  प्रशन  यह  था  कि  यदि  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  इस  कारखाने  को  कानपुर

 में  स्थापित
 करना

 नहीं  चाहता  तो  क्या  देश  में  इसे  स्थापित  किया  जायेगा  ग्रीवा  नहीं
 ?

 श्रिध्यक्ष  महोदय  :

 पचा  वह

 ी

 नहीं  बताया  सा  सकता  कि  फिरे  स्थानिक
 होगा  अथवा नहीं  ?

 fat  कृष्ण  मनन  :  यह  केवल  इस्पात  कारखाना  नहीं  है
 ।

 उन्होंने  भ्र पने  प्रदान  में  कहा  भी  हैं

 *विशेष  arg  मिश्रित  इस्पात  कारखानों  ।'  वह  जानते  हैं  कि  यह  कारखाना  क्या  है  ।  इस  के  बारे  में  भी

 हम  कोई  जानकारी नहीं  दे  सकते  हैं  ।  जानकारी  उपलब्ध  होने  पर  मेँ  च्  के  सामने  रख  दू  गा
 ।

 दिल्ली में  मकानों  का  श्रनधघिकृत निर्माण

 1२८६  श्री  हरिश्चन्द्र  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  की  सुचना  में  यह  बात  लाई  गई  है  कि  पिछले  दो  महीनों  में  में

 चुनाव  के  दबाव  में  बहुत  बड़ी  संख्या  में  शादी  पर  अनधिकार  कब्जा  और  श्रेणीकृत  निर्माण

 किया  गया  है  ;  श्र

 वास्तविक  स्थिति  है  भर  यदि  सरकार  ने  इस  मामले  में  कोई  किया  है

 तो  वह  क्या  है
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  मं  राज्य-मंत्री  ना तार  गत  कई  वर्षों के  समान ही  पिछल

 महीनों  में  भी  दिल्ली  के  कई  हिस्सों  में  जमीनों  पर  अनधिकार  कब्जा  a  अनधिकृत  निर्माण

 किया जा  रहा  है  ।

 क्योंकि  कोई  सर्वक्षण  नहीं  किया  गया  है  इसलिये  समस्या  की  सही  स्थिति  बताना

 कर्ठिन  है  ।  दिल्ली  के  सभी  सरकारी  प्राधिकार  सरकारी  ज़मीनों  पर  अ्रनघिकार  कब्जा  अथवा

 पित  निर्माण  रोकने  के  लिये  कार्यवाही  कर  रहे  e 1  जहां  सावधानी  बरतने  पर

 भी  श्रनणधिकार

 अंग्रेजी  में
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 कब्जा  वधवा  अनधिकृत  निर्माण  हो  जाता  है  वहां  पर  सरकारी  भाग  शादी  (  प्राधिकार  कब्जाधारियों

 का  निकाला  अधिनियम  १६५८  ५दिल्ली नगर  निगम  १९५७  का  दिल्ली  विकास

 १९५७  के  उपबन्धों  के  झनुसार  कार्यवाही  की  जाती  है
 ।

 श्री  हरिशचन्द्र  साथर
 :

 माननीय  मंत्री  ने  श्रभी  स्वयं  बताया  कि  ऐसा  कितने  ही  वर्षों  से  होता
 AT

 रहा  है  जबकि  इसको  रोकने  के  लिये  विशेष  अधिकार  भी  उन  के  पास  हैं
 ।

 में  जानना  चाहता  हूं  कि

 पिछले  एक  वर्ष  में  उन्होंने  कोई  प्रभावोत्पादक  कार्यवाही  की  है  तथा  इसी  अवधि  में  कितने  अनधिकृत

 मकानों को  गिराया  गया  है  ?

 part  दातार
 :

 में  स्पष्ट  करता  हूं  कि  दिल्ली  के  मुख्या युक्त  के  सभापतित्व  में  एक  उप-समिति

 नियुक्त  की  गई  थी
 ।

 उनका  प्रतिवेदन  मिल  गया  है  तथा  उसकी  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रख  दी
 a गई  ण  ।

 अनधिकार  कब्जे  को  हटाने  के  लिए  आवश्यक  कायंवाही  की  जा  रही  है  ।  वास्तविक  आंकड़ों

 के  बारे  में  मैं  बताना  चाहता  हूं  कि  विभिन्न  मंत्रालयों  के  अलग  अलग  आंकड़े  माननीय  सदस्य
 देखें

 तोਂ  उनको  मालूम  होगा  कि  बहुत  से  व्यक्तियों  को  हटा  दिया  गया  है  ।  एक  मामले में  ५२२,  दूसरे  में

 दे  १६  तथा  तीसरे में
 ८  १४ ।  इस  प्रकार  बहुत  से  मकान  गिराइये  जा  चुके  हैं  ।

 हरिइचख  साथर
 :

 समाचार  पत्रों  में  हमने  पढ़ा  कि  भ्रधिकारियों  तथा  अनधिकार  कब्जा

 करने  वालों  में  लगातार  लड़ाई  सी  हो  रही  है  ।  दिन  में  श्राप  रात  को  वह  बना  लेते  हैं
 ।

 थ्री  दातार
 :

 कुछ  सीमा  तक  माननीय  सदस्य  ठीक  कहते  हैं  ।  बड़ी  कठिनाई  सामने

 आती
 है  ।

 थी  बलराज मधोक  :  क्या  यह  सच  है  तथा  समाचारपत्रों  में  भी  छपा  है  कि  केन्द्रीय  सरकार

 के  एक  मंत्री  ने  पिछले
 दो

 महीनों  में  इन  अनधिकृत  रूप  से  बसने  वालों  को  झुग्गियां  बनाने  के  लिए
 fear  ?

 दातार
 :

 यह  एक  झूठा  प्रारोप  है
 ।

 श्री  बलराज  सधो क्त  :  यह  कई  समाचारपत्रों  में  छपा  है  |

 स०  मो०  बनजी
 :

 जिन  लोगों  की  झुग्गियां  गिरा  दी  गई  हैं  उनको  वैकल्पिक  जमीन  देने

 कै  बारे  में  कया  कांयं वाही की  जा  रही है  ?

 tefl  दातार
 :

 यह  सुझाव  सानना  बड़ा  कठिन  है
 कि  इन  सभी  व्यक्तियों को  वैकल्पिक  निवास

 स्थित  दिये  जायें  |  जब  अनधिकृत  wear  श्रथवा  अनधिकृत  निर्माण  किया  जाता  है  तो  उसको  हटाना

 बड़ा  मुश्किल हो  जाता  है  ।  सभी  मामलों पर  उसके  गुणदोष  का  ध्यान  रख  कर  विचार  किया  जात

 श्री  त्यागी
 :

 यह  गुणदोष बया  है  ।

 trea  महोदय
 :

 यह  सभी  मानव हैं  ।  उन्होंने  अधिकृत  रूप  से  अथवा
 अनधिकृत

 रूप  से
 कुछ

 झोपड़ियां  बना  ली  हैं  कौर  वहां  रह  रहे  हैं  ।  क्या  इनको  निवास  स्थान  देने  की  कोई  व्यवस्था  की  जा  रही

 है  ?  माननीय  मंत्री  कहू  सकते  हैं  कि  ऐसा  कोई  प्रयत्न  नहीं  कर  रहे  हैं
 ।

 श्री  दातार  :  श्राप  कृपा  करके  दूसरा  पहलू
 भी  देखिये  ।

 यदि  ऐसा
 कोई  समाचार

 कानूनी  कामों  को
 प्रोत्साहन

 मिलेगा  |

 Ne  end छप  जाता  है  कि  अन्य  सुविधायें  दी
 जा

 रही  हैं  तो
 इन

 गैर

 aa  ait में
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 fot  त्यागी  :  मैं  मंत्री  महोदय  को  बधाई  देता  हं  कि  उन्होंने  इस  गड़बड़ी  को  रोकने में  मंत्रालय

 की  असमर्थता  को  स्वीकार  कर  लिया  ।  बड़ा  ही  खेद  है  कि  भारत  सरकार  इसको  रोकने  में  सफल  नहीं

 हुई
 ।

 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  उन्होंने  इनके बस  जाने  के  बाद  इनके  साथ
 समझौता  कर  लियां

 है  ।  लाभ  शौर  हानि  कया  है  ?  मैं  समझा  नहीं  ।  क्या  डकैती  तथा  इसी  प्रकार  के  अपराधों  के

 लिए  गुरा दोष  का  श्रे इन  उठाया  जाता  है  ।

 fait  दातार
 :

 गुण  दोष  यह  है  कि  कुछ  मामलों  में  यह  निर्माण  बहुत  श्रमिक  अवधि  से  हैं

 तो  इस  पर  ध्यान  दिया  जायेगा  ।

 श्री  त्यागी
 :

 मैं  यदि  संसद  भवन  में  wate
 तक

 रहें  तो  क्या  मैं  इसका  मालिक  बन

 जाऊंगा ?  सेठ  गोविन्द  दास  बहुत  समय  से  यहां  कौर
 क्या  इसीलिए  उनको  मतदाता  भी

 यहां  से  नहीं  निकाल  सकते  हैं  ?

 श्री  दातार
 :

 सरकार  चाहती  है  कि  ऐसे  काम न  हों  ।

 श्री  त्यागी
 :  यह  तो  लोकप्रिय बनते  के  लिए  हैं

 महोदय
 :
 मैं  इस  सुझाव  से  सहमत  नहीं  हूं  कि  सरकार  को  उनको  वहां  से  हटा  दिया

 जाना  चाहिए  ।

 put  त्यागी
 :

 बड़ी  खराब  स्थिति है  ?  बिल्कुल  उनके  सामने  ज़मीन  पर  कब्ज़ा  किया  गया

 है  कौर  वह  चुप  हैं  ।  ऐसा  लोकप्रिय  होने  के  लिए  है  प्रशासन  के  लिए
 ?

 पश्  तिरुमल  राब
 :

 बया  बिना  प्राधिकार  के  हुए  निर्माण  के  कुल  आंकड़े  मंत्री  महोदय

 के  पास  हैं  तथा  क्या  उनका  मध्यम  उच्च  मध्यम  वर्ग  शादी  में  ग्राम्य  भाग  के  अलावा  वर्गीकरण

 किया गया  है  ?

 fat  दातार
 :

 मेरे  पास  जानकारी नहीं  हैं  ।

 श्री  हरिशचन्द्र माथुर  :  कया  यह  सच  है  कि  प्रतिदिन  अनधिकृत  कब्ज़ा  बढ़ता  जा  रहा  है

 श्र  क्या  यह  सच  है  कि  ऐसी  स्थिति  कारण  इस  से  झरा गई  है  कि  निर्माण कार्य  में  लगे  हुए  हजारों

 व्यक्तियों  के  लिए  मकानों  की  व्यवस्था  नहीं  है
 ?

 tet  दातार
 :

 यह  सच  है  कि  प्रतिदिन  अनधिकृत  कब्ज़ा  बढ़ता  जा  रहा  है  परन्तु  सरकार  यहं

 भी  कोशिश  कर  रही  है  कि  लोक  प्राधिकार  भी  नोटिस  मकानों  को  गिरवाये  शादी  शादी ।

 भरी  हरिश्चन्द्र माथुर  :  क्या  माननीय  मंत्री  जानते  हैं  निकल  में  निर्माण  कार्य  के  लिए

 कम  से  कम  ३  लाख  व्यक्ति  रह  रहे  हैं  ।  सरकार  उनके  लिए  क्या  व्यवस्था  कर  रही  है  ?  क्या  उनको

 उन  स्थानों  से  हटाया  जायेगा
 ?

 क्या  उनके  निवासस्थान  की  व्यवस्था कर  दी  गई  ह  ?  आपकी

 योजना  में  क्या  कोई  ऐसी  व्यवस्था  है  कि  यह  लोग  कहीं  प्रौढ़  पर  अपनी  झोंपड़ियां बना  लें

 निर्माण को  करते  रहें  ?

 दातार
 :

 में  माननीय  सदस्य  की  इस  बात  से  सहमत  हूं  कि  यदि  निर्माण  कार्य  चालू  रखना

 हाडा
 है

 तो  इन  मजदूरों  के  लिए  अस्थायी  रुप  में  निवास  स्थान  की  व्यवस्था  करनी  दोगी
 ।

 पंचल  wat में
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 महोदय
 :

 निर्माण  कार्य  समाप्त  हो  जाने  के  बाद  इनका  क्या  होगा
 ?

 श्री  दातार
 :  उनको  गांव  वापस  जाना  होगा  ।  जब  तक  निर्माण  की

 अन्य  योजनायें

 हीं  होंगी  तब  तक  उनको  हटाया  ही  जायेगा  ।

 कुछ  माननीय  सदस्य--उठे

 महोदय  :
 बहुत  कुछ  बताया  जा  चुका  है  ।  विभिन्न  गांवों  से  में  बहुत  से  व्यक्ति

 आते  हैं  ak  निर्माण  काय  करते  हैं  ।  मकान  बन  जाने  के  बाद  उनको  वापस  जाना  होता  है  ।  मकानों

 के  साथ  साथ  क्या  उनके  लिए  क्वाटर  भी  बनाये  जायें  ?  मंत्री  की  यही  कठिनाई है  ।  माननीय  सदस्य

 इस  पर  विचार  यदि  वह  सभी  स्थाई  रूप  में  यहां  रहने  लगेंगे  दिल्ली  में  सारा  भारत  झा  जायेगा  ॥

 संभव  है  कि  यहां  मानवीय  समस्या  हो  परन्तु  प्रदान  काल  में  इसको  नहीं  सुलझाया  जा  सकता  है  ।

 श्री  त्यागो
 :  यह  निगम  की  जिम्मेदारी  थी  अथवा  गृह-कार्यो  मंत्रालय  की

 ?
 कम  से  कम हमें

 मालूम  होना  चाहिए  कि  यह  किसकी  जिम्मेदारी  है  ।

 सहोदय
 :

 अगली  बार  उनको  मालूम  हो  जायेगा  |  अगला  प्रशन  ।

 श्रलोगढ़  मुस्लिम  विश्वविद्यालय  तथा  बनारस  हिन्दू  विश्वविद्यालय

 FIRE o,  को  भक्त  मशीन  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  ५  PERL  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या

 ZEs  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  अलीगढ़  मुस्लिम  विश्वविद्यालय  शर  बनारस

 हिन्दु  विश्वविद्यालय  के  नामों  में  से  साम्प्रदायिकता  के  चिह्न  अलग  करने  का  जो  wet  विचाराधीन

 उसके  बारे  में  कया  निर्णय  किया  गया  है
 ?

 शिक्षा  मंत्रो  का०  ला०
 :

 विषय  अभी  विचाराधीन है  ।

 थ्री  भक्त
 ददन

 :  क्या  यह  सत्य  है  कि  इस  समय  बनारस  fey  विश्वविद्यालय

 अलीगढ़  मुस्लिम  विश्वविद्यालय  के  जो  अधिकारी  वे  इस  परिवर्तन  का  विरोध  कर  रहे

 क्या  इसी  वजह  से  इस  में  इतनी  देरी  हो  रही  है  ?

 डा०  का०  सा०  श्रीमाली
 :

 इस  मामले  में  अभी  उन  से  मशवरा  नहीं  हुआ  है  ।

 att  भक्त  दिन :  ,  यदि  यह  कारण  नहीं  तो  क्या  कारण  जिस  की  वजह  से

 इतनी  देरी  हो  रही  है
 ?

 डा०  का ०  ला०  श्रीमाली  :  हाउस  को  यह  मालम  है  कि  अलीगढ़  विश्वविद्यालय  ae  बतारस

 इन  दोनों  के  विधेयकों  का  अझमेंडमेंट  करना  है  कौर  मैं  ara  करता  हूं  कि  जब  नई

 पार्लियामेंट  के  सामने  थे  विधेयक  उस  इस  yea  पर  भी  विचार  किया  जायगा  ॥

 श्रमपूर्ण  मतपत्र

 २९  प्रकाश  ate  शास्त्री  :
 क्या  विधि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  acing  में  लोक-सभा  निर्वाचन  क्षेत्र  में  बड़ी  संख्या  में  से  मतपत्र

 पाये  गये  हैं  जिन  में  एक  प्रमुख  प्रत्याशी  का  चुनाव  धपने  से  रह  गया

 मूल  aie
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 \  )  ये  मतपत्र  जिस  प्रेस  में  छापे  क्या  वहां  सरकार  ने  पता  लगाया  है  कि  कुल  मिला  कर

 ऐसे  मतपत्रों  की  संख्या  कितनी

 क्या  यह  भी  सत्य  है  कि  अलीगढ़  के  निर्वाचन  अधिकारी  ने  इस  सम्बन्ध  में  चुनाव  आयोग

 को
 यथासमय  सूचना  दी  परन्तु  उस  पर  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  गई  ;

 क्या  चुनाव  आयोग  गम्भीरता  से  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  पता  लगा  रहा  है  कि
 ऐसे  त्रुटिपूर्ण

 मतपत्र  कितने  मतदान  केन्द्रों  पर  प्रयुक्त  हुए  ;

 (=)  यदि  तो  इस  प्रयोजन  के  लिए  जांच  की  क्या  पद्धति  नियत  की  गई  है  ;  शौर

 इस  मामले  में  कार्यवाही  करने  का  विचार  है  ?

 विधि  उपयंत्री  हज़ार नवीस  :  से  अलीगढ़  संसदीय  निर्वाचन  क्षेत्र  के  निर्वाचन

 पदाधिकारी  ने  १९  2ERS  को  सुचना  दी  थी  कि  अलीगढ़  संसदीय  क्षेत्र  में  के

 नगलापदम  मतदान  केन्द्र  में  मतदान  के  दौरान  ऐसे  चार  मतपत्रों  का  पता  लगा  जिन  पर  कि  निर्वाचन

 लड़ने  वाले  उम्मीदवारों  में  से  एक  के  नाम  के  सामने  गलत  प्रतीक  छपे  हुए  थे  ।  इन  मतपत्रों  को  पीठासीन

 पदाधिकारी
 ने

 तुरन्त  te  कर  दिया  था  कौर  सील  बन्द  लिफाफे  में  रख  लिया  था  ।  निर्वाचन
 पदाधिकारी

 से  निर्वाचन  आयोग  ने  यह  जानकारी  मांगी  थी  कि  क्या  ऐसे  मतदान  केन्द्र  कोई  और  भी  है  जिनमें

 मतदान के  दौरान  इसी  तरह  के  मतपत्रों  का  पता  लगा  हो  ।  शभ्रलीगढ़  संसदीय  निर्वाचन  क्षेत्र
 में

 समाविष्ट  बाकी  सभी  विधान  सभा  निर्वाचन  क्षेत्रों  में  मतदान  समाप्त  हो  चुकने  पर  निर्वाचन

 पदाधिकारी  ने  निर्वाचन  ait  को  सुचित  किया  था  कि  उसे  किसी  wer  मतदान  केन्द्र  से  इस  तरह

 की  कोई  सूचनाएं  नहीं  मिलीं  ।  चूंकि  उस  समय  प्राप्त  सूचना  के  अनुसार  गलत  छपे  मतपत्रों  की

 संख्या  केवल  चार  थीं  और  चूं  कि  ऐ  सा  कोई  मतपत्र  स्पष्टतया  किसी  निर्वाचक  को  नहीं  दिया  गया  था

 निर्वाचन  आयोग  के  लिए  इस  सम्बन्ध  में  कोई  विशेष  कार्यवाही  की  जाने  की  कोई  बात  ही  नहीं

 थी  ।

 निर्वाचन  पदाधिकारी  ने  मतगणना  की  समाप्ति  के  २८  १९६२  को  सुचना
 दी  थी  कि  उसे  १८६  ऐसे  मतपत्र खारिज  करने  पड़ें  जिन  पर  कि  उम्मीदवार  का  प्रतीक  गलत  छपा

 हुआ  था  आर  जो  सभी  मतपत्र  नगलापदम  मतदान  केन्द्र  के  मतदाताओं  को  ही  दिये  गये  थे  ।  इनके

 अलावा ऐसा  कोई  मतपत्र  किसी  अन्य  मतपेटी  में  नहीं  पाया  गया
 ।

 चूंकि  सफल  उम्मीदवार शौर

 उस  उम्मीदवार  को  जिसका  प्रतीक  गलत  छपा  मिले  मतों  की  संख्या में  ३०००  मतों

 से  अधिक  था  और  खारिजशुदा  गलत  छपे  मतपत्रों  की  संख्या  केवल  १८६  निर्वाचन

 erat  ने  विचार  किया  कि  यह  अनियमितता  महत्वपूर्ण  अनियमितता  नहीं  है  कौर  इसलिए  इस  या

 किसी  wey  मतदान  केन्द्र  में  नये  सिरे  से  मतदान  कराये  जाने  की  कोई  झ्रावइ्यकता  नहीं  ।

 को  प्रकाश वीर  शास्त्री  :  माननीय  मंत्री  जी  के  वक्तव्य  से  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  जिस  पोलिंग

 स्टेशन  के  प्रेजाइडिंग  आफिसर  ने  १६  फरवरी  को  रिपोर्ट  दी  वह  केवल  चार  बेलट  के  सम्बन्ध

 में  थी  और  अकाउंटिंग  के  समय  रिटेनिंग  आफिसर  को  उसी  पोलिंग  स्टेशन  के  जिन  ऐसे  बैलट  पेपर

 का  पता  चला
 व  १८६  थ  श्र  ये  ऐसे  बैलट  पेपे  थे  जिन  के  ऊपर  एक  प्रत्याशी  का  चुनाव  चिह्न

 नहीं  था
 ।

 मै  जानना  चाहता  हूं  कि  जिस  प्रेस  में  ये  मतपत्र  छपे  थे  वहां  केवल  १८६  ही  छपे  होंगे

 था  कि  एक  ब्लाक  इस  प्रकार  का  था  जिस  के  द्वारा  ये  गलत  मतपत्र  छापे  गए  मैं  यह  भी  जानना

 चाहता  हूं  कि  क्या  सरकार  ने  इस  बात  की  जानकारी  लेने  का  प्रयत्न  किया  है  क्या  अकाउंटिंग

 के  समय  यह  जानने  का  भी  प्रयत्न  किया  गया  कि  कौर  मतदान  केन्द्रों  पर  भी  इस  प्रकार  के  मतपत्र
 —

 fra  अंग्रेजी  में
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 तो  प्रयुक्त  नहीं  हुए  हैं
 ?

 मेरी  जानकारी
 इस

 प्रकार  की  है  कि  करीब  बीस  हजार  मतपत्र  इस  प्रकार

 के  थे  जिन  पर  एक  प्रत्याशी  का  चुनाव  चिल्ल  ही  नहीं  था  ।  ऐसी  स्थिति  में  चूंकि  भारत
 में  यह  इस

 किस्म  का  पहला  केस  ही  है  art  के  लिए  कोई  ऐसी  बात  न  हो  site  किसी
 के  मस्तिष्क  में  कोई

 सन्देह  म  निर्वाचन  आयोग  की  कौर  से  भ् स्ह्न  क्या  चुनाव  आयोग  की  कौर  से  इस  की  सहीं

 जानकारी ली  जाएगी  ?

 महोदय  :  माननीय  सदस्य  का  कथन  है  कि  उस  समय  वे
 ४

 रहे  होंगे  लेकिन  गिनते

 समय  रिटेनिंग आफिसर  ने  एसे  १८६  मतपत्र  पाये  ।  क्या  यह  सच  है
 ?

 श्री  gama  :  हां
 ।

 एक  निर्वाचन  अधिकारी  गलती  पकड़ी थी  |  अन्य

 मतदान  केन्द्रों  में  यह  गलती  नहीं  पकड़ी  गई  ।

 महोदय  :  गलती  चाहे  जिसने  पकड़ी  हो  किन्तु  क्या  ऐसे  १८६  मतपत्र  थे
 ?

 हजा रन बीस  :  हां ।  वे  १८६ थे  ।

 झबिया  महोदय  :  माननीय  सदस्य  की  शिकायत  है
 कि

 वे  १८६  नहीं  वरन्
 २०,०००

 थे  ।

 गो  हजा रन बीस  :  निर्वाचन  आयोग  को  यही  एक  शिकायत  प्राप्त  हुई  है  ।  इस  सम्बन्ध  में

 जांच  की  जा  रही  है  ।  ये  मतपत्र  गवर्नमेंट  प्रेस  लखनऊ  में  छपे  थे  ।  जहां  तक  हमें  ज्ञात  प्रूफ

 सही  उसके  बाद  गलती  हुई  है  ।  जांच  अभी  समाप्त  नहीं  हुई  है
 ।

 त्यागी  :  जब  उमीदवार  का  नाम  ही  न  हो  या  उसका  चुनाव-चिह्न  ही
 न

 हो  तो  वह

 चुनाव  कैसे  वैध  हो  सकता  हे
 ?

 झबिया  महोदय  :  माननीय  मंत्री  निर्वाचन  आयुक्त  जिन्होंने  यह  कहा  था  कि  केवल  चार

 मतपत्रों पर  चुनाव  चिल्ल  न  सहमत  हैं  यद्यपि  रिटर्निंग  आफिसर  ने  बाद  में  घोषित  किया
 कि

 ऐसे  मतपत्र  १८६  थे  ।  ऐसे  मतपत्र
 ४

 हों  था  १८६  वे  ३०००  से  जोकि  अन्तर  है  बहुत

 sit  इस  से  चुनाव  के  परिणाम  पर  कोई  प्रभाव  नहीं  पड़ता  ।  माननीय  सदस्य  कहते

 हैं  कि  ऐसे २०,०००  मतपत्र  छापे  गयें  झर  यदि  छापे  गये  थे  तो  वे  किसी  बक्से  में  डाल  दिये  गये  होंगे  ।

 यदि  वे  किसी  बक्से  में  नहीं  डाले  गये  तो  उससे  निर्वाचन  के  परिणाम  पर  प्रभाव न  पड़ेगा  ।

 yet  ब्रिज  राज  सिंह  :  मंत्री  महोदय  ने  कहा  है  कि  मतपत्र  काम  में  नहीं  लाये  गये  ।  उन्हें

 काम  में  लाने  से  पहले  इस  गलती  का  पता  लग  गया  था  |

 महोदय
 :

 यह  इस  तरह  नहीं  चल  सकता  ।  माननीय  सदस्य  नहीं  हैं  ।.  मतों

 की  गणना  के  समय  प्रत्येक  उम्मीदवार  का  एजेन्ट  होता  है  ।

 fart ब्रज  राज  सिह  :  नही ं।

 jaca  महोदय  नहींਂ  का  क्या  मतलब  है  यह  मेरी  समझ  में  नहीं  ara
 ।

 यदि

 कोई  उम्मीदवार  मतगणना  के  प्रति  उदासीन  है  यदि  वह  अपना  एजेन्ट  न  रखे  तो  यह  उसकी

 जिम्मेदारी  है  उसे  इसका  परिणाम  भुगतना  चाहिये  ।  तथ्य  यह  है  कि  मतपत्र  देते  समय  ऐसे
 ४  मतपत्र  पाये  गये  थे  जबकि  मतों  की  गिनती  के  समय  ऐसे  १८६  मतपत्र पाये  गये  ।  ऐसे  मतपत्र

 ate  दिये  भी  गये  हों  तो  वे  मतदान  पेटियों  में  नहीं  डाले  गये  ।  इसलिये उन  से  मतदान  का  परिणाम

 प्रभावित  नहीं  हुआ  ait  न  होगा  ।  भविष्य  में  इस  बात  का  ध्यान  रखा  ।
 ee  te eS

 प्रंग्रेजी  में
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 fort  त्यागी
 :

 यह  एक  गंभीर  विषय  है
 ।

 मतदान
 की  नींव  पर

 प्रजातंत्र  है  ।

 महोदय
 :

 में  माननीय  सदस्य  से  सहमत  हुं  किन्तु  प्रश्नकाल  समाप्त हो  गया  है
 ।

 श्री  प्रकाशा वीर  शास्त्री  :  में  aif  के  प्रदान  पर  कुछ  निवेदन  करना  चाहता  हूं
 ।

 rere  महोदय
 :  इस  में  भ्रौचित्य  का  क्या  प्रदान  है

 ?

 शी  प्रकाश  वीर  झाप  ने  जेसे  बताया  कि  १८६  मतपत्र  इस  प्रकार  के  थे  कि  जो  एक

 पोलिंग  स्टेशन  पर  पड़े  ।  यह  प्रेस  की  गलती  थी  केवल  १८६  मतपत्र  ही  इस  प्रकार  के

 थे
 तो

 उसी  समय  वे  हटाये  जा  सकते  थे  लेकिन  ऐसा  नहीं  हुमा  ।  इसका  यह  है  कि  एक

 ब्लाक  इस  प्रकार  का  था  जो  बराबर  बेलटपेपज़ं  को  इस  तरह  से  मिसप्रिंट  करता  रहा  जान-बूझ

 कर  यह  चीज़  हुई  ।  इलेक्शन  कमिशन  की  ate  किसी  के  मन  में  कोई  शंका  या  सन्देह
 न

 रहने

 पाये  कि  उसकी  ate  से  सावधानी  बरती  इसलिए  क्या  यह  alexa  नहीं  है  कि  जितने

 मतपत्र  उनको  दुबारा  रिकाउंट  कराया  जाये  att  देखा  जाये  कि  किन  किन  मतदान  केन्द्रों

 पर  इस  प्रकार  के  मतपत्र  पड़े  ?

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 ग्रौचित्य  का  प्रश्न  इतना  लम्बा  वक्तव्य  नहीं  होना  चाहियें
 ।

 यदि  ऐसे

 मतपत्र ४  हैं  या  १८६६  तब  भी  ३०००  मतपत्रों  की  तुलना  में  यह  प्रकार  इतना  नहीं  है  कि  जांच

 करना  आवश्यक  हो
 ।

 इसके  श्रतिरिवत  यदि  किसी  उम्मीदवार  का  परिणाम  इन  पूर्ण  मतपत्रों  से

 प्रभावित  ear  ही  है  तो  इसके  लिये  ट्रिब्यूनल  है  जो  जांच  कर  सकता  है  ।  माननीय सदस्य  के  इस

 कथन  से  कि  ऐसे  एक  लाख  मतपत्र  में  या  इस  सदन  के  सदस्य  सहमत  हों  तो  उससे  क्या  होता

 मेरा  ख्याल  है  कि  हम  जो  कुछ  कहें  वह  जिम्मेदाराना  हो  ।  औचित्य का  कोई  प्रश्न

 नहीं है  ।

 संख्या  २८६  के  बारे  में

 शिक्षक ए०  Fo
 गोपालन

 :  मेरे  प्रश्न  के  उत्तर  में  बताया  गया  है  कि  चंकी  प्रदान  का  सम्बन्ध

 केरल  कृषि  सुधार  अधिनियम  से  है  इसलिये  वह  योजना  मंत्री  को  भेज  दिया  गया  है  ।  मेरा  ख्याल

 है  कि  यह  सही  नहीं  है
 ।

 मैं  ने  प्रश्न  की  सूचना  गृह-कार्य  मंत्री  को  दी  थी  क्योंकि  प्रदान  केरल  सुधार

 अधिनियम  के  बारे  में  नहीं  यह  था  हराया  केरल  सरकार  ने  भारत  सरकार  से  शट  की  है  कि

 संविधान  में  संशोधन  किया  जाये
 | 4

 इसलिये  प्रदान  संविधान  में  संशोधन  के  बारे  में  है  जो

 मंत्रालय का  दायित्व  है  ।

 महोदय :  माननीय  सदस्य  का  तक  यह  है  कि  यह  दायित्व  चाहे  जिस  विभाग

 का  प्रशन  संविधान  में  संशोधन  का  है  ।

 fat  दातार
 :

 केरल  कृषि  सुधार  अधिनियम  के  सिद्धान्त  नीति  पर  योजना  आयोग  के
 बरामद

 से  विचार  किया  गया  था  ।  उच्चतम  न्यायालय  ने  इस  अधिनियम  के  कुछ  उपबन्धों  को

 शक्ति  ठहरा  दिया  है  कौर  इसलिये  केरल  सरकार  ने  भारत  सरकार  को  लिखा  है  ।  इस

 wet  पर  योजना  आयोग  ही  विचार  कर  सकता  है
 ।

 संविधान  में  संशोधन  का  प्रश्न  बाद  में

 |

 मूल  अंग्रेजी  में



 १०२६  मौखिक  सत्तर  २  RERR

 गश्रथ्यक्ष  महोदय
 :

 योजना  प्रिया  यहां  प्राधिकारी  नहीं  है  ।  किसी  न  किसी  मंत्री  को

 योजना  आयोग  के  लिये  उत्तरदायी  होना  चाहिये  ।

 pat  दातार
 :

 योजना  मंत्री  तो  हैं
 ।

 वे  मंत्रिमण्डल
 के

 सदस्य  हैं
 ।

 गपरिष्यक्ष  महोदय :  उन्होंने  बताया है  कि  प्रशन  की  सूचना  योजना  मंत्रीं  को  नही  वरन

 कृषि  मंत्री  को  भेज  दी  गयी  है  |

 दातार  :  योजना  आयोग सभी  विषयों  के  बारे  जिन  में  कृषि  भी  शामिल  कार्यवाही

 करता है  ।

 qat ए  क्क्  गोपालन
 :
 मुझे  इस  पर  कोई  आपत्ति  नहीं  ।  मेरा  निवेदन  इतना  ही  है  कि

 seq  संविधान  में  संशोधन  का  इसलिये  केरल  सरकार  को  गह  मंत्रालय  से  पूछताछ  करनी

 पड़ेगी  ।  गृह  मंत्रालय  योजना  आयोग  से  जानकारी  प्राप्त  करके  बता  सकता  है
 ।  इसलिये में  ने

 प्रश्न  की  सुचना  गह-कराये  मंत्रालय को  दी  थी  जो  सही  है  ।  अध्यक्ष  महोदय  आपने  कहा  कि

 गृह-कार्य  मंत्री  मेरी  सहायता ही  कर  रहे  वे  मेरी  सहायता  नहीं  कर  रहे  हैं
 ।

 fa  दातार
 :

 गृह-कार्य  मंत्रालय  का  इस  मामले  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  जब  किसी

 राज्य  का  विधानमण्डल  कोई  विधेयक  पारित  कर  दे  और  राज्यपाल  उसे  राष्ट्रपति  की  अनुमति

 प्राप्त  करने  के  लिये  भेज  दे  तो  गृह-कार्य  मंत्रालय  राष्ट्रपति  को  cee  देता  है  इस  मामले  में

 केरल  कृषि  सुधार  विधायक  को  कानून  बना  दिया  गया
 ।

 इसके  बाद  उच्चतम  न्यायालय  ने  उसके

 कुछ  उपबन्ध  शक्ति  च्  घोषित  कर  दिये  ।  इसलिये  यह  सब  बाद  में  हुआ  है
 ।

 fat  दफ  Fo  गोपालन  :
 जिस  समय  में  ने  प्रश्न  की  सूचना  दी  मुझे यह  सब

 जानकारी थी

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 मैँ  ने  कहा  था
 कि

 यदि  माननीय  सदस्य  ने  प्रदान  की  सूचना  गृह-कार्य

 मंत्रालय  को  भेज  दी  थी  कौर  यदि  वहू  उत्  मंत्रालय  के  लिये  नहीं  थी

 तो  उससे  aa  सूचना  उचित  मंत्रालय  को  भेज  दी
 ।

 माननीय  सदस्य  को  मेरे  कथन

 पर  श्रापत्ति है  ।  इस  प्रश्न  का  उत्तर  कल  दिया  जायेगा  ।  माननीय  सदस्यों  को  भी  ऐसे

 विषयों  के  प्रश्नों  की  सुचना  दोनों  कौर  मंत्रालयों को  देनी  चाहिये  ।  हम

 ऐसी  कोई  व्यवस्था  निर्धारित  करेंगे  ।  माननीय  सदस्य  यह  न  समझें  कि  उनके  चरित्र  पर  या

 उनकी  प्रतिष्ठा  पर  किसी  प्रकार  का  किया  गया  है  ।  उन्होंने  अपनी  राय  में  गृह-कार्य  मंत्रालय

 को  सूचना दे  दी  ।  इस  मंत्रालय  का  कथन  है  कि  प्रदान  की  सूचना  योजना  आयोग  को  जानी  चाहिये
 ।

 प्रशन  का  उत्तर  कल  दिया  जायेगा
 ।

 में  यथासंभव  शीघ्र  उसका  उत्तर  देने  के  लिये  कहूंगा

 meq  सुचना  sat  संख्या  ३  के  बारे  में

 1झव्यक्ष महोदय : श्री मुरारका महोदय  :  श्री  मुरारका  .  .  माननीय  सदस्य  उपस्थित  नहीं  हैं  ।

 मूल  अंग्रेजी
 में
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 sai  के लिखित उत्तर

 नन सतो  तन  दोधक  कारखाना

 1*२७४५  श्री  प्र०  च०  बरूआ  क्या  खात  शरीर  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  नून मती  तेल  शोधक  कारखाने  में  उत्पादन  आरम्भ  हो  गया

 यदि  तो  कब  से  ate  श्री  तक  इस  तेल-शोधक  कारखाने  में  कितना  कच्चा  तेल

 साफ  किया गया

 (7)  क्या  यह  कारखाना  पूर्ण  क्षमता  पर  काम  कर  रहा  है  कौर  उसकी  अधिष्ठापित  उत्पादन

 क्षमता  क्या है  ?

 खान  att  तेल  मंत्रो  के०  दे०  :  २६-१२-१६९६१  से

 प्रयोग  के  तौर  पर  उत्पादन  हो  गया  है  ।  VS-V-LERY’ TH TTAT तक  लगभग  ६७,०००  टन  तेल

 साफ  किया  जा  चका

 यह  कारखाना  wat  पूर्ण  क्षमता  पर  काम  नहीं  कर  रहा  है  ।  उसकी  अधिष्ठापित

 क्षमता  o.¥  लाख  टन  प्रति  वर्ष  है  |

 कांगो  में  भारतीय  सैनिक

 थी  दी ०  चे  शमी

 [*२७६
 {  श्री  प्रति

 बया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 संयुक्त  राष्ट्र  कमान  के  अधीन  मांगों  में  इस  समय  कितने  भारतीय सैनिक  हैं

 तक  मारे  गये  अथवा  घायल  हुए  सैनिकों  की  संख्या  कया  है  ;

 घायल  सैनिकों  में  से  कितनों  को  स्वदेश  भेज  दिया  गया  है  ate  कितनों  की  लियोपोल्ड

 वील  में  संयुक्त  राष्ट्र  अस्पताल  में  चिकित्सा  हो  रही  है

 क्या  वहां  पर  सैनिक  कार्यवाही  के  दौरान  मारे  गये  सैनिकों  के  स्थान  पर  कोई

 व्यक्ति भेजे  गये  हैं  ;
 कौर

 यदि  तो  उसका  क्या  ब्योरा  है
 ?

 उपमंत्री  हाल  का  परिवर्तन  आरम्भ  होने  से  पूर्व  संयुक्त

 राष्ट्र  कमान  के  elt  मांगों  में  भारतीय  सदस्य  सेना  के  ५८०८  कर्मचारी  थे  ।  कांगों में  लड़ाई  में

 हमारे  १५  सेनिक  मारे  गये  शर  ८३  घायल  हुए  ।

 घायल  कर्मचारियों  में  से  ४४  को  भारत  भेज  दिया  गया  ।  इस  समय  घायल  व्यक्तियों

 में  से  इस  समय  किसी  की  भी  चिकित्सा  लियोपोल्ड वील  में  संयुक्त  राष्ट्र  अस्पताल  में  नहीं  हो  रही

 है

 घायल  व्यक्तियों के  रिक्त  स्थानों  की  पूर्ति के  लिये २  ३  ज  सी

 तथा  ३६  सैनिकों
 को  कांगो  भेज  दिया  गया  है

 ।
 या

 faa  sith  में
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 में  हिरन  को  खोज

 1२८०.  श्री  मुरारका  :  क्या  खान  दौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे

 किः

 क्या  यह  सच  है  कि.सरकार  भ्रम  में  तेल  की  तेज़ी  से  खोज  करने
 के

 लिये  कुछ  विदेशी

 फर्मों  के  साथ  किसी  प्रकार  का  तेल  छिंद्रण  ठेका  करने  के  प्रस्ताव  पर  विचार  कर  रही  है  ;  शर

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला  ?

 खान  शर  तेल  मंत्री  के०  दे०  सरकार ने  इटली  की

 fairer  इंड्रोकेरबरी  नामक  फर्म  के  साथ  एक  करार  कर  लिया  है  जिसमें  er  बातों
 के

 साथ-साथ

 तेल  तथा  प्राकृतिक  गैस  आयोग  की  देख  रेख  के  अन्तर्गत  अ्रसम  में  छिद्रंण  के  ठेके  की  योजना  भी  शामिल

 है  ।

 के  ania  कभी  छिद्र  शुरू  नहीं  हुआ  है  कौर  इस  सम्बन्ध  में
 ब्योरा

 तैयार  किया

 जा  है

 कुरसिया  खानों  में  श्राग  लगना

 "२८५.  श्री  त०  ब०  बिट्ठल  राव
 :  कया  खान

 कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  क़ुदसिया  खानों  में  झाग  लग  जाने  के  कारणों  की  जांच  करने  के  लिये  नियुक्त  की

 गई  जांच  समिति  द्वारा  पेश  किये  गये  प्रतिवेदन  पर  सरकार  विचार कर  चुकी  है

 यदि
 तो

 सरकार  ने  क्या  किया  है  ;

 क्या  निकट  भविष्य  में  खानों  को  चलाने  की  कोई  संभावना है  ;

 कभी  तक  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  को  कितनी  हानि  हुई  है  ?

 खान  कौर  तेल  मंत्री  सरदार  ate  समिति  की  राय

 में  याद  प्राग  अपने  श्राप  लगी  थी  कौर  प्राय  का  पता  लगने  के  बाद  उसे  बुझाने  के  लिये  सही  दिशा  में

 कदम  उठाये गये  थे  ।  सरकार  समिति  की  इन  उपपत्तियों  से  सहमत  हो  गयी  है  ।

 हां
 ।

 माल  को  बरामद  करने  के  लिये  काम  जारी  है  कौर  यदि  किनहीं  अपरिहार्य

 कारणों  से  उसमें  कोई  रुकावट  नहीं  ATS  तो  खान  १९६२  में  पुनः  चलने  लगेगी
 ।

 मशीनरी  या  sea  सामान  की  कोई  विशेष  हानि  नहीं  हुई  ।  इस  बात  की  भी  कोई

 संभावना  नहीं  है  कि  खम्भों  पर  जो  कोयला  है  उसे  कोई  विशेष  क्षति  पहुंची  हो
 ।

 खान  की

 सफाई  पुरी  होने  पर  ही  सही  स्थिति  का  पता  लग  सकता  है  ।
 बन ब  ति बनना आनन  नाशााल्ल्ंयगल्ं”ए

 मूल  ant  में
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 कानपुर  प्रौढ़  अहमदाबाद में
 कोयले  रक्षित  स्टाक

 1९२८८  श्री  प्र०  चाए  बुझा  क्या  खान  प्रौढ़  इंधन  मंत्री  यट  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 क्या  कानपुर  में  कपड़ा  उद्योग  के  लिये  कोयले  का  एक  रक्षित  स्टाक  बनाया

 गया  है

 यदि  तो  रक्षित  स्टाक  में  कितना  कोयला  है  यह  कब  बनाया  गया  था  ;

 क्या  अहमदाबाद में  भी  कपड़ा  मिलों  के  लिये  ऐसा  ही  स्टाक  बनाया  गया  है
 ?

 खान  शौर  इत  मंत्री  eat  fag):  कानपुर  में  कपड़ा

 उद्योग  के  लिये  कोयले  का  कोई  रक्षित  स्क  नहीं  बनाया गया  है  ।  किन्तु  १२  फरवरी

 १९६६२  को  कोयला  नियंत्रक  शौर  कानपुर  में  कोयले  के  बड़े  उपभोक्ताओं
 की

 बैठक  जिसमें  कपड़ा

 उद्योग  के  प्रतिनिधि  भी  शामिल  निश्चय  किया  गया  कि  कोयले  के  जन  ब  वितरण  के  लिये  कानपुर
 में  एक  उपभोक्ता  सहकारी  संग्रह  स्थापित  किया  जाये  ate  इस  संग्रह  में  शामिल  होने  बाले  यूनिट

 संग्रह  से  कोयला  लिया  करें  ।

 में  भी  उद्योग  के  लिये  कोयले  का  रक्षित  स्टाक  नहीं है

 परन्तु  वहां  भी  कोयले  के  ग्रीन  भ्र ौर  वितरण  के  लिये  संग्रह  की  योजना  चल  रही  है  ।

 वनस्पति  तेल  उद्योग  के  लिये  संयुक्त कर  योजनाਂ  का  पुनरीक्षण

 1२९१.  at  मुरारका :  वित्त  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  वनस्पति  तेल  उद्योग  नें  उद्योग  के  विकास  के  लिये  व कर  प्रणाली  में  संशोधन

 करने  के  लिये  झम्यावेदन किया  है  ;

 यदि  तो  इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 उपमंत्री  ब०  रा०  जा  हना  |  |

 प्रश्न  .  विचाराधीन है  ।

 को  लक  पुस्तक  को  जब्त  कियां  जाना

 1*२६२.  al  दो०  चं०  फार्मा
 :  गह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  लैंग्वेज  पेकिंग  द्वारा  प्रकाशित

 '
 चीन की  झलकਂ

 नामक  हिन्दी  पुस्तक  को  बिहार  सरकार  ने  जब्त  कर  लिया  है  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  पुस्तक  के  मुख  पृष्ठ  पर  के  की  कौर
 दो

 नकदी  दिये  हुए  हैं

 जिनमें  समस्त  उत्तर  पूर्व  सीमान्त  अभिकरण  जम्म  हिमाचल  उत्तर  प्रदेश  तथा

 भूटान  के  कुछ  भागों  को  चीन  का  दिखाया  गया  है

 (77)
 कया  इस  rear  में  चोल  सका  को  कोई  विरेश  पत्र

 सेजा

 गया

 ate
 oe  ee

 मूल  अंग्रेजी  में

 १  Reference.
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 यदि  तो  यदि  कोई  उत्तर  मिला  है  तो  वह  क्या है  ?

 मंत्री
 लाल  बहादुर  :  कौर  हां  ।  बिहार  सरकार

 द्वारा इ  स  सम्बन्ध  में  जारी  की  गई  अधिसूचना की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखी  जाती  है
 ।

 परिशिष्ट  २,  श्रनुबघ  संख्या  ३७]  |

 नहीं  |

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 प्राविधिक  पुस्तकों  का  feat  य  लवा भक

 Rea  श्री  Wo  त्रि०  wat  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  प्राविधिक  पुस्तकों  का  हिन्दी  में  अनुवाद  कराने  के  लिये  कोई  कार्यवाही

 कर  रही  है  ;  शर

 यदि  तो  wa  तक  कितनी  तथा  कौन  सी  पुस्तकों  का  अनुवाद  किया  गया  है
 ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  श्र  प्राविधिक  श्रप्नविधिक

 विषयों की  कोई  १८०  पुस्तकों  के  अनुवाद  का  काम  कलकत्ता  नागपुर  विश्वविद्यालय के  अलावा

 मध्य  उत्तर  बिहार
 पं

 जाब  के  अनुवाद  करने  वाले  विभिन्न  अभिक

 को  सौंप  दिया  गया  है  झौर  इन  में  से  श्रधघिकांश  पुस्तकों  का  आरम्भ  हो  चुका  है
 ।

 गोदावरी बेसिन  में  तेल  et  ara

 २६४.  श्री त०  fare  राव
 :

 क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  are  प्रदेश  के  गोदावरी  बेसिन  में  तेल  की  खोज  सम्बन्धी  भूकम्पीय  सर्वेक्षण

 से  पहले  किये  जाने  वाले  भूतत्वीय  मान  चित्रण  तथा  अरन्य  सर्वेक्षण  पूरे  हो  गये  हैं  ;.

 यदि  तो  भूकम्पीय  सर्वेक्षण  कब  आरम्भ  होगा  ;

 इस  क्षेत्र  में  तेल  मिलने  की  क्या  संभावनायें  हैं
 ?

 तेल  मंत्री  (sit  है  दे०  :
 जी  नही ं।

 यह  wat  बताना  मुश्किल  है
 ।

 इस  समय  इस  सम्बन्ध  में  कोई  विचार  व्यक्त  करना  सम्भव
 न

 होगा
 ।

 केरल  में  हरिजन  कल्याण  के  लिये  श्रमदान

 |  श्री  श्र०  क०  गोपालन :

 1२९५.  4
 शी  कुनन  :

 at  सें०  क०  कुमारन

 गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केरल  सरकार  ने  भारत  सरकार  से  केरल  में  हरिजन  कल्याण  के  लिये  अनुदान

 बढ़ाने  का  भ्रामरी  किया  है  अर
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 यदि  तो  क्या  कार्यवाही
 की

 गई  है
 ?

 saga  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  हां  ।

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  केरल  में  अनुसूचित  के  लियें रखी  गई

 बढ़ाना संभव  न  होगा  ।  केरल  सरकार  को  इस  बात  की  सुचना  दे  दी  गई  है
 ।

 पंजाब  के  लियें  पाकिस्तान  का  कोयला

 स्टीव

 श्री
 रघनाथ  fag

 :  क्या  खान  दर्शन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  पाकिस्तानी  खान  मालिकों  तथा  भारतीय  व्यापारियों  के  बीच

 धौर  साल्ट  रेंजਂ  से  पाकिस्तानी  कोयले  का  आयात  करने  के  बारे  में  बातचीत  होਂ  रही

 जिससे  पंजाब  के  ईंटों  के  भुट्टों  को  कोयला  मिल  सके  ;  श्र

 यदि  तो  बातचीत  के  क्या  परिणाम  निकले
 ?

 खान  site  इंजन  मंत्रो  स्वर्ण
 शौर

 पाकिस्तानी
 खानਂ

 मालिकों  तथा  भारतीय  व्यापारियों  के  बीच  ऐसी  कोई  बातचीत  नहीं  हो  रही  है
 ।

 किन्तु

 Real Haw F में  कराची  में  भारत-पाकिस्तान व्यापार  की  समीक्षा  पर  हुई  वार्ता  में  पाकिस्तान  सरकार

 ने  भारत  के  उत्तरी  इलाके  को  प्रति  मास  ge  पकाने  का  १०,०००  टन  कोयला  का  निर्यात  करनें  का

 प्रस्ताव  किया  था  ।  यह  प्रस्ताव  स्वीकार  करके  उसे  भ्रमण  में  लाया  जाये  या  नहीं  इस  प्रश्न  पर  विचारਂ

 किया जा  है  ।

 दुर्गापुर  संयंत्र

 २६७.  थो
 प्र०  च०

 कया  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  दुर्गापुर  इस्पात  परियोजना  की  त  ३  कोक  श्रोवन  बेटरी  में  काम

 शुरू  हो  गया  है  ;

 यदि  तो  कब  ;

 इसकी  स्थापना  पर  कितना  धन  व्यय  काश  कौर

 इसकी  स्थापना  से  संयंत्र  की  विधायक  क्षमताਂ  कितनी  बढ़  गई  है  ?

 खात  धौर  इंजन  मंत्री  स्वर्ण  दुर्गापुर  इस्पात

 परियोजना की  ०  ३  कोक  यौवन  बैटरी  में  ३१  जनवरी  कौर  १४  ERR  को  दो  जगहों

 पर  काम  शुरू  कर  दिया  गया  है  ।

 चि  आधार  पर  तीसरी  कोक  यौवन  बैटरी  की  लागत  लगभग  २७०  लाख

 रुपये  है  जिनमें  सामान्य  सेवाओं  की  जो  मेसर्स  इंडियन  स्टील  वर्क्स  कंसट्रक् दा  कम्पनी  लिमिटेड

 लन्दन  के  साय  किये  गये  ठेक  के  भ्र घिन  एक  अलग  मद  शामिल  नहीं  है  ।

 जब  यह  बेटी  अपनी  पूर्ण  क्षमता  से  उत्पादन  करते  लगेगी  तो  वह  तीतरी  सम्मन

 ण भट्टी
 के  लिए  कोक  तेयार  करेगी  ।

 १मूल  अंग्रेजी  में

 ‘Processing  capacity
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 FREES.  श्री  भक्त  दर्शन  :  कया  वैज्ञानिक  अनुसन्धान  पौर  सांस्कृतिक  कार्य  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि

 का
 कुछ  समय  प  हल  पवन  शक्ति के

 उ  याग
 a

 द क  जो
 नया  मण्डल

 खोला  गया

 उस  ने  श्रबन  तक  क्या  प्रगति  की  है  ;  कौर

 उसके
 कार्य  को  शर  अधिक  व्यापक  बताने  के  लिये  कौन  से  विशेषण  कदम  उठाये  जा

 रहा

 अनुसन्धान कौर  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्री  हुमायूं  :  देस  पवन

 चक्कियां  लग  चुकी हैं  ate  साठ  जल्दी  ही  लगा  दी  जायेंगी  ।  मैसुर  कौर  में

 तीस  जगहों  का  मुआयना  किया  जा  चुका  है  -  कौर  जम्मू  श्र  कश्मीर  घाटी  लद्दा
 में  जगहें

 देखी जा  रही  हैं  ।

 श्र  अधिक  सर्वेक्षण  किया  जा  रहा  है  और  विदेशों  से  विंड  इलैक्ट्रिक  जनरेटर  प्राप्त

 किये  जा  रहे  हैं
 ।

 सरकारी  शौर  ed  सरकारी  संगठनों  को  तकनीकी  सलाह  मदद  '  देने  के  seat

 नेशनल  रिसर्च  डेवलपमेंट  कारपोरेशन  से  यह  भी  कहा  है  कि  वह  fas  पावर  डिवीजन  द्वारा  विकसित

 की  गई  पवन  चक्कियों  के  व्यापारिक  उत्पादन  के  लिये  फर्मों  को  उत्साहित  करें  ।

 खनन  विद्याथियों  के  व्यावहारिक  प्रशिक्षण  का  निदेशालय

 श्री  त०
 ब०  fara  राव  :  कया  वैज्ञानिक

 प्रनुसन्घ च््झे  ate  सास्कृतिक  कार्य  मंत्री

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 स्थापित हो  गया क्या  खनन  विद्यार्थियों  के  लिये  व्यावहारिक  प्रशिक्षण

 '

 डिप्लोमा धारियों  के  लिये  व्यावहारिक  प्रशिक्षण
 का  विस्तार तथा  अवधि  क्या

 कौर

 यदि  उपरोक्त
 भाग

 का  उत्तर  नकरात्मक  तो  उस  के  क्या  कारण  हैं  ?

 पृबेज्ञातिक  ब्रनुतन्धान  atc  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्रो  हुमायूं  a

 डिप्लोमा धारियों को  प्रशिक्षण  देने  का  उद्देश्य  यह  है  कि  थे  खानों  में  पर्यवेक्षण के  कनिष्ठ

 पर  काम  कर  सकें
 |

 कालेज
 के

 पाठयक्रम  में  व्यावहारिक  जिस  में  ऐसे
 प्रशिक्षण

 में
 लगाया

 गया  समय  सम्मिलित  दो  वर्ष  का  रहेगा  ।

 प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 मसल  अंग्रेजी  में
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 हिमाचल  प्रदेश  की  प्रशासन  व्यवस्था

 fino  ao  रामोद

 1४५४.  fdr  राज

 |  af  भवत  ददन

 | st  जोड़ेना  सेन

 कया  गुह-नार्थ  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उन  का  ध्यान  हिमाचल  प्रदेश  की  भावी  व्यवस्था  के  बारे  में  २६  १९६२ के

 हिमकेसरी  में  प्रकाशित  समाचार  की  कौर  गया

 यदि  तो  क्या  उस  में  व्यक्त  विचार  अ्रधिकृत  हैं  ;

 क्या  उन  का  ध्यान  सरकार  द्वारा  सेन  समिति  की  व्याप्ति के  बारे  में  जारी  किये

 गधे  प्रैस  नोट  की  वर  दिलाया  गया  है  क्या  वे  निम्नलिखित बातों  को  स्पष्ट  करेंगे

 (१)  क्या  कार्यपालिका  समिति  या  उसे  जो  भी  अन्य  नाम  दिये  क्षेत्रीय  परिषद्  के

 प्रति  जवाबदेह होगी  ;

 (२)  क्या  परिषद्  एक  निगमित  निकाय  न  रह  कर  SITE: FT  एक  अंग  बन

 (३)  क्या  क्षेत्रीय  परिषद्  या  उसे  जो  भी  अन्य  नाम  दिया  विधान  प्रस्तुत  कर

 (४)  कया  मैसुर  क्षेत्रीय  परिषद्  अधिनियम  में  संशोधन  करने  वाला  विधेयक  संसद  में

 किया  जायेगा  ?

 (५)  क्या  इस  क्षेत्रीय  निकाय  को  क्षेत्रीय  सभा  या  प्रतिनिधि  सभा  जैसा  कोई  उचित

 नाम  दिया  जायेगा  ;

 (६)  क्या  जनता  के  प्रतिनिधि  ऐसे  विभागों  के  बारे  में  जो  प्रशासक के  लिये  रक्षित

 प्रशासक  से  सम्बद्ध  भ्रौर

 fis + च  )  क्या  न्यायपालिका  तथा  राजस्व  कातर  कौर  व्यवस्था  जैसे

 जिन  का  विकास  विभागों  पर  खासा  प्रभाव  भी  परिषद को  सौंपे

 झर

 सेन  समिति  का  प्रतिवेदन
 कब

 तक  प्राप्त  होने  की  संभावाना है  कौर  उसे  लागू

 करने में  सरकार  को  कितना  समय  लगेंगी ?

 गृह-कार्य
 मंत्राल  सें  राज्य-मंत्री  :

 नहीं  ।

 हा ं।

 (१)  माननीय  सदस्यों का  ध्यान  गृह-कार्य  मंत्री  द्वारा
 ७  PERL  को  इस  सभा  में

 दिये  गये  वक्तव्य  की  कौर  दिलाया  जाता  है  ।

 मूल  sat  में

 19(Ai)
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 (२)  शौर  (३)  सरकारी  समिति  का  प्रतिवेदन  प्राप्त  होने  के  बाद  इन  बातों  पर  विचार

 किया  जायेगा

 प्रतिवेदन  RERR  तक  प्राप्त  होने  की  संभावना  है  जिस  के  बाद  श्रावइयक  कायें

 बाहर  शुरू
 की  जायेगी ?

 wee  में  कोयले  की  परतें

 थी  व्य  |: ह *  बचा  :

 TERE,  म०  बहु  कृष्ण  राव

 बया  खान  शौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  ore  प्रदेश  के  कृष्ण  जिले  में  मुजरिम  के  निकट  कोयले  की  पत्ते  पाई  गई

 |

 यदि
 तो

 क्या  वहां  कोयले  की  कितनी  मात्रा  में  होने  का
 दौर

 इस  कोयले  को  निकालने के  लिये  क्या  कार्यवाही की  गई  है  ।

 खान  पौर  तेल  मंत्री  के०  दे०  पौर  भारत  के  भूतत्वीय  सर्वेक्षण

 ने  कृष्ण  जिले  में  नजविद  के  निकट  पानी  के  लिये  कई  जगह  fare  किया  था  जिन  में  ५  जगहों में  किये

 गये  छिद्र  से  पता  चलता  है  कि  लगभग  २५  वग  मील  (  ५४  ह  के  क्षेत्र में कोयला  मिल

 सकता  है  ।  गोलापत्ली  के  पुर्व  में
 ४०  ०

 मीटर  की  दूरी  पर  किये  गये  fears  पता  चलता  है  कि  कोयले

 की  की  मुटाई  लगभग  ६  मीटर  है  ।

 (7)  झालर  प्रदेश  सरकार  को  सुझाव  दिया  गया  है  कि  वह  कोयले  की  पर्तों  की  कोयले  की

 मात्रा  उसे  निकालने  का  खां  ane  बातों  की  जानकारी  प्राप्त  करने  के  लिये  उस  क्षेत्र में

 प्रायोगिक  छिद्र  करे  ।  ATE  प्रदेश  सरकार  इस  सुझाव  पर  विचार  कर  रही  है  |

 बीजापुर  प्रदेश  )  में  कोयले  के  निक्षेप  का  पता  लगाना

 कि
 ५७.

 थी  ह  Wo  लान  शौर  इंघन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  उत्तर  प्रदेश  के  मिर्जापुर  जिले  में  कोयले  के  एक  बड़े  निक्षेप  का
 पता

 नगा है  ;

 यदि  तो  वहां  कितना  कोयला  होने  का  अनुमान  हे  ;  कौर

 यह  कोयला  निकालने के  लिये  इस  बीच  क्या  कदमਂ  उठाये  गये  हैं
 ?

 खान  शौर
 तेल

 मंत्री
 (eit  के०  वे०

 :  भारत  के  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  को  उत्तर

 weer  के  मिर्जापुर  जिले  में  कोयले  के  किसी  नये  निक्षेप  का  पता  नहीं  लगा  है  ।  सिंगरौली  कोयला-क्षेत्र

 का  कुछ  हिस्सा  उत्तर  प्रदेश  में  है  यह  बात  एक  से  मालूम है  |

 कोयले  वाली  चट्टानें  Soo  at  मील  के  क्षेत्र  में  हैं  जिन  में  से  लगभग  ३०  वर्ग  मील  का

 क्षेत्र  उत्तर  प्रदेश  के  मिर्जापुर  जिले  में  है  ौर  शेष  मध्य  प्रदेश  के  सीधी
 व

 सहडोल  जिलों  में
 ।

 मा

 मूल  wast  में
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 इस  कोयला  क्षेत्र  का  तीसरी  पंचवर्षीय  योजनावधि  का  उत्पादन  लक्ष्य

 २५  लाख  टन निर्घारित किया  गया  सिंगरौली  कोयला  क्षेत्र  में  कोयला  के  उत्पादन  का  प्रायोजन

 राष्ट्रीय को  पला  विकास निगम  ने  अपने  हाथ  में  ले  ली  है

 दिंदेशों में  भारतीय  भ्रीन्दोलनका रियों  कीं  कार्यवाही

 कृपा  करेंगे कि  :

 1४५८.  थीं
 प्र०

 चे  बुझा
 :

 क्या  वैज्ञानिक  अनुसन्धान  कौर  संस्क्ितिकं-कार्प मंत्री  यह  बताने

 कया  यह  सच  है  कि  बीसवीं  शताब्दी  के  पहिले  पच्चीस  वर्षों  में  विदेशों  में  भारतीय

 नकारियों  की  कार्यवाही  के  बारे  में  सरकार  ने  महत्वपूर्ण  सामग्री  एकत्रित  की

 यदि  तो  इस  सामग्री  से  संक्षेप  रूप  में  किन  बातों  का  पता  लगता  पौर

 यह  सामग्री  किन  देशों  से  प्राप्त  हुई  है
 ?

 वैज्ञानि  अनुसन्धान  site  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हमायूं  :  से

 इस  से  श्रमिक  श्र  पांडिचेरी  में  जो  तत्काल  फांसी सी  बस्ती  भारतीय

 कारियों  की  कार्यवाही  का  पता  लगता  है  ।

 चण्डीगढ़  में  बिजली  के  सामान  का

 POLE.  श्री  प्र०  | ह +  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बतानें  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  प्रतिरक्षा सेवाओं  के  लिये  सके  तार  ate  wer  सामान  बनाने  के  लिये  चण्डीगढ़

 में  एक  बिजली  का  कारखाना  खोलने  की  योजना

 fe  तो
 क्या  लागू  करने  के  लिये  योजना  हाथ  में  ले  ली  गई

 यदि  तो  कब  ली  aK

 कारखाने  में  कितना  उत्पादन  होगा  ?

 मंत्रो  (att  कृष्ण  |

 श्रीमान  ।  लागू  करने  के  लिए  योजना  हाथ  में  ले  ली  गई  है  ।  चण्डीगढ़  में

 अपेक्षित  भूमि  प्राप्त  हो  गई  है  ।  इमारतों  के  क  शादी  कों  afer  रूप॑  दिया  जा  रहा  है  ।

 झावइयक  संयंत्र  तथा  सामग्री  के  लिए  शीघ्र  ही  क्रयादेश  दे  दिये  जायेंगे  |

 ate  पूछी  गई  जानकारी  देना  लोकहित  में  नहीं  है  ।

 सरकारो  कर्मचारियों के  frag  जांच

 ो  दौ०  चे
 te-5Tt  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  यह  सच  है  कि  विशेष  पुलिस  संस्थान  १३८  सरकारी  कर्मचारियों के  खिलाफ

 १९६१  से  खुली  जांच  पड़ताल  कर  रहा

 मूल  अंग्रेजी  में
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 यदि  तो
 wa

 तक  कितने  व्यक्तियों  पर  मुकदमा  चलाया
 गया

 है  कौर  शेष  मामलों

 में  कया  प्रगति हुई  कौर

 क्या  इतने  अधिक  व्यक्तियों  के  संबंधित  होने  के  कारणों  की  कोई  जांच  पड़ताल

 की  गई  यदि  तो  उनकी  बढ़ती  हुई  संख्या  को  रोकने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 e “FTG  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री
 :  ati

 एक  व्यक्ति  पर  मुकदमा  चलाने  a  छः  wea  सरकारी  कमेंचारियों  के  खिलाफ

 विभागीय  कार्यवाही  करने  का  frag  किया  गया  है  ।  शेष  कर्मचारियों  के  मामलों  की

 पड़ताल हो  रही  है  ।

 नहीं
 ।

 विशेष  पुलिस  संस्थान  केवल  उस  स्थिति  में  ही  खुली  जांच  के  लिए  मामले

 लेता  हैं  जबकि  सकारण  यह  विश्वास  किया  जा  सके  कि  इस  जांच  से  संबंधित  व्यक्तियों  पर  मुकदमा

 चलाने  के  लिए  या  उनके  विरुद्ध  विभागीय  कार्यवाही  करने  के  लिए  गवाही  मिल  जायेगी  ।

 १९६१  में  दिये  गये  मामलों  की  संख्या  रूप  में  sat  ही  है  जितनी  कि  प्रति  मास  होती  है  ।

 यह  संख्या  उन  सभी  मामलों  की  है  जो  विशेष  पुलिस  संस्थान  की  सारी  को  दिये  गये  थे  |

 पाकिस्तान को  कोयले  का  निर्यात

 1४६१.  श्री  दो०  चे  क्या  खान  कौर  यह  मंत्री  यह  बताने की  कपा

 करेंगे कि  :

 वर्ष  १६६१  में  पाकिस्तान  को  कुल  कितना  कोयला  निर्यात

 वर्ष  १९६२  में  कितना  कोयला  भेजा  जायेंगी
 ?

 खान  कौर  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  :
 हूं

 टन  ।

 भारत-पाकिस्तान  व्यापार  करार  के  शर्तों  के  अनुसार  १,५६०,०००  टन  भेजा

 जायेगा

 में  बोरी  में  पाई  गई  लाश

 TERR. श्री  दो०
 च०  शर्मा

 :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 (*)  क्या  स्त्री-हत्या  के  बारे  में  कोई  जांच  पड़ताल  की  गई  है  जिसकी  लाश
 ४

 Ver  को  नई  दिल्ली  के  राजौरी  गार्डन  के  पास  रिंग  रोड  पर  बोरी  में  पाई  गई

 यदि  at,  तो  क्या  परिणाम

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (att
 :

 पुलिस  कभी

 पड़ताल कर  रही  है  ।

 कोलम्बो  योजना  के  भारत  द्वारा  सहायता

 1४६३.  श्री  दो०  च०  शर्मा :  कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :
 न  9  अर

 भारत  ने  rego  4  ₹  आर  ९६६  १-६२  में  कोलम्बो योजना  के  अधीन  कितनी

 कौर  क्या  सहायता .  ध् टी

 ्

 faa  प्रंग्रेजी  में
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 उसका  क्या  ब्यौरा  है
 ?

 वित्त  मंत्री  (att  सोराबजी
 कौर  भारत ने  कोलम्बो  योजना

 के

 १६६०-६१  में  सदस्य-देशों को  २६०  प्रशिक्षण  केन्द्रों  पौर  ५  विशेषज्ञों की  सेवायों  की  सुविधा

 इस  सहायता पर्  १८.
 ५४

 लाख  रु०  व्यय  हुए
 ।  SEQ VHRR  में  भारत  ने  कोलम्बो  योजना

 के  alta  अन्य  देशों  के  लिए  २८७  प्रशिक्षण  केन्द्रों  की  व्यवस्था  की  ate  ५  भारतीय  विशेषज्ञों  की

 सेवायें  प्रदान  कीं  ।  इस  सहायता  पर  लगभग  २०  लाख  रु०  व्यय  होने  की  संभावना है  ।  यह

 कल  सैनिक  सामाजिक  सामुदायिक

 वन  मत्स्य  पालन  कागज़  पटसन  जल  संसाधन  विकास

 लोक  we  के  क्षेत्र  में  दी  गई  ।

 इसके  भारत  ने  कोलम्बो  योजना  के  नेपाल  को  १९६०-६१  में  १.९२

 करोड़  रु०  की  सहायता दी  ।  PER  के  लिए  सहायता के  लिए  २२  करोड़  रु०  का  प्राक्कलन

 है  ।  इस  योजना  से  आरम्भ  की  गई  विभिन्न  विकास  योजनाओं  में  छोटी  सड़कों  तथा

 हवाई  प्र् डो  रखरखाव  तथा  जल  संभरण की  ग्राम  प्रसूति तथा बाल तथा  बाल

 कल्याण  वन  उद्यान  विद्या  atk  age  जल  विद्युत

 आदि  सम्मिलित हैं  ।

 कम्पनियों  द्वारा  बोनस  शयर  art  करना

 थी  ह०  देव
 देह

 थी  मुरारका

 कया  fast  मंत्री  २२  RE  के  अतारांकित  प्रदान  संख्या  ३६४  के  उत्तर  सम्बन्ध  सें

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 पत्नी  वर्ष  १९६१  कौर  १९६२  में  अब  तक  किन  किन  कम्पनियों को  कौर  कितनी

 कितनी  धन  राशि  के  लिए  बोनस-देयर  जारी  करने  की  अनुमति  दी  गई

 वर्ष  १९६१  में  किस  किस  कम्पनी  को  श्रीमान  बिना  साम्पाधिकार  भ्रंश  जारी  करने

 at  अनुमति दी  atk

 किस  किस  कम्पनी  को  ऐसी  शभ्रनुमति  नहीं  दी  गई  ate  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 वित्त  मंत्री  सोरार जी  (7)  कम्पनियों के  नाम  की  सूची  कौर

 अपेक्षित  जानकारी  संलग्न  है
 ।

 में  रखो  गई
 ।

 देखिये  संख्या
 टी  ३४५२६/६२] ।

 औद्योगिक वित्त  निगम

 ४६४  प्र०
 Wo

 देव  :  क्या  वित्त  मंत्री  ReRe  के  अतारांकित प्रदान  संख्या

 १  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 औद्योगिक  वित्त  निगम  के  पिछने  वक्तव्य
 के

 बाद  भारत  में  पूंजीगत  के
 झायातकर्ताग्रों  के  लिए  विदेशी  पार्टियों से  विलम्बित  भुगतान  की  बातेँ  प्राप्त  के  करने  के  लिए

 की
 पाक

 दिला  मरीं
 eee

 मूल  कीमत
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 eho
 के  बाद  किस  किस  पार्टी  को  ऐसी  सहायता  दी  गई

 रही
 है  ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी
 :

 कौर  ates  वित्त  निगम  की

 पूंजीगत  वस्तु ग्न ों  के  श्रायातकर्ताओं  के  लिए  विदेशी  पार्टियों  से  विलम्बित
 '

 भुगतान  की  शर्तें  प्राप्त

 सहायता  का  रूप  ऐसे  भुगतानों  के  लिए  गारन्टी  देने  का  है  cea  पर  विवरण  रखे  जाने
 के

 निगम
 न

 विलम्बित  भुगतानों  के  लिए  ak  अधिक  गारंटियाँ  दी  हैं  ।  ये  गारन्टियां  १४.  ८१

 करोड़  रु०  की  हें  ।
 जिन  पार्टियों  को  ऐसी  सुविधायें  दी  गई  हैं  उनके  नाम  श्रादि  संलग्न  विवरण

 में  दिये हैं  ।  there  २,  अनुबन्ध  संख्या  ३८]  |

 श्रीमान

 त्रिपुरा  का  प्रविधिक  सर्वेक्षण

 +¥EE,  श्री  aime  ठाकुर
 :

 क्या  गृह  कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  त्रिपुरा  का  टेक्नो-झार्थिक  सर्वेक्षण  यह  जानते  के  लिए  किया  गया  है

 कि  त्रिपुरा  का  विकास  तथा  प्रगति  करने  के  क्या  संभव  ढंग  व  उपाय  हो  सकते  हैं  ;  ate

 यदि  तो  सर्वेक्षण  का  क्या  परिणाम  रहा  ?

 अ

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य
 मंत्री  :

 at

 अपेक्षित  जानकारी  मुद्रित  पुस्तक  का  टेक्नो-प्राणिक  सर्वेक्षणਂ  में  उपलब्ध

 है  ।  इसकी  प्रतियां  पुस्तकालय में  हैं  ।  इसके  अध्याय  १३  में  उल्लिखित  निष्कर्षों  ak  सिफारिशों

 का  त्रिपुरा  की  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  बनाने  में  ध्यान  रखा  गया  था  ।

 त्रिपुरा  में  डाक  तथा  उत्पादन  शुल्क  शौर  सोमा  शुल्क  के

 कर्मचारियों  को  प्रतिकर  भत्ता

 1४६७.  श्री  strait  ठाकुर
 :

 कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  त्रिपुरा  में  रखे  गये  डाक  तथा  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क

 सीमा  शुल्क  ifs  विभागों  को  सरकारी  कमेंचारियों  को  विद्रोह  प्रतिकर  भत्ता  नहीं  दिया  जाता  जो

 कि  उसी  श्रेणी  के  स्थानीय  कर्मचारियों  को  दिया  जाता  शौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी
 :

 कौर  त्रिपुरा  प्रशासन  के  कर्मचारियों

 जिनकी  वेतन  भत्ता  १९५  रु०  मासिक  से  शरीक  नहीं  ७.  ५०  रु०  मासिक

 विद्वेष  प्रतिकर  भत्ता  दिया  जाता  है  ।  इसका  सीमान्त  समायोजन  २०२.  ५०  रु०  मासिक  वेतन  तक

 होगा  ।  यह  भत्ता  उसी  श्रेणी  के  केन्द्रीय  बेचैन-क्रमों  वाले  कर्मचारियों  को  नहीं  दिया  जाता  है  क्योंकि

 केन्द्रीय  बेसन-क्रम  त्रिपुरा  प्रशासन  के  कर्मचारियों  के  बेसन-क्रमों  से  अधिक  है  जो  कि  परिश्रमी  बंगाल

 पायान सरकार  के  वेतन  क्रमों  के  भ्रनुसार  है
 ।

 tTechno-Economic  Survey.
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 त्रिपुरा  में  बम्बई  साहुकार  fetter  का  लागू

 Pees.  aime  ठाकुर
 :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  त्रिपुरा  में  साहुकार  के  होने  वहां  के  कृषकों को  तुष्टि

 मिली  कौर

 यदि  तो  क्या  तुष्टि  मिली  है  कौर  नहीं  तो  इसके  कया  कारण  हैं
 ?

 ote गृह-कार्य मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री

 भ्र धि नियम  से  fea  कार्य  होते  हैं

 (१)  देने  को  विनियमित  तथा  नियंत्रित

 (२)  ऋण  देने  की  अनुमति  केवल  लाइसेन्स-प्राप्त  व्यक्तियों  को  देता

 (३).  बिना  लाइसेन्स  के  ऋण  देना  war  करता  AK

 (¥)  प्राप्त  तथा  प्राप्त  ऋणों  पर  क्रमानुसार  प्रतिशत  तथा  १२  प्रतिशत  ब्याज  की
 दर  निर्धारित  करता  ।

 खुदीराम  बस  को  जाता  को  सहायता

 1४६६.  att  विभूति  मिश्र  :  बया  गह-काय  मंत्री  यह  बताने  की  sor  करेंगे  कि  :

 व्या  यह  सच  है  कि  सुप्रसिद्ध  शहीद  श्री  खुदी  राम  बोस  की  जो  जिला  हावड़ा

 (ofrr  में  रहती  भ्रत्यघिक  निर्धनता  का  सामना  कर  रही

 ,
 यदि  तो  क्या  सरकार  उसे  सहायता  देने  के  किसी  प्रस्ताव  पर  विचार  कर  रही

 मंत्रालय
 में  राज्य  wat  :  सरकार  को  कोई  जानकारी नहीं

 है  ।

 उत्पन्न  नहीं  होता  |

 पोस्टल  बेलटों  का  न  दिया  जाना

 1४७०.  att  तगामणि
 :  कया  विधि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि

 :

 बया  निर्वाचन  आयोग  को  शिकायतें  मिली  हैं  कि  पिछले  चुनावों  में  मतदाताओं  को

 विभिन्न संसदीय  निर्वाचन-क्षेत्रों  कें  लिये  पोस्टल  बैलट  नहीं  दिये  गये  ;

 यदि  तो  इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ;

 क्या  यह  घटना  मद्रास  राज्य  के  दूर  जिले  में  चार  संसदीय  निर्वाचन  क्षेत्रों  में  हुई  ;

 झर

 यदि  तो  ऐसे  मामलों  में  क्या  क्या  शिकायतें  मिली  हैं  ?

 उपयोग  :
 निर्वाचन  झ्रायोग  को  दो  शिकायतें  मिलीं  ।

 आयोग  शिकायतों  की  जांच  | फार  cel
 >

 ——

 चली
 अंग्रेजी  में
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 )  दो  शिकायतें  मद्रास  शल्य  के  दूर  जिले  के  बारे  में  थीं  ।

 एक  शिकायत  माननीय  सदस्य  की  है  ।  उन्होंने  शिकायत  की  थी  कि  पोस्टल  dare  देने

 अनेक  प्रार्थनापत्रों  प्राणियों  को  लौटा  दिया  गया  ate  श्रावस्यकता  के  बिना  ही  निर्वाचन

 क्षेत्र  का  नाम  श्र  उस  स्थान  का  जहां  वे  निर्वाचन  वाले  दिन  काम  कर  रहे

 iv  गवा  था  1
 श्री  afar  ने  परियाकुलम  निर्वाचन-क्षेत्र

 से  चुनाव  लड़ा  था  ate  दूसरी  शिकायत उन  की  थी

 उन्होंने
 की  थी  कि  वेरियावुलम  संसदीय  निर्वाचन  क्षत  दें  तीन  हजार  से  रिक  qT

 बैलट  डाक  से  नहीं  गये

 रतगिरी  पहाड़ी  पर  संग्रहालय

 15४७१.  श्री बे०  चं०  मलिक  :  नया  वैज्ञानिक  श्रनसन्धान  सांस्कृतिक-कार्थ  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि

 कया  कटक  जिले  में  रत्नागिरी  पहाड़ी  पर  एक  संग्रहालय  बनाने  के  प्रावकलन  तयार  हो

 हैं  ;

 यदि  तो  कुल  कितने  धन  की  आवश्यकता  होगी  ;

 )  निर्माण  कब  शुभारम्भ  होगा
 ?

 वैज्ञानिक  भ्रनुसन्घान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य मंत्री  हुमायूं  :  श्रीमान  ।

 2,95,0%0  रु०  ।

 आशा  है  कि  कार्य  १९६२-६३  में  होगा  ॥

 ग्रामीण  सेवायों में  डिप्लोमा

 1४७२.  श्री न् ०  चे  मलिक  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  २३  १९६१  के  तारांकित प्रदान

 संख्या  txR  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  उत्कल  विश्वविद्यालय  ने  स्नातकोत्तर  कक्षा  में  प्रवेश  पाने  के  लिये  ग्रामीण

 में  डिप्लोमा  को  मान्यता  दे  दी  है  ;

 यदि  तो
 कब

 ?

 मंत्री  का०
 ला०

 श्रीमाली
 :  मामला  aft  विश्वविद्यालय

 कारियों के  विचाराधीन  है  ।

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता
 ।

 उड़ीसा को  दलित  जाति  संघਂ  को  श्रमदान

 1४७३.  श्री
 do  Wo

 सलिक  :  व्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  अ्रस्पृ्यता  निवारण  के  लिये  राज्य  सरकार  के  माध्यम  से
 उड़ीसा  दलित

 जाति  संघ  को  दिया  जाने  वाला  अनुदान  का  PEK 0-F 4  में  लेखापरीक्षण  हो  गया  है

 यदि  तो  कया  लेखापरीक्षा  की  रिपोर्टे  पटल  पर  रखी  जायेगी

 )  क्या  यह  सच  है
 कि

 एक  वर्ष  की  झन्तरावंधि
 के

 बाद  हाल
 में

 उसी  गैर-सरकारी  संघ

 फो  भूटान  दिया  गया  है
 कौर

 fat  अंग्रेजी  में

 iDepressed  Classes
 League.
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 यदि  तो  किन  परिस्थितियों  में  अनुदान  देना  पुनरारम्भ  किया  गया  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय
 में

 राज्य-मंत्री  दातार )  उड़ीसा  सरकार  ने  सूचित  किया

 है  कि  वर्ष  LENE-Ko FF के  लिये  उड़ीसा  की  दलित  जाति  संघ  के  लेखा  का
 लेखापरीक्षण  PEK O-KQ

 में  किया  गया  था  ।

 यह  संघ  एक  स्थानीय  संघ  हैं  पौर  इस  कारण  उसे  उस  सरकार  द्वारा  निश्चित
 शत

 बर  अनुदान  मिलते  हैं  ।  तदनुसार  राज्य  सरकार  पर  भी  यह  उत्तरदायित्व  है  कि  वह  ऐसे  भ्रनुदानों

 के  उचित  प्रयोग  को  सुनिश्चित  करे  और  इस  बारे  में  भारत  सरकार  को  सर्टिफिकेट  दे
 ।

 परीक्षण  रिपोर्ट  को  पाल  पर  रखने  का  विचार  नहीं  है  ।

 हां

 राज्य  सरकार  ने  वर्ष  PEK o-RL  में  उस  संघ  को  कोई  अनुदान  नहीं  दिया  क्योंकि

 लेखापरीक्षण  रिपोर्ट  उस  ae  के  समाप्त  होने  से  पहिले  नहीं  भाई  थी  ।  बाद  लेखापरीक्षण

 प्राप्त  होने  १९६१-६२  में  ४१,०००  (7 -  का  अनुदान  दिया  गया  ।

 उड़ीसा  में  पुनर्वेल्लन  कारखानाਂ

 1४७४.
 आ  चिन्तामणि

 पाणिग्रहण
 :

 क्या
 खत

 we  इंजन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 गें कि  :

 ह
 क्या  उड़ीसा  में  एक  पुनर्वेल्लन  कारखाना  स्थापित  करने  के  जिस  की

 क्षमता  १५,०००  टन  वार्षिक  लाइसेन्स  दिया  गया  है  ;

 यदि  तो  लाइसेन्स  किस  को  दिया  गया  है  ;

 यह  कारखाना  राज्य  में  कहां  स्थापित  होगा  ;

 इस  कम्पती  के  अंशधारी  कौन  कौन  हैं
 ?

 खान  site  इंधन  मंत्री  स्वर्ण
 :

 श्रीमान  ।  उद्योग

 तथा  विनियमन  झधघिनियम  के  लोहा  तथा  इस्पात  नियंत्रण  mea  के  भ्रन्त्गंत

 नेशनल  टेक्सटाइल्स  एण्ड  रोलिंग  मिल्स  लि०  को  के  बाद  उस  का  नाम  नेशनल  फा उन् ड़री  एण्ड

 रोलिंग  मिल्स  लि
 ०  हो  गया  उड़ीसा  में  कटक  में  एक  पुनर्वेल्लन मिल  स्थापित  करने  की  अनुमति  दी

 गई थी  ।  वर्तमान  उत्पादन-क्षमता  ६,००० टन  वार्षिक  है  ॥

 इस्पात  पुनर्वेल्लन  उद्योग  के  प्रादेशिक  वितरण  को  ध्यान  में  रख  कर  उड़ीसा  राज्य  एक

 शल्य  है  जहां  लगभग  १४,०००  टन  वार्षिक  भ्रमित  पुनर्वेल्लन-क्षमता  की  भ्राचवयकता  स्वीकार

 की  गई  है  ।  at  कोई  लाइसेन्स  नहीं  दिया  गया  है  ।

 से
 set  उत्पन्न  नहीं  होते

 ।

 चौथा  इस्पात  कारखाना

 कि

 1४७५.  श्री  मुरारका  :  क्या  खान  शौर
 इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  संच  है  कि  श्रमरीकी  इस्पात  उद्योग  के  प्रतिनिधियों  ने  हाल  में  मंत्रालय के
 पदाधिकारियों  के  साथ  बोकारो  में  चौथा  इस्पात  कारखाना  करेंगे  के  बारे  में  विस्तृत  विचार

 विमान किया  था  ak
 प  न

 मूल  अंग्रेज़ी में

 tRerolling  Mill,
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 यदि  हां  तो  तो  कया  विचार  विमर्श  ड्  और  उस  में  कया  प्रगति  हुई  ।

 वयस  usa
 खान  कौर

 |  लगन
 स्वर्ण  :  ।

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता
 ।

 ot  सोहा

 श्री  रघुनाथ  सिंह

 T89%.  ४  थी  सुबोध
 हंसना

 |  att
 स०  ह  सामन्त

 ह  पशुपति  मंडल

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 वर्ष  PEEVE  १९६०  १९६१  में  प्रतिरक्षा  कारखाने  ने  पुननिर्माण  के  लिये  कुल

 कितने  रही  लोहे  को  चलाया  ;

 पिछले  तीन  वर्षों  में  लोहा  तथा  इस्पात  नियंत्रक  के  कहने  पर  प्रतिरक्षा  संस्थान

 खानों  द्वारा  उपभोक्ताओं  को  कुल  कितना  रही  लोहा  बेचा  गया  ;  AK

 वर्ष  LENE,  Leo  और  ZERR  में  विभिन्न  प्रतिरक्षा  संस्थानों  कारखानों  द्वारा

 कुल  कितना  रद्दी  लोहा  सार्वजनिक  टेण्डर  दवारा  बेचा  गया
 पौर

 उससे  कितनीਂ ars  हुई  ?

 गश्रतिरक्षा  उपमंत्री  रघु रम या  यह  जानकारी  देना  जनहित  में  नहीं  है  ।

 ae €  लगभग  १६००  टन

 PERO  लगभग  coo  टन

 PERL  लगभग  L400  टन

 @&ye——sal TS ATAT गई  मात्रा  ७४५  टन

 राजस्व की  २३,३४०  रुपये  |

 EKO  शुन्य

 PERL ह

 स्कूल  स्क्रेप का  निर्यात

 रघुनाथ  सिंह
 :

 |  sit
 स०  @o  सामन्त

 feos.  st  gata
 :

 डा०  पशुपति  सिडल

 { st  पु०  र०  पटेल :

 कया  खान  कौर  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 वर्ष  १९६१  में  कुल  कितने  सकल  स्क्रैप  का  निर्यात  किया  गया  ak  उसी  ae  देश
 से

 निर्यात  किये  गये  कुल  फेरस  —s  का  इससे  कया  अनुपात  है
 ;

 es oe  EY

 १मूल  sit  में
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 चालू  वर्ष  में  कितना  cea  cag  निर्वात  किया  जायेगा  श्र

 कया  यह  सच  है  कि  लोहा  तथा  इस्पात  इसके  निकलने  के  स्थान

 पर  ही  स्कूल  स्क्रेप  के  झ्रान्तरिक  उपयोगिता  को  निर्धारित  करने  के  are  अधिकार  इस्तेमाल  करने

 कें  सकल  स्क्रैप  के  निर्यातकर्ताश्रों पर  इसको  पुनः  इसके  उत्पादकों  को  देने  पर  जोर  दे  रहे  हैं

 ताकि  निर्यात कम  किया  जाये  ?

 खान  प्रो  इंधन  मंत्रो  स्वर्ण

 POR,XL (१)  इस्पात सकल  ध  च  द्  मीट्रिक  टन

 २१,१०६  मीटरिक टन (2)  सी०  प्राई ०  सकल  स्क्रैप

 १,२२,६२२  मीट्रिक टन

 (३)  wa  किस्म  के  फेरस  स्क्रैप
 fc  ?  २१४  मीट्रिक  टन

 (४)  ara  किस्म  के  फीस  स्क्रैप  का  सकल  स्क्रैप  से  अनुपात  लगभग  8:2

 निर्यात  उपलब्धता  पर  निर्भर  करता  है  जो  समय  समय  पर  भिन्न  होती  कोई  ठीक

 अनुमान  नहीं  बताया  जा  सकता
 ।

 (7)  सरकारी  erat  में  इस्पात  संयंत्रों  को  सकल  स्क्रैप  की  है  ।  गर  सरकारी  इस्पात

 संयंत्रों  में  होन  वाले  स्कूल  जिसकी  उनको  स्वयं  भ्रावश्यकता नवदीं  सरकारी  क्षेत्रीय  संयंत्रों

 को  दिया  जाता है  ।  यदि  सरकारी  क्षेत्र  वे  संयंत्रों को  इस  स्क्रैप  की  आवश्यकता नहीं  तो  इसका

 निर्यात  किया  जा  सकता  है  ।

 राज्य  सरकारों को  sala  ऋण

 Voc.  श्री  प्रकाशन बोर  शास्त्रो  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि

 भारत  सरका  राज्य  सरकारों  को  दूसरी  योजना  की  अवधि  में  पृथक  पृथक्  कितना

 ऋण  दिया  है

 ऋणों  के  सम्बन्ध  में  क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  राज्य  सरकारों  के  साथ  कुछ  ad  भी

 रखी हैं

 यदि  तो
 व

 क्या

 (+)  कया  यह  सच  है  कि  कुछ  राज्य  सरकारें  उस  धन  को  वापस  करनें
 में  कठिनाई  भ्र तु भव

 कर  रही  हैं  जो  शर्तें  ऋण  देते  समय  तय  हुई  थीं
 उनका

 यथावत्  पालन  नहीं  कर  रही

 (=)  भिन्न-भिन्न
 राज्य  सरकारों  से  उस  ऋण  के

 ब्याज  के
 रूप  में  कितना

 धन
 पृथक्  पृथक

 प्रति  वर्ष  केन्द्रीय  सरकार  को  प्राप्त  होता  है
 ?

 वित्त  मंत्रो  sft : =  मोरारजी
 :  we  /«  सभा  पटल  पर  रखा

 जाता  है  ।
 परिशिष्ट  2,  श्रनुवन्भ  संख्या  ३€]

 —

 मूल  प्रंग्रेजी  में



 2088.0  २९  FERN

 भा कण
 दा  जूक र  फर  ब्याज  की  दर र

 न्य  ass
 ।

 ये  शर्तें

 अवधि  ब्याज

 il

 ी
 हैं  ।

 ं  को  छोड़  जिनमें  राज्य  सरकारों  के  परामर्श से  उपचारात्मक कुछ  मामल

 वाही  की  गई  शख़्स  सरकारो  को  दिस  गयें  aera  सर  ऋण  पर  ब्याज  की  वापसी  में  किसी

 गलती  का  पता  नहीं  चला  है  ।

 मंत्रियों को  दिय  गय  we

 Wok.  श्री  शास्त्री  :  क्या  गृह-काय  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  रेंगे कि

 fa  खले  एक  वर्ष करमें  केन्द्रीय  सरकार  व  क
 wie

 हों  को  वेतन  के  अतिरिक्त  भत्ते  के  रूप  में  पृथक-पृथक  कितनी  धनरादि  दी

 कया  यह यह  सच  है  कि  सरकार  भविष्य  में  इस  प्रकार  भत्तों  के
 सम्बन्ध  में  कुछ  नियंत्रण

 हती  है

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  एसे  भी  मंत्री  हैं  कि  जिनका  ae  का  भत्ता  कुल  मिला  वेतन से

 चाहता  ः

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  उनको  कुछ  विशेष  निर्देश  इस इस ro  सम्बन्ध  में  दिये

 (=)  वेतन  कौर  grr  भत्तों  के  अतिरिक्त सरकार  की  कौर  से  इन
 सभी  मंत्रियों श्र  संसदीय

 सचिवों  को  भ्रमण  कौन-कौन  सी  सुविधायें  उपलब्ध

 उन  पर  कुल  मिला  कर  पाक  पृथक्  कितना  व्यय  बैठता  हैं
 ?

 TE-TTa  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री
 :  कौर  सूचना  एकत्रित

 की  जा  रही  कौर  यथा  समय  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायगी  ॥

 इस  सम्बन्ध में  कोई  प्रस्ताव  विचाराधीन हीं  है  ।

 मंत्रियों  को  मिलने  वाली  सुविधायें  शादी  के  वेतन  तथा  भत्ते  का

 १९४५२ਂ  तथा  के  भत्ते  चिकित्सा  तथा  अन्य  विशेषाधिकार  सम्बन्धी  १९६४७ਂ

 मै  समाविष्ट  जिन की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखी  जा  चुकी  जहां  तक  संसदीय  सचिवों

 का  सम्बन्ध  उन्हें  बिना  किराये  के  फर्नीचर  सहित  निवास  स्थान  को  छोड़  कर  संसद्  सदस्यों के  रूप  में

 उन्हें
 मिलने

 वाली
 सुविधाओं

 के  भ्र ति रिक्त  कौर  कोई  विशष  सुविधा  नहीं  दी  जाती  ।

 गेर-सरकारी  द्वारा  अध्यापकों  को  महंगाई  भत्ते

 .  श्री  प्रकादाबीर  शास्त्री  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 TAT  रकार े. बाइट  को  शिक्षको

 की

 इद  गरे  ATT  नग
 |  से  राज्यों में

 © विद्यालयों के  भ्रध्यापकों को  जो  महंगाई  भत्ते  दिये  जाते  हैं  वे  दूसरे  विद्या  में  नहीं  दिये

 यदि nn  ,  तो  क्या  सरकार  न  t
 रम्या
 ना  द अ  | |  |

 =
 सरकारों

 से  इस
 सम्बन्ध  में  कोई  जानकारी

 सन  का  at

 मिल
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 ाਂ
 ने

 Tz BT Te + fem 2-  क

 करने के  लिये  कया  झ्र पनी  कौर  से  भी  कुछ  राशि

 देने का  न  राज्य  सरकारों  को

 (7)
 य q  द  तो  Wa  तक  वह  कोई  Aaa  निर्णय  सम्बन्ध  में  कयों  नहीं  ले  सकी

 ?

 मंत्रो  का०  ला०  (  )  शर  जीत

 ‘| ~ aa fa  और  eo  eee  र
 सकती  लेकिन  जहां  तक

 केन्द्र से  दि  गय  सहायता का  संबंध  इसके  लिये  किसी  प्रकार  का  श्रीनिवासन ले
 =

 प्रश्न नहीं  उठता

 क्यों  कि  प्रायोजना  में  निहित  योजनाओं के  लिये  राज्य  सरकारें  जिन  सिद्धान्तों  के  अनुसार  केन्द्रीय

 करती  हैं  उनसे  वे  भली  भांति  परिचित  हैं  । सहायता  प्राप्त

 में  नगर  निगम  कर

 श्री  do  चं०  सलिक
 :  गृह-किये  मंत्री

 यह  x  ने  की  कृपा  करेंगे कि

 iad  दि  poe
 से  प्रत्येक )  किन  उपबन्धों  कौर  नियमों  के  दिल्ली  नग  मकान

 ay के  सफाई-कर  प्राणी  पेशगी  मांग  सकता

 किन  कारणों  से  दिल्ली  नगर  निगम  को  पेशगी  कर  मांगने  का  अधिकार  दिया गया  है  जब

 कि  इसने पूरे  वर्ष  art
 न

 किया

 सरकार  द्वारा  वर्ष  समाप्त  होने  पर  ही  लगायें  जाने  वाले  राय-कर

 करो ंके  मामले  में  नियमों  को  भी  इस  मामले  में  क्यों  पालन  नहीं  किया जा  रहा  है
 ?

 गृह-कार्य मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  (att  :  से  .  दिल्ली नगर निगम नगर  निगम

 PEXE  के  उप-नियम  ३  के  घिन  सम्पत्ति-कर  प्रत्येक  वर्ष  के  लिये  उस  तिथि  को  देने

 ठें
 पड़ते  जिस  तिथि  को  मूल्यांकन  सूची  दिल्ली  नगर  निगम  १९५७ की  घारा  १२४  की

 चा  (६)  के  welt  aged  द्वारा  मानकीकृत  को  जाय  ।  सम्पत्ति-कर के  मामले  में  एक  विशेष

 वर्ष  के
 लिये कर  के  लिये  उसकी  कीमत  का  अनुमान  वह  वर्ष  समाप्त  होनें  से  काफी  पहिले कर  लिया

 है है
 जब

 कि  प्राय-कर
 के

 मामले  में  प्राय  का  अनुमान  उस  च्  के  अ  में  ही  amen  जासकता  है

 जिस  वर्ष  के  लय  राय-कर  लेना  है  ।  विक्रय-कर  पत्रों  का  भी  प्रत्येक  तिमाही  के के
 पन्त  में  हिसाव  लगाया

 जाता है  ।  सम्पत्ति
 कर

 कौर  राय-कर  कौर  विक्रय-कर  में  कोई  समानता  नहीं  है

 fact  में  उच्च  माध्यमिक विद्यालय

 श्री  बलराज  :
 क्या  fare  मंत्री यह  ब  की  कृपा  करेंगे कि

 संघ
 राज्य-क्षेत्र  में  लड़कों  कौर  लड़

 लिये  सरकारी  कौर  सहायता-प्राप्त

 उच्च  माध्यमिक विद्यालयों  की  कुल  संख्या  क्या  है

 र  में उनमें  से  कितने  ग्रामीण

 oy

 उ  में  सह-शिक्षा है

 मल  art
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 उनमें  से  कितनों  की  भ्र पनी  इमारतें  हैं  प्रौढ़  कितने  शिविरों  में  हैं  ्र  कितने  किराये की

 इमारतों  में

 की  कुल  कया  सख्या  ak

 उनमें  से  कितनों  ने  दूसरी  भाषा  के  तौर  पर  (१)  (२)  बंगाली  (३)  तमिल

 (४)  मराठी ले  रखी  है  ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :

 (१)  सरकारी  १०७  93

 (२)  स्थानीय  निकाय

 घ्५  iv (३)  सहायता-प्राप्त

 Yo  ॥

 41

 सरकार  तथा  स्थानीय  निकायों  द्वारा  चलायें  जाने  वाले  स्कूलों  के  बारे  में  जानकारी

 निम्न  प्रकार  है  :

 =
 इमारतें

 पर
 लर

 थो इमारत

 (१)  सरकारी  १२५  ३१  र

 (२)  स्थानीय  निकाय  ७  ¥

 सहायता  प्राप्त  स्कूलों  के  बारे  में  पूरी  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 205,083

 ठीक  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है
 ।

 जामिया  मिलिया  दिल्ली

 1४८३.  श्री
 बलराज  मधोक  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 वर्ष  VEXE-Ko,  PEK o-F 2  कौर  PEGL-ER  में  जामिया  मिलिया

 दिल्ली  को  श्रावस्ती  ate  अनावर्ती  start  के  रूप  में  कुल  कितनी  रकम  दी  गयी  ;

 इस
 संस्था  के  विभिन्न

 में
 श्रष्ययन  कर  रहे  विद्यार्थियों

 की  कुल
 क्या  संख्या  है

 ?
 —

 मूल  अंग्रेजी  में
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 मंत्री  का  ला०
 :  वर्ष  १६५६-६०,  PEKS-  ६१  शौर

 १६६१-६२  में  जामिया  मिलिया  इस्लामिया  को  निम्नलिखित  अनुदान दिया  गया  :

 १९४६-६०
 १९६०-६१

 2EGIR-ER

 भ  रपये

 (१)  जामिया  मिलिया  इस्लामिया  के  लिये

 भावती |
 9४,०७०  ४,  0,000  भ्रू, ६०  9900

 अनावर्ती  १,४  0,990  शून्य

 Uikeoe  ‘Ukevoee  भाइए

 do

 (२)  जामिया  we
 ter

 के  लिये

 श्रावस्ती |  १,10,000  १,०  0,000  १,२४,०००

 अनावर्ती  3,0V,000  2,c0,000
 Rk,ooe  —

 VR,  ee  ¥,o¥,o00  2°, 900

 १२१११

 दिल्ली के श्रेध्योपक के  marae

 1४८४.  st  बलराज  मधोक  :
 क्या

 दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 १६५६-६०  १६६०-६१  में  दिक्षा  दिल्ली  के  अधीन काम  कर

 रहे  कितने  श्रच्यापकों  को  दिल्ली  विश्वविद्यालय  की  नियमित  सायंकालीन  कक्षांश्रों  में  दाखिला  लेने

 की  ara  दी  गयी  ;

 उनमें  से  कितनों  को  अपना  पाठ्यक्रम  पुरा  करने  की  इजाजत  दी  गयी  ;

 जिन  मामलों  में  परीक्षा  में  बैठने  की  भ्र नुम ति  नहीं  दी  क्या  सम्बन्धित
 शिक्षकों

 को
 इसके  कारण  बताये  गये  थे  ;

 यदि  तो  उनका  स्वरूप  क्या  है  ?

 शिक्षामंत्री  का०  ला०  :  १९६०-६१  से  पुर्व  दिल्ली

 विद्यालय  की  सायंकालीन  कक्षाओं  में  प्रवेश  की  अनुमति  स्कूलों  के  मुखियों  ate  जोनल

 रियों  द्वारा  दी  जाती  थी
 ।  at  १९६०-६१  में  अनुमति  देने  के  नियमों  को  पुनरीक्षित  किया  गया

 कौर  अनुमति  देने  का  अधिकार  दिक्षा  निदेशालय  को  सौंप  दिया  गया  ।  समय  कम  होने के  कारण

 सभी  सरकारी  स्कूलों  जिनकी  संख्या  बहुत  १६५९-६०  के  बारे  में  अपेक्षित  जानकारी

 एकंत्र  करना  संभव  नहीं  हैं  ।  rehome!  में  शिक्षा  निदेशक  ने  दिल्ली  विश्वविद्यालय  की

 _  लीन  कक्षाओं  में  प्रवेश  के  लिये
 १०१  शिक्षकों  को  दी  गयी  ।

 $e

 tae  sist  में



 Qos  २६  १९६२

 से
 जिन  अध्यापकों  को  सायंकालीन  कक्षा त्रों  में  प्रवेश  की  श्रुति

 दी  जाती  है  उन्हें  अरपना  पाठ्यक्रम  पूरा  करने  की  भ्र नू मति  दी  जाती  है  ।  तथापि  विद्वेष  मामलों  में

 कत्तव्य  पालन
 न  व्यवहार  न

 करना  प्रादि  में  यह  अनुमति  वापस  ले  ली  जाती  है  ।

 उचित  जांच  करने  के  बाद  ही  ऐसी  कार्यवाही  की  जाती  है  सम्बन्धित  शिक्षक  को  कारणों का

 पता  होता  है  |

 दिल्ली  में  इंट  उद्योग

 श्री  दौ०  चे  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  घंटों  के  विक्रय  कौर  उत्पादन  सम्बन्धी  नियंत्रण  आदेशों  से  दल्ली

 में  इंट  उद्योग  में  संकट  पैदा  हो  गया  है  ;

 यदि  तो  इस  संकट  को  दूर  करने  के  लिये  क्या  पग  उठाये  गये  हैं  अथवा  उठाये  जायेंगे  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में
 राज्य-मंत्री  नहीं  ।

 (  प्रइन  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 ्रसिस्टेंटों के  लिये  सेलेक्शन as

 1४८६.
 श्री  त०  ०

 राव
 :

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  श्रसिस्टेंटों  कौर  उनके  संघ  से  इस  कोई  श्रम्यावेदन  मिला

 है  कि  जिन  लोगों  ने  केन्द्रीय  सचिवालय  में  असिस्टेंट  के  रूप में  २०  वर्ष  से  श्रमिक  कार्य  किया  है  उनके

 लिये  सेलेक्यन ग्रेड ग्रेड  लागू  किया  जाये  ;

 यदि  तो  इस  पर  कया  कायंवाही  की  गई  है
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्रो  :  ate  श्रसिस्टेंटों के  एक

 संघ  से  हाल  ही  में  एक  श्रम्यावेदन  मिला  है  जिसमें  श्रसिस्टेंटों  के  वेतन  स्तर  के  पुनरीक्षण  करने  कौर

 सेलेक्शन  इस  ग्रेड  के  स्थायी  व्यक्तियों  के  श्रनुपात  लागू  करने  के  जिसका  बेसन-स्तर

 अधिक  कहा  गया  है  ।  इस  समय  ag  विचाराधीन  है  ।

 ध्रसिस्टेंटों को को  पदोन्नति  के  नियम

 भो  त०  ब०  बिक्री  राव  :
 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  नट  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ट

 क्या  सरकार  ने  नयी  विकेन्द्रीकरण  योजना  के  anita  उन  श्रसिस्टेंटों  जो  अ्रसिस्टेंट

 के  रूप से  २०  वर्ष  से  अधिक  से  कार्य  कर  रहे  सेक्शन  आफिसर  की  पदाली  में  पदोन्नति  केਂ  वीं  मान

 नियमों  को  पुनरीक्षित किया  है  ;  श्र

 यदि  तो  इस  मामले  में  क्या  कदम  उठाये  जायेंगे
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  तीन  केन्द्रीय

 लय  सेवायों  के  लिये  प्रस्तावित  विकेन्द्रीकरण  योजना  के  क्रियान्वयन  के  बाद  केन्द्रीय  सचिवालय

 सेवा की  सेक्शन  झ्राफिसर्स  की  पदाली  में  भर्ती  पदोन्नति  के  नियम  विचाराधीन  हैं  कौर  wt  उनको

 अन्तिम  रूप
 नहीं

 दिया
 गया

 है  एएए

 मूल  wal  में



 ©  १८८४  लिखित  उत्तर  १०४ है

 शराटिका का  भूतत्वीय  सर्वेक्षण

 1४८८.  श्री म०  | है  कृष्णराव
 :

 क्या  खान  शौर  ईधन  मंत्री  यह  बताने  की

 करेंगे कि  :

 (a) "/  क्या  वर्ष  १६६०-६२  के  दौरान  ग्राहक  प्रदेश  राज्य  में  खनिज  संसाधनों  का  कोई

 भूतत्वीय  सर्वेक्षण  किया  गया  है  ;

 यदि  तो  यह  सर्वेक्षण  किन  क्षेत्रों  में  किया  जा  रहा  है  ;  कौर

 उसका  ब्योरा  क्या  है  ?

 खान  शौर
 तेल

 मंत्री  क्०  दे०  साबित )  हां  ।

 are  वर्ष  १६६०-६२  के  दौरान  राज्य  के  विभिन्न  क्षेत्रों  में  भारत  के  भूतत्वीय

 विभाग  द्वारा  किये  गये  कार्य  का  ब्योरा  संलग्न  विवरण  में  दिया  गया  है  ।  परिशिष्ट

 अनुबन्ध  संख्या  ४०  |

 लोहा

 |  डा०  पशुपति  मण्डल

 |  श्री स०  चूं ०  सामन्त

 गव
 शो  सुबोध  हुसना

 रघुनाथ fag  :

 क्या  खान  शौर  ईंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  १६५९,  १६६०  झर  १९६१  में
 तैयार  किये  गये  इस्पात  के  are के  विरुद्ध

 कुल  कितने  रद्दी  लोहे  के  निर्यात  की  अनुमति  दी  गयी  है  ;

 क्या  स्क्रैप  व्यापार  ने  श्रम्यावेदन  किया  है  कि  तैयार  किये  गये  इस्पात  के  आयात  के  बदले

 स्क्रैप  के  निर्यात  की  कोई  भ्रघिकतम  सीमा  न  रखी  जाये  या  वर्ष  १९६६१  के  लियें  श्रघधिकतम सीसा

 श्र  लाख  टन  निर्धारित कर  दी  जाये  ;

 अधिक
 वस्तुंशविनिमय  सीमा  के  सुझाव  को  मानने  में  सरकार  को  कया  आपत्ति  है  ;

 क्या  सरकार  का  इरादा  स्क्रेप  के  निर्यात  पर  तैयार  किये  गये  इस्पात  के  की

 अनुमति  देने  की  नीति  जारी  रखने  का  है  ;

 ?
 यदि  तो  चालू  ae  के  लिये  ety  के  निर्यात  की  अधिकतम  सीमा  क्या  रखी  गयी

 खान  इंघन  मंत्री  स्वर्ण  स्क्रैप  वस्तु-विनिमय  सीसा

 निम्न  प्रकार  निर्धारित की  गयी  :

 PRUE  RRo,000  टन

 जनवरी  Zoom

 » FEEL  ३  ६०,०००  टन

 ९६६१-६२  ३  ६०,०००  टन
 ee  निए  eo  a

 मूल  भ्रंग्रेजी  में

 19  (Ai)  LSD~4
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 जी  हा ं।

 इस  समय  ठीक  वस्तु-विनी  की  मांग  नहीं  की  गयी  है  क्योंकि  वर्त  मान  अधिक

 तम  सीमा  भीं  पूरी  होने  की  संभावना  नहीं  है  ।

 हां  ।

 अभी  वर्ष  PEL R—RQ  के  लिये  नियति  की  अधिकतम  सीमो  निर्घारित नहीं  की  गयी

 है  ।

 जाने
 वाला  रही  लोहा

 हेतु  पति  मण्डल

 Teéeo  थ्री स०  Wo  सामन्त

 |  श्री  सुबोध  geet

 खान  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 वर्ष  १९५१ से  PEEL TH H aT A तक  के  वर्षों  में  कुल  कितने  गलाये  जाने

 लोहे  की  खपत  हुई  दौर  देशीय  लोहे  पर  भट्टियों  द्वारा  कितने  पिंड  कौर  ढली  वस्तुओं

 का  उत्पादन किया  गया  ;

 वर्ष  १९६०  शौर  १९६६१  में  इन  भट्टियों  में  खपे  कुल  रही  लोहे  में  कितनी  मात्रा

 नियंत्रित  संसाधनों  से  दी
 कितनी  मात्रा  Fereataaat Tre  द्वारा  शुल्क  के  रुप  में

 दौ

 गयी दौर मात्रा  इन्होंने  स्वयं  बाजार  से  खरीदी  ;

 इन  भट्टी  मालिकों  को  रद्दी  लोहे  की  कुल  झावइयकंता  बाजार  से  त  खरीदने  देने

 उनकी  कुल  आवश्यकता  नियंत्रित  संसाधनों से  पूरी  न  करने  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 खान  ate  इंजन  मंत्री  cai  :  चलाये  जाने  ate  रही  लोहे

 की  कुल  खपत  के  बारे  में  पूरी  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है
 ।

 मुख्य  उत्पादकों  के  देशी  रही

 लोहे  पर  भ्राधारित  भट्टियों  बनाये  गये  पिण्ड  ate  ढली  वस्तुयें  की  मात्रा  निम्न  प्रकार  ह

 टनों

 पिण्ड  ढली  वस्तुएँ वाना

 ERR  219,  33¢  20,000

 VEX  ३०,२५४  €  FR

 १०,३२७ REAR  रे  U5 98

 REX¥  WL EKE  १२,८७५

 VERY  हरे, ३२६  4, oto

 PERK  RORY  Qo,  vce

 VE,19 23  RVR REx

 ReXs  2 A919 &  २८,०७१

 १६५६  45,594 ५  xt  80

 १६६०  ४५,  SC  ec

 PER  X32, 9R9  २७,६५  रे

 (a)  और  जानकार  तत्काल  उपलब्ध  नहीं  इस  समय  मु मुख्य  उत्पादकों  रद्दी

 लोहे  पर  आधारित  भट्टियां  रद्दी  लोहा  नियंत्रित  संसाधनों  site  खुले  बाजार  दोनों  से  लेती हैं  ।

 मूल  ्य प्रम्नज  में



 {cv  bu  Th प्रशा  उद् ९ १.  oN?

 प्राच्य विवर्वावद्यालय

 1४६१.  att भ०
 fro

 wat  :  कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  कितने  प्राच्य  विश्वविद्यालय  स्थापित  किये
 गये

 शर

 ख  )  कया  इन  विश्वविद्यालयों  को  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  से  सुविधायें  मिल  रही  हैं
 !

 दिक्षा  मंत्री  का०ला०
 :  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना

 के
 दौरान

 किसी

 प्राच्य  विश्वविद्यालय  के  स्थापित  किये  जाने  का  भारत  सरकार  को  पता  नहीं  है  ।  तथापि  द्वितीय

 पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  दो  संस्कृत  विश्वविद्यालय  स्थापित  किये  गये  जिन  के  नाम  वाराणसेय

 संस्कृत  वाराणसी  के०  एस०  दरभंगा  संस्कृत  विश्वविद्यालय  दरभंगा  हैं  ।

 वारांगसेय  संस्कृत  विश्वविद्यालय  को  विश्वविद्यालय  झन दान  आयोग  से  अनुदान  मिल

 रहा है  |  के ०  एस०  दरभंगा  संस्कृत  विश्वविद्यालय  को  श्रमदान  देने  का  प्रइन  आयोग  के  विचाराधीन  है  ।

 चलाई  are  बेक  के  खातेदारों को  भुगतान

 FeRR  थ्री
 त

 ब०
 facet  राव  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्यां  तब
 से

 पलाई  सेन्ट्रल  बैंक  के  खातेदारों  को  कोई  भुगतान  feat गया  है  ;

 यदि  तो  उसे  की  संख्या  क्यां  है  alt  प्राथमिक  प्राथमिकता  भुगतान  के  अ्रतिरिक्त

 कितनी  धनराशि दी  गई  है  ?

 पित्त  मंत्री  मोरारजी  हां  ।

 (a)  प्राथमिक  प्राथमिकता  भुगतान  के  अतिरिक्त  संचालक  १५-१२-६१ को  उच्च

 न्यायालय  की  स्वीकृति  प्राप्त  करने  के  बाद  खातेदारों  भर  wea  धनियाँ  को  एक  रुपये  में  ४०  नये

 पेसे  का  डिविडेंड  घोषित  किया  है  ।  २१  १९६२  तक  महींने  डिविडेंड  के  कारण  खातेदारों

 के  पक्ष  में  VIVE FER VT F रुपये  के  ERY SH Ale wfaat 4 चैक  और  धनियाँ  के  पक्ष में  १,८१,४९१  रुपये

 WU  रुपये  चेक  जारी  किये  |

 लोह  वयस्क का  चरा

 1४६३.  श्री
 त०  विट्ठल  राव  :  कया  खान  कौर  ईधन  मंत्री  १८  १९६१

 के  तारांकित संख्या  ६६२  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  ate  के  चूरे  दे  इस्तेमाल  की  समस्या  का  अध्ययन  करने  के  लिये  नियुक्त

 की  गई  समिति  ने  अपना  प्रतिवेदन  दे  दिया  है  ;  AK

 यदि  तो  इस  की  मुख्य  सिफारिशें  क्या  हैं
 ?

 fart श्रौर  तल  मंत्री  क्  दे०  :  a और  समिति ने  एक  अन्तरिम

 प्रतिवेदन  देने  का  निर्णय  किया  है  क्योंकि  आरम्भ  किये
 जा

 चुके  व्यापक  प्रयोगशाला  प्रयोगों  को

 ser  प्रतिवेदन  देने  से  पूर्व  पूरा  करना  पड़ेगा
 ।

 अन्तिम  प्रतिवेदन
 का  प्रारूप  तयार  किया  जा  रहा  है  ।

 ि

 baer  अंग्रेजी  में
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 भ्  कारखानों  में  उत्पादन

 TERS.  श्री स०
 मो०  बाज़ों  :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  वर्ष  cae  में  आयुध  कारखानों  में  उत्पादन  में  कोई  सारभूत  वृद्धि  हुई  है  ;

 यदि  तो  वर्ष  Leo  से  इस  की  तुलना  है  ;  कौर

 क्या  अधिक  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये  कोई  योजना  बनाई  गई  है
 ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  हां  ।

 यह  ara  की  जाती  है  कि  वर्ष  PERL-KX  में  उत्पादन का  कुल  मूल्य
 ४०

 करोड़  रुपये

 से  अधिक  होगा  जब  कि  वर्ष  १६६०-६१  में  यह  ३०.  ३६  करोड़  रुपये था  ।

 जी  हां
 ।

 नई  चीजों  के  देशीय  निर्माण  के  लिये  कई  योजनायें  मंजूर  की  गई  हैं  शौर  उन

 को  क्रियान्वित  किया  जा  रहा  है  ।  इस  के  अतिरिक्त  उत्पादन  में  वृद्धि  करते  के  लिये  सरकार  कई

 परियोजनाओं  की  जांच  कर  रही  है  ।  इन  परियोजना झ्र ों  का  ब्योरा  बताना  जन-हित  में  नहीं  है  ।

 वेतन  आयोग की  सिफ़ारिशों

 SRR.  श्री स०  सो ०  बनर्जी
 :

 व्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 कया  वेतन  आयोग  के  प्रतिवेदन  की  सभी  सिफ़ारिशों  पर  अन्तिम  निर्णय  कर  लिये

 गये  हैं  ;

 यदि  तो  क्या  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जायेगा
 ?

 मंत्री  सो रार जो  संलग्न  विवरण  में  दी  गई  सिफारिशों

 के  अतिरिक्त  वेतन  श्रायोग  की  सभी  सिफारिशों  पर  अन्तिम  निर्णय  कर  लिया  गया  है  ।

 परिशिष्ट
 श्रनुबन्ब  सख्या  ४१]

 कोयला  खनन  सम्बन्धी  श्रन्तरज्यीिय सम्मेलन

 1४६६.  श्रीमती  इला  पाल चोब रो
 :

 क्या  खान  शौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 रेंगे  Fe

 क्या  सरकार  का  ध्यान  कोयला  खनन  सम्बद्ध  सदस्यों  सम्बन्धी  दूसरे

 ज्यीय  सम्मेलन  जो  कलकत्ता  में  हाल  ही  में  किया  गया  था  गये  इस  कथित  निर्णय की श्रोर की  कौर

 दिलाया  गया  है  कि  राज्य  सरकारों  को  या  तो  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  के  सहयोग में  या  स्वतंत्र

 रूप  से  कोयला-खानें  खोलने  की  अनुमति  दी  जानी  चाहिये  ;  कौर

 यदि  तो  उस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  हुई  है
 ?

 खान  इंधन  मंत्री  स्वर्ण
 :  ate  हां  ।  इस

 विचार ९  pal फिया
 था  ।  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते

 सम्मेलन
 से

 पूर्वे
 केन्द्रीय  सरकार ने  इस  प्रश्न  पर

 न

 मूल  अग्रेजी में
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 कि  भारत  भर  में  फले  हुए  बड़े  उद्योगों  के  लिये  कोयला  कच्चा  माल  है  भ्र  रेलवे  जसी  अत्यावश्यक

 सेवा  के  लिये  मुख्य  इंधन  भारत  सरकार  का  यह  विचार  है  कि  कोयले  के  विकास  की  योजना  प्लोर

 कार्यक्रम  राष्ट्रीय  योजना  होनी  चाहिये  |  केन्द्रीय  सरकार  की  यह  नीति  रही  है  कि  जहां
 पर

 राज्य  सरकारें  कोयला  निकालना  चाहती  वें  केन्द्रीय  सरकार  के  सहयोग  से  ऐसा  कर  सकती  हैं  परन्तु

 पृथक  रूप  से  नहीं  ।  इस  में  वित्त  ate  wea  दोनों  में  देश  के  सीमित  संसाधनों  के  भली

 प्रकार  उपयोग  की  व्यवस्था  है  ।  कुछ  राज्यों  में  ऐसे  सहयोग  की  उपयुक्त  योजनायें  पहले  से  लागू  हैं
 ।

 नियंत्रक  तथा  महालेखा  परीक्षक  के  कार्यायल  के  कर्मचारी

 श्री  राम  गरीब  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  नियंत्रक  तथा  महा  लेखापरीक्षक  द्वारा  जारी  किये  गये  हाल  ही  के

 कार्यालय  श्रादेदा  के  श्रनसार  सभी  अधीनस्थ  लेखा  सेवा  वे  व्यक्ति  जिन  को  झ्रधीनस्थ  लेखा  सेवा

 परीक्षा  पास  करने  से  स्थायी  रूप  से  छट  दी  गई  है  वे  व्यक्ति  जिन  का  कार्यालय  में  किसी

 भी  स्थायी  पद  पर  ग्रहणाधिकार  उन  सब  को  एक  प्रपत्र  के  आधार  पर  क्षेत्रीय  कार्यालय

 प्राफिसिज़  )  लिये  स्वीकृति  देने  को  कहा  गया  है

 यदि  तो  नियंत्रक  तथा  महा  लेखापरीक्षक  की  यह  कार्यवाही  इन  कर्मचारियों  को

 जिन  को  इस  कार्यालय  में  इन  के  झग्रजों  ने  स्थायी  किया  अपने  स्थान  से  हटाने  में  कहां  तक  उचित
 a
 g

 कया  सभी  सम्बन्धित  व्यक्तियों  ने  तब  से  स्वीकृत  दे  दी  है  कौर  उन  को

 क्षेत्रीय  कार्यालय  आवंटित  कर  दिये  गये  हैं

 क्या  यह  सच  है  कि  इस  नीति  से  क्षेत्रीय  कार्यालय  में  अधीनस्थ  लेखा  सेवा  के  कर्मचारियों

 की  पदोन्नति के  अवसर  कम  होंग े;

 (=)  क्या  यह  सच  है  कि  अधीनस्थ  लेखा  सेवा  परीक्षा  पास  करने  से  स्थायी  रूप
 से

 छूट  पाने

 वाले  कुछ  कर्मचारियों  को  कोई  क्षेत्रीय  कार्यालय  श्रावंटित  नहीं  किया  गया  है  ;

 यदि  उपरोक्त भाग  का  उत्तर  स्वीकारात्मक  तो  वे  व्यक्ति कौन  हैं  और

 नियंत्रक  तथा  महा  लेखा  परीक्षक  के  कार्यालय  में  उन  को  रखने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 वित्त  मंत्रो  सोरारजी
 हां

 ऐसे  व्यक्तियों  को  भारतीय  लेखा  परीक्षा  कौर  लेखा  विभाग  &  अधिकार  में  किसी  भी

 कार्यालय  में  भ्रमणा  केन्द्रीय  सरकार  के  अधीन  कार्यालय  में  कुछ  निर्धारित  शर्तों  स्थानान्तरित

 करने  के  लिये  भारत  के  नियंत्रक  तथा  महा  लेखापरीक्षक  सक्षम  हैं  ।

 जी  हां  ।  प्रदान  के  भाग  के  उत्तर  में  लिखित  दो  को  छोड़  कर  ।

 नहीं  ।  सार्वजनिक  सार्वजनिक  राज्य  केन्द्रीय

 सरकार  आदि  में  प्रतिनियुक्ति  के  लिये  इस  विभाग  पर  अधिक  मांग  को  ध्यान  में
 रखते

 हुए
 क्षेत्रीय

 ee  पेसा  er  करमचारियों

 के

 परश  के  ae  लगभग  गढी  रहीं

 ।

 क  अ  न  अननिििििििवििवििधिधि
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 सर्वश्री
 कि

 दन  चन्द  प्र०  To  भट्टाचार्य ।  इस  समय  वे  ५५  की  वायु  प्राप्त  कर

 सेवावधि  में  वृद्धि  प्र  हैं  शौर  यदि  उन्हें  सेवा  में  दौर  रोकने  योग्य
 न  पाया  गया  तो  वे  वर्तमान  वृद्धि

 के  पूरा  होने
 पर सेवा-निवृत हो  जायेंगे  ।

 लप  सूचना  प्रश्न  उत्तर

 उद्योगों  को  कोयल  के  आवंटन  में

 पीप  सुचना  संख्या  ३.  श्री  मुरारका  :  क्या  खान  इंधन  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि

 कया  यह  संच  है  कि  कोयला  नियंत्रक  ने  ३१  PERS  से  कुछ  उद्योगों  के  लिये

 कोयल ेके  मासिक  आवंटन  में  सारभूत  कटौती  किये  जाने  की  घोषणा  की  है

 >
 यदि  at,  तो  इस  कटौती  से  किन  उद्योगों  के  प्रभावित  होने  की  संभावना

 कटौती  के  क्या  कारण  हैं

 )  सम्बन्धित  उद्योगों  में  उत्पादन  ate  रोजगार  में  कितनी  कटौती  संभावना

 क्या  कटौती  के  विरुद्ध  कोई  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुए  हैं  कौर  यदि
 तो

 उनका  स्वरूप

 कमा  ौर

 उपरोक्त  भझ्रावेदन  के  सम्बन्ध  में  सरकार  कया  कार्यवाही  करेगी
 ?

 खान  कौर  इंधन  मंत्री  eam  एक  विवरण

 सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है
 ।

 परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध संख्या  ४९]

 स्थगन  श्रस्ताव

 भारतीय  राज्य  क्षेत्र  पर  पाकिस्तानी  सैनिकों  द्वारा  कथित  बलपूर्वक  went

 क्ष  महोदय  मुझे  श्री स०  मो ०  बनर्जी  से  स्थगन  प्रस्ताव  की  एक  सूचना  प्राप्त  हुई  है

 कि  पंचमी  दीनाजपुर  के  पुलिस  स्टेशन  के  क्षेत्र  के  भारतीय  प्रदेश  पर  पाकिस्तानी  सैनिकों

 द्वारा  बलपूर्वक  कब्जा  कर  लिया  गया  है  ।

 विदेशी काय  उप मंत्रो  लक्ष्मी  २८  0.0  को  पश्चिम  बंगाल  सरकार

 से  सूचना  मिली  थी  किः  पश्चिम  बंगाल-पूर्वी  पाकिस्तान  सीमान्त  पर  ११  मार्चे  और  २३  मार्चे  १६६२

 के  बीच  दीनाजपुर के  हल्ली  पुलिस  स्टेशन  में  कुछ  घटनायें  हुई  हैं  ।

 इंस  के  ११  मार्च को  श्रप्टेयर  गांव  के  कुछ  लोग  भारतीय  राज्य-क्षेत्र  में  मिट्टी

 खोद  रहे  थे  जिस  पर  सीमान्त  पार  के  घाटिया  गांव  के  लोगों  ने  afar  की  ।  जब  उन्हें  बताया

 गया  कि  जहां  खुदाई  की  जा  रही  वह  भारतीय  राज्य-क्षेत्र  है  तो  वे  पाकिस्तानी  वापस  चले

 गये  ।  १४  मैच  को  वे  फिर  ्  ।  इस  बार  उन  के  साथ  पाकिस्तान  के  व्यक्ति  भी

 थे  ।  भारतीय  पुलिस  afar  के  मौके  पर  पहुंचने  पर  वें  फिर  वापस  चले  गये  ।  यह  मामला

 पश्चिम  दीनाजपुर  के  जिलाधीश  की  जानकारी  में  लाया  गया  जांच  होने  तक  के  लिये

 मिट्टी  की  खुदाई  रोक  दी
 vw

 मिल  श्रं्रेजी  में



 &  १८८४  स्थगन  प्रस्ताव  १०५४

 १८  मान  को  पूर्वे  पाकिस्तान  राइफल्स  के  सैनिकों  से  पाकिस्तानी  राज्य-क्षेत्र में  सीमान्त  के

 निकट  खाइयों  खोदनी  शरू  कीं  और  १६  मार्चे को  पूर्वी  पाकिस्तान  राइफल्स  के
 लगभग  २००

 सैनिक  मौके पर  पहुंचे  ।  १६  मार्च  को मध्याह्न में में  उस  क्षेत्र  के  निकट  कुछ  जीपें  भी  चलती

 देखी गई  ।  उस  क्षेत्र  में  पाकिस्तानियों को  फोटो  लेते  भी  देखा  गया  परन्तु  १६  मार्चे  को  सीमान्त

 के  पार  पूर्वी  पाकिस्तान  राइफल्स  की  कार्यवाही  दिखाई  देने  के  बावजूद  कोई  वास्तविक
 घटना

 नहीं
 हुई  ।

 पूर्वी  पाकिस्तान  राइफल्स  के  तार  ने  बिल्कुल  गलत  जानकारी  दी  जबकि  तथ्यों  से  स्पष्ट

 हो  जाता  है  कि  पाकिस्तानियों  ने  पहले  भारतीय  राज्य-क्षेत्र  में  प्रवेश  किया था  ।  पूर्वी  पाकिस्तान

 के  विंग  कमांडर  को  उत्तर  दिया  गया  था  कि  २३  ars  को  एक  बठक  की  जा  सकती  है  ।  कलकत्ता

 से  नवीनतम  जानकारी के  अनसार  4.0  २६  मार्चे  को  कोई  पूर्वी  पाकिस्तानी  Asay

 उपस्थित नहीं  हुए

 पश्चिम  बंगाल  सरकार  ने  इस  मामले  के  समवन्स  में  oe  पाकिस्तान  सरकार  से  जोरदार

 विरोध  किया  है  ।  उन  से  तुरन्त  जांच  सीमान्त  के  पार  खोदी  गई  खाइयों  को  भरने

 और  सीमान्त  पर  शान्ति  सुनिश्चित  करने  के  लिये  पाकिस्तानी  सैनिकों  को  हटा  लेने  की  प्रार्थना

 भी  की  गई  थी
 ।

 उन  विरोधों
 के

 सम्बन्ध  में  पूर्वी  पाकिस्तान  सरकार  से  तक  कोई  उत्तर

 नहीं  प्राप्त हुमा  है  ।

 परन्तु  उस  क्षेत्र  से  किसी  भी  भारतीय  राज्य-क्षेत्र
 पर

 पूर्वी  पाकिस्तान  के  राष्ट्र जनों  अथर

 पूर्वे  पाकिस्तान  राइफल्स  के  सैनिकों  ने  कब्ज़ा  नहीं  किया  यह  बात  राज  कलकत्ता से

 टेलीफोन पर  मालूम  की  गई  है  ।

 श्री स०  मो ०  बनर्जी  विरोध  स्वयं  भारत  सरकार  द्वारा  क्या  जाना  चाहिये

 था  ।  यह  मामला  बंगाल  सरकार  पर  नहीं  छोड़ा  जाना  चाहिये  |  इसके  alata

 पाकिस्तानियों  को  वापस  भेज  देने  के  बजाय  पुलिस  को  उन्हें  गिरफ्तार  कर  लेना  चाहिये  था  ।

 शो  बलराज  मधोक  विरोध  पत्रों  को  भेजना  ही  पर्याप्त  नहीं था

 अतिक्रमण  करने  वालों  को  गिरफ्तार  किया  जाना  चाहिये था  अथवा  उनके  विरुद्ध  बदले  की  कार्यवाही

 की  जानी  चाहिये थी  ।

 fart  त्यागी
 )  में  ara  करता  हूं  कि  ऐसी  कार्यवाही के  विरुद्ध  पूर्वोपाय

 किये  गये  क्योंकि  यह  भ्रन्तर्राष्ट्रीय सीमान्त  का  मामला  है  |

 pated  लक्ष्मी
 मेनन

 :  ऐसे  मामलों  में  जांच  निर्धारित  सामान्य  नियमों  के  अनुसार

 दोनों  सरकारों  के  बीच  वार्ता  द्वारा  की  जाती  है  ।  समस्त की  सुरक्षा  के  लिए  सब  उपाय

 किये  जाते  हैं  ।  प्रारम्भिक  अवस्था  पर  जांच  पश्चिम  बंगाल  सरकार  द्वारा  की  गई  थी  ।

 fot  त्यागी
 :

 जब  हम  ने  देखा  था  कि  पाकिस्तानी  अपने  क्षेत्र  में  ही  सीमान्त  के

 ब्वायज  खोद  रहे  तो  कया  हम  ने  aa  क्षेत्र  में  पूर्वोपाय  कर  लिये

 प्रतिरक्षा मंत्री  कृष्ण  :  उस  क्षेत्र में  एक  सेना  का  दस्ता है  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 अब  कोई  खतरा  नहीं  है  ।

 वर्क  दक  चीत  ee  इस  की के

 सब  उपाय  किये  गये  é |  मैं  स्थगन  प्रस्ताव  की  manta 7
 नहीं  देता

 trey  भ्रंग्रेजी  में
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 सभा-पटल  पर  रखें  गये  पत्र

 निवारक  निरोध  भ्रधिनियस  R&xo  में  कार्यान्वित  सम्बन्धों  पाकड़

 मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  (aft  श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  की  कौर  से
 मैं  ३०  १६६०  से  ३०  १९६१  तक  की  अवधि  के  लिये  निवारक  निरोध

 १९५०  की  कार्यान्वित  सम्बन्धी  झ्रांकड़ों  की  एक  प्रति  पटल  पर  रखता  हूं
 ।

 में  रखी गई
 ।

 देखिये  संख्या  एल०
 |...»

 ३६२३/६२  ॥]

 चौदहवी  स्वास्थ्य  सभा  में  भारतीय  प्रतिनिधिमंडल  का  प्रतिवेदन

 1  दातार
 :

 श्री  करमर  की  दौर  से  मैं  १९६१ में  तई  दिल्ली  में  हुई  चौदहवीं

 स्वास्थ्य  सभा  में  भाग  लेने  वाले  भारतीय  प्रतिनिधि  मंडल  के  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  पटल

 पर  रखता  gt  में  रखो  गई  ।  देखिये  संख्या  तेल  ठी०

 Set  ट

 हिन्दु  विवाह

 (teh)

 विधेयक

 शय

 ‘tfatr  उपमंत्री  :  मैं  हिन्दू  विवाह  विधेयक के  बारे  मे

 पत्र  संख्या  २  सभा  पटल  पर  रखता  जिसे  कि  २४  १९६१  को  सभा  के  द्वारो

 उस  पर  राय  जानने  के  लिये  परिचालित  किया  गया  ati

 ह

 गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों
 तथा  सम्बन्धी

 समिति

 कार्यवाही  सारांश

 सरदार  हुक्म  सिंह  मैं  गेर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी
 समिति  के  सोलहवें  श्रधिवेदान में  हुई  तिरानवेवाँ  dow के  कार्यवाही  सारांश  सभा  पटल

 पर

 रखता हूं  ।

 ण्य

 सरकारी  भ्राइवासनों  सम्बन्धी

 ठाकुरदास ante  में  सरकारी  श्राइवासनों  सम्बन्धी समिति  के  सोलहवें

 अधिवेशन  में  हुई  तेईसवीं  बठक  का  कार्यवाही  सारांश  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 दूसरा  प्रतिदिन

 पंडित  ठाकुरदास  भागने
 :

 में  सरकारी  श्राइवासनों  सम्बन्धी  समिति  का  दूसरा  प्रतिवेदन

 उपस्थापित करता  हूं  ।

 अँगरेजी  में
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 प्राक्कलन

 एक  सौ  faterai,  एक  सौ  सड़सठवाँ  se  एक  सौ  श्रडसठवां  प्रतिवेदन

 fait  दास प्पा
 :
 मैं  प्राकलन  समिति  के  निम्नलिखित  प्रतिवेदन  उपस्थापित

 करता हुं  :

 (१)  दण्डकारण्य  परियोजना  के  बारे  में  प्राक्कलन  समिति  की  सत्तानवेवीं  रिपोर्ट

 में  की  गयी  सिफारिशों  पर  सरकार  हारा  की  गयी  कार्यवाही  से  सम्बन्धित

 पुनर्वास  मंत्रालय  के  बारे  में  एक-सौ-तिरपनवाँ प्रतिवेदन  ।

 (२)  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय--खादी  तथा  ग्रामोद्योग  बम्बई  के

 बारे  में  एक-सौ-सड़सठवाँ  प्रतिवेदन  |

 (३)  परिवहन तथा  संचार  मंत्रालय  तथा  सैनिक  उदयन

 भारतीय  ऋतु  विज्ञान  विभाग  के  बारे  में  एक-सौ-झड़सठवां  प्रतिवेदन  |

 लोक  लेखा  समिति

 तैंतालीसवाँ  श्रतिबेदन

 गंधी चे चे०  To  पट्टा मिरा मन  में  विनियोग  लेखे  सेवाये ं)

 PEXE—Qo  लेखा
 परीक्षा  PER  के  बारे  में

 लोक  लेखा  समिति  का  तैंतालीसवाँ

 प्रतिवेदन  उपस्थापित  करता  हूं
 ।

 सदस्य  द्वारादुत्याग-पत्र
 ०

 poems  मुझे  सभा  को  सूचित  करना  है  कि  श्री  द्वारकानाथ  तिवारी  ने  १२

 १९६६२  से  लोक-सभा  में  अपने  स्थान  से  त्यागपत्र  दे  दिया  है  ।

 SS

 विमान  निगम  aaAlget )  विधायक--जा  र

 गच्अप्यक्ष  महोदय
 :

 सदन  २८  १९६२ को  श्री
 सटी  रीन
 गुदती  गदा  T

 द्वारा  प्रस्तुत किये  गये

 निम्न  प्रस्ताव  पर  चर्चा  करेगा

 विमान  अधि  नियम  5.0  में  भ्र ग्रे तर  संशोधन  करनें  बाले  विधेयक

 सभा  हारा  पारित  रूप  विचार  किया  जाये
 2.0

 fet  प्रभात
 :

 इस  संशोधन  विधेयक  से  सदस्यों  के  मन  में  यह  धारणा  उत्पन्न

 थ
 होती है  कि  यह  १९४६  के  प्रौद्योगिक नीति  संकल्प  का  उल्लंघन करता

 wi
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 प्रभात  महोदय  पीठासीन

 उस  संकल्प  में  कहा  गया  है  कि  विरासत  परिवहन  को  केन्द्रीय  सरकार  के  एकाधिकार  के  रूप

 में  विकसित किया  जायेगा  ।  किन्तु  इस  संशोधन  के  द्वारा  प्रस्ताव  किया  गया  है  कि  कुछ  गैर-भ्रनुसुचित

 कम्पनियों  को  वे  लाइनें  दे  दी  जो  निगम  नहीं  चला  रहा  है  ।

 उपमंत्री  ने  कहा  है  कि  गैर-अ्रनुसुचित  कम्पनियां  कुछ  लाइनें  पहले  ही  चला  रहीं  है

 उन्हें  मंजूरी  प्राप्त  है  श्र  श्रब  उन्हें  इस  विधेयक  के  द्वारा  अनुसूचित  कम्पनियों  की  किस्म  के  aia

 लाया  जायेगा  ।  कौर  इस  प्रकार  उन  पर  नियन्त्रण  रहेगा  ।  में  नहीं  समझ  सका  कि  ऐसा  करने
 की

 कया

 श्राववयकता  है  क्योंकि  वे  लाइने  प्रत्यक्षतया  श्राई०ए०सी  ०  के  अधीन  लाई  जा  सकती  हैं  ।

 निजी  कम्पनियां  के  से  काम  करती  यह  सब  को  मालूम  झाई ०  ए  सी
 ०

 को  डकोटा  विमान

 न
 चलाने  का  alee  दिया  गया  क्योंकि  उन  के  पास  फालतू  पुर्जे  नहीं  हें  ।  किन्तु  गेर-अ्नुसुचित

 कम्पनियां  इन  को  चलाती  रहेंगी  उन्हें  अनुसूचित  सेवाएँ  बना  कर  यात्रियों  को  खतरे  में
 डाला

 जायेगा  |  यह  श्रावक  है  कि  रेलवे  परिवहन  की  विमान  परिवहन  भी  सरकार  के  हाथ  में

 :
 माननीय  सदस्य  को  डर  है  कि  निजी  कम्पनियां  वही  डकोटा  विमान

 जिन्हें  सरकार  ने  रही  समझकर  छोड़  दिया  है  ।  क्या  सरकार  ने  व्यवस्था  कर  ली  है  कि

 a  ऐसे  विमान न  चलायें  ?

 उदयन  उपमंत्री  कुछ  डकोटा  विमान  बेचे  जा  चुके  हैं  किन्तु  निजी

 कम्पनियों  को  नहीं
 ।

 में  भविष्य  के  बारे  में  नहीं  कह  सकता
 |

 किन्तु  जहां  तक  विमानों  की  सुरक्षा

 का  सम्बन्ध  उत्तरदायित्व सरकार  पर  है  ।

 गंधी  प्रभात  कार
 :

 दूसरी  बात  यह  है  कि  भ्रनुसुचित  सेवा  का  कया  अभिप्राय  है
 ?

 अनुसूचित  सेवायों  को  अ्रनुसूचित  बनाने  का  अर्थ  यह  होगा  कि  उन  में  और  कराई  To  सी
 ०  में  प्रतिस्पर्घा

 होगी  कौर  इससे  निगम  को  घाटा  teat  बिकास का  यह  होना  चाहिये  कि  गैर-अ्रमुसूचित

 कम्पनियों  का  राष्ट्रीयकरण  किया  जाये  या  उन्हें  निगम  के  भ्रमित  लाया  जायें  ।

 निजी  कम्पनियों  के  काम  के  बारे  में  काफी  चर्चा  हो  चुकी  वे  नियमों का  पालन  नहीं

 दुर्घटनाएं  होती  कर्म  चोरियों  से  अच्छा  व्यवहार  नहीं  किया  जाता  ।  में  निवेदन  करूंगा  कि  इस

 पूर्ण  विवादास्पद  विधेयक  को  प्रस्तुत  करने  की  झ  नहीं  मिलनी  विशेषकर  इस  छोटे

 और  अन्तिम  म्रधिवेशन  में  ।  मैं  माननीय  मंत्री  से  कहूंगा  कि  वह  इसे  वापस  ले  लें  ।

 श्री  साधन  )  :  यह  एक  विवादास्पद  विधेयक  है  इसे  संसद

 wa  के  aa  में  इतनी  ata  से  पारित  करना  उचित  नवदीं  है  ।

 विधेयक  में  कोई  नई  बात  नहीं  है  ।  श्रमी  तक  जो  काम  बिल्कुल  गैर  कानूनी  ढंग  से  किया  जा

 रह था  इंस्  बीटेक
 क॑

 दारा  उसे  कानूनी  रूप  प्रदान कर  ear  गया  है
 ।

 इस  प्रकार
 नौ  वर्ष

 से
 जो  भ्रांति  चली  झरा  रही  वह  इसने  दूर  कर  दी  है  ।  घारा  १८  में  यह  बात  स्पष्ट  कही  गयी  है  कि

 देश  में  अनुसूचित  विमान  परिवहन  सेवा  इंडियन  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन  एयर  इंडिया  के

 क  «ना ही  कायम  की  जा  सकती  है
 ।

 तथा  किसी  समवाय  या  व्यक्ति  को  यह  ार नयनन  नहीं  दिया  जायगा
 |

 मूल  wit  में



 ६  Racy  (  )  विमान  निगम  )  विधेयक  RoKE

 रहा  है  कि  उसनें  उन्हें mitre  उड्डयन  विभाग  गर  सरकारी  संचालक  के  प्रति  इतना  उदार  रहा

 इस  सभा  द्वारा  RexE  में  पारित  must atateaH  का  जान  बूझकर  उल्लंघन  करने  के
 लिये

 प्रोत्साहित  किया

 हू  ।  कानून  का  उल्लंघन करके  परमिट  जारी  किये  गये हें  |

 अनुसूचित  मार्गों  पर  अनेक  दुर्घटनायें  हुई  हैं  ।  यात्रा  की  सुरक्षा  केवल  इस  बात
 से

 सुनिश्चित

 नहीं  होती
 कि

 सरकार  के  पास  पर्याप्त  शक्तियां  हैं  ।  भारतीय  विमान  सेवा  निगम  का  कार्य  अधिक

 अच्छा  रहा  है  |  उसमें  यात्रा  की  सुरक्षा  अधिक  है  ।

 इस  विधायक  से  समाजवादी  समाज  के  खत्म  हो  जातें  हैं  ।

 बरच्छा  हो  कि  सरकार  सभा  के  विभिन्न  दलों  के  विरोध  को  देखते  हुए  इस  विधेयक
 को

 वापस

 लेज

 श्री  ब्रज  राज  fag  उपाध्यक्ष  महोदय,इस  विधेयक  के  सम्बन्ध  में  बहुत  कुछ

 कहा  जा  चुका  है  प्रो  सभी  वक्ताओं  ने  ,  जिन्होंने इस  में  हिस्सा  लिया  इंडस्ट्रियल  पालिसी

 ट्यूशन  का  जिक्र  किया  है  ।  ऐसा  लगता  है  कि  aa  सन्  १९५६  के  इंडस्ट्रियल  पालिसी  रेजोल्यूशन

 को  बिना  सरकार  के  पुरे  विचार  बिना  इस  सदन  की  स्वीकृति  के  तोड़ने  का  एक  रच

 लिया  गया  है  ।  यह  बिल  उसे  तोड़ने  की  शुरूआत  है  ।  इस  के  बाद  कुछ  दूसरे  प्रभाव  भी  काम

 कर  रहे  हैं  मलक  कौर  वे  बिजली  पर  कोयले पर  स्टील पर  शर  शायद

 शन  दसरे  क्षेत्रों  पर  भी  जिन  को  इंडस्टियल  पलिसी  के  कटेगरी  में  कहा  गया  इस

 का  हमला  होगा  सरकार  से  उस  में  जो  यह  कहा  गया  था  कि  वह  इन  चीज़ों  को  सिफ॑  राजकीय

 अ्रथवा  पब्लिक  सेक्टर  में  ही  रक्खे  वह  उन  को  कायम  नहीं  रख  सकेंगी  |  मेरा  निवेदन  है  कि  सन्

 १६५६  के  इंडस्ट्रीज  पालिसी  रेजोल्यूशन के  रहते  क्या  कोई  भी  इस  तरह  का  विधेयक इस  सदन

 में  लाया  जा  सकता  इस  इंडस्ट्रीज  पालिसी  रेजोल्यूशन  में  यह  कहा  गया  है

 पहिले वर्ष  में  वे  उद्योग  शभ्रायेंगे  जिसके  भावी  विकास  का  दायित्व  केवल  राज्य  पर  है
 ।
 दूसरे

 ay  में  वे  उद्योग  आते  हैं  जिनका  उत्तरोत्तर  राज्य  क  अधिकार  में  लेगी  ।

 इस  के  बाद  पड  कटारी  है  ।  ८वां  पेराग्राफ  कहता  है

 प्रनुसूची (क  में  दिये  गये  उद्योगों  के  सारे  नये  केवल  उन  संस्थानों को छोड़कर  जिनहें

 गैर  सरकारी  क्षेत्र  में  स्थापित  किया  जा  चुका  सरकार  द्वारा  स्थापित किये  इस  में  ए  र

 पोर्ट  may  हे  ।  इंडस्ट्रियल  पालिसी  कहता  है  :

 विभाग  शस्त्रास्त्र निर्माण  उद्योग  शर  भ्रणदशक्ति का  उत्पादन  का  एकाधिकार

 केन्द्रीय  सरकार  के  ही  अधीन  रहेगा  ।

 इसके  बाद  कहता  हूं  कि  एअर  ट्रांस्पोर्ट  के  बारे  में  जो  यह  थोड़ी  सी  ढील  दी  गई  है  वह  दी

 नहीं  जा  सकती  ।  जब  इंडस्ट्रियल  पालिसी  रेजोल्यूशन  के  पैराग्राफ़  ८.  में  उक्त  बात  साफ  है  ।

 इस  के  बाद  इस  तरह  का  बिल  लाना  जिस  में  कि  श्राप  प्राइवेट  को  एअर  ट्रान्सपोर्ट

 का  काम  ५  देने  की  व्यवस्था  कर  र  हे  में  समझता  हूं  कि  इंडस्ट्रियल  पालिसी  रेजोल्यूशन  के  निश्चयों

 के  खिलाफ  उसके  नीतियों के  खिलाफ  उस  की  भावनाश्रों के  खिलाफ  है  ।  PEXE  के

 इंडस्ट्रियल  पालिसी  रेजोल्यूशन  के  रहते  हुए  इस  तरह  का  बिल  इस  सदन  में  नहीं  लाया  जा  सकता  है  ।

 हो  यहं  रहा  है  कि  जब  यह  सदन  भंग  होनें  जा  रहा  है  तब  यह  बिल  लाया  जा  रद्दा  है  ।  इस  के  लियें

 सरकार से  कहा  जाय  .  .  .  .  ,
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 उपाध्यक्ष  महोदय  :
 शायद  गवर्नमेंट  इस  में  सहारा  ले  कि  हम  डेवेलपमेंट  नहीं  कर  रहे  हैं  ।  स्विस

 चल  रही  उसी  को  इस  में  ले  रहे  यह  आसरा  है  उस  के  हम  डेबेलपमेंट  नहीं  कर  रहे  हैं  ।

 शी  गजराज fag  :  कहते  हैं  कि  गवर्नमेंट  शायद  सहारा  ले  ।  इसके  बाद  ०

 जो  कि  मैं  ने  पहले  पढ़ा  और  पढ़  रहा  तो  इस  संबंध में  यह  भी  कहा  गया  हैं  कि  जब  गेर

 सरकारी  उपक्रमों  से  सहयोग  करना  आवश्यक  होगा  तो  ऐसा  अधिक  बंदों  में  पूंजी  अथवा  इस

 प्रकार  किया  जायेगा  जिससे  कि  नीतियों  पर  निर्देश  श्र  नियंत्रण  सरकार  का  ही  लेकिन यह  सारा

 जो  कुछ तै वह वह  है  कटेगरी  में  दूसरी  जो  इंडस्ट्री  रानी  हैं  उन  के  बारे  में  ।  इस  पेराग्राफ में  जो  कहा  है

 इन  चीजों  के  लिये  यथा  विमान  परिवहन,युद्धास्त्र  व  अस्त्रों  के  निर्माण  के  बारे  में  यह  लागू  हो  ही  नहीं

 सकता
 ।  हमारे  इंडस्ट्रियल  पालिसी  रेजोल्यूशन  ने  यह  बात  सब  कुछ  सोच  समझ  कर  ही  कही  गई  है

 ।

 नब  इस  तरह  की  व्यवस्था  है  तो  में  नहीं  समझता  कि  सरकार  को  इतनी  जल्दी  क्यों है  ।  कहा  जा

 सकता  है  कि  हम  इस  समय  इस  को  न  भी  करें  तो  पन्द्रह  दिन  बाद  कर  लेंगे  ।  लेकिन  फिर  भी

 मेँ  निवेदन  करना  चाहूंगा  कि  भ्राखिर  इस  तरह  की  बात  को  करने  की  जल्दी  यह  बात  सदन

 के  सामने  स्पष्ट  होनी  चाहिये  |  क्या  यह  बात  सही  नहीं  है  कि  सरकार  में  कुछ  बिजनेसमैन घुस  गये  हैं

 झर  बे  ही  लोग  जो  इन  कामों  को  करते  हैं  मंत्री  बने  हुए  हैं  र  अपने  इस  प्रस्ताव  की  केन्द्रीय  सरकार

 में  इस्तेमाल  करना  चाहते  हैं  जो  केन्द्रीय  परकार  के  अपने  निश्चय  पहले  के  हैं  उन  को  वे  बदलवाना

 चाहत  हैं  इस  तरह  की  बात  शुरू  होती  है  तो  यह  देश  के  लिये  बहुत  खतरनाक  है
 ।  हिन्दुस्तान

 की
 उस  नीति  के  लिये  जो  हिन्दुस्तान  की  इसी  प्रकार  ने  कायम  की  बहुत  खतरनाक

 सोशलिस्ट

 पैटर्न  का  प्रस्ताव  संसद्  से  पास  कराया  हुआ  है
 ।

 जब  तक  सरकार  उस  को  संसद्  में  नहीं  लाती

 उस  में  परिवर्तन  नहीं  कराती  तब  तक  इस  तरह  का  कोई  भी  बिल  इस  सदन  में  नहीं  ara  चाहिये
 |

 जिस  कम्पनी  की  चर्चा  पहले  इस  सदन  में  हो  चुकी  में  समझता  हूं  कि  उसी  के  सम्बन्ध
 में

 इस  बिल  में  यह  विद्वेष  व्यवस्था  की  जा  रही  जो  उस  कम्पनी के  सम्बन्ध  में  इस  सदन  में  चर्चा

 की  गई  थी  तो  मंत्री  महोदय  का  कहा  था  कि  कोई  खास  बात  नहीं  लेकिन  जब  कहा  जायेगा कि

 at  अपना  कारपोरेशन  है  वह  इस  सर्विस  को  चला  नहीं  सकता  ।  यह  हमेशा नहीं  कहा
 जो

 इस  का  क्या  ठिकाना है  ?  क्या  art  यह  नहीं  कहा  जायेगा  कि  हम  कोयला  कभी  नहीं  ढो  सकते
 |

 कोयला  इस  लिये  नहीं
 ढो

 सकते  कि  वैगन  हमारे  नहीं  हैं  इस  लिये  श्रगर  कोई  बड़ा  सेठ  बनाता
 कौर

 वह  बनाता  है  रेलवे  लाइन  बनाता  है  तो  रेलवे  भी  उसे  दे  दी  जायेगी  ।  क्या  यह  नहीं  कहा

 क्यों दे जायेगा  कि  कोयले  का  नया  उत्पादन  जो  करना  चाहे  हम  उस  नये  श्रादमी  को  उसे  दे  देंगे  ।

 देंगे  ?,  क्योंकि  हमारे  पास  साधन  नहीं  इसी  तरह  से  स्टील  श्राइरन  सभी  के  लिये  यह  बात  कही  जा

 सकती है  ।  इस  लिये  अगर  यह  होता  है  तो  एक  नया  हमला  है  हिन्दुस्तान  की  सरकार  द्वारा  और  देश

 के  संसद्  दवारा  पास  किये  गये  एस्ट्रियम  पालिसी  रेजोल्यूशन  के  खिलाफ  जो  कि  उन्होंने  सन्  १९५६

 में  पास  किया  और  इस  को  आसानी  से  पास  नहीं  किया  जाना  चाहिये  ।  यहां  पर  एक  नये  सिद्धांत की

 रचना  की  जा  रही  एक  नया  रास्ता  बनाया  जा  रहा  नया  दरवाजा  खोला  जा  रहा  है  ।
 हम  नें

 जो  एक  रास्ता  बनाया  था  उस  को  गिरा  कर  नई  जमीन  पर  चलने के  लिये  नई  बात  की  जा  रही  है

 यहां  पर  यह  सवाल  नहीं  है  कि  श्राप  किसी  को  श्राप रे शान  की  इजाजत  दे  रहे  लेकिन इस  तरह  की

 संस्थाओं  को  मदद  देकर  श्राप  अपने  पालिसी  रेजोल्यूशन  को  ताक  पर  नहीं  उसकी  भावना ग्र ों

 का  विनाश  नहीं  करते  ?  हम  आगे  के  लिये  भी  रास्ता  खोल  जायेंगे  र  दरवाजा  खोल  जायेंगे  ।  इस

 से  हम  देखते  हैं  कि  are  मुल्क  में  किस  तरह  की  हवा  पैदा  की  जा  रही  है  ।



 =  १८८४  विमान  निगम  विधेयक  १०६१

 अभी  अभी  हमारे  विज्ञान  भवन  में  एक  बड़ी  भारी  संस्था  पसे  वाली  संस्था  ने  प्रिया

 सम्मेलन  किया  ।  इस  सम्मेलन  में  इस  तरह  की  मांग  की  गई  कि  कोयले  के  उत्पादन  की  बात  उत्पादन

 पूरी  तरह  प्राइवेट  सेक्टर  में  दी  जानी  इस  में  ज्यादा  रिजिडिटी  नहीं  होनी  चाहिये  ।

 मलिक  tara  aif  की  बातें  कही  जाती  हैं  ।  मुझे  लगता  है  कि  सरकार  में  प्राथमिक एप्रोच  बहुत

 ज्यादा  घर  करती  जा  रही  है
 ।

 यह  हो  रहा  है  तो  खुले  दिल  से  सरकार  मुल्क  के  सामने  झर

 कहे  कि  जो  इंडस्ट्रियल  पालिसी  रेजोल्यूशन  हम  ने  पास  किया  था  उस  में  कुछ  परिवर्तन  की  जरूरत

 गई  है  संशोधन  लाये  कि  पुराना  जो  सोशलिज्म  है  वह  सोशलिज्म  नहीं  सोशलिज्म  है

 रंगा  साहब  का  मसानी  साहब  का  जोकि  एक  नई  स्वतंत्र  पालिसी  की  तरफ  जाने  वाला  है  ।  इसलिये

 हम  उस  में  कुछ
 संशोधन  चाहते हैं

 ।
 हम  कोई  सोशलिस्ट  पैटन  की  बात  नहीं  करना  चाहते

 |
 हम

 स्वतंत्र  पालिसी  की  बात  करना  चाहते  हैं  ।  अगर  इस  तरह  का  कोई  इंडस्ट्रियल  पालिसी  रेजोल्यूशन

 पास  कर  लें  तो  कोई  ऐतराज  नहीं  होगा  ।  अपनी  पुरानी  पालिसी  को  तुरन्त  बदल  लें  तो

 सारे  का  सारा  काम  किसी  को  भी  दे  दें  ।  कोयले  का  काम  किसी  को  दे  रेलों  का  सारा  काम  किसी  को

 दे  उस  में  कोई  ऐतराज  की  बात  नहीं  होगी  ।  लेकिन  इंडस्ट्रियल  पालिसी  रिजोल्यूशन  के  रहते  हुए

 इस  तरह  का  संशोधन  लाना  उचित  नहीं  है  ।  मैं  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  सरकार  में  यह  साहस

 होना  चाहिये  कि  पहले  इस  इंडस्ट्रियल  पालिसी  रिजोल्यूशन  में  इस  तरह  का  संशोधन  कराये
 उस

 के  बाद  ही  इस  प्रकार  का  बिल  लाये  ।

 मैं  एक  बात  आप  से  निवेदन  करना  चाहूंगा  ।  यह  इंडस्ट्रियल  पालिसी  रिजोल्यूशन  इस  सदन

 ने  पास  किया  था  ।  जब  सदन  इस  तरह  का  रिजोल्यूशन  पास  करता  है  तो  क्या  उस  रिजोल्यूशन
 की

 भावनाओें  के  खिलाफ  सरकार  को  कोई  कानून  बनाने  का  हक  है
 ?

 मैं  समझता  हूं  कि  को  व्यवस्था

 देनी  चाहिये  कि  इस  पालिसी  रिजोल्यूशन  वे  रहते  इस  तरह  का  कोई  कानून  सदन  में  लाया  ही  नहीं  जा

 सकता  |  मिनिस्टर  महोदय  से  अपील  की  गई  है  कौर  मैं  भी  अपनी  कमजोर  आवाज  में  कहना  चाहुंगा

 कि  यह  भ्रच्छा  होगा  कि  सरकार  इस  बिल  को  वापस  ले  ले  ।  लेकिन  भ्रमर  मंत्री  महोदय  ऐसा  करना

 उचित  नहीं  जिस  के  बहुत  से  कारण  हो  सकते  उन  के  हाथ  बंधे  हो  सकते  तो  मैं  श्राप  से

 निवेदन  करना  चाहूंगा  कि  श्राप  व्यवस्था  दें  कि  क्या  जब  इस  सदन  ने  एक  प्रस्ताव  पास  किया  हुआ  है

 एक  निर्णय  दिया  हुआ  क्या  उस  निर्णय  वे  खिलाफ  सरकार  कोई  ऐसा  कानून  बना  सकती  है
 ।

 उपाध्यक्ष  महोवय
 :

 उसी  सेशन  में  कानून  नहीं  बदला  जा  बाद  में  तो  हक  है
 ।

 श्री  oa  राज  सिह
 :

 उस  रिजोल्यूशन  को  बिना  बदले
 ?

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 यह  रिजोल्यूशन  भी  इसी  हाउस  का  होगा  ।

 श्री  राज  सिह
 :

 खेर  जो  श्राप  उचित  समझें  ।  म  यह  समझता  था  कि  शायद  आप  सरकार

 के  हाथों  को  बांध  सकते  हैं  कि  जब  तक  वह  इंडस्ट्रियल  पालिसी  रिजोल्यूशन  में  संशोधन  नहीं  कर  देती

 तब  तक  ऐसा  कोई  कानून  नहीं  बन  सकेगा
 |

 श्री  इन्द्रजीत
 :  गवर्नमेंट  कहती  है  कि  कोई  परिवर्तन  नहीं

 किया जा  रहा  है  ।

 श्री  ब्रज  राज  सिंह  :  परिवर्तन  साफ  हो  रहा  है  प्रौर  उसमें  गवर्नमेंट  इन्कार  नहीं  कर  सकती  ॥

 पैराग्राफ
 ८

 में  कटेगरी  ए  का  जिक्र  किया  गया  है  ate  उसमें  कहा  गया  है  कि  विमान

 शस्त्रास्त्र  व अणदावि भ्  उत्पादन  पर  केन्द्रीय  सरकार  का  एकाधिकार  रहेगा  ।  में  और  कुछ  न  कहते

 हुए  यही  चाहूंगा  कि  इस  अन्तिम  भी  सरकार  को  बुद्धि  पैदा  हो  वहू  कोई  ऐसा  काम
 न

 करे

 जो  कहा  जाय  कि  उन्हों  ने  ऐसे  प्रभावों  की  वजह  से  किया  जो  उचित  प्रभाव  नहीं  थे  ।
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 1  ी  बसु मता रों  तपाना--रक्षित  श्रनुसचित  :  में  इस  संशोधन का  पूर्णतः

 स्वागत  करता  हूं
 |  इस  का

 कारण  जनता
 की

 मांग  को  पूरा  करना  है
 ।

 कारण  यह  है  कि  देश
 के

 कई  उदाहरणार्थ  में  रेलवे  लाइनें  पर्याप्त  संख्या  में  नहीं  हैं  सनौर  वहां  परिवहन  की

 मांग  को  पुरा  करने  के  लिये  विमान  ही  wah  मात्र  साधन  है  तथापिं  इंडियन  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन

 उन  की  यह  मांग  पुरी  नहीं  कर  सका  है  ।  यह  भारतीय  विमान  सेवा  निगम  को  नुकसान  पहुंचा

 कर  गेर  सरकारी  संचालकों  को  प्रोत्साहन  देने  का  नहीं  है  ;  वरन  केवल  जनता  की  मांग  पूरी  करने

 का  प्रदान  है  ।  नेफा  जैसे  कुछ  क्षेत्र  ऐसे  हें  जिन  में  भारतीय  विमान  सेवा  निगम  विमान  सेवा  चलाने  में

 हू  फिर  भी  गर  सरकारी  संचालक  वहां  बहुत  कार्य  कर  रहे  हैं  ।

 भारतीय  विमान  सेवा  निगम  को  समय  की  पाबंदी  का  पालन  करना  चाहिये  ।  जन  साधारण

 के  प्रति  निगम  के  अधिकारियों  का  czar  wear  होना  चाहियें  ।

 भारतीय  विमान  सेवा  निगम  में  काम  करने  वाले  कर्मचारियों  को  श्रीवास  की  सुविधा  दी

 जानी  चाहिये  तथा  उन्हें  समय  से  af  काम  करनें  के  लिये  भी  भत्ता  दिया  जाना  चाहिये  |

 श्री  मही उद्दीन  :  इस  विधेयक  पर  वाद  विवाद  काफी  दिलचस्प  रहा  है  तथापि जो  as  दिये

 गये  हें  वे  इस  सभा  में  कई  बार  दुहराये  गये  हैं  ।  में  सब  से  पहले  इस  प्यारो  का  उत्तर  दूगा  कि  हम

 औद्योगिक नीति  संकल्प  का  उल्लंघन  कर  रहे  इस  पक्ष  तथा  विपक्ष  के  कई  सदस्यों  का

 यह  मत  है  कि  हम  या  इस  संकल्प  का  विरोध  कर  रहे  हैं  ।

 १९४३  में  जब  विमान  निगम  अधिनियम  पारित  किया  गया  था  तो  उस  समय  कुछ  विमान

 को  जान  कर  इस  अधिनियम  की  सीमा  से  परे  रखा  गया  था  ।  जब  उस  समय  यह  प्रत  पूछा

 गया  था  तो  तत्कालीन  मंत्री  महोदय  ने  यह  उत्तर  दिया  था  कि  देश  के  पूर्वी  भाग  की  कुछ  विशेष

 झवस्थाश्रों  को  देख  ते  हुए  इंडियन  एयर  लाइन्स  के  लिये  उन  का  राष्ट्रीयकरण  करना  संभव  नहीं  होगा
 ।

 यद्यपि  उस  समय  यह  शहरों  की  गई  थी  कि  यथा  समय  उन्हें  भी  राष्ट्रीयकरण  कर  लिया  जायेंगी

 तथापि  क्योंकि  डकोटा  विमानों  के  स्थान  पर  टर्बो-प्रोत  इंजनों  वाले  श्राधनिक  प्रकार  के  विमान

 खरीद  सकना  संभव  नहीं  हुआ  उन  का  राष्ट्रीयकरण  wat  तक  नहीं  किया  जा  सका  ।

 हम  या  तो  इंडियन  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन  को  यह  निदेश  दें  कि  वह  गर  सरकारी

 संचालक  को  Xo  से  ६०  लाख  रुपये  प्रतिकर  के  रूप  में  जिस  से  कि  वे  उन  डकोटाओओं  को  प्राप्त

 कर  सकें  जिन  का  वे  उपयोग  कर  रहे  हैं  ।  कौर  श्रनुसचित  उड़ानें  बिल्कुल  बन्द  करें  ।  इस  का  यह

 परिणाम  होगा  कि  निगम  का  घाटा  श्र  भी  अधिक  बढ़  जायेगा  ।  ax  यदि  वे  उन  डकोटा ओं  को

 प्राप्त  करते  हें  तो  वे  ऐसे  डकोटा ओं  को  प्राप्त  करते  हैं  जो  तीन  या  चार  वर्ष  से  अधिक  उपयोग  करने

 कें  योग्य  नहीं  हैं  ।  हमारे  समक्ष  यह  था  कि  या  तो  हम  अनुसूचित  संचालकों  को  बिल्कुल
 रोक

 देवें  भले  ही  इस  से  जनता  को  असुविधा  हो  वधवा  उन्हें  जारी  रहने  देवें  ।

 इंडियन  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन  के  व्यय  इस  प्रकार  हैं  कि  जब  तक  वे  अधिक  घाटा  उठाने

 को  तयार  न  हों  करदाता  के  ऊंपर  शर  भार  न  डाला  जाये  हम  उन  विमान  सेवाओं  को

 नहीं  ले  सकते  हैं  ।

 मैं  श्री  साधन  गुप्त  से  इस  बात  से  सहमत  हं  कि  इस  विधेयक  द्वारा  कीई  नई  बात  नहीं  की  गयी

 है  ।  केवल  यह  उपबन्ध  किया  गया  है  कि  अनुसूचित  नाम  से  जो  सेवायें  चल  रही  हैं  उन्हें  अनुसूचित  भान

 लिया
 जाये  ।

 सच्चाई  यह  है
 कि

 उत्तरी  ग्र  पूर्वी  भाग  में
 जो  सेवायें  इस  समय  चल  रही

 tan  अंग्रेज़ी  में
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 हैं  वे  श्रल्पाधिक  प्रनुसूचित  ही  हें  ।  भले  ही  वे  उस  दे  समय  में  परिवर्तन  कर  यह  दिखाने  का  प्रयत्न

 किया  जाता  है  कि  वे  भ्रनुसुचित  नहीं  हैं
 ।

 तथापि  यह  नीति  सही  नहीं  है
 ।

 माननीय
 सदस्य

 ने  मंत्री  महोदय  कै  इस  उत्तर  कां  भी  जिक्र  कियां  किं  निर्गम  समस्त  सेवायें

 लेने
 के

 योग्य  नहीं  है  उन  सेवाओं  को  कायम  रहने  दिया  गयां  है
 ।  यह  एक  स्पष्ट  उत्तर  था

 ।  अब

 हम  यह  कह  रहे  हैं  कि  जिन  सेवाओं  को  भ्रननुसूचित  कहां  जाना  था  उन्हें  अनुसूचित  करार  दिया

 जाये  |  यदि  को  कायम  रहना  है  तो  उन्हें  कुछ  नियमों  के  अधीन  ही  चलना  होगा
 |

 मंत्री  महोद॑य॑  ने  इस  अधिनियम  के  पारित  करते  समय  भी  यह  स्पष्ट  दियां  था  कि  ्

 सरकारी  संचालक  कुछ  समय  तक  रहेंगे  ।  प्रौद्योगिक  नीति  संकल्प  में  भी  यह  स्पष्ट  कहा  गया

 था  कि  गर  सरकारी  संचालकों  को  रहने  दिया  जायेगा  तथापि  जहां  तक  विमान  परिवहन  का  तात्पर्य

 है  उस  का  विकास  किया  ।  तथापि  हमारे  पास  उस  के  साधने  होने  चाहियें
 ।

 यद्यपि  हम

 प्राय-इंजिन वाले  जहाज़ा  को  प्राप्त  नहीं  कर  सके  हैं  तथापि  वाइ काउन्ट  विमान  झा  गये  हैं  कौर  हम

 आशा  करते  हें  कि  निकट  भविष्य  में  भारत  में  निमित  विमान  हमें  उपलब्ध  हो  जायेंगे  ।  तथापि

 तक  उन  क्षेत्रों  में  जहां  कि  निगम  के  विमान  चल  रहे  हैं  वहां  निगम  के  विमान  को  चला  सकना  संभव

 नहीं  gat  है  ।  क्योंकि  मेरा  विचार  है  कि  इस  से  निगम  के  घाटे  में  श्र  भी  वृद्धि  ही

 जायेगी  ।

 थि  प्रभात कार  :  श्राप  शऔदोगिकं  नीति  संकल्प  का  उल्लेख  कर  रहे  थे  ।  पहले  उसी  की

 व्याख्या  कीजिये  |

 fet  महो उद्दीन  :  औद्योगिक नीति  संकल्प  की  बात  मैं  चुका  हुं  ।  मैं  ने  कहा  है  कि

 उस  का  विकास  कियां  जायेंगा  |

 श्री  ब्रेवरीज  सिंह  प्री  wea  माननीय  सदस्यों  ने  कहा  है  कि  यदि  संकल्प  को  संशोधित  नहीं

 किया  जाता  तो  यह  उसका  उल्लंघन  होगा  |  माननीय  मंत्री  ने  इस  सम्बन्ध  में  गत  वर्ष  एक  भाषण

 दिया  था  ।  उस  में  निजी  संचालकों  बारे  में  बताया  गया  था  |  विरोधी  दल  के  माननीय  सदस्य  उस

 पर  चर्चा  कर  सकते  थे  उस  नीति  सम्बन्धी  वक्तव्य  में  दिये  गये  सुझाव  को  ठुकरा  सकते  थे  |

 we  वक्तव्य  में  स्पष्ट  कहां  गया  था  कि  गैर-भ्रनुसुचित  संचालकों  के  प्रति  हमारी  नीति  में  कोई

 बुनियादी  परिवर्तन  करन  की  बात  नहीं  सोची  जा  रही  है  ।  उन  को  इसी  ढंग  से  काम  करने  दिया  जायेगा

 और  विस्तार  की  भी  अनुमति  दी  जायेंगी  ।  इसलिये  सभा  के  सामने  यह  पहली  बार  नहीं  रहा

 है  ।

 वक्तव्य में  ताया  गया  था  कि  इस  पर  दो  प्रकार  की  विचारधारायें  हैं  ।  एक  तो  यह

 कि  संभी  गेर-अनुसूचित  संचालकों  को  राष्ट्रीयकृत  करे  दिया  जाना  चाहिये  ।  दूसरी  यह  कि  निजी

 संचालकों  को  भी  प्रोत्साहित  करना  चाहिये  ।

 सरकार  ने  इस  मामले  पर  सावघानी  से  विचार  किया  है  ate  यही  निष्कर्ष  निकाला  है  कि

 प्रभी  इस  समय  गैरा-म्रनुसूचित  संचालकों  की  कौर  हमारी  बुनियादी  नीति  में  किसी  भी  परिवतेंने

 का  कोई  शभ्रौचित्य  नहीं  है  ।  केवल  चार  ही  गैर  अनुसूचित  संचालक  हैं  जो  वाणिज्यिक  सेवाओं  के

 लिये  डकोटा  विमान  चला  रहे  हैं  ।  उनकी  कार्यवाहियां  anh  बंगाल  झा साम  क्षेत्र  तक  ही  सीमित

 चूंकि  निजी  संचालकों  को  केवल  उन्हीं  मार्गों  पर  विमान  सेवायें  चालू  करने  की  अनुमति  दी

 जाती  हैं  जिने  पर  राष्ट्रीयकृत  निगम  सेवा  विमान  नहीं  इसलिये  वे  देश  की  परिवहन

 मूल  अंग्रेज़ी  में
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 व्यवस्था  में  उपयोगी  योगदान  कर  रही  हैं  ।  उस  वक्तव्य  का  अन्तिम  वाक्य  बड़ा  महत्वपूर्ण

 उस  में  कहा  गया  था  कि  सरकार  की  दृष्टि  में  इन  निजी  संचालकों  को  विमान  चलाने  की

 manta  देना  केवल  उचित  ही  बल्कि  विमान  मार्गों  के  विकास  के  लिये  उपयोगी  भी  है  ।

 उसका  एक  झपना  महत्वपूर्ण  योगदान  है  |

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  सदस्यों  आपत्ति  यह  हैं  कि  जिन  मार्गों  पर  भराई ०  To  ato

 के  विमान  चलते  उन  पर  निजी  संचालकों  को  अनुमति  नहीं  दी  जानी  चाहिये  ।

 fett  मुहदीउह्दौन
 :

 ऐसे  मार्गों  पर  निजी  संचालकों  को  भ्र नुम ति  नहीं  दी  जायेगी  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 खण्ड  २  में  कहा  गया  है  कि  किसी  भी  अनुसूचित  विमान  परिवहन

 सेवा  के  लिये  कुछ  शर्तों  के  साथ  संचालन  की  अनुमति  दी  जा  सकेगी
 ।

 श्री  मंशा  यही  है  कि  प्रभी  निजी  संचालक  जिन  मार्गों  पर  विमान  संचालन

 कर  रहे  उनको  कुछ  भ्रमित  कड़ी  शर्तों  पर  चालू  रहने  दिया  यदि  वे  ग्र नुम ति  चाहेंगे  |

 कौर  यदि  भविष्य  में  कभी  निगम  उनको  ae  अधिकार  में  करना  चाहेगा  तो  वे  सेवायें  उसके  अधिकार

 में  चली  जायेंगी  ।  क्रंमाक  weir  के  अनुसार  निजी  संचालक  किसी  भी  उस  मागं  पर  विमान

 सेवा  चालू  कर  सकते  हैं  जिस  पर  निगम  की  सेवा  न  ।  परन्तु  उंदयोधिट  अधिनियम के

 निजी  संचालक  भ्  लिये  बिना  क्रोध  भी  सेवा  चालू  नहीं  कर  सकेंगे  |

 श्री  प्रभात  कार
 :

 माननीय  उपमंत्री  का  कहना  है  कि  निजी  संचालकों  सम्बन्धी  बुनियादी

 नीति  ऑद्योगिक  नीति  संकल्प  के  प्रतिकूल  नहीं  पड़ती  ।  बुनियादी  सिद्धान्त  तो  यह  हैं  कि  निजी

 संचालकों  का  ्  क्षेत्र  विस्तृत  नहीं  होने  दिया  जायेगा
 ।

 परन्तु  खण्ड  २  की  इस  व्यवस्था

 के  दवारा  उसका  उल्लंघन  किया  जा  रहा  है  ।  खण्ड  २  के  अनुसार  वे  किसी  भी  ऐसे  माग  पर

 विमान  संचालन  की  अनुमति  मांग  सकते  जिस  पर  निगम  के  अपने  विमान  त  चलते  हों
 |

 pat
 सिहासन

 सिंह
 (  :  माननीय  मंत्री  are  कह  रहे  हैं  कि  इस  संशोधन  द्वारा

 निजी  संचालकों  को  नये  मार्गों  के  लिये  अनुमति  नहीं  दी  जायेगी  ।  लेकिन जब  संसद्  द्वारा  सरकार

 को  ऐसी  शक्ति  प्रदान  की  जा  रही  तो  सरकार  चलकर  उसका  उपयोग  भी  तो

 सकती है

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 लेकिन  इस  में  व्यवस्था  है  कि  निजी  संचालक  केवल  उन  सागों  पर

 सेवायें  चालू  कर  सकेंगे  जिन  पर  निगम  की  अपनी  सेवा  मौजूद
 न

 हो
 ।

 fort  साधन  गुप्त
 :

 प्रदन  यह  है  कि  क्या  निजी  संचालकों  को  नये  मार्गों  पर  विमान  सेवायें

 चालू  करने  दी  जायेंगी ?

 उपाध्यक्ष  सहोदय
 :

 एक  बात  तो  यह  कि  जिन  मार्गों  पर  निगम  की  विमान  सेवायें  नहीं

 उन  पर  निजी  संचालकों  को  अनुमति  दी  जा  सकती  है
 ।

 भ्र  दूसरी  बात  यह  कि  क्या  किसी  बिलकुल  नई  सेवा  को  चालू  करने  कौ  अनुमति  दी

 जा  सकती है

 इस  संशोधन  द्वारा  सरकार  को  उसकी  शक्ति दी  जा  रही है  ।  क्या  यह  सही है  ?
 वामा

 1  मूल  siti में
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 शी  मुहीउद्दीत
 :

 में  ने  अभी  बताया  है  कि  झ्रीयोमिक  नीति  संकल्प  के  सरकार  का

 इरादा  यही  है  कि  विमान  परिवहन  को  सरकारी  एकाधिकार  के  रूप  में  विकसित  किया  जाये  |

 किन्तु  विंमान  परिस्थितियों  में  चूंकि  हमारे  पास  fee  रूप  से  लाभप्रद  विमान  पर्याप्त  संख्या  में

 नहीं  हमें  इन  चार  या  पांच  निजी  कम्पनियों  को  उन  क्षेत्रों  में  काम  करते  रहने  की  ऋतुमति  देनी

 ही  जहां  उनकी  आवश्यकता है  |

 जहां  तक  मेरा  भ्रनुभव  यदि  कोई  निजी  कम्पनी  किसी  विशेष  लाइन  पर  सेवा  शुरू  करना  चाहे

 शर  यह  मुख्यतया  पूर्वी  खण्ड  में  होता  तो  हम  ake  To  ato  से  पूछते  हैं  कि  क्या  वह  इसे

 चला  यदि  बद्द  कहे  कि  तो  वह  सेवा  निजी  कम्पनी  को  दी  जाती  है  ।  यदि  उसको

 न  चलाने  दिया  तो  एक  गम्भीर  स्थिति  उत्पन्न  हो  जायेगी  ax  लोगों  को  असुविधा  होगी  ।

 मान  पूर्वी  खंड  में  एक  भ्रनुसूचित सेवा  एक  विशेष  स्थान  तक  जाती  है  ।
 निजी  कम्पनी

 ने  सरकारी  हवाई  से  पांच  या  दस  मील  की  दूरी  तक  एक  निजी  we  का  प्रबन्ध  कर  रखा  है  ।

 अब  उन्हें  ऐसा  नहीं  करने  दिया  जायेगा  ।

 श्री  इकजोत  गुप्त
 :

 क्या  सरकार  की  मंजूरी  के  बिना  ऐसे  निजी  हवाई ae

 जा  सकते हैं  ?

 fat  सही उद्दीन
 :

 नियमों  के  ज  महानिदेशक  दारा  प्राविधिक  जांच  किये  जाने

 किसी  ag  at  विशेष  प्रकार  के  विमानों  के  लिये  प्रमाणित  कर  दिया  जाता  है  |

 जैसा  कि  मैं  ने  कहा  पूर्वी  खंड  में  संचार  को  बहुत  गम्भीर  कठिनाइयां  हैं  ।  हमारे  सामने

 तीन  रास्ते  हैं  ।  हम  आई  ए  सी  ०
 को  भारी  मूल्य  पर  १५  या  १६  दकोटा  खरीदने  म्लान  प्रद

 लाइनें  चलाने  पर  मजबूर  कर  सकते  हैं  ।  दूसरा  यह  है  कि  निजी  कम्पनियों  को  सेवाएं  चलाने

 से  रोका  जाये ।  तीसरा  यह  है  कि  सेवाओं  को  नियमित  बनाया  जेसा कि  हम

 कर  रहे  हैं  ।  निजी  कम्पनियां  अनुसूचित  सेवाएं  तब  तक  चलायेगी जब  तक  श्राई०  Uo  सी  ०

 उन  को  अपने  हाथ  में  नहीं  ले  लेती  ॥

 श्री
 माथुर  और  श्री  गीत  ने  कल  पुछा  था  कि  यह  कैसे  हो  सकता  है  कि  निजी  कम्पनियां

 डकोटों  को  लाभ  पर  चलाती  हैं  किन्तु  कराई  Vo  सा०  घाटे पर  ।

 हेमा  पीठासीन

 इस  के  उत्तर  में  में  aso  ए०  सी
 ०  कौर  निजी  कम्पनियों  के  संचालन  व्यय  के  आंकड़े  देता

 हूं  ।
 आई०  ए  सी०  का  एक  डकोटा  चलाने  का  व्यय  ८२०  रुपये  प्रति  घंटा  हैं

 ।  निजी  कम्पनी

 द्वारा  आसाम  में  डकोटा  चलाने  का  व्यय  प्रति  घंटा  ५३०  रुपये  है  ।  मैं  यह  नहीं  कह  सकता  कि

 इतना  अन्तर  कसे है  ।

 श्री  माथुर  ने  पूछा  था  कि  आई०  ए०  सी
 ०

 लाभप्रद  क्षेत्रों  को  अपने  हाथ  में  ले  कर  उन  का

 घाटा
 लाभ  प्रद  लाइनों  के  लाभ  से  क्यों  पूरा  नहीं  कर  लेता

 ?
 मैं  इन  लाइनों  के  बारे  में  कुछ

 आंकड़े  दूंगा
 ।

 जिन  ६४  मार्गों पर  झाई०  ए०  सी
 ०

 की  सेवायें चालू  १८  मार्ग  लाभप्रद

 हैं  सनौर  अन्य  समस्त  ४६  मार्ग  जिन  पर  डकोटा  विमान  चलते  हैं  अलाभप्रद  हैं  ।  इन  मार्गों  पर

 १४५  लाख  रुपये  का  घाटा  है  ।
 १६  मार्गों  पर  प्रत्यक्ष  परिवर्तनीय  व्यय  भी  पूरा  नहीं  हो  पाता

 1

 द
 गे

 में

 19  (Ai)
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 लाभप्रद  मार्गों  पर  १३९  लाख  रुपये  का  मुनाफ़ा  हुआ  था  निजी  कम्पनियों  का  संचालन

 व्यय  इसलिए  कम  है  उनकी  ऊपरी  कम  होती  हैं  कौर  वे  अपने  कर्मचारियों
 को

 भी  कम

 वेतन  देती  हैं  ।  झाई०  Wo  सी  ०  में  वेतन  ज्यादा  है  ।  किन्तु  जहां  तक  डकोटा  की  मरम्मत  का  सम्बन्ध

 नियमों  का  पुरा  पालन  किया  जाता  ह  |

 श्री स०  मो०  बनर्जी  (
 :  कलिंग  एयरलाइन्स  ने  नियमों  का  पालन  नहीं  किया

 ।
 एक

 समिति  नियुक्त  की  गई  थी  किन्तु  उसकी  सिफारिशें  भी  क्रियान्वित  नहीं  की  क्योंकि  उस

 मालिक  एक  बड़ा  मुख्य  मंत्री  है  |

 श्री  मही उद्दीन  :  उन्हों  ने  सरकार  पर  एक  गम्भीर  भ  लगाया  है
 ।

 में  इस  का
 बाद

 में  उत्तर  दंगा  ।

 में  ने  औद्योगिक  नीति  संकल्प  की  व्याख्या  कर  दी  है  कौर  यह  भी  बता  दिया  है  कि  आई  ०  To

 सी०  अलाभप्रद  मार्गों  को  कयों  नहीं  लेना  क्योंकि  उसका  व्यय  बढ़  जायेगा  |  मुझे  यह  भी

 आशा  है  कि  भ्  विमान  उपलब्ध  हो  जायेंगे  और  शराब  ए०  सी
 ०  न  केवल  पूर्वी  खंड  में  बल्कि

 अन्य  मार्गों  पर  भी  सेवायें  चला  सकेगा  |

 में  सदन  को  याद  दिलाना  चाहूंगा  कि  भाई  to  सी
 ०

 का  घाटा  चार  पुर्व  एक  करोड़  रुपये
 था

 ।  अब
 ४

 से  ६  लाख  रुपये  तक  का  लाभ  होता  है  ।  किन्तु  यह  वास्तविक  लाभ  नहीं  है  क्योंकि

 निगम  को  सरकार  को  देना  पड़ता  हैं
 ।  FERS  तक  यह  सूद  सरकार  ने  माफ़  कर  रखा  है

 |

 जहां  तक  विमान  परिवहन  बोड़ें  स्थापित  करने  का  सम्बन्ध  मेरे  विचार  में  इसकी  झावइयकता नहीं

 हैं  क्योंकि  हमारा  इरादा  विमान  उपलब्ध  होने  पर  निजी  कम्पनियां  भी  was  हाथ  में  लेने  का  है  ।

 जहां  तक  विमान  परिवहन  परिषद्  का  सम्बन्ध  हू  इस  के  लिये  wa  कोई  कोम  नहीं  रहा  है  ।

 इसलिए  एक  द्वारा  इस  को  समाप्त  करने  का  प्राधिकार  लिया  गया  है  ।  यदि  इस  को  निर्दिष्ट

 करने  के  लिए  कोई  समस्या  पैदा  तो  परिषद  दोबारा  बनाई  या  मनोनीत  की  जा  सकती  है  ।

 जनो  ast  राज  सिह  :  इस  बात  को  देखते  हुए  कि  सारे  विरोधी  सदस्यों  ने  इस  विधेयक  का

 विरोध  किया  क्या  माननीय  मंत्री  ने  उनके  सुझावों  पर  विचार  किया  है
 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री
 ०  सुब्बाराव  यह  विधेयक  राज्य

 सभा
 दार

 पारित  किया
 जा  चुका  है

 ।
 वहां  भी  कुछ  सदस्यों

 न
 इसका  करो  किया

 थ था  तथापि  यह

 विधेयक  निर्विघ्न  पारित  हो  गया  था

 सभापति  महोदय  :  प्रदान  यह  है

 विमान निगम  अधिनियम  Pye  में  अग्रेतर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  पर  राज्य

 संभा  हास  पारित  eq  विचार किया  जाये  ॥

 जो  सदस्य  विधेयक  के  पक्ष  में  हों  वे  हा  कहें  कौर  जो  विपक्ष  में  हों  वें  निकर  कहें  ।

 pert  साधन  गुप्त  :  में  औचित्य  पर  एक  बात  कहना  चाहता  हं
 ।  कि

 २.३०  के  पूर्व

 कोई  मत  विभाजन  नहीं  हो  सकता  है  हम  चाहते  हैं  कि  इस  विषय  पर  मत  विभाजन  हो  आर

 मह  सभा  की  कार्यवाही  में  ~ —  इस  योग  इस
 सभा  में

 नहीं  भरा  सकेंगे
 |

 लए

 मूल

 श
 od ~  में



 |  face  हिन्दी  साहित्य  सम्मेलन  विधेयक  १०६७

 pat  सभापति
 :

 यह  विधेयक  पर  २.३०  पर  लिया  जायेगा  ।  इस  बीच  में  हम

 सूची  की  अगली  मद  पर  विचार  करेंगे  ।

 ा  ee

 हिन्दी  साहित्य  सम्मेलन विषयक

 शिक्षा
 मंत्री  का०  ला०  में  प्रस्ताव करता  हुं  :

 सकी  हिन्दी  साहित्य  सम्मेलन  नाम  की  संस्था  जिसका  मुख्य  कार्यालय  इलाहाबाद  मैं

 राष्ट्रीय  महत्व  की  संस्था  घोषित  करने  वाले  इसके  निगमन  तथा  तत्सम्बन्धी

 विषयों  की  व्यवस्था  करने  वाले  विधेयक  पर  राज्य  सभा  द्वारा  पारित  किये  गये

 रूप  में  विचार  किया  जाये  ।'

 यह  एक  निर्विवाद विषय  है  ।  राज्य  सभा  में  इसको  सर्वसम्मत  सेन  प्रप्त  हो  चुका  है
 ।

 मैं
 झ्राद्मा

 करता  हूं  कि  यहां  भी  इसे  उसी  रूप  में  समर्थन  प्राप्त  होगा
 ।

 सम्मेलन  की  स्थापना  १९१०  में  हुई  थी
 ।

 पिछले  पचास  वर्षों  में  उसने  हिन्दी  की  प्रशंसनीय

 सेवा की  है  ।  महात्मा  गांधी  इत्यादि  जननायकों  के  सहयोग  के  फलस्वरूप  उसने  में  एक  राष्ट्रीय
 *

 का  रूप धारण कर  लिया  ।  सम्मेलन  में  एक  बहुत  सुन्दर  पुस्तकालय  है  तथा  उनके  पास  बहुमुल्य

 पांडुलिपियां भी  सुरक्षित  हैं  ।

 सम्मेलन  द्वारा  जिन  परीक्षाओं  का  आयोजन  किया  जाता  ईं  उन्हें  कई  विश्वविद्यालयों  द्वारा

 बी  ०  ए०  उत्तर  स्नातक  परिवारों  के  बराबर  मान्यता  दी  गयी  है  ।

 दुर्भाग्य  से  सम्मेलन  को  कुछ  बुरे  दिनों  का  सामना  करना  पड़ा
 ।  हिन्दी के  सरकारी  भाषा

 घोषित  हो  जाने  के  ६  इसके  संविधान  में  परिवहन  करना  झावइ्यक  हो  गया  ।  इस  प्रयोजन

 के  लिये  हैदराबाद  के  अधिवेशन  में  यह  कल्प  पारित  किया  गया  कि  संविधान  तथा  तत्सम्बन्धी

 नियमों  को  पारित  करने  के  लिये  एक  २१  सदस्यों  की  समिति  बनाई  जायें  तथा  वह  अपनी  सिफारिशों

 पटना  में  सम्मेलन  के  विशेष  अधिवेशन  में  करे  ।  तथापि  मतभेद  हो  जाने  के  कारण  geo FT UH में  एक

 दूसरा  अधिवेशन कोटा  में  हुआ  ।  तथापि  व्यक्तिगत  मतभेद  के  कारण  वे  get  भी  सहमत  नहीं  हो

 सके
 ।  इस  समय  सम्मेलन  सरकारी  प्रतिग्रहीता  के  हाथों  में  हैं  ।

 उत्तर
 प्रदेश  सरकार  ने  दो  प्रतिद्वन्दी  दलों  के  बीच  समझौता  कराने  का  बहुत  प्रयत्न  किया

 ।

 तथापि  इसमें  कोई  सफलता  नहीं  मिली  संस्था  को  बचाने  के  लिये  इसके  अतिरिक्त  कौर  कोई

 ant  नहीं  रह  गया  है  ।

 RENE  में  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  सम्मेलन  के  लिये  एक  अधिनियम पारित  किया  जौ  कि

 उच्च  न्यायालय  द्वारा  शून्य  घोषित  कर  दिया  क्योंकि  उसने  कहा  कि  सम्मेलन  की  सीमा  सारे

 भारत  में  विस्तृत है
 केवल

 उत्तर  प्रदेश की  सरकार  इसके  लिये  कोई  कानून  नहीं  बना  सकती  है  ।

 यह  मामला  सरकार  के  पास  कई  वर्षों  से  पड़ा  था  और  सरकार  के  पास  इस  सम्बन्ध में  कई

 श्रम्यावेदन  aa
 थे  उन्हीं  के  फलस्वरूप  यह  विधेयक  पारित  किया  जा  रहा  है  !

 सम्मेलन  की  दुष्टि  से  स्वावलम्बी  है  ।  यद्यपि  सरकार  उसे  कुछ  मामलों  के  लिये  अ्रनुदान
 देती

 है
 तथापि

 वह  विकास  कार्यों  के  ही  सम्बन्ध  में  है
 ।  इस  बात  को  दृष्टि  में  रखते  हुए

 वित्तीय  ज्ञापन  प्रस्तुत  करना  आवश्यक नहीं  है  ।  अर
 जो  परान

 दिया  जाता
 हैं

 वह
 जारी  रहेगा  ।
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 का०  ato

 हम  चाहते हैं  कि  यह  गाथ  एक  स्वायत्तशासी रूप  में  काम  करे  ।  तथापि  पहले  इसकी  स्वायत्तता

 को  पुनर्जीवित  करना  होगा  ।  हमने  निश्चय  किया  हूं  कि  इसकी  पहली  प्रशासन  परिषद्  पूरी

 तरह से  नामजद  होगी  ।  उसमें  अध्यक्ष  और  सचिव  के  १३  अन्य  सदस्य  होंगे  उसका  मुख्य

 कार्य  यहां  की  गन्दगी  को  दुर  करना  प्रौढ़  सदस्यता  की  शर्तें  निश्चित  करना  होगा  ।  इसके

 बनने  वाली  दूसरी  प्रशासकीय  परिषद्  में  अधिकांश  सदस्य  निर्वाचित  हुए  होंगे
 ।

 विधेयक का  खंड  १२  सम्मेलन को  यह  अधिकार  देता  है  कि  वह  केन्द्रीय  सरकार  के  परामर्श

 से  नियम  बनाये  ।  जिन  मामलों  के  सम्बन्ध  में  नियम  बनाये  जायेंगे  वे  उनकी

 तथा  प्रशासकीय  परिषद्  की  शक्तियां  श्र  निर्वाचनों  का  संचालन  कौर  विवाद  होने

 पर  facia  इत्यादि  ब्यौरे  का  विषय  होने  के  कारण  इन्हें  अधिनियम  में  नहीं  दिया  गया  है  ।  खंड  १२

 में  सम्मेलन  की  कार्यकारी  समिति  की  नियुक्ति  का  भी  उपबन्ध  किया  गया  है  ।  यही  समिति  सम्मेलन

 का  कार्य  किया  करेगी  |

 यह  स्मरण  रख़ना  चाहियें  कि  यह  एक  प्रमुख  संस्था  है  तथापि  दुख  का  विषय  है  कि  वापसी

 मतभेद  केਂ  कारण  यह  संस्था  यथोचित  रूप  से  काम  नहीं  कर  रही है  ।  यदि  यह  संस्था  पुनर्जीवित की

 जाये तो  वह  हिन्दी  के  विकास  के  लिये  बहुत  कार्य  दार  सकती  है  ।  सम्मेलन ने  देश  का  ध्यान  हिन्दी

 के  विकास  की  are  दिलाया  है
 ।

 श्री  पुरुषोत्तम  दास  टंडन  जो  कि  दुर्भाग्यवश  इस  समय  रोग  शय्या
 पर  पड़े  हैं  इस  संस्था  से  आजीवन  सम्बद्ध  रहे  हैं  ।  हम  तराशा  करते  हैं  कि  ऐसे  समय  संस्था  को  पुनर्जीवन

 देने  से  उन्हें  wae  बल  मिलेगा  श्र  हमें  विश्वास  है  कि  वे  आगामी  कई  वर्षों  तक  हमारे  साथ  रहेंगे  ।

 सहायक
 :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुमा  ।

 डा०  गोविन्द  दास  :  सभापति  मैं  इस  प्रस्ताव  का  हृदय  से  समर्थन  करना

 चाहता  हुं।मँडा० ् डा०  श्रीमाली जी  को  इस  बात  के  लिये  बधाई  देना  चाहता  हूं  कि  उन्होंने अपने

 काल  में  इज्  प्रकार  का  विधेयक  हमारे  सामने  उपस्थित  किया  हिन्दी  का  उन्होंने  बहुत  काम

 महोदय  पीठासीन

 केन्द्रीय  सरकार  से  हमारी  हमेशा  यह  शिकायत  रही  है  कि  वह  हिन्दी  का  काम  बहुत  धीरे  धीरे
 कर

 रही  है  ।  उन
 के

 काय  काल
 सें  इस  काम में  तेजी  आई  यद्यपि  जितना

 संतोष
 हम  लोगों को

 केन्द्रीय  सरकार के  द्वारा  हिन्दी  के  कार्य  के  सम्बन्ध  में  होना  चाहिए  ,  उतना  संतोष  हमें  wat  भी
 >

 नहीं  re  ।
 फिर  भी  मैँ  यह  कहे  बगैर  नहीं  रह  सकता  कि

 श्रीमाली  जी
 के  यहां  खाने के  बाद  और

 उन  के  एक  सैक्रेटरी  के  रूप  में  हमारे  मध्य  प्रदेश  से  श्री  रमा  प्रसन्न  नायक  जी  के

 आने  के  बाद  केन्द्रीय  सरकार  में  हिन्दी  के  काम  में  अवश्य  प्रगति  हुई  है  ।

 जैसा कि  sto  श्रीमाली  ने  कहा  सम्मेलन  कीं  स्थापना  राज से  कोइ  बावन

 वर्ष  पूर्व  १९१०
 में

 वाराणसी
 में  हुई

 थी  ।
 उस  के  पहले  अध्यक्ष  महामना  मालवीय  जी

 दो  बार  मालवीय जी  इस  के  अ्रध्यक्ष  हुए ।  दो  बार  गांधी जी  इस  के  अध्यक्ष  हुए  ।  एक  बार

 हमारे  वर्तमान  डा०  राजेन्द्र  प्रसाद  जी  इस  के  अध्यक्ष  हुए  ।  एक  बार  हमारे

 राजर्षि  पुरुषोतम  दास  टंडन  इस  के  अध्यक्ष  हुए ।

 TH c  अंग्रेजी  में
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 भ्रहिन्दी-भाषा  भाषी भी  इस  संस्था  के अध्यक्ष  हो  चुके  हैं  ।  श्री  अमृतलाल

 पंडित  मानव
 राव

 श्री  बाब्राव विष्णु
 श्री

 गौरी  शंकर  हीराचंद

 झ्र  श्री  कन्हैया  साणिकलाल  लोग

 जिन्होंने  इस  पद  को  गौरवान्वित  किया  है  ।  टंडन  जी  इस पंद्रह वर्ष  तक  संस्था  के

 कार्य-संचालक  रहेंगे  दस  वर्ष  तक  प्रधान  मंत्री  ।

 ग्राघुनिक यग  में  इस  देश  में  दो  सार्वजनिक  संस्थायें  स्थापित  हुई--एक  कांग्रेस  श्र

 दूसरा  सम्मान  ।

 महोदय  पीठासीन

 कांग्रेस  ने  हम  स्वाधीनता  दिलाई  सम्मेलन  ने  हम  को  वाणी  की  स्वतंत्रता  देने का

 प्रयत्न
 किया

 |
 स्वाधीनता  के  वाणी  की  स्वतंत्रता  मानव के  लिए  सब

 से  ग्रसित  झ्रावइ्यक

 है  ।  मानव  में और  दूसरे  प्राणियों  में  जो  अन्तर  है  ,  है  कि  fret ने  मानव  को

 जो  ज्ञान-दफ़्ती दी  वह  किसी  दूसरे  प्राणी  को  नहीं  दी  हूं
 ।

 उस  ज्ञान  के

 कारण  मानव  जैसी  वाणी  बोलता  अन्य  जीव  नहीं  बोलते  |  हमारी  पराधीनता का  यह
 सब  से

 बड़ा  अभिशाप  है  था  कि  एक  विदेशी  भाषा  हमारे  ऊपर  लदी  रही  ।  सम्मेलन  ने  जब  हमਂ  परतंत्र

 थे  उस  समय  से
 इस  बात  का  प्रयत्न  किया  कि  जो  भाषा  इ  देश  के  लगभग

 प्राय
 लोगों  की  मातू

 -

 भाषा
 है  कौर  जिसे  दक्षिण  के  कुछ  भागों  को  छोड़कर  TT  सारा  भारतवर्ष  समझता  उस  भाषा

 को

 उसका  उचित  स्थान  मिले  |  यह  सब  से  बड़ा  प्रयत्न  सम्मेलन  ने  किया  ।  हिन्दी  भाषा  को राष्ट्र भाषा  के

 पद
 पर  झा सीन  कराने  का  प्रयत्न  उसने  किया  ।  फिर  समूचे  भारत  में  हिन्दी  को  उसने

 प्रचार
 किया  ।

 दक्षिण  भारत में  हिन्दी  प्रचार  सभा  की  स्थापना  कर  शेष  पूर्वी  पश्चिमी  भाग  में  राष्ट्रभाषा

 प्रचार  समिति  की  स्थापना  की  ।  भारत  के  हर  राज्य  में  एक  दाखा  अर  अधिकांश  राज्यों

 में  एक  एक  भवन  और  उन  शाखाओं  की  उप-दिखाएं  हर  जनपद
 में  स्थापित हुई  जहां

 वैतनिक  श्र  अवैतनिक  दोनों  प्रकार  के  लोग  काय॑  करते  हैं  ।  भारत  के  बाहर  भी  लंका

 बर्मा  मारिशस में  हिन्दी  साहित्य  सम्मेलन  की  शाखायें हैं  ।

 परीक्षाएं  सम्मेलन  लेता है  ।  दक्षिण  भारत  हिन्दी  प्रचार  सभा  कौर  राष्ट्र  भाषा  प्रचार

 समिति
 की  भी

 परीक्षा यें
 होती  राष्ट्र  भाषा  प्रचार  समिति  की  परीक्षार्थियों  में  प्रतिवर्ष

 कोई  सवा  लाख  विद्यार्थी  बैठते  संसार  की  किसी  भी  भाषा  की  केवल  साहित्यक

 परीक्षाओं
 में

 परीक्षार्थियों
 को  बड़ी  संख्या

 नहीं

 लगभग
 पांच  सौ

 प्रकाशन
 इस  सम्मेलन  के  द्वारा  हुए  कोषों  की  बड़ी  कसी

 थी  जो  हमें  खटकती  थी  पारिभाषाषिक शब्द  कोष  पहला  कोष  जो  लगभग

 बारह  वर्ष  पुत्र  सम्मेलन  ने  बनाया  ।  शासन  दाऊद  कोष  को  भी  बारह  वर्ष  पूर्व  सम्मेलन
 ने

 प्रकाशित  समाचर पत्र  शब्द  कोष  कोई  बीस  वर्ष  पूर्व  सम्मेलन के  द्वारा  प्रकाशित

 हुआ  हिन्दी  विज्ञान  कोष ,  मानक  हिन्दी  संस्कृत  हिन्दी  कोष  इस प्रकार के  कोष
 अब  तक  सम्मेलन

 प्रकाशित कर  चुका  है  ।  सरकार  के  पास  सम्मेलन  ने  दो  कोयों की  योजना  को
 रखा  जो  सरकार  के  द्वारा  विचाराधीन  एक  धर्म  तथा  नीति  रिलिजन  एंड

 प्रकाशनों  मं

 इस  बात  का  ध्यान  रखा  गया  है  fe  मानव  ज्ञान  के  दो  मोटे  विभाग  एक  विज्ञान  ak

 एक  ललित  इन  दोनों  को  इसके  प्र द्य कानों  में  स्थान  मौर  श्राप  देखें  कि

 पांच
 सौ

 जो
 प्रकाशन

 सम्मेलन  के  दवारा  हुए  यह  कितना  बडा  क्षेत्र है  कि
 जिस

 में
 सम्मेलन

 के  प्रकाशन  का  कार्य  किया है
 ।
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 [sto  गोविन्द

 संग्रहालय  की  चर्चा  अभी  श्रीमाली  जी  नेकी  ।  शायद  हिन्दी  का  कोई  ग्रन्थ  ऐसा  नहीं

 है  जो  प्रकाशित  हुआ  हो  भ्र ौर  जो  सम्मेलन  के  संग्रहालय  में  न  हो  |

 लिखित  ग्रन्थ
 भी  वहां  बहुत  है  ।  भारत  वर्ष का  हिन्दी  का

 सब
 से  बड़ा  यह  संग्रहालय

 -3
 ह  ।

 गेंद की  बात  है  कि  कोई  बारह  वर्ष  से  एक  विवाद  खड़ा  हो  गया  है  ।  इस  विधेयक हारा

 उसका  प्रन्त होर
 |  इस  विधेयक  के  कुछ  विरोधी  भी  हैं  ।  ये  कहते  हैं  कि  सरकारी  हस्तक्षेप  पर

 यह  संस्था  सरकारी  हो  जाएगी  |  में  उन  से  कहना  चाहता  हुं  कि  पहले  तो  उन्हें  इस  बात  में  भेद  करना

 कि  ग्राम  जो  सरकार  है  वह  हारी  सरकार  दूसरे इस  विधेयक  के  बनने से

 यह  संस्था  सरकार  की  किसी  प्रकार  नहीं  हो  सेकती है  कौर उसी  प्रकार  को यह  संस्था

 हो  सकती  है  जिप  प्रकार  हमारे  विश्वविद्यालय  हैं  ।  यह  तो  सम्मेलन  के  लिए

 हिन्दी  भाषा-भाषियों  के  लिए  बड़े  गौरव  की  बात  कि  हिन्दी की  इतनी  बड़ी  संस्था  को

 यह  पद  दिलाया  जा  रहा  है  ।
 पहले  जैसे  ही  इवनिंग  काउंसिल  बनेंगी वहं  नियमावली  का

 निर्माण  करेगी  और  उस  नियमावली  के  बाद  यह  उसी  प्रकार  को  एक  संस्था  हो

 जिस  प्रकार  को  संस्थायें  विश्वविद्यालय  हैं  था  ऐसी  ही  दूसरी  अन्य  संस्थायें

 ay  विधेयक  का  यह  थें  कदापि  नहीं  हो  कौर यह  लोगों  के  मन  में  से  दूर

 हो  जाना  कि  इस  विधेयक  के  पास  होने  का  अर्थ  सम्मेलन  का
 सरकारी  संस्था  ह हो

 जाना  है  |  यहं  बात  नहीं  होनेवाली  है  ।

 एक  बात  अवद्य  कि  इन  झगड़ों  के  कारण  से  हम  ने  एक  बात  देखी  है  कि  चुनाव

 इत्यादि  का  जो  पचड़ा  होता  है  वह  अगर  रचनात्मक  संस्थानों  में  भी  श्री  जाए  तो  उनकी  बड़ी

 हानि  होती  है  ।  महात्मा  गांधी
 ने  इसीलिए  रचनात्मक  gerd  स्थापित

 उत  में  चुनाव  या  इस  प्रकार की  चीज़  को  रखा  मैं  ara  करता  हूं  कि  गवर्निंग  बाड़ी

 भी  इस  प्रकार की  नियमावली  बनाएगी कि  जिस  में  चुनाव  इत्यादि  का  पचड़ा  इतने  अ्रधिक

 परिमाण  में  श्रीनेत  कि  झा गें चल कर  फिर  इस  में  इस  प्रकार  के  झगड़े  उठ

 भरी  रघुनाथ  fag
 :

 श्राप  डिक्टेटरशिप चाहते  हैं
 ?

 डा०  गोविन्द  दास  :  मैं  डिटेक्टर शिप  नहीं  चाहता  ।  लेकिन  यह  मैं  जरूर  चाहता

 हूं कि
 जिस

 तरह  से  गांधी  जी  चाहते  थे  कि  ये  रचनात्मक
 संस्थायें

 काम
 उ

 तरह  से  यह

 संस्था  भी  काम  करे  ।  गांधी  जी  डिटेक्टर नहीं  थे  ।  लेकिन यह  बात  जरूर  हैकि  वह  चाहते

 कि  रचनात्मक  संस्थाओं  में  इस  प्रकार  का चुनाव  का  पचड़ा  न
 झरा  जाए

 कि

 जिस  तरह  के  झगड़े  सभी  सम्मेलन  में  उठे  शोर  बारह  वर्ष  तक  सम्मान  कोई  कार्य  नहीं

 कर  उस  प्रकार  की  परिस्थिति  उत्पन्न  हो  |

 राज्य  सभा  में  इस  विधेयक  पर  काफी  बहस  हुईं  उस  बहस के  दौरान में  एक  प्रश्न  और

 उठा  शौर  वह  हिन्दी के  स्वरूप  के  सम्बन्ध में  है  ।  मैं  कहना  चाहता हूं  कि  हिन्दी के  स्वरूप  का

 विषय  बार  बार  जिस  को  अंग्रेजी  में  एवुडास  चेस्ट  कहते  उस  रूप  में  हमारे  सामने  है  ।  इस

 विषय  में  बहुत  से  भ्रम  लोगों  के  मनों  में  हैँ
 ।

 एक  बात
 में

 कोई  सन्देह  नहीं  हो  सकता  कौर

 इस  पक्ष  में  सब  लोग  हैं  कि  हिन्दी  का
 स्वरूप  सरल  से  सरल  होना  चाहिये

 ।  लेकिन
 सरल

 स्वरूप

 कौन at  समझा  जाए  यह  बड़े  विवाद  का  प्रदान  है
 ।  कुछ  लोग  फारसी या  उर्दू
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 मिश्रित  शब्दावली को  हिन्दी का  सरल  स्वरूप मानते  कुछ  लोग  संस्कृत  से  मिश्रित  शब्दों

 वाली  हिन्दी  का  केरल  स्वरूप मानते  हैं  ।  wa  राज्य  सभा  में  जब  इस  पर  विवाद  ही  रहा था

 तब  श्री  मिकानी  जी  श्र  संतानम  साहब  के  जो  भाषण  हुये  उस  में  विषय  शौर  भो  स्पष्ट हो  गया
 ।

 मेँ  कहता  चाहता हं  कि  यदि  हम  पंजाब  शौर  दिल्ली  और  उत्तर  के  कुछ  क्षेत्रों  को  छोड़  दें  तो  बाकी

 जितना  भारतवर्ष  है  उसमें  संस्कृत  मिश्रित  शब्दों  की  दब्दावलो ही  हिन्दी  का  सरल  स्वरूप  माना

 जाएगा  क्योंकि  यहां  तक  किं  सलाया लम

 कौर  कन्नड़  भी  संस्कृत  से  निकली  हैं  या  कम  से  कम  इन  फोन  दक्षिण  की  भाषागरों में में  यानी  मलयालम

 कन्नड़ श्र तेलगू, में में  पचास  प्रतिशत  से  ऊपर  संस्कृत के  शब्द  हैं  ।  तामील  भाषा  को  अगर

 हम  छोड़  दें  जिस  में  भी  पर्याप्त  मात्रा  में  संस्कृत  के  शब्द  तो  भो  बाकी  जितना  भाषायें  हैं  वे  सब

 संस्कृत  से
 निकलने

 के  कारण  या  उनमें  संस्कृत  शब्दों के  मिश्रित  होने से  संस्कृत  शब्द के  बाहुल्य

 वाली जो  हिन्दी  बढ़ी  सरल  मानी  जा  सकती  है  ।

 लेकिन sar  मैँने  प्रभी  निवेदन किया  कि  भाषा  सरल  हो  इस  में  किप  को  मतभेद  नही ं।

 जो  शब्द  हमारी  भाषा  में  अरबी  या  फारसी  या  दूसरो  aga  के  झा  गए  के  आ  नए

 उनको  अलग  नहों  करना  चाहिये  ।  लेकिन  एक  बात  इसी  के  सम्बन्ध  में  भर है  कि  भाषा  विषय के

 अनुसार  चलती  है  ।  राज  भी  श्राप  अंग्रेज़ी के  फर्स्ट  FATT  एप  ०  के  सामने  नगर  कोई  वैज्ञानिक

 पुस्तक  रख  दें  जेसे  एलोपैथी की  रख  दें  या  शर  किसी  fama  का  तो  उत्तरी  समक्ष में

 एक  अक्षर  भी  नहीं  सकता  है  ।  इसलिये  शास्त्रीय  या  वैज्ञानिक  पुस्तकों  को  भाषा  को  सरल

 भाषा  बनाने  यत्न  असम्भव  बात  है  ।  दुनिया  की  किसो  भाषा  में  यद  नहों  हु  प्रा  है
 प्रौढ़

 न  होने  वाला है  |  इसलिये  जसा  मेंने  निवेदन  किया  हैं  भाषा  सदा  विषय  के  अनुसार  चलतों  है  ।

 न्यास  को  कहानों  को  भाषा  लेख  को  अखबार  की  य  सब  सरल  सकती  हैं  ।  कौर

 रहना  चाहियें  भो  छेकती  कविता  को  भाषा  उतना  सरल  नहीं  रह  सकती  कौर  वैज्ञानिक  तथा  शास्त्रीय

 भावा  तो  सरल  रद  हो  जड़ों  सकत  | हैश  ८ ह |  जब  हमने  संविधान  बनाया  उस  समय  स्पष्ट  कर  दिया  कि

 हमारी  शब्दावली  संस्कृत  से  आयेगी  |  हमारे  संविधान  में  यह  वात  लिखो  हुई  है  इसोलिये  अनाज

 जो  अ  त्ानतिक  शब्दावली  बत  रहो  है  मेरा  इस  से  सदा  मतभेद  रहा  है  ।  इस  शब्दावली  को  म्रत्तर्राष्ट्रीय

 झाब्दावलो  समता  मेरी  इष्टि  में  बहुत  भुज  है  ।  ् ग्रंप्रेजो  की  शब्दावली  को  आज  यदि  हम  देखें  तो

 अमरीका  झर  इंगलैंड  की  जो  चार  कॉलोनी  उपनिवेश

 न्यूजीलैंड  प्रौर  रोका  इन  को  छोड़ कर  वह  शब्दावली  कहीं  नहीं  चलतीं  |  फ्रांस  में  वह  शब्दावली  नहीं

 जीतौ  में  नहों  रूपे  नहों  चलती  ।  इसलिय यह  कहना  कि  हम  वैज्ञानिक  शब्दावली

 प्रति  इंटरनेशनल  शब्दावली  मान  कर  बनायें  तो  यह  कोई  ठोक  चीज  नहीं

 इस  मामले में  जो  प्रयत्न  किय  जाते हें  मुझे भय  है  कि  २०  वर्षों  बाद  वे  सारे  प्रयत्न  fata  हो

 |  २०  फर्जी  के  बाद  हम  कोई  नई  शब्दावली  बनानी  पड़गी  ।  यह  विषय  कोई  १  ००,५००,  १०००,

 २,०००  शब्दों  का  नहीं  है  ।  यह  लाखों  दादों  का  विषय  है  |  हम  की  वैज्ञानिक  को

 अंतर्राष्ट्रीय ब्यावर  पान  कर  व  से  का  वसा  स्वीकार  कर  लें  तो  जो  हमारे  संविधान  में  यह  कहा  गया

 है  कि  हमारा  शब्दावली  संस्कृत  से  ली  यह  उस  के  पूर्णतया  विरुद्ध  यह  हमारे

 संविधान  फेविहुद्ध  जाना  होगा इस  लिय
 म  कहना  चाहता हूं  कि  भाषा  केअनुसार  चलने  के  कारण

 हमें  श्री
 नो

 ब  हानि  परिभाषित  शब्दावली  मुख्यता  संस्कृत  से  लेनी  चाहिये  ।

 जहां  तक  हमारी  राज्य  सभा  के  वाद  विवाद  का  सम्बन्ध  में  यहां  पर  कोई  उस  प्रकार का  विवाद

 नहीं  उठाना  लेकिन  मैं  एक  बात  जरूर  कहुंगा  कि  श्री  काका  साहब  कालेज लेलकर  जिन  के
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 गोविन्द

 प्रति  मेरो  बड़ो  श्रद्धा  भाषण जो  यहां  पर  हुमा  वह  बहुत  ही  दुर्भाग्यपूर्ण भाषण  हुअ
 |

 मैं  काका
 के  एक  संदेश  एसे  वरिष्ठ  साहित्यकार  कौर  एक  एसे  व्यक्ति से  जिन  का  सम्मेलन पेपर  पूज्य
 टंडन  जो

 से  सम्बन्ध  रहा  इस  प्रकार  के  भाष  ग  को  आशा नहीं  करता  था  |  उन्होंन  टंडन
 जी  के

 लिये

 न
 जाने  क्या  कया  कह  सम्मेलन  के  लिये  क्या  क्या  कह  यू  ०  पी  ०  वाला

 कौर  नहीं  मालूम  किन  किन  शब्दों  का  प्रयोग  जो  कि  उनकी  प्रतिष्ठा  के  नहीं  था  ।  में

 ने  श्राप  से  कहा  कि  म  कोई  विवाद  नहीं  उठाना  लेकिन  में  यह  अवश्य  चाहता हूं  कि

 जहां  तक  राजर्षि  टंडन
 जी

 कां  सम्बन्ध  है  कौर  हिन्दी  के  सम्बन्ध  में  उन  के  कार्यी  का  सम्बन्ध  है उसमें
 साम्प्रदायिकता  को  ढढ  या  उन  के  काम में  कुछ  दकियानूसियत  को  ढूंढना  या  उनके  काम  में  इस  तरह

 की बातों को  हूं  ता  बड़े  से  बड़ा  भ्र न्याय है  ।  टंडन  जी  न  हिन्दी  भाषा  फे  सम्मेलन  के  लिय
 कौर

 इस  देश  के  लिय  जो  कुछ  किया  है  वह  इस  देश  के  इतिहास में  स्वर्ण  भ्रमरों में  लिखा  जायगा  ।  म  आशा

 करता  हूं  कि  जब  काका  साहब  अपने  भाषण  पर  पुर्निवचार  करेंग  तो  उन्हें  च्  खेद  होगा

 fe  उन्होंने  किस  प्रकार  के  शब्दों  का  और  किस  प्रकार  की  भावनाओं  का  उपयोग  राज्य

 सभा  में  झपने  भाषण  में  किया  |  जैसा  ने  अपने  काका  साहब  के  प्रति  मेरी  बड़ी  श्रद्धा

 में  राशा उनको  इज्जत  करता हूं  और  इस  लिये  मुझे
 उन

 के  भाषण  को  सुन  कर  दुःख  हुआ
 ।

 हूं  कि  इस  प्रकार
 के  जो  भ्रम जो  भावनायें उन  का  अन्त  होगा  ।

 जैसा  मैँने  are  निवेदन  किया  इस  देश  में  विंमान  युग  में  दो  ही  बड़ी  सार्वजनिक  संस्थान

 बनी  थीं  ।  एक  कांग्रेस  जिसने  हमे  स्वतन्त्रता  दिलाई  a  दूसरे  सम्मेलन  जिसने  हमें  वाणी
 की

 दी  ।  वाणी  की  स्वतन्त्रता  मानव  के  लिये  म  राजनैतिक  स्वतन्त्रता  से  कम  नहीं  मानता ।  इस

 सम्मेलन का  विधायक  से  इस  प्रकार  का  स्वरूप  हो  जायेगा  कि  जिससे  उसन  जो  काम  तक  किया

 है  वह  बढ़  जायेगा प्रौढ़  इसका  बहुत  बड़ा  श्रेय  केन्द्रीय  सरकार  को  होगा  |  मे  इस  विधेयक

 का  हृदय  से  समर्थन करता  हूं  ।

 ee  ye  ee  ey  ey  ee

 विमान  निगम  विधायक--जारी

 महोदय  :  सभा  अब  विभाग  निगम  संशोधन  विधेयक  पर  चर्चा  जारी  रखेगी  !

 यह  है

 विमान  निगम  श्रधघिनियम  १९४३  में  अग्रेतर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक पर  राज्य

 चार  किया  जाये सभा  द्वारा  पारित  रूप

 लोक  सभा  में  सत
 विभाजन  gat

 पक्ष  में  १०८  विपक्ष  में  २८

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 पंश्रध्यक्ष  महोदय :  अब  हम  विधेयक  पर  खंडवार  विवार  करेंगे  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 श्री  प्रभात  कार  मे  खंड  २  का  विरोध  करता  हूं
 ।

 इससे  अनुसूचित  संचालकों  को
 न

 केवल  देश

 के  एक  माग  मे  श्रुत  देश  के  सभो  भागों  में  विमान  संचालन  का  अधिकार  मिल  जायेगा  विचार

 से  यह  उपबंध  औद्योगिक  होती  संकल्प  का  विरोधी  है  इससे  देश  के  किसी  भी  भाग  में  विमान  चालन
 का

 अधिकार  मिल  जायेंगी  म॑  इसका  विरोध  करता  हूं  ।

 श्री  ब्रज राज  सिंह
 :

 इस  का  विरोध  करते  हुए  एक  सुझाव  सरकार
 को

 देना  चाहता  हुं  ।  जो  ताकत  इसने  मातहत  सरकार  ले  रही  उसका  जो  भी  इस्तैमाल  किया  जाए  यदि

 इसे  वह  वापस  नहीं  लेती  है  तो  कम  से  कम  इस  बात  के  लिये  सरकार  को  राजा मन्द  हो  जाना  चाहिये

 कि  जिन  जिन  प्राइवेट  श्नापरेटरों को  इजाजत  दी  जाए  नए  रूट  चलाने  उनके  बारे  मे  एक  वक्तव्य

 इस  सदन  की  मेज  पर  रखा  जाए  सदन  को  सूचित  किया  जाए  कि  इन  इन  नए  प्राइवेट  प्रापरेटरों

 को  हम  इजाजत दे  र६  हूँ  ।  मं  यह  इस  लिये  कहना  चाहता  हूं  कि  इंडस्ट्रियल  पालिसी  रिजोल्यूशन  में

 यह  व्यवस्था  नहीं  थी  कि  कोई  नई  रूट  प्राइवट  को  दी  अ्रौर  हमारी  यह  मान्यता

 है  कि  इ  स  के  मातहत  सरकार  इंडस्ट्रियल  पालिसी  रिजोल्यूशन  को  तोड़  रही  कौर  इसीलिए

 म॑  ने  निवेदन  किया  था  कि  mre  ऐसा  कोई  संशोधन पास  कराना  है  तो  ईंडरिट्रयल  पालिसी  रिजोल्यूदान

 को  पहले  करा  लेना  चाहिये  |  लेकिन  सरकार  उसके  लिये  सहमत  नहीं  खेर  जो  भी  सरकार

 उससे  सहमत  न  हो  तो  कम  से  कम  इस  बात  के  लिये  उसे  सहमत  हो  जाना  चाहिये कि  सरकार  जिन

 नये  झापरेटर्स  को  इजाजत
 दे

 उनके  नाम  सदन  की  भेज  पर  रख  दिये  जाएं
 |  प्रभी  माननीय  मंत्री  महोदय

 ने  झा इवा सन  दिया  था  कि  इस  इलाज  से  उनपर का  मंशा  fan  कुछ  श्रनिमितताओं  को  नियमित  करना

 हैं  ।  प्यार  केवल  यह  मंशा  है  तो  उनको  इस  तरह  का  लिज  नहीं  लाना  चाहती  था  ।  उनको  fas

 इतना  कहना  चा
 ये

 था  कि
 जो

 प्राइवेट  आपरेटर  नियमित रूप  से  नान  शिड्यूल्ड  श्रापरेटसं

 के  नाम  से  सेवाएं  दे  रहे  थे  उनको  शिड्यूल्ड कर  दिया  प्रौर नए  का  कोई  सवाल  हो  नहीं

 उठेगा  |  लेकिन  इस  कलार  के  मातहत  तो  नए  लोगों  को  भी  इजाजत  दी  जा  सकेगी  ।  झर  जब  नए  लोगों

 को  इजाजत  देने  की  बात  हो  रही  हें  तो  मे  सरकार  से  यह  चाहुंगा  कि  वह  सदन  को  यह  दे

 कि  जिन  नए  ated  को  सर्विस  दी  जायेगी  उनके  नाम  तुरन्त  सदन  को  सुचित  किए  जाएगें

 कि  श्रगर  सदन  उचित  समझे  तो  उस  पर  विचार  कर  सके  ।

 पश्च  साधन  गुप्त
 :

 हम  इस  बात  को  सिद्ध  कर  चुके  हूँ  कि  इस  विधेयक  के  द्वारा  औद्योगिक  नीति

 संकल्प  का  उल्लंघन  किया  जा  रहा  हैं  ।  उसमें  स्पष्ट  कहा  गया  है  कि  विमान  परिवहन  पर  सरकार

 का  एकाधिकार  होगा  तब  प्रगति  विनीता  के  नाभ  पर  गैरसरकारी  संचालकों
 को  सेवायें चालू  करने

 देना  उक्त  संकल्प  का  सरासर  उल्लंघन  करना  है  |

 सरकार  एक  निश्चित  नीति  विहित  करने  के  उपरांत  उसका  उल्लंघन  करने  का  बहाना

 ढूंढती  है  यह  बात  उचित  नहीं  है  ।

 इस  विधेयक  से  न  केवल  सरकार  ने  गैरसरकारी  संचालकों  को  अपनी  सेवायें  चलाने  का  अधिकार

 दिया  है  अपितु  यह  अधिकार  दिया  है  कि  नये  सीमा
 ।  संचालन

 भी  अपनी  सेवायें  चालू  कर  सकते हूँ

 fart  हरिश्चन्द्र मधुर
 :

 में  उपमंत्री  के  उत्तर  से  बिल्कुल  भी  संतुष्ट  नहीं  garg  यह

 कहा  गया  है  कि  सरकारी  कौर  गैर  सरकारी  विमान  संचालन  में  एक  qe  के  व्यय  में  ३००  झुठ

 का  ग्रेटर  है  यह  कारण  नहीं  बताया  जा  सका  कि  इतना  कयों  है  ?

 इसके  दो  ही  Ad  हो  सकते  हूं  एक  तो  यह  कि  या  तो  गैर  सरकारी  संचालक स्तर  से  नीचे  का  पसरा

 व
 रखते ह  या  वे  इतने  कुशल हूँ  कि

 अपनी
 सेवायें  सरकार  की  अपेक्षा  कम  व्यय  में  चला  लेते हैं  !  यह  इस

 बका

 मूल  wast  में
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 हरिश्चन्द्र  माथुर ]

 प्रकार  एक  सैद्धान्तिक  मामला है  जिसपर  हमें  गम्भोरता  से  विचार  करना  चाहिये  |  कया वे  ४६  विमान

 मागं  जिन्हें  निगम  चला  रहो  है  सरकार  को  मुनाफा  नहीं  दे  सकते  हूँ  ।  मेरे  विचार  से  हमारा  उन्हें  चलानें

 से  कोई  लाभ  नहों  ।  क्योंकि हम  उन  tara  के  लिये  बहुत  अधिक  धन  व्यय  कर  हैं  ।  जब  वे  अपेक्षाकृत

 कम  चालू  लाइनों  से  अधिक  धन  कमा  सकते  हूँ  तो  क्या  कारण  है  कि  हम  अधिक  चालू  लाइनों  से  लाभ

 नहीं  कमा  सकते हैं  ।  जब  निगम को  एक  वाणिज्यिक  उपक्रम  के  रूप  में  काम  करना  है  तो  इस  पहलू  पर

 भी  विचार करना  होगा  ।

 हमें  यह  भी  स्मरण  रखना  चाहिये  कि  निगम  उनको  दिये  गये  alas  धन  पर  कोई  व्याज  की  रकम

 भी
 नहीं  दे  रहा  है

 जो  संतुलन  पत्र  निगम  रखता  है  वह  यथार्थ  नहीं है
 ।

 हमने  प्रभो  हाल  कई  सरकारी  उपक्रमों  के  प्रतिवेदनों  पर  चर्चा  की  है  कौर  उनमें  से  कई  तो  हमारे

 लिये  वस्तुत  :  गौरव  का  विषय  है  ।  दूसरी  र  निगम  मध्यप्रदेश  सरकार  की  इस  मांग  को  पुरी  नहीं  कर

 सका  है  कि  भोपाल  से  दिल्ली  तक  एक  विमान  मेवा  जारी को  जाये  |

 वस्तुत  :  इस  विधेयक  द्वारा  हम  निगम  के  कायें  में  और  भी  प्रतिबंध  उपस्थित  कर  देहें  |  जब

 निगम  मुख्य  मार्गी  के  विमानों  से  मुनाफा  कमा  रही  है  तो  यह  उसका  नैतिक  कत्तव्य  है  कि  वह  उन  लाइनों

 को  भी  अपने  हाथों  मै  ले  लेवे  जहां  मुनाफा  को  सं  भावना  नहीं  है  ।  उन्हें  गैर-सरकारी  संचालकों  के  लियें

 छोड़ना  उचित  नहीं  हैं  ।

 श्री  त्यागी
 :  मेँ  माननीय  सदस्य  से  एक  स्पष्टीकरण  चाहता हूं  ।  क्या  जिन

 निजीਂ  सं  पालकों  को  श्रनुज्नप्तियां  दीਂ  उनको  राज्य  की  कौर  से  कोई  अर्थिक  सहायत

 भी  दी  जायेगी ?

 श्रीमती  इलापाल  चौधरी  माननीय  सदस्य  ने  शहरभर-करभी  पूछा  है  कि

 निजी  संचालक  इन  लाइनों  को  कम  लागत  पर  किस  संचालित  कर  सकते  जबकि  निगम  को

 उन  पर  अधिक  व्यय  करना  पड़ता

 श्री  हरिश्चद्र  मायूर
 :  तब

 तो  निजी  लाइनों  पर
 काम  करने  वाले  कर्मचारियों  का

 ars  होता  अन्यथा  निगम  को  अधिक  व्यय  क्यों  करना  पड़ता  हैं  ?

 श्रीमती इला  पालचौघरी  :  इन  चीजों  लाइनों  में  अधिकांश  कर्मचारी  ऐसे  रते हैं हैं

 जिनको  निगम  में  काम  नहीं  मिल  पाता  ।  इसलिये  वे  कम  बेचैन पर  काम  करने  को  तै  प्यार हो

 जाते  निजी  संचालक  कम  लागत  पर  विमान  सेवायें  कैसे  कसे  संचालित  कर  लेते  हैं  ।

 इसका कए  कारण  यह  है  कि  बे  पते  कर्मचारियों को  कम  वेतन  देते  हैं  ।

 aa  निजी  लाइनों  में  काम  करने  वाले  कमंचारी  पर्याप्त  रूप  से  कार्य  क्षम  होते  हैं

 उनको  पर्याप्त  प्रशिक्षण  भी  प्राप्त  होता

 श्री  तिय मल  राव  मुझे यह  सुनकर  बड़ा  श्राइचय  gor  कि  श्री  हरिश्चन्द्र

 माथुर  सार्वजनिक  क्षेत्र  के  fat  रक्षा
 के  लिये  इस  हद  तक  तैयार हैं  कि  प्रे

 देश  के  हितों  की  भी  इतनी  परवाह  नहीं  करते  ।  में  सबसे  पहले  अपने  देश  की

 i को  सामने  रखकर  चलना  चाहिये  ।

 ि  Fy  =:

 मिल  रंगरेजी  में
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 सरकार  को  बड़ी  गम्भीरता  से  इस  प्रश्न  पर  विचार  करना  चाहिये  कि  जिन  प्रदेशों में

 विमान  सेवायें  हैं  ही  उनमें  जनता  की  श्रावश्यकताय  कैसे  पुरी  की  जाय  ।  यही  यहीं

 हमारी  कसौटी
 होनी  हं  wea  सभी  प्रश्नों को  इसी  कोर्ट  पर  कस  कर  देखना

 चाहिये  |

 यदि  राष्ट्रीयकृत  निगम  किन्ही  क्षेत्रो  में  विमान  सेवाय  चालू  करने  में  ज
 तो

 निजी  संचालकों  को  अवसर  देने  में  क्या  हानि  है
 ?

 हां  इतना  भ्रवद्य  होना  चाहिये  कि  निजी  संचालक  कुछ  कुछ  दातों  के  अ्रन्तर्गत

 कार्य  करें  ।  उनपर  कुछ  भक द्यत  लगाई  जानी  चाहिये  उनका  सख्ती  से  पालन  कराया जाना
 चाहिय े।

 यदि  निजी  संचालक  सभी  शर्तें पूरी  करते  तो  हमें  कोई  आपत्ति नहीं नहीं  होनी  चाहिये

 उनको  नथी  लाइनों के  लिये  अनुमति  देने  उससे  देश  का  लाभ  होगा  wera  देश  में

 कई  क्षेत्र  ऐसे  पड़ें  जहां  कोई  सेवा  नहीं  क्योंकि  निगम  सभी  क्षेत्रों  में

 विमान-सेवायें  चालू  करने में  भ्रसंमर्थ

 श्री  झ०  ला ०  faa  :  अध्यक्ष  प्रभी  माननीय  सदस्य  ने  जो  दलील

 दी  वे प्राईवे  सैक्टर  को  मदद  देने  केलिए  ही  दी  हैं  कौर वे  गलत  हैं  ।  हमने  भारतीय

 संविधान  में  समाजवाद  के  सिद्धान्त  को  श्रब्नाया  है  wit  निश्चित  wa  हैकि  यह

 मिनिस्ट्री  उसके  अनुसार  काम  करने  में
 फेल  हुई  है  ।  इसीलिए  प्राईवेट  सैक्टर  को

 मदद  देने

 के  लिए  यह  संविधान  लाया  गया  ae  ठीक  हैं कि  हम
 इसका  समर्थन  क्योंकि  हम

 पार्टी  यह  निश्चित  बात  है  कि  प्राईवेट  सैक्टर  में  तन्ख्वाहें  कमदी  जाती  हैं  कौर

 इसी  कारण  उसमें  पांच  सौ  रुपये  ब्  होते  जब  कि  कार्पोरेशन  के  आठ  सौ  रुपये  खर्च  होते

 इसके  मायने  ये  हैं  कि  हमारी  कमजोरी  प्राईवेट  सेंटर  को  सफल  बनाने

 पब्लिक  को  फेल  करने के  लिए यह  कोशिश  की  जा  रही  इन  साजिशों  ars

 मिनिस्टर  साहब  का  ध्यान  आकर्षित  करना  चाहता  हूं  ।  में  उनको  इस  बात  का  चैलेंज  करता

 हूं  कि  वहू  बतायें  कि
 इस  प्रकार  ag  पब्लिक  सेक्टर

 को  सफल  बना  रहे  हैं
 या  प्राईवेट  सैक्टर

 इस  तरफ  उनका  ध्यान  दिलाने  के  लिए  ही  में  उठा  हालांकि  मे  इसका  समर्थन

 करूंगा  |

 स०  Ato  बनों  कुछ  कहना  चाहता हूं  ।

 fate प०  सुब्बरायन  :  निजी
 कौर  सरकारी

 क्षेत्र
 के

 बारे
 में

 काफी  व्यौरेवार  चर्चा  हो

 चुकी

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 पर  एक  कौर  हूं
 ।  किसी

 लाइनों  निजी
 संचालकों  को  देने

 से  पहले  निगम
 से  यह  तो  qa  चाहिये  कि

 वहू  उस  लाइन को
 चलाने  के  लिये  उत्सुक  है

 या  उसके  बाद ही
 निजी  संचालकों  को  शभ्रनुमति  दी  जानी  चाहिये  ।

 fot  मुही उद् दोन
 :  उपखण्ड  में  यह  व्यवस्था  ह  कि  यदि  निगम या  उसकी  कोई  संस्था

 की
 सेवा  वहां  ह  तो  हीਂ  निजी  संचालकों  को  किसी  क्षेत्र  में  श्रनूम  ि  देनें  पर  विचार  क्रिया

 जायेगा  |

 महोदय  :  पर  उसमें  यर
 ए  व्यवस्था  aaa  है  कि  निगम  से  की

 जायेगा

 नल  नल  कल  पन  करना  ee

 १मूल  अंग्रेजी  में
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 fet  भु हो उद्दीन  :  विमान  निगम  को  तो  वरीयता दी  हीं  जायेगी

 डा०  समस्त  बिहार  (qaarre  )  :  नयी  लाइनों  का  काम  निजी  संचालकों  को  किसा

 ग  से  दिया  जायेगा?--टेण्डरों  द्वारा था  सरकार  जिसे  चाहेगी

 ager  :  उन  सभी  पलों  पर  सरकार  विचार  करेगी  कौर  उनका  ध्यान
 यदि  कोई  लाइन  निजी  क्षेत्र को  देनी  होगी तो  सरकार  उसे  विज्ञापित  करेगी ।

 डा०  सामन्त  सिंगार  :  इर  प्रशन पर  सरकार  की  दौर से  हमें  उत्त  र  मिलना  चाहिय े|

 {Slo  प०  सुब्बरायन  :  इसमें  केवल  वहीं  लोग  श्री  सकेंगे  जिनको  fat  संचालकों  के

 रूप  में  मान्यता  दी  गाहे  ।  इसमें  नयें  लोगों  को  लाने  की  बात  नहीं  है  ।  सरकार

 का  यही  मंशा  wa  में  सभी  विमान-सेवायें  सरकार के  हाथों  में  श्री  जायें  |  रकार  सही

 किस्म  के  विमान  लेने की  कोशिश  कर  तब  उनसे  लाभ भी  होगा  ।  में  सभा  को  wae

 करता  हूं  कि  औद्योगिक  नीति  संकल्प  में  जैसी  व्यवस्था  हे--एक  दिन  ये  सभी

 विमान  सेवायें  सरकार  के  स्वामित्व  में  श्राजायेंगी  ।
 पर  उसमें कुछ  समय  लगेगा  arc

 तब  तंक  यहीं  तरीका ठीक  रहेगा  कि  जहां  सरकारी  निगम  की  सेवायें न  हों  वहां  निजी  संचालकों

 को  काम  करने  दिया  जाये  ।

 माननीय  सदस्यगण  जिस  संशोधन  पर  श्रापत्ति  कर  रहे  उसमें  यह  भी  की

 ott हे  कि  निजी  संचालकों  से  कुछ  नियमों  का  पालन  कराया  सरकार  को  ऐसी

 शक्ति  उसके  द्वारा  प्रदान की  जा  रही  gi  श्रनुसचित  सेवाओं  के  निजी  संचालकों
 को  कुछ

 नियमों  का  पालन  करना  पड़ेगा  ।  वे  नियम  इस  संशोधित  अधिनियम  की  घारा  १८  के  श्रन्तगंत

 बनाया  जायेग  |

 शी  चिन्तामणि  पाणिग्रहण  औद्योगिक  नीति  संकल्प  को  पारित  हुए  कितने

 वर्ष  बीच  चुके  हैं  पौर  श्राप  इसे  कब  तक  पूरा

 ह  सुब्बरायन  :  माननीय  सदस्य  शायद  उस  तमिल  कहावत  में विशवास  करते

 हैं  जिसमें  कहा  गया  है  कि  et  को  गर्भवती  होते  ही  बच्चे  का  प्रसव  करना  चाहिये  ।  लेकिन

 ऐसा  हमेशा  नहीं  होता  ।

 fet  चिन्तामणि  पाणिप्रही  :  लेकिन  मुझे  यह  मालूम  नहीं  था  कि  देश  के  कुछ  भागों

 में  स्त्रियों  को  गर्भ  के  बाद  बच्चे  का  प्रसव  करने  में  छः  वर्ष  लग  जाते  हैं  ।  आपको  इसमें

 कितना  समय  र  लगेगा
 ?

 महोदय :  श्री  इस  पर  काफी  चर्चा  हो  चुकी  है  ।  माननीय  मंत्री  ने  प्रभावित

 कर  दिया  है  कि  औद्योगिक  नीति  संकल्प  के  अनुसार  विमान  सेवायें  एक  दिन  सरकार  की

 सम्पत्ति  बन  जायेंगी  ।
 भर  तब  तक  जनता  की  सुविधा  के  विचार  से  अनुसूचित  मार्गों

 पर
 निजी

 संचालकों  को  अनुमति दी  जायेंगी  ?  उसके  बाद  सरकार  जब  भी  चाहेगी  उनको  अपने

 कार  में  ले  सकेंगी  ।  उसके  लिये  तीन  या  छः  महीने  पहले  पूर्व  सुचना  दे  दी  जायेंगी
 ।

 इसके  अतिरिक्त  दूसरा  रास्ता  तो  है  कि  उन  क्षेत्रों  को  खाली  पड़ा  रहने  दिया
 जाये  ।

 डा०  सामन्त  सिंगार  :  कोई  गोलमाल  नीति

 नही  होनी

 मूल  अंग्रेजी  में
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 fora  महोदय
 :

 माननीय  मंत्री  भी  उतने  ही  देशभक्त  जितने  कि  माननीय  सदस्य

 स्वयं ।

 प्रशन यह  है  :

 खण्ड  २  विधेयक  का  अंग  बने  ।''

 प्रस्ताव  स्वीकृत
 ।

 खंड  २  विधायक  में  जोड़  दिया  गया  |

 खंड ३  से  ८  तक  विधायक  में  जोड़  दिये
 गये

 ।

 *  संक्षिप्त  नाम खंड

 संशोधन किया  गया  5

 पृष्ठ  १,  पंक्ति ४  में

 ‘196’  के  स्थान  (‘28&2’)  रखा  जाये

 [st

 महोदय  :
 यह  है

 खण्ड  १,  संशोधित  रूप  विधेयक  का  am

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 खंड १  संशोधित  रूप  में  विधायक  में  जोड़  दिया  गया  |

 अधिनियमन  सुत्र

 संशोधन  किया  गया  :

 पृष्ठ  १,  पंक्ति १  में

 ‘Twelfth  year  के  स्थान पर

 ‘Thirte2nth  year  औजी  रख  दिया  जाये  ।

 [at

 पाध्या सहोदय  :  प्रदान  यह  है

 ग्रीक  अधिनियमन  संशोधित  रूप  विधेयक  का

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 संशोधित  रूप  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया

 विधेयक  का  संक्षिप्त  नाम  fears  में  जोड़  दिया  गया |

 tat  मोहिउद्दीन :  मैं  प्रस्ताव  करता

 विधेयक  संशोधित  रूप  पारित किया  जाये  | 4 4

 ना  ल  पे  ि  मे  फा  क  नलिन  अना  क  न  न  re  ि  बनया

 भू
 लाज

 at
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 fat  स०  मो०  बन्दों
 :  मुझे  तो  लगता  है  कि  इस  विधेयक  को  पारित करके

 एयरलाइन्सਂ को  पुरी  छट  देने  की  व्यवस्था की  जा  रही  है  ।  उसके  बारे  में

 सभा  में  बार-बार  प्रदान  पूछें  गये  हम  उसका  विरोध  करते  इंस  तरह  जनता  के

 जीवन  के  साथ  खिलवाड़  किया  जा  रहा

 डा०  प०  सुब्बाराव
 :

 इस  सम्बन्ध  में  माननीय  सदस्य  को  शायद  यह  मालूम  नहीं  है

 कि  हमारे  देश  में  अन्य  सभी  देशों  के  मुकाबले  विमान-दु्घटनायें  कम  होती  हैं  ।

 पड़ोस स०  नो ०  बनों
 :

 में  सरकारी  कम्पनियों  की  बात  कह  रहा हूं  ।  संसदीय

 वाही  में  इसका  रिकार्ड  मौजूद

 महोदय
 :

 यह  विधेयक  कलिंग  एयरलाइन्स  के  बारे  में  तो  नहीं  है  ।  कभी से

 कया  पता
 कि

 किसे  अनुमति  दी  जायेगी
 ।

 जब  कलिंग  एयरलाइन्स  का  प्रश्न  तो  माननीय

 सदस्य  उसका  विरोध  कर  सकते  हैं  ।

 गई

 प०  सुब्बरायन  :  माननीय  सदस्य
 .

 दिमाग  पर  कलिंग  एयरलाइन्स  हावी  हो

 मेने  कहा तो  है  कि  हम  यथाशीघ्र  सभी  सेवायें  सरकारी  झ्र धि कार  में  करने  जा

 हैं  ।

 fat  स०  पो०  बीजों  :  विधेयक  को  तो  पारित  हो  जाने  दी  पर  मेरा  ऊ

 है  कि  कलिंग  एयरलाइन्स  का  राष्ट्रीयकरण  कर  fear  जाये  ।

 डा०  न  सुब्बारायन  :  वह  सरकार के  हाथ  में  श्री  बनर्जी  के  हाथ  मे  तो  नहीं

 डा०  सामन्त  सिंहार  यह  औद्योगिक  नीति  संकल्प  की  राष्ट्रीयकरण  की  नीति  के

 विरुद्ध किया  जा  रहा  है  ।  हम  इस  प्रकार  फिर से  निजी  क्षेत्र को  लौट  रहे  हैं  ।

 सरकार  से  मेरा  अनुरोध  है  कि  निजी  संचालकों  द्वारा  संचालित  सेवायों  में  यात्रियों की

 सुविधायें
 का  पुरा  ध्यान  रखा  जायें  ।  उनका  शोषण  न  होने  दिया  जाये  ।

 कहीं  यह  नहों  कि  निजी  क्षेत्र  एक  दिन  सरकारी  क्षेत्र को  हड़प  कर  जाये

 pat  यह  बिलकुल  निश्चित है
 कि  यह  नीति  हमारी  घोषित  नीति

 के

 विरुद्ध है  ।  इसके  बाद  समाजवाद  के  तारे  खोखले  लगते  हैं  ।

 सरकार  को  यह  भी  देखना  चाहिये  कि  हमारा  निगम  घाटे  में  न  चले  बल्कि  अन्य

 निजी  लाइनों  की  तरह  मुनाफा  करके  दिखाये

 में  जानना  चाहता  हूं  कि  निगम  के  fart  में  सरकारी  खर्चे  पर  यात्रा  करने  वाले

 यात्रियों  का  क्या  wa  वह  तो
 घाटा  ही  लिखा  जायेंगी ॥

 मेरा  यह  है  कि  एयरलाइन्सਂ  को  अनुज्ञप्ति देने  में  कोई  वरीयता  त
 दी

 जाये  |

 मूल  अंग्रेजी  सें
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 साथ ही  यह  भी  स्पष्ट  बताया जाना  चाहिये  कि  क्या  सरकार  इन  निजी  विमान-सेवाग्राम

 को  कोई  wifes  सहायता  भी

 fait  प्रभात  कार  इस  विधेयक  के  सेन  में  जो  ह  दिये  गये  हैं  उनसे  पता  चलता है

 कि  हवा  का  रुख  किधर  को  श्री  तिरुमल राव  ने  कहा  है  कि  चूंकि  सरकारी  निगम  कुछ

 क्षेत्रों  में  नयी  विमान  सेवा  चालू  करने  की  स्थिति  में  नहीं  इसलिये वे  निजी  संचालकों  को

 देदी  जायें ।

 pat  तिरुमल राव  में  स्पष्टीकरण  कर  मैंने  इतना  ही  कहा  था  कि  जनता
 की

 सहूलियत  को  प्राथमिकता  दी  जाये  ।  मैंने  सरकारी  क्षेत्र  के  मुकाबले  निजी  क्षेत्र  को  प्राथमिकता

 देने  की  वकालत नहीं  की  ।

 fat  प्रभात कार  :  tad  आय-व्यस्क  सम्बन्धी
 चर्चा

 के
 समय

 सभो  सदस्यों  नेहा  था

 कि  रेलवे  यात्रियों  की  सुविधा के  लिये  नयी-नयी  रेलवे  लाइनें डाली  जायें
 ।  विमानों के  मुकाबले

 रेलवे  से  यात्रा  करने  वालों  की  संख्या  तो  हजार  गनी  afer हैं
 ।

 उसके  लिये  यह  तो

 नहीं  कहा  गया
 कि

 जनता
 को सहूलियत  के  कुछ  क्षेत्रो ंमें  निजी  संचालकों

 को  नयी

 रेलवे  लाइनों  चलानें  दी  जायें  ।

 इसलिये

 माननीय  सदस्य का  यहं  तके  बड़ा  विचित्र  ar

 लगता  हैं  ।

 इस  प्रकार  परोक्ष  रूप  से  निजीक्षेत्र को  बढ़ावा  देने से  तो  अच्छा  होगा  कि  सरकार

 गीत  होती  संकल्प  कोही  रद  कर  दे  ।  जनता  को  पता  तो  लग  जायेगा  कि  सरकार  किस

 दिशा  में  बढ़  रही  है  ।

 ते  चेतावनी देना  चाहता  हूं

 सहोदव  :  माननीय  मंत्री ।

 डा०  Yo  सब् बार यन  :  श्री  त्यागी  ने  पूछा हैं  कि  क  त  हमਂ  इसके  लिये  ores  सहायता  देंगे  ।

 निजी  संचालकों  को  झ्राथिक  सहायता  देने  से  बचने  के  लिये  स्वर्गीय  श्री  रफी  अहमद  किदवई

 ने  विमान  सेवायों  का  राष्टीय करण  किया  था  i  इसलिये  उनको  किसी  प्रकार  की  श्रमिक

 सहायता  देने  का  तो  प्रश्न ही  नहीं  उठता  ।  उनको  ऋण  भी  नहीं  दिये  जायेंगे  ह

 जो  प्रभात  कार  ने  भ्रारोप  लगाये  हैं  कि  औद्योगिक  नीति  संकल्प  की  नीति  का  उलटा

 किया  जा  रहा  सरकार  की  औद्योगिक नीति  विशाल  स्पष्ट हैं  ।  मुझे  विश्वास  हैं  कि

 समय  बीतने  के  साथ-साथ  जनता  अधिकाधिक  महसूस  करती  जायगी  कि  सरकार  अपनी  fai  रित

 पर  दृढ़  ।  हमारे जैसे  पिछड़े  शौर  कम-विकसित देश  में  समाजवाद  के  श्रलावाः

 प् कोई  कौर  रास्ता  ही  इसोलियें  सरकार  ने  समाजवाद  की  नीति  न्रपना ् ह  @  |

 केवल  शब्दों  का  खिलवाड  नहीं  =
 ट  ।

 विरोधों
 दल  के  माननीय  सदस्यों  का  समाजवाद  हमारे  समाजवाद  से  भिन्न है  ।

 वे  राज्यीय  पूंजीवाद  भें  विश्वास  करते  जैसा  कम्युनिस्ट  देशों में  दिखाई  पड़ता  हैं  ।

 हमारा  समाजवाद  उससे  भिन्न  हम  अपनी  जनता  की  आजादी  भी  बनाये  रखना  चाहते हैं  ।

 ६.1  त्यागो
 ८  मेंने  पूछा  था कि  निगम  के  विमानों  द्वारा  यात्रा  करने  वाले  यात्रियों

 ब
 कितने  सरकारी  खर्च  पर  यात्रा  करते

 baer  शरंग्रेजी  में
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 डा०  प०  gar  :  वैसी  सुचना  मेरे पास  नहीं  है  ।  शायद  निगम  सरकारी

 अधिकारियों ate  अन्य  नागरिकों  का  हिसाब  अलग-प्लग नहीं  रखता  ।  निगम को  तो

 art  ही  से  आमदनी  होती  हैं  ।

 व्य
 श  महोदय  :  अब  इस  पर  अधिक  चर्चा  को  गुंजाइश  नहीं

 !

 प्रदान यह  है  कि

 विधेयक  संशोधित  रूप  पारित  किया  जाये  |
 11.0

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा  ।

 पाय  पाय  ee

 हिन्दी  साहित्य  सम्मेलन  विधेयक

 पश्रिष्यक्ष  महोदय :  wa
 सभा  हिन्दी  साहित्य  सम्मेलन  विधेयक  पर  amt  विचार

 करेगा  ।

 fat ही
 ना०

 )
 मैं  इस  चर्चा  में  इसीलिये  भाग  ले

 रहा  हूं  कि  हिन्दी  साहित्य  सम्मेलन  को  राष्ट्रीय महत्व  की  संस्था  घोषित  करने के  कुछ  नतीजे
 | मैं  उनको  सामने रखना  चाहता  हूं

 महोदय  पीठासीन

 fram  ad  शताब्दी  में  हिन्दी  साहित्य  सम्मेलन  ने  बड़ा  सराहनीय  कायें  किया  हैं  |

 सम्मेलन  हिन्दी  की  अभिवृद्धि  के  लिये  सतत  प्रयत्नशील  रहा  है  ।  इसलिये  उसे  राष्ट्रीय

 महत्व  का  घोषित  करना  adr  उचित  है  ।

 यह  विधेयक  उसको  मान्यता  सचमुच  सही  काम कर  रहा  हैं  ।

 लेकिन  हमें  यह  भी  नहीं  भूलना  चाहिये  कि  सम्मेलन  की  तरह  की  कुछ  ac  भी  संस्था यें

 हैं  जिनको  इसी  तरह  की मान्यता  दो  जानी  चाहियें  pare  भाषा  तो  क्या  हिन्दी  भाषा  के

 क्षेत्र  में  हो  कछ  ऐसी  संस्थायें  मौजूद

 नागरी  प्रचारणी  सभा  wa से  बड़ा  सराहनीय  कार्य  करती  जा  रही  हैं  ।  हम  सभी

 उस  से  किसी  न  किसी  रूप  में  सम्बन्धित  रह  चुके  हमें  निश्चित  नहीं  कह  सकता
 कि

 उसे  राष्ट्रीय  महत्व की  कभी  घोषित  किया  जा  चुका  है  या  नहीं ।
 पर

 यदि  नहीं  किया  गया  तो  अब  कर  देना  चाहिये  t

 सरकार को  इसी  तरह  अन्य  भाषा-भाषी  क्षेत्रों  की  दौर  ध्यान  देना

 अन्य  भाषाओं  के  क्षेत्र  में  भो  कुछ  ऐसी  संस्थायें  हैं  जिनको  राष्ट्रीय  महत्व  दिया  जाना

 ।

 को  प्र गमा ि scat  २१६१  करना भी  अत्यन्त  आवश्यक  है  ।
 उस

 क्षेत्र
 में

 भी  ऐसी  संस्थायें

 मूल  परं प्रे जी  में
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 भाषाई  क्षेत्रा  को  are  ध्यान  देना  इसलिये  भी  जरूरो  हैकि  कुछ

 लोगों
 के

 थों  में यह  भावना  घर  करती  जारह ेRik
 ++  2.  कि  हिन्दी  को  देश  पर  थोपने की

 चेष्टा  कोजारही  है  ।  ऐसो  भावना  बड़ी  हानिकारक होगी  ।  इसलिये  सरकार को  अन्य  भाषायी

 क्षेत्रों  altar  भी  इंतहा  हो  ध्यान  देना  चाहिये  ।

 साथ  हो ,  हिन्दी  प्रेमियों  को  संकीर्ण  मोमबत्ती  नहीं  अपनानी  चाहिये  ।  उतकों  हिन्दी  के

 विकास  के  लिपे  सभो  प्रादेशिक  ATATAT  से  शाब्द  और  भाव  लेने  चाहिये  |  उनकों  अन्य

 को  हिन्दी  से  होन  नहीं  समझना  चाहिये  ।

 उर्दू  भाषा  को  हिन्दी  को  एक  शैली  बता  उसकी  उपेक्षा  नहीं  करनी  चाहिये  ।  उद

 एक  अपना  स्थान  है  ।  उसका एक  अपना  रंग  है

 हित्दो-येमियों  को  सभो  भाषा  हों  दादों  कौर  इत्यादि  को  aaa  में मिलाकर

 उनकी  रो  भाषा  का  हिस्सा  बना  कर  चलना  चाहिये  ।

 हमें  इत्र  सारो  समस्या पर  एक  बड़े  व्यापक  दृष्टिकोण  से  विचार  करना  चाहिये  |  संकीर्णता

 से  प्रहित  हो  अधिक  होगा  |

 हिन्दी  प्रेमियों  को  याद  रखना  चाहिये  कि  उनको  भाषा  के  विकास में  कितनी  प्रादेशिक

 मोबाइलों  का  योगदान  रहा  हिन्दी  तभी  पनपती-फूलती  रहेगी  जब  भाषा  को  जोवन

 at  वालों  तत्वों  का  ध्यान  रखा  जायें  ।  उनको  देखना  चाहिये  कि  संसार में  wo  भाषायें

 कसे  फनी-हल  और  पति  फिर  उसी  mare  उससे  सबक  लेकर  उनको  भारतीय

 के  अरन  सार  अपने  आपको  ढालना  चाहिये  ।

 पैदा  Ato  थो  प्रण  श्रीमान  सदन  निश्चित  रूप  से  इस  बात  के  लिए

 आभारी  रहेंगा

 श्री  रचना  fag  राजसी  मेरा साहब  से  निवेदन  कि  इस  अवसर पर  वे

 हिन्दी  में  भाषण  व  भ्रमणी  हिन्दी  बोलते

 डा०
 पूर्ण  श्री  अरब  यह

 कि
 में  हिन्दी  बोल  सकता  हूं

 प्रौढ़
 अच्छी  हिन्दी  बोलता  हूं  यह

 तो  प्राप्ति  राय  है  ।

 श्री  चक  सिंह  :  कृपा  होगी  अगर  श्राप  हिन्दी में  बोलेंगे  ।

 डा०  माठ  श्री ०  ऋण  उपाध्यक्ष  सदन  के  सामने  झाज  जो  बिल
 विचारार्थ  उपस्थित

 हैਂ  उसको  लाने  के  लिए  जो  परिश्रम  हमारे  मंत्री  जी  ने  किया  है  उस  के  लिए  मे  समझता हूं  कि  यह

 हाउस  उनको  धन्यवाद  देगा  ।

 कोई  भी राष्ट्र जी  बनता  हैं  उसका  कोई  चिल्ल  अथवा  प्रतीक  होता  कोई  चिह्न जिस  के

 भघार पर यह यह  समझा  जाताहै  कि  ए  व्यक्ति  श्रमिक  राष्ट्र  का  किसी
 भी  राष्ट्र के  कूछ  चिह्न

 अथवा  सिम्बल्स् बन जाते बन  जाते  हैं  ।  में समझता हूं  कि  हमारे भारत  राष्ट्र  के  इस  तौर  पर  ४५  प्रतीक हो
 सकते  हैं  ।  पहला  हमारा  दूसरा  तीसरा  राष्ट्रपति  ग्रोवर  उसके  साथ

 भाषा  और
 राष्ट्र  द्वारा  विधि  में  भारत  राष्ट्र  समझा जाता  हैं  ।

 oo

 पैनल  ग्रंग्रेजी  में

 19(Ai)
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 मान  श्री०

 अब  जहां तक  राष्ट्रीय  संविधान  का  सम्बन्ध  है  उस  के  बारे में  कोई  तक राव  की  बात  नहीं

 है  और  तमाम  देश  मे  वह  मान्य  है  ।  इसी  तरह  से  राष्ट्रध्वज  एवं  राष्ट्रगीत को  भी  तमाम  देश  ने

 मान  लिया  है  ।  संविधान  चंकि  देश भर  में  लागू  aaa  है  इसलिये  देश का  जो

 चुना  जाता  हैं  उसको  भी  तमाम  देश  मानता  हैं  ।  लेकिन  जब  राष्ट्र  भाषा  और  राष्ट्र

 लिपि  का  सवाल  सामने  माता  है  तो  उस  के  बारे  में  इस  देश  लोगों  के  दिमांगों  में  थोड़ीਂ  हलचल

 may  हैं  ।  संविधान
 में  यह  चीज  स्वीकार  कर  ली  गई  है  कि  हिन्दुस्तान  की  अफिशल

 लैंग्वेज  हिन्दी  भाषा  होनी  चाहिए  जिसकी  कि  लिपि  देवनागरी  होगी  ।  के  लिए

 यह  we  शायद कछ  उचित न  होगा  ।  क्योंकि  संविधान  में  १४  या  १४५  राष्ट्र

 भाषाएं  स्वीकार  की  गई  हैं  जिन  में  हिन्दी  भी  एक  है ।  अलबत्ता  हिन्दी  को  प्रन्तदेशीय  कौर

 अ्रन्तर््न्तीय  व्यवहार के  लिए  श्रफिशिएल  लैंग्वेज  माना  गया  है  कौर  संविधान  में  यह  लिखा

 sal  हैं  कि  श्रागेचल  कर  केन्द्रीय  सरकार  का  सारा  कामकाज  हिन्दी  में  ही  चलेगा  ।  हिन्दी  इस

 देश
 बहुसंख्यक  जनता

 की
 भाषा  कौर  इसलिये  ठीक  ही  इसे  भारतीय  संध  को

 राजभाषा  घोषित  किया  गया  है  |

 feat  aoa  और  हिन्दी  भाषी  क्षेत्रों  के  लोगों  को  हिन्दी  का

 ज्ञान  कराने के  हेतु  यह  आवश्यक  समझा  गया  है  कि  उस  के  वास्ते एक  संस्था  जिसके

 कि  जिम्मे  यह  सारा काम  जाये  ।  भविष्य  में  सब  लोग  देश  के हिन्दी  का

 प्रयोग  करने  लगें  |  पहले  संविधान  में  इस  प्रचार  कौर  विकास  a  के  लिए  दस

 साल  की  रक्खी गई  थी  लेकिन दस  वर्ष  व्यतीत  हो  जाने  पर  यह  श्रीनगर किया

 गया  कि  हिन्दी  का  जितना  प्रचार  ate  विकास  होना  चाहिए  था  वह  नहीं हो  पाया  gar

 उसके लिए  कौर  ज्यादा  देने  की  आवश्यकता  है  ।  अब  सवाल  अकर  AR  पड़ता

 है  कि  हिन्दी  का  विकास  और  प्रचार  ज्यादा  से  ज्यादा  कौर  कम  से  कम  समय  में  कैसे

 किया  जायें  ।  हिन्दी  साहित्य  सम्मेलन  एकएऐसी  संस्था  हो  सकती  है  जो  कि  इस

 कार्य  को  कर  सकती  लेकिन  marae  वापसी  झगड़ों  भ्र ौर  ग्रुप  राइवैलरीज  के

 कारण  वह  अरपना  कर्तव्य  निभा  नहीं  पायी  हैं  ।  अरब  झगर  हिन्दी  के  विरासत  ौर  प्रचार

 का  काम  सरकार  पर  छोड़ा  जाता  है  तो  इस  सरकार  के  पास  केवल  नेशनल  प्लानिंग  के

 अनेकों  काम  हजारों  काम  जहां  उसे  करने  हैं  उन  में  यह  हिन्दी  का  भी  एक  काम  जुड़  जाता

 है  कौर  होता  यह  है  कि  जितनी  तेजी  से  यह  काम  होना  चाहिए  वह  नहीं  हो  सकता

 ्र  श्रीराम से  सब  काम  चलता  है  ।  सरकार जिस  काम  को  करना  जरूरी  समझती  है  उसको

 पहले  हाथ  मेंलेती  है  कौर  यह  बात  पीछें  चली  जाती  है  ।  इस  के  अलावा  उसके  सामने

 पॉलिटिक्स  कंसिडरेशंस  भी  श्री  जाते हैं  ।  झर  परिणाम  स्वरूप  हिन्दी  का  सवाल  पीछे  पड़  जाता

 हैं  ।  इसलिए  हिन्दी  के  लिए  इसप्रकार  को संस्था  होनी  चाहिए  कि  जो  इस  काम को

 हिन्दी के  पक्ष  में  लोकमत  बनाने की  कोशिश  करे  ।  हिन्दी  साहित्य  सम्मेलन  एक  एसी

 हो  सकता थो  ate  हम  समझ  थे  कि  भारत  के  स्वाधीन होने  के  बाद  हिन्दी  का  उत्कर्ष  शी  करता  से

 होगा  are  saa  का  काम  प  ले  की  अपेक्षा  अधिक  तेजी  मे  चलेगा  ait  afer

 में  fed  लागू  करने  के  लिए  जो  पहले दस  वर्ष  की
 अवधि  रक्खी गई  थी  वह  हम  समझते  है

 कि

 उसके भीतर  यह  काम  पुरा  हो  जायेगा  लेकिन  हमे  निराशा  हुई  कौर  वह  काम  अभी  तक  नहीं हो

 है  ।  जो  कथा  हमें  बतलाई  गई  कौर  शिक्षा  मंत्री  महोदय  के  भाषण  से  जो  निचोड़  निकला  वह

 हमें  बतलाता  है  कि  साहित्य  सम्मेलन
 में

 वापस
 मे  झगड़ेवाली  चली  कौर  उस  के  कारण  वह

 संस्था  बेकार  सी  हो  पार्ट बिंदी  कौर  वापस  की  pata  चली  कौर  संस्था  से  जो

 आशा  रक्खी गई  थी  वह  पूरी  नहीं  हो  हुई  कौर वह  काम  नहीं  gar  ।  हिन्दी  साहित्य
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 सम्मेलन एक  ऐसी  संस्था  जिस  के  लिए  लोगों  के  मन  .  में  बहुत  झादर था
 ।

 महामना  मदन

 मोहन  मालवीय  कौर  देश  के  बहुत  से  राष्ट्र-भक्तों  ौर  हिन्दी  के  विद्वानों  ने  उस  के  लिए  त्याग

 किया  घौर  कर्तव्य भी  ।  किन्तु  यह  खेद
 की

 बात  है
 कि  ऐसी  बड़ी  संस्था

 करीब-करीब  बेकार  हो  कर  पड़ी  है  ।  कुछ  काम  तो  वह  करती  लेकिन  उसके  द्वारा
 जो

 काम

 होना  वह  नहीं हो  रहा  इस स्थिति  में  उस  संस्था  में  सुधार  करने  कौर  उस  को

 क्षम  करने की  जरूरत  यह  भ्रमणी बात  है  कि  उस  उद्देश्य  को  पूति  के  लिए  एक  बिल

 आज  इस  हाउस  में  लाया  गया  जिस  के  द्वारा  हिन्दी  साहित्य  सम्मेलन  को  एक  राष्ट्रीय  महत्व की
 संस्था  बनाया  जा  रहा  है  ।  मैँ  समझता  हूं  कि  झगर  इस  ने  ठीक

 प्रकार  से

 am  तो  वह  इस  राष्ट्र  के  एक  अभिमानास्पद  प्रतीक--राष्ट्र-भषा--को  साकार

 करने  में  एक  बड़ा  साधन  बन  जायेंगी  ।

 हमारे  शिक्षा  मंत्री  जी  ने  बहुत  सांस्कृतिक सेवा  की  है  झ्र ौर  गे  भी  हम  उन  से  बहुत

 करते  ।  भगवान् करे  कि  उन  में  इतनी  सा मध्य  शीत  हो  कि  वह  उन  सब  बातों  को  पूरा
 x कर  जो  कि  इस  बिल  में  रखी  गई  हैं  प्रौढ़  जो  हमारी समझ  में  बहुत  महत्वपूर्ण  पय  l  aa

 बिल  को  लाने  के  लिये  मै  उन  को  हार्दिक  बधाई  देना  चाहता  हूं  ।

 हिन्दी  भाषा  के  स्वरूप  के  बारे  मे  वहुत  सी  बातें  कही  जाती  हैं  कि  वह  कसी  हो  कौर  उस

 में
 किस  प्रकार के  शब्दों  का  प्रयोग किया  जाये

 ।
 *

 मेँ
 समझता  हूं  कि

 अगर
 feat  भाषा  मे  सभी  तरह

 दो  विचारों  को  प्रकट  करने  की  सायं  तभी  वह  राष्ट्रभाषा  बने  सकेगी  |  परन्तु  इसका

 मतलब  यह  नहीं  है  कि  जब  तक  हिन्दी  भाषा  इतनी  विकसित न  हो  तब  तक  उस  को  काम

 में न  लाया  जाये  |  नगर  कोई  व्यतीत यह  कहे  कि  जब  उस  को  तैरना  तभी  वह  नदी  में

 तब  तो  उस  को  जम्म  भर तैरना  नहीं  MAM  ।  तैरना  तो  तभी  भ्राता  जब  व्यक्ति

 पानी  में  घुसता  है  कौर  तैरना  सीखने  की  कोशिश  करता  ऐसा  करते  करते  कुछ  समय

 बाद  वह  भ्रच्छा  रने  वाला  बन  जाता  है  ।  इसी  प्रकार  किसी  भाषा  का  किसी  वाइ मय

 का  विकास  कौर  अभिवृद्धि  तभी  होती  जब  उस  का  wana  किया  जाता  है  कौर  लोग  उस  को

 अपने  काम  में  लाते  ऐसा  करने  पर  ही  जिस  तरह  का  वाडमय  हम  चाहत  वह  बन  जाता

 पारिभाषिक  शब्द  तैयार  होते  जाते  हैं  प्रौढ़  कौन  से  शब्द  प्रौढ़  ईवीएम  अच्छे  हैं  कौर  कौन से

 बुरे  इस  का  निर्णय हो  जाता  है  ।  जिस  प्रकार  डर  कर  कोशिश  न  करने  पर  त  रना  नहीं  झा

 सकता  उसी  प्रकार  कोई  भाषा  भी  तब  तक  परिपक्व  ae  विकसित  नहीं  हो  सकती  जब  तक
 कि

 उस  का  प्रयोग न  किसी  भाषा
 के  परिपक्व  होन ेमे  साधन  लगते  न् | ह श्ौर  जिस  तरह

 का  मय  हम  चाहते  वसा  क  बनाने  के  लिये  कोशिश  करनी  पड़ती  है  ।  अगर  इस

 तरीक ेसे  काम  किया  तो  हम  झपने  उद्देश्य में  अवस्य  सफल हो  जायेंगे  ।

 इस  के  बाद  मुझे  यह  कहना  है  कि  ऐसी  राष्ट्र-भाषा  बनाते  समय  यह  भी  गया  ल  रखना  चाहिये

 कि  हिन्दी  सारे  हिन्दुस्तान  की  राष्ट्र  भाषा  बनने  वालो  है  झर  हिन्दुस्तान मे  बहुत  सी  भाषायें हैं  ।

 यह  आनन्द  की  बात  हैं
 कि

 हिन्दी  साहित्य  सम्मेलन  का  प्रचार  हिन्दुस्तान  में  हुआ  हैं  गौर  उस  की

 परीक्षा यें
 भी

 होती  हैं
 ।

 वह  सब  ठीक  लेकिन  यह  ख्याल  रखना  चाहिये  कि  हिन्दुस्तान  में

 बहुत  से
 लोग  हैं  ग्रोवर  वे  जो  भाषायें  बोलते  उन  के  कुछ  शब्द  भी  राष्ट्र-भाषा  में  ay  चाहिये

 अज  अंग्रेज़ी  भाषा  दुनिया  की  सब  से  बड़ी  भाषा  समझी  जाती  है  कौर  दुनिया  भर  में  उसका

 प्रसार
 हुआ  है  ।  मगर  उस  को

 तो
 मालूम  होगा

 कि
 हज़ारों  शब्द  उस  में  घुसे  हैं  प्रौढ़

 इस  वजह
 से  वह  भाषा  बहुत  समृद्ध  हो  गई  हिन्दी  का  विकास  भी  हमें  इसी  तरह  करना
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 चाहिये ।  जब  हम  देश  भर  के  लोगों  से  हिन्दी  को  राष्ट्र-भाषा  के  रूप  में  स्वीकार  करने  का  | श्राग्रहू

 करते हैं  तो  फिर  यह  भी  अवश्यक है  कि  उन  की  भाषाओं  के  बहुत  से  शब्द  ale  उनके  वाडमय

 के  ईडियम  हिन्दी  tort  चाहिये  |  are  इस  तरह  से  हिन्दी  का  विकास  तो  वह  वास्तविक

 meat में  सारे  राष्ट्र  की  भाषा  बन  जायेंगी  इस  का  एक  होਂ  तरीका है  कि  शिक्षा  देंने  वाली  संस्थानों

 में इस  का  प्रवेश  योग्य  समय में  करना  चाहिये  ।

 हम  लोगों  में  एक  न्यू  नता  रहती  है  कि  जब  हम  लोग  दूसरे  देशों  में  जाते  तो  वहां  भी  अंग्रेज़ी

 बोलते  मे  खुद  तो  बाहर  नहीं गया  इसलिये में  कह  नहीं  लेकिन  मुझे  खबर  मिली  है  कि

 एक  बार  राशि  में  हमारे  कुछ  लोग  गए  जब  किसी  भाषण  का  जवाब  देने  के  लिये  खड़े

 तो  अग्रज  में  बोलने  लगे  ।  जब  उन  से  कहा  गया  कि  उनको  भाषा  प्रं ग्रेजी  नहीं  इसलिये  दें

 अग्रज  में  नहीं  बोल  तो  उन्होंने  हिन्दी  में  टाटा-फटा भाषण  किया  |  विदेशों  में  भी  सपनों

 भाषा  न  बोल  कर  अंग्रेजी  बोलने  पर  लोगों  को  श्राइचयं  होता  है  ।

 बहुत  बरस  पहले  की  बात  है  कि  में  शिमला  से  बम्बई  जा  कहा  था  ।  गाड़ी  में  मेरे  पास  जापानी

 एम्बेसी  का  कोई  बड़ा  आफिसर  बैठा  था  ।  मे  उसा  डायरी  लिख  कहा  जब  उपने  मुझ

 तो
 मने  उसको  बताया  कि  में

 aaa
 में  डायरी  लिख  कहा  हूं  ।  इस  पर

 उसने
 हा  कि

 आप  डायरी  भी  ग्रंग्रेजी  में  लिखते  हैं  पौर  अपने  घर  में  खत  भी  ग्रंग्रेज़ी  में  लिखते  तो  फिर

 अपनी  भाषा  में  क्या  लिखते  हैं  मूझे  यह  बुरा  मालूम  हु झा लेकिन  उस  की  बात  सही

 थी  ।

 किशी  राष्ट्र  की  एकता  को  बनाए  रखने  के  लिय  उस  की  अपनी  भाषा  एक  बहत बहत  प्रबल  साधन

 gl  संस्कृत  भाषा  से  यह  काम  हो  सकता  लेकिन  उस  को  बहुत  कठिन  .  कर  लोगों में

 डर  कर  उस  को  छोड़  दिया  |  खैर  अगर
 उस

 को  कठिन  समझ  कर  छोड़
 तो  उस  से  निकली

 हुई  हिन्दी  भाषा  को  अ्रपनाना  चाहिये  ।  हिन्दुस्तान  का  एक  बड़ा  भाग  उसको  समझता है  मौर

 बातों
 हिन्दुस्तान  को

 भी
 उस  का  थोड़ा  बहुत  परिचय  है

 ।  अगर  थोड़ा  बहुत  प्रयत्न  किया

 तो  सब  उस  को  समझने  लगेंग े।

 तक  हिन्दी  भाषा  के  शब्दों  का  प्रश्न  उस  में  दूसरो  चौदह  भाषाओं  के  जो  शब्द  अ्रागए

 जो  पच  गए  डाइजेस्ट कर  लिए  गए  उन  को  बसे ही  रहने  देना  चाहिये  ।  उन  को  निकाल

 उखाड़  कर  फेंकने  को  श्राव्य कता  नहीं  है  ।  उन  के  स्थान  पर  कठिन  ase  काम  में  लाने

 ज़रूरत  नहीं  है  ।

 अगर  इस  दृष्टि  से  हिन्दी  का  प्रचार  तोले  समझता  हं  कि  अगले  दस  पंद्रह  बरसों  में  हिन्दी

 का  स्वरूप  इतना  अच्छा  हो  जायेगा  कि  उस  की  प्रतिष्ठा  में बहु  वुद्धि  हो  जायगी  st  हिन्दी

 साहित्य  सम्मेलन  हिन्दी  भाषा  में  अपने  विचार व्यक्त  करने  की  क्षमता  पैदा  करने  की  दिशा  में

 काम  करेगा  तो  वह  हिन्दी  को  वास्तविक  सेना  होगी ।  में  आशा  करत हूं  कि  जो  नई  राष्ट्रीय

 महत्व की  संस्था बनाई  जा  रही  उस  के  मेम्बर  पहले  के  झगड़ों  को  छोड़  देंगे  ate  हिन्दी  की

 प्रगति  के  लिये  पुरी  शक्ति  के  साथ  काम  करेंगे  |  यह  एक  अच्छी  बात  कि  पहले  इस  के  जो

 मेम्बर  उन  का  इलेक्शन  नहीं  होगा  शौर  इस  कारਂ  वहां  पर  वह  गड़बड़  नहीं  जो  कि
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 इलैक्शन  को  वीकेंड  से  हो  जाती  इलैक्शन  एक  weal  चीज़  लेकिन  इस  बिल  में  जो  व्यवस्था

 की  गई  वह  ध अ वत्तमान  परिस्थितियों  में  ठीक  है  ।

 यह  काम  राष्ट्र  की  एकता  को  बनाये  रखने  के  लिये  बहुत  आवश्यक  है
 ।  इस  का  शुभारम्भ

 करते  हुए  चुने  हु  ये  अच्छे  आदमी  इस  संस्था  में  रखें  जाने  उनको  काम  देना  चाहिये  कौर

 उन
 को

 सलाह  से  काम  चलाया  जाना  चाहिये  ।  इस  देश  में  एक  सामान्य  राष्ट्रीयता  की  भावना

 जो लोग  हिन्दी लाने
 के  लिए  प्रयत्न  करने  की  बहुत  जरूरत  उस  में  बिलम्ब हो  है  ।

 बोलने  वाले  नहीं  उन  को  सहानुभूति  ग्रोवर  सक्रिय  सहायता  इस  बात  की

 कोशिश
 करनी  चाहिये

 ।  मेँ  समझता हुं  कि  भगवान् की  कृपा  से  इसमें  सफलता
 ।

 इसलिए में में  बहुत  चादर  से  इस  बिल  का  स्वागत  बौर  TATA  करता  हूँ
 ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :
 अब

 किसी  मानवीय  सदस्य  को  पंद्रह  मिनट  से
 अधिक  समय  लेने

 का
 यत्न  नहीं  करना  चाहिय े।

 हो  रघुनाथ
 दस

 दस  मिनट  होने  चाहिये  ।

 श्री  त्यागी
 :

 )  :  दस  मिनट  पर्याप्त  हैं
 ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :.  बहुत  अच्छी  वात

 दे

 |  ma  माननीय
 सदस्य  दस-दस

 मिनट  लें  ।

 श्री  भगवानदीन  मिश्र
 ।

 श्री  भ०  दो  मिश्र  :  )  उपाध्यक्ष  अज  विल  दवारा

 पास
 हो

 कर
 इस

 लंदन  के  सामने
 विचार

 tat  गया  में  उस  का  हृदय से
 स्वागत  करता

 हमारे  माननीय  सेठ जौ  ने  हिन्दी  साहित्य  सम्मेलन  के  संक्षिप्त  इतिहास पर
 आपके

 सम्मुख  THAT  डाला  है ब्र ौर  बताया  है  कि  इस  संस्था  ने  क्या-क्या  सेवायें  की  हैं  किन-किन

 महानुभावों  का  इसे  झ्राशीर्वाद प्राप्त हु है प्राप्त  है  ।  वास्तव  में  हिन्दी  साहित्य  सम्मेलन  एक  ऐसी

 पंस्था है  जिस  को  हमारे  महामना  मालवीय  श्रद्धेय  पुरुषोत्तम  दास  जो  टंडन  झर  इन  के  साथ

 ही  साथ  पूज्य  गांधी  जी  का  आशीर्वाद  इस  बात  के  लिये  प्राप्त  gar  है  कि  हिन्दी  भाषा  पता

 करके  संम्पन्न  भाषा  बने
 सम्पन्न  भाषा  ही  नहीं  बल्कि  देश  की  एक  सर्वोत्तम  भाषा  बन  करके

 राष्ट्रभाषा  का  रूप  धारण  करे  ।  भगवान की  कृपा  से  ्  के  स्वतंत्र  हो  जाने  के  बाद  जिस

 समय
 संविधान  की  रचना  हुई  तो  उस  में  इस  भाषा  को  राष्ट्र  भाषा  का  स्थान  दिया  गया  ।

 तदनुकूल  राज  भी  यहं  भाषा  उत्तरोत्तर  पनपती  जाती  है  ।  इसमें  सन्देह  नहीं  है  कि  विचारधारायें

 भिन्न-भिन्न  होती  हैं  शौर  राष्ट्र  भाषा  के  सम्बन्ध  में  जब  कोई  बात  विचाराधीन  होती  है  तो  लोग

 प्रान्तीय  भाषियों  का
 भी  जिक्र  करते हैं

 ।  में  समझता हूं  कि  राष्ट्रभाषा  हिन्दी  के
 प्रचार

 इसको  समुन्नत  बनाने  के  लिये  प्रान्तीय  भाषायें  किसी  भी  तरह  की  कोई  रुकावट  उपस्थित  नहीं

 करती  न  ही  वे  इसकी  राह  में  स्वयं  रुकावट  सिद्ध  होतो हैं  ।  प्रान्तीय  भाषायें  भी  हमारी

 wares  उनको
 भी

 हमें  समुन्नत  बनाना  लेकिन  इसके  साथ  ही  साथ  जैसे  माननीय  सदस्य

 श्री  चरण
 ने  कहा  जैसे  देश  के  लिये  एक  राष्ट्रीय  ध्वज  झावदयक  राष्ट्रपति  आवश्यक

 उसी  तरह  से  एक  राष्ट्र  भाषा  का  होना  भी  आवश्यक  जब  यह  चीज़  होगी  तभी  देश  की

 सवांगींणउन्नति  सम्भव  हो  सकती  है  ।  इसलिये  राष्ट्र  भाषा  को  एक  सुन्दर  रूप  देना  इस  विधेयक

 का  उद्देश्य  मालूम  पड़ता  है  ।
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 [tt  भ०  ato

 जिस  संस्था  पर  हम  गौर  कर  रहे  उत  संस्था  को  स्थापना  उत्तर  प्रदेश  में  सन्  EYo  में

 वाराणसी  में  हुई  थो  ।  वहां  पर  इस  संस्था  की  स्थापना  उत्तर  प्रदेश  के  लिए  गौरव  की

 बात है  |  यह  संस्था  धीरे-घीरे  पनपती  जा  रही  है  रोक  यह  ars  इतनी  फलफूल  चुकी  है  कि  इसकी

 संभी  प्रान्तों  में  शाखायें  खुल  गई  प्रशाखायें  खुल  गई  हिन्दी  भाषा  का  काफी  प्रचार  इसके

 द्वारा  हो  चूका  हैं  ।  अगर  आरोप  लगाया  जाता  है  कि  दूसरी  भाषाओं  को  हम  दबाना  चाहते

 हैं  तो  as  निराधार  झा रोप है  ।  हम  तो  चाहते  सभो  भाषायें  पतें  और  राष्ट्र  को  एक  ऐसी

 सार्वभौम  भाषा  हो  जिस  को  हम  राष्ट्र  भाषा  के  नाम  से  पुकार  सके  शर  उसका  प्रचार

 कर  सकें  ।

 मे  समझता  हुं  कि  यह  जो  विल  अराज  सदन  के  सामने  लाया  गया  इसको  बहुत  पहले  लाया

 जाना  चाहिये  था  ।  ग्राम  हमारे  स्वाधीन  होने  के  इतने  वर्ष  झगर  यह  बिल  लाया  गया  है

 तो  यह  स्वागत  के  योग्य  है  और  हमारे  माननीय  मंत्रो  जो  इस  के  लिये  बधाई  के  पात्र है  ।

 हिन्दी  साहित्य  एक  आदर्श  संस्था  होते  हुये  उस  में  कुछ  ऐसे  दोष  ara  थे

 अर  परस्पर  कुछ  ससी  मत  वैषम्य  पदा  हो  गया  था  जिस  को  वजह  से  वह  कुछ  नग्न  सो  बनती  जाती

 थी  रोक  उसका  जो  एक  सही  रूप  था  वह  धौरे-वारे  कम  होता  जाता  था  ।  हिन्दी  को  जब  हमने

 राष्ट्रभाषा  के  रूप  में  स्वीकार  कर  लिया  है  शर  संविधान  में  इसको  स्थान  दे  दिया  है  तो  हमारे

 लिए  यह  झनिवायं  हो  गया  है  कि  हम  इस  भाषा  को  सम्पन्न  बनायें  और  अगर  किसी  भाषा  या  चीज

 को  सम्पन्न  बनाना  ही  तो  उसके  लिये  यह  जरूरी  है  कि  सरकार  की  सद्भावना  कौर  सरकार  की

 प्रेरणा  व  सहानुभूति  उस  को  प्राप्त  हो  |  इसलिये  जो  बिल  कराया  हैं  वह  इस  भाषा  को  सही

 रूप  देने  के  लिए  जो  मतबैषम्य  पैदा  हो  गया  है  सनौर  जिस  के  कारण  कुछ  खराबियाँ  पैदा

 हो गई  हैं और कुछ  सही  कौर  कुछ  गलत  प्रचार  किया जा  रहा  वे  चीजें दूर  हों  सही रूप  में

 हिन्दी  साहित्य  सम्मेलन  को  स्थान  इस  seer  की  पूति  नगर  इस  विधेयक  के  द्वारा  हो

 तो  यह  एक  स्वागत  योग्य  वात  होगो  ।  सहो  कौर  चुने  हुये  लोगों  से  इसको  प्रेरणा  मिले  तो  यह  कौर

 भी  अच्छा  होगा  |  अ्रगर जो बुराइयां जो  बुराइयां  त्
 गई  उनको  दूर  कर  दिया  जाए  गवर्निंग  बाड़

 के  जरिये  से  जो  नियम  शौर  उपनियम  बनें  उनके  द्वारा  हिन्दी  साहित्य  सम्मेलन  का  जो  ग्रसित  काम

 हैਂ  सारे  देश  में  हिन्दी  भाषा  का  प्रचार  करना  म्यार  हिन्दी  को  राष्ट्र  भाषा  बनाने  में  मदद  करता

 अर  सम्पन्न  शर  समाप्त  भाषा  उसमें  सफलता  बड़ी  आसानी  से  मिल  सकती  है  ।

 यह  देखना  भी  बहुत  श्रावक  हैं  कि  कोई  भाषा  कैसी  भाषा  होनी  किस  प्रकार

 की  वह  भाषा  होनी  चाहिये  ।  जब  यह  सम्पन्न  भाषा  हो  जाए  तभी  यह  राष्ट्र  भाषा  बन  सकती

 इस  प्रकार  की  बातें  मेरी  समझ  के  बाहर  राष्ट्रभाषा या  कोई  भी  चीज  समुन्नत  तभी  हो  सकेगी

 जब  उसको  पुरा  बल  सब  तरफ से  पूरी  सहायता  सब  तरफ  से  जाएगी  |  में  समझता  हूं

 कि  सरकार
 का  ag  दृष्टिकोण  आदरणीय  हैं  कि  इस  संस्था  को  राष्ट्रीय  महत्व  की  संस्था

 घोषित  fear  जाए  ।  इस  प्रयोजन  के  हेतु  जो  बिल  यहां  रखा  है  वह  जब
 पास

 हो  जायेगा  तो  एक  इवनिंग  एक  प्रबन्ध करि णी  समिति  की  स्थापना  होगी  और  वह

 नियम  ate  उपनियम  बनाएगी  शौर  उसके  द्वारा इस  संस्था को  सुचारु  रूप से

 कर्तव्य  पालन  करने में  पुरी-पुरी  प्रेरणा  दे  सकेगी  ।  में  समझता हूं
 कि

 इस  तरह
 से  यह

 भाषा  एक  सम्पन्न भाषा  बन  सकेगी

 किसी  भाषा  के  सम्बन्ध में  जो  आवश्यक  बातें  उनकी  प्रो  श्री  में  संकेत  करना  चाहता

 हूं  ।  बहुत  अच्छा  हैं
 जो

 यह  बिल  यहां  arn  है
 कौर  उसके  द्वारा  राष्ट्रीय  महत्व  की  संस्था  इसको

 घोषित  करने  की  बात  कही  गई  |  लेकिन  मैं  देखता  हूं  कि  ora  हमें  स्वाधीन हुए  पंद्रह  वर्ष
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 गुजर
 जाने  के  बाद  भी  कौर  राष्ट्रभाषा  के  इतने  समुद्र  हो  चुकने  के  बाद  भी  जिले  जिले  बड़े-बड़े

 शहरों  में  मान टे सरो  स्कूलों  की  जो  स्थापना  हुई  थे  स्कूल  जो  चलाये  जा  रहे  उनमें  से  एक

 में  भो  हिन्दी  भाषा  को  माध्यम  के  तौर  पर  नहीं  चलाया  जा  रहा  हिन्दी  माध्यम  को  ले  कर

 विद्यालय  wat  तक  नहीं  चल  रहे  ऐसी  मेरी  धारणा  है  शर  में  समझता  हूं  कि  यह  सही

 धारणा  आवश्यकता  इस  बात  की  है  कि  आने  वाली जो  हमारी  पीड़ी  भाने  वाली

 जो  हमारी  संतानें  उसके  इन्दर  नगर  हम  राष्ट्रीय  भावना  लाना  चाहते  हैं  भारतीय  संस्कृति

 पैदा  करना  चाह  तो  हर  जिले  में  और  हर  बड़े  शहर  में  हिन्दी  भाषा  को  माध्यम  बना  करके

 जो
 स्कूल  चलाये  जाए  उन  सभी को  श्रमिक से  अधिक  सम्पन्न  बना  उसके  द्वारा  बच्चों

 को

 प्रेरणा  दी  उनके  द्वारा  बच्चों  को  शिक्षा  दिलाई  जाए  ।  see  ऐसा  किया  गया  तो  थोड़े  दिन

 के  भ्रमर  ही  हमारी  भारतीय  संस्कृति  और
 साथ  ही  साथ  हमारा  राष्ट्र  अधिक  से  अधिक्  उन्नत

 बन

 सकेगा  |

 हमारे  गांवों  में  जो  योजनायें  चल  रही  हैं  उनके  दारा  बहुत  काम  हो  रहे  हैं
 |  जो  लोग  गांवों

 में  काम
 करने

 के  लिये  बजे  जाते  उनकी  योग्यताओं  के  बारे  में  मुझे  कुछ  कहना  है  ।  ग्राम

 सेवक  हैं  उसको  ATT  नाम  देने  हैं  (4  “4 2  vw  के
 ”

 था  कुछ  ऐसा  ही  नाम  उसका
 चलता  =

 | ९.  ।

 शापने बो ० बो  ०  डी०  प्रो ०  भी  वहां पर  रखे  हैं  ।  बी०  Sto  रोज
 ०  के

 लिये  आपने  योग्यता  रखी  है  कि

 वह  प्रोजक्ट होना  चाहिये  ।  कहता हूं  कि  अगर  हिन्दुस्तान के  गांवों  को
 आपको  समुन्नत  गांव

 बनाना है  और  चाहते  हैं  कि  योजना के  जरिये  हिन्दुस्तान ऊंचा  उठे  तो  यह  wars हैं  कि

 राष्ट्र  भाषा  के  माध्यम  से  जो  लोग  डिग्री  प्राप्त  उन  डिग्रियों  को  मान्यता  दे  करके  उनके

 पत्रों को  मान्यता दे  उनको  नौकरी  देने  में  प्राथमिकता दें  ।  ऐसे  लोगों के  द्वारा  झगर

 गांवों  में  काम  करवाया जाए  तो  उनका  उनकी  उनका  तरीका  ऐसा  होगा  जो  श्राम  किसान

 से  मिलता  जुलता  श्राम  किसान के  साथ  सहानुभूति वाला  कौर  साथ ही  साथ

 कारी  भी  होगा  |

 इसी  तरह से  हिन्दी  पढ़ाने  के  लिये  जो  प्रोफेसर  कालेजों  में  रखे  जाते  हैं  उनकी  भी
 प्राथमिक

 योग्यता  प्रोग्रेस  को  एम०  Co  को  माना  जाता  मगर  हिन्दी  का  वह  रत्न  या  हिन्दी  विशारद

 तो  उसको इस  पोस्ट  के  लियें  योग्य  नहीं  समझा  जाता  हैं  प्रौढ़  प्राथमिक  योग्यता  वह  नहीं  रखता

 एसा  कहा  जाता
 मै  चाहता हूं  कि  गवर्नमेंट को  ऐसी  जगहों  के

 लिये  हिन्दी
 के  विशारदों

 हिन्दी  के  रत्नों  को  प्राथमिकता देनी  चाहिये  ।  दूसरी  ्  कां  ज्ञान  हो  तो  बहुत  अच्छा

 है  नहीं  तो  इ  को  ही  प्राथमिकता  देनी  चाहिये  ।  हिन्दी  तभी  सम्पन्न  हो  सकेगा  अगर  उसको

 प्राथमिकता  उसकी  योग्यता  पाए  हुये  लोगों  को  समूचित  स्थान  देंगे  ।

 अन्त  में  मैं
 माननीय  मंत्री जी  से  प्रार्थना करता  हूं  कि  वहू  हिन्दी  को प्राथमिकता दें

 शौर

 भ्रमर  उन्होंने  ऐसा  किया  तो  हिन्दी  एक  सम्पन्न  भाषा  बहुत  जल्दी  बन  गाएंगी
 ।  म  यह  भी  चाहता

 हू ंकिं
 जो

 बाल  विद्यालय खोले  उनमें  हिन्दी  माध्यम  ara  रखें  कौर  प्यार  ऐसा
 किया  गया

 तो
 art

 चल  कर  भविष्य  में  हमारा  देश  अधिक  सम्पन्न  ्र  सच्चे  अर्थों  में  भारतीय  संस्कृति  का

 प्रतीक बन  सकेगा  |

 सामन्त सि हार
 :

 मै  शिक्षा  मंत्री  को  मुबारकबाद  देता  हूं  कि  उन्होंने  प्राइमरी  शिक्षा

 अधिनियम  प्रस्तुत  सके  देग  में  शिक्षा  की  दिशा  में  एक  क्रांति  कर  दी  इस  तरह भी  वह  सारे

 देश
 की

 भावनात्मक
 एकता  के  निर्माण  का  कार्य  कर  हिन्दी  साहित्य  सम्मेलन केਂ  बारे  में

 ला

 मूल  अंग्रेज़ी  में
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 सामन्तर्सिहार ]

 सेठ  गोविन्द  दास  ने  इसके  बारे  में  संक्षेप से  जो  प्रकाश मैं  तो  विशेष  तौर से  कुछ  नहीं  जानता  |

 डाला है  वह  बहत  ठोक है  में  तो  केवल  इस  बात पर  आग्रह करना  चाहता  हूं  कि  सम्मेलन के

 प्रधान  कार्यालय को  दक्षिण  में  लाया  जाये  |  अच्छा हो  यदि  हैदराबाद में  इसे  रखा  जाय  |  यह

 बात तो  स्पष्ट  हो  है  कि  हिन्दी  के  प्रचार की  सब  से  अधिक  आवश्यकता दक्षिण  म  है

 साथ  डो  में  सदन  का  व्यान  इस  श्रीकृष्ण  करवाना  ag  fe  संसार  की  भाषाग्रों

 में  बहुत  परिवर्तन हो  रहे  हैं  अतः  सम्मेलन  को  भी  यह  करना  चाहिये  कि  हिन्द  का  विकास

 वैज्ञानिक  ढंग  से  हो  ।  देवनागरी  लिपि  में  सुधार  की  आवश्यकता  हैं  ।  इस  दिशा  की  ate  अपेक्षित

 ध्यान  दिया  जाये  ।  हिन्दी  प्रचार  के  कार्य  को  प्रोत्साहन देना  चाहिये  ।  इस  कार्य  के  लिये

 घन  भी  स्वीकृत  किया  जाना  चाहिये  |  वैसे यह  विधेयक ठीक  हैं  शरर  इसे  प्रस्तुत  करने  के  लिये

 हमारे  दिक्षा  मंत्री  बधाई  के  पात्र हैं  ।

 श्री  त्यागी
 :  उपाध्यक्ष  मुझे  इस  बात  की  बहुत  खूनी  है  कि  यह  बिल  राज

 बनाया |  मझे  याद  पड़ता  हैं  कि  संविधान बन  रहा  था  उस  समय  हिन्दी  को  उस  में  लाने  के  लिये

 मुझ  को  भी  खास  तौर  से  बहत  सो  लड़ाइयां  लड़नी  पड़ो  थीं  ।  लेकिन  मझे  एक  बात  का  अफसोस
 है

 कि  इस  बीच  में  इतने  वर्ष  बीत  गये  प्रौढ़  हमारी  केन्द्रीय सरकार  ने  हिन्दी को  खराब  कर  दि

 जिस  तरह  भ्रंप्रेज़ी  का  तर्जुमा  हिन्दी  में  होना  शुरू  ga  fora  तरह  से  रेडियो  पर  हिन्दी  बोलना

 गुरू  हुमा  उस  ढंग
 ने  हिन्दी  के  विरोधी वहुत  बना  दिये  ।  जिस  समय  संविधान  बना  था  उस  समय

 सारा  हिन्दुस्तान  करोड़  करीब  हिन्दी  को  स्वीकार  कर  चका  था  |

 भाषा  कहत  उस  को  जो  बोली  जाती हू  ।  जो  लिखी  जाती  वह  भाषा नहीं  et  बोलने

 चीज  का  तर्ज मा  हमें  लिखना  पड़ता  है  लेकिन  भाषा  का  बोलने  से
 तो  जो  बोली

 हम  बोलते  हैं  के  «४  ०»  «४

 bert  थान  faz  )  माननीय  मित्र  से  प्रार्थना  है  कि  वह  अ्रंग्रेजी  में

 ] बोलें

 |  अच्छा  मैँ  गणन  rat  भारतीय  मित्रों  के  लिये  पि श्रंग्रेजी  में  ठ  t

 fer  जिस  प्रकार  की  हिन्दी  का  सरकारी में एक  बात  इस  दिशा  पू
 स्प

 देना  चाहता है

 विभागो ंमें  प्रयोग  हो  रहा ई

 ई
 तथा  ग्रीवा  हों  र  ९  2) ~

 sa  +
 उससे  हिम  दी  को  हानि  पहुंची  है  ।  भाषा को

 इस  सोमा  तरक  बिगाड़ा गया  है  कि  इसे  श्रासानो  से  समझा  नहीं जा  सकता  a  सुनिश्चित

 किया  जाये  कि  भ्रनवाद  उन  लोगों  को  दिये  जायें  जो  वास्तव  में  भाषा को  जानसे  हों  ।  जा  sq

 जनता  में  झाम  तौर  पर  प्रचलित  हो  गये  हों  उन्हें  छोड़  देने  की  भागवंती को  त्याग  देना  चाहिये  ।

 मेँ  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  विधेयक  में  कुछ  संशोधनों  की  आवश्यकता  है

 विधेयक में  इस  दंग  संबोधन  किया  जाये  कि  सरकार  भाषाओं  ग्रा कार  तथा  सम्मेलन

 श्र  हिन्दी  को  इस  तरह  सरल  बनाया  जाये  कि  सभी के  स्तर  पर  कुछ  नियन्त्रण
 रख

 सके
 |

 प्रदेश  ह  ॥ {  के  जन  साधारण  इसे  बोल  समझ  सके  ।  इन  शब्दों  से  मैं  इस  विधेयक का

 समर्थन  करता  हूं
 |

 ब

 मिल  अग्रजा  में
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 श्री  बलराज  मघोक  (  नई  दिल्ली  )  :  उपाध्यक्ष  में  इस  विधेयक
 का

 स्वागत
 करने

 के  लिये  खड़ा  शुभ्रा हू  ate
 मैँ  माननीय  शिक्षा  मंत्री  जी  को  बधाई  देता  हूं  कि  उन्होंने  इस  विधेयक

 को  इस  सदन के  सामने  प्रस्तुत किया  ।

 हिन्दी  साहित्य  सम्मेलन देश  की  एक  बड़ी  प्राचीन  संस्था है  जिसने  हिन्दी के  विकास

 हिन्दी की  तरीकों  बहुत  बड़ा  योगदान दिया  है  हिन्दी  झाज  किसी  एक  प्रान्त  की  भाषा

 नहीं  वह  राष्ट्र  भाषा  वह  देश  की  भाषा  इसलिये  हिन्दी  का  विकास  राष्ट्रीय  कार्य

 है  are जो  कोई  संस्था  इस  कार्य  में  योग  देती  है  वह  राष्ट्रीय  संस्था  है  उसको  केन्द्रीय  सरकार

 की  कौर  से  प्रोत्साहन मिलना  चाहिये  ।  परन्तु  हमको  यह  विचार  करना  होगा  कि  वह  हिन्दी  जिसका

 हम  विकास  करने  जा  रहे  हैं  जो  हमने  राष्ट्र  भाषा  घोषित  की
 उसको  राष्ट्र  भाषा  बनाने

 के  बजाए  हम  उसकी  टांगें  तो  नहीं  खींच  रहे  हैं  ।  ऐसी  अवस्था  में  वह  भाषा  कैसे  बढ़ेगी  |

 हिन्दी का  राष्ट्र  भाषा  होने  का  दावा  मुख्य  रूप  में  इस  बात  से  हैं  कि  वह  देश
 के

 इन्दर

 सबसे  लोगों  द्वारा  बोली  अर  समझी  जाती  हैं  ।  हिन्दी का  साहित्य  बंगला  भाषा के  साहित्य

 से  अच्छा है  या  तामील के  साहित्य से  भ्रच्छा  ऐ  सा  दावा  करना  गलत  होगा  |  कुछ  लोग  कह

 सकते  हैं  कि  कुछ  प्रान्तीय  भाषाओं  का  साहित्य  शायद  हिन्दी  से  अघिक  होगा  ॥  लेकिन

 इसके  बावजूद  हिन्दी को  राष्ट्र  भाषा
 बनाने

 की  बात  कही  गई  केवल  हमारे  संविधान
 में  ही  नहीं

 लकिन  उससे  पहले ही  श्रनेंक  लोग  ऐसे  हुए  जिन्होंने  हिन्दी  को  राष्ट्रभाषा  स्वीकार  किया  हालांकि

 वे  लोग  स्वंय  हिन्दी  भाषी  नहीं  थे  ।  इस  देश  में  सबसे  पहले  जिस  युग द्रष्टा ने  हिन्दी को

 का  स्थान  दिया  उसके  प्रचार के  लिये  पग  वह  मर्दानी
 दयानन्द  सरस्वती थे  जो  स्वयं

 गुजराती  थे  कौर  जिनकी  मातृभाषा  हिन्दी  नहीं  बल्कि  गुजराती  थी  ।  शर वह  संस्कृत के

 पंडित  थे  ।  दूसरे  सज्जन  जिन्होंने  हिन्दी को  राष्ट्रभाषा  बनाने  मे  योगदान  किया  वहू  एक  बंगाली

 इस  प्रकार  हिन्दी  भाषा  भाषी  नहीं सज्जन  थे
 जिनका  इस  वक्त  मुझे  नाम  याद  नहीं  ATCT

 |

 थे  परन्तु  जिनमें  राष्ट्रीय  भावना  थी  उन्होंने  कहा  कि  चूंकि  हिन्दी  ही  देश  में  सबसे  अधिक  बोली

 AX  समझनी  जाती  इसलिये यही  देश  को  भाषा  बन  सकती  हैं  ्र  देश  को  जोड़  सकती

 art  किसी  भी  देश  के  नगर  उसको  एक  रहना  तो  एक  भाषा  रहनी  चाहिये  |  एक

 समय  था  जब  कि  यह  काम  संस्कृत ने  एक  समय  था  wa  कि  यह  काम  पाली ने  किया  ।

 लेकिन  संस्कृत  शर  पाली  बोलचाल  की  भाषायें  नहीं  हैं  ।  are  हिन्दी  सारे  देश  के  अन्दर

 बोली  ग्रोवर  समझी  जाती  े ह शौर  यह  सारे  देश  को  एकता  के  सुत्र  में  बांध  सकती  हैं  ।  लेकिन

 हिन्दी  यह  काम  तभी  कर  सकती  हैं  जब  कि  वह  ऐसी  भाषा  हो  कि  सभी  लोग  उसको  अपनाना  चाहें

 ms  की  जो  हिन्दी  है  वह  खड़ी  बोली  हैं ग्र ौर  यह  राष्ट्र  भाषा  बनने  के  योग्य  इसे  लिये  बनी  कि  यह

 किसी खास  प्रान्त  को  बोलचाल की  भाषा  नहीं  है  ।  बाप  भारत  के  भिन्न-भिन्न  प्रान्तों  में  जिनकी

 भाषा  हिन्दी  कही  जाती  देखें तो  आपको  मालूम  होगा कि  कहीं  पंजाबी  बोलचाल  की  भाषा  कहीं

 mata  बोलचाल  की  भाषा  कहीं  मैथिलीਂ  बोलचाल  की  भाषा  [१  कहीं  छत्तीसगढ़ी  बोलचाल

 की  भाषा है  ।  इन इन  भाषियों  होना  प्रलय-तरल  साहित्य है  ।  उन  भाषाओं ने  बड़े

 बड़े  साहित्यकार ate  कवि  tar  किए हैं  are  खड़ी  बोली  इन  सब  को  लेकर  चलती  है  |

 आप
 देखें  तो  हमारी  हरनेक  भाषाओं  में  जैसे  गुजराती  शादी  में  संस्कृत

 के  बहुत  से  शब्द  भरे  हैं  वे  अपने-अपने ढंग  से  बोली  जाती  हैं  हिन्दी  भाषा  भाषी  प्रान्तों  में

 खड़ी  बोली  नहीं  बोली  जाती  ।  इसलिये  यह  कहना  नहीं  होगा कि  खड़ी  बोली  हिन्दी

 उत्तर  प्रदेश या  बिहार  की  भाषा  हैं  जिस  प्रकार  कि  गुजरात  की  प्रौढ़  महाराष्ट्र  किशोर  तामिलनाडु

 आदि की  भाषा  हैं  और  इसी  प्रकार यह  प्रान्तर  प्रौढ़  केरल  की  भी  भाषा  हैं  श्र  पंजाब की  भी
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 भाषा है  ।  यह  भाषा  श्राम  बोलचाल  को  भाषा  कहीं  भी  नहीं  हैं  ।  हिन्दी  में  संस्कृत  के  शब्द  हैं

 और
 जो  देश  at  ra  प्रान्तीय  भाषाएं  हैं  उनमें

 भी
 संस्कृत  के  बहुत  से  शब्द  मिले  हुए  हैं केवल  उनके

 बोलने  मैं  भ्रात ृहै  ।  इसलिये  यदि  सही  मानों  में  हिन्दी  को  राष्ट्रभाषा  बनाना है
 तो  हिन्दी  की  जो

 डिक्शनरी  बनायी  जाए  उसमें  जो  अन्य  भाषियों  में  दाऊद  बोले  जाते  हैं  ,  मुख्य  रूप  से  जो  संस्कृत

 के  शब्द  उनको  भी  शामिल  किया  जाए  यद्यपि
 उनका

 रूप  अलग  AAT  बत  गया

 जब  हिन्दी लिखी  जाए  तो  वें  शब्द  उसमें  काम  में  लाए  जाएं  ।  जब  इस  प्रकार  का  रूप  हिन्दी

 का  बनेगा  तो  उसके  लिये  एक  पंजाबी  कहेगा  कि  इसमें  मेरा  भी  योगदान  एक  गुजराती  कहेंगा  कि

 इंगे  मेरा  भो  योगदान  एक  तमिल  कहेगा  कि  इसमें  मेरा  भी  है  शौर  इस  प्रकार  इस

 भाषा  के  प्रति  जो  राज  एक  अविश्वास की की  भावना  दा  हो  रही  है  वह  दूर  हो  जाएगी  प्रौढ़  हिन्दी

 भाषा सब  की  सांझी  भाषा  बन  जाएगी  |  राज  हिन्दी  के  प्रति  लोगों  की  यह  भावना  नहीं  है

 और  जब  तक  यह  भावना  रहेगी  तब  तक  हिन्दी  के  विकास के  मार्ग  रुकावटें  रहेंगी  ।  इसलिये  मेरा

 सुझाव  है
 कि  जो  बोझ

 बनाया  जाए  उसके  इन्दर
 जो  अन्य  हिन्दी भाषी  प्रान्त  हैं  उन  के  भी

 विद्वान  शामिल किए  जाएं  ताकि  वे  हिन्दी में  वह  पुट  ला  सकें  जिसकी  आवश्यकता  है
 ।  तभी

 सब  को  हिन्दी  अपनी  भाषा  मालूम  होगी  |

 आज  हालत  यह  हैं  कि  जब  मैं  हिन्दी  बोलता  हूं  तो  कुछ  लोग  कटते  हैं  कि  तुम  पंजाबी  हिन्दी

 बोलते  हो  ।  यह  सही  हैं  कि  मेरा  एक्सेंट  उनसे  भिन्न  इसी  तरह  अगर  एक  हिन्दी

 बोलेगा  तो  उसका  झपना  एक  खास  एक्सेंट  होगा  बंगाली  हिन्दी  बोलेगा  तो  उसका  अपना

 खास  एक्सेंट  होगा  !  जनब  कोई  इस  प्र  कार  की  बात  करता  है  तो  हमको  यह  सुनकर  दुःख

 होता हैं  कि  श्र  ये  हो  लोग  हिन्दी  क॑  प्रति  विरोध  की  भावना  dar  कराने  में  सहायक  होते  हैं  जो

 समझते  हैं  कि  हमी  हिन्दी  के  पंडित हैं  ।  हमें  सारे  देश  के  लिये  एक  सांझी  भाषा  बनानी  हैं

 जिसको  सभी  अपनी  समझ

 मेँ  झापको  एक  उदाहरण  देना  चाहता हूं  ।  जब  स्वर्गीय  श्री  श्यामा  प्रसाद  मुखर्जी  जनसंघ

 के  प्रधान  बने  तो  उनको  अच्छी  हिन्दी  बोलना  नहीं  भराती  थी  ।  उन्होंने हमसे  कहा  कि
 मेरे  लिये

 हिन्दी  को  डिक्शनरी  लाखो  ताकि  मे  ठीक  हिन्दी  बोलना  सीख  सकूं  |  हमने  उनसे  कहा  कि

 झप  हिन्दी  बोलिये  अर  जो  शब्द  आपको  हिन्दी  का  मालूम  न  हो  उसकी  जगह  श्राप  बंगला  भाषा

 का  शब्द  बोलिए  |  और  हमने  देखा  कि  एक  साल  के  भ्रमर  वह  इतने  wee  हिन्दी के
 वक्ता

 हो  गए  कि  जो  हिन्दी  के  बड़े  बड़े  बकता  थे  वे  भीं  उनके  आगे  मात  हो  गए  ।

 तो  देश  को  सभी  भाषियों  के  शब्दों  को  लेकर  हमको  एक  सांझी  हिन्दी  का  विकास  करत

 होगा |  परन्तु  एक  बात  जरूर  कि  जो  बोलचाल की  भाषा  है  साहित्य की
 भाषा

 हमको  अन्तर  करना  होगा  ।  बोलचाल  की  भाषा  साहित्य  की  भाषा  इन  दोनों  में  दुनिया  क  कौर

 स्थानों  में  भी  अन्तर  रहता  हैं  ।  हर  जगह  बोलचाल  की  भाषा  मौर  साहित्य  की  भाषा में  और

 अन्तर  रहता  है  |  हम  रेडियो पर  बोलचाल  की  भाषा  का  प्रयोग  करें  अन्य  जगह  भी  उसका

 उपयोग  करें  लेकिन  साहित्य  यदि  तैयार  करना  हो  तो  हमें  पारिभाषिक  दादों  का  प्रयोग  करना

 पड़ेगा  पर  वे  जरूर  क्लिष्ट  होंगे  ।  साहित्य  की  भाषा  थोड़ी  सो  विशिष्टि  जरूर  रहेगी  ।

 few  त्यागी
 :  प्रंग्रेजी में  बहुत कम  फ

 कह

 मिल  अग्रेजी
 में  ।
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 श्री  बलराज  मधोक :
 फर्क  वहां  भी

 है  लेकिन  चूंकि  हम  इंग्लिस्तान  में
 रहते  नहीं

 इसलिये  हमें उस  का  पता  नहीं  लगता ।  इंग्लिस्तान  के  भ्रंश  जो  टौमी  इंग्लिश  बोली  जाती

 है  उस  में  श्र  अंग्रेजी  साहित्य  में  प्रयुक्त  होने  वाली  भाषा  में  अंतर  रहता है। इतने भ्रंतर इतने
 का

 मार्जिन  तो  हमें  देना हो  होगा  लेकिन  जहां  मैं  यह  कहता  हूं  कि  वहां  में  इस  चीज़ से

 नहीं  करता  कि  हिन्दी  जितनी  क्लिष्ट  वहां  इस्तेमाल  होती  है  उसे  कम  fea

 किया जा  सकता है  att  यदि  हम  ऐसा  करते  हैं  at  यह  बहुत  बड़ी  सेवा  होगी

 उस  में  हम  कोशिश यह  at  कि  हमारी  जो  विभिन्न  प्रान्तीय  भाषाएं हें  ।  वे  भी  हिन्दी

 के  सामान  हमारी  भाषाएं  उनके  शब्दों का  इस्तेमाल  हम  fest  भाषा में  alas

 करें  ताकि  सहीं  मायनों  में  हिन्दी  देश  की  सांझी भाषा  बन  at

 जहां तक  उर्दू का  ताल्लुक  हमारे  श्रानरेबुल
 मेम्बर  श्री  मुकर्जी ने  उर्दू  की  बड़ी

 वकालात की  है  s

 उपाध्यक्ष महोदय  :  माननीय  सदस्य
 का

 पूरा  हो चुका  हूं  ।

 भी  बलराज  मधोक  :  में प्रा पकी  इजाजत  से  ५  मिनट  का  समय  लेना  चाहुंगा क्योकि

 ye  एसा  विषय  है  जिस  पर  कि  निवेदन  करना  मेरे  लिए  बहुत  आवश्यक  है  |

 न्

 उपाध्यक्ष  महोदय :
 हाउस  ने  दस  मिनट  का  समय

 तय  किया  है  में  क्या
 कर  सकता

 2

 श्री  बलराज  मधोक  :  में  चार  मिनट  में  ही  खत्म  किये  देता  हूं  ।

 उर्दू  वास्तव में  हिन्दी की  ही  एक  शैली  है  ।  कोई  भी  भाषा  ade  के  ढारा  जानी  जाती  है  |

 wa  उर्दू के  सारे वही  हैं  जोकि  हिन्दी  के  परन्तु  जब  बाहर  के  लोग  भ  तो  उन्होंने

 बरसना  तो  यहां  के  इस्तेमाल  किये  कौर  चूंकि  वह  wet और  फारसी  जानते थे  इसलिए

 उन्होंने  बानो  शब्द  उनके  इस्तेमाल  किये  isa  यह  उदू  दाऊद  स्वयं  तुर्की  भाषा  का  ही

 शाब्द  तुर्की  भाषा  में  आर्मी के  लिये  फौज  के  लिए  ve  शब्द  का  प्रयोग  किया  होता  है  ।

 उर्दू  लश्करी
 भाषा

 थी  जिसे कि  at  में
 जो  बाहर  के  लोग  थे  यहां के  लोगों  से  मिलने  जुलने  में

 इस्तेमाल  करते
 थे  ।  सबसे  वे  लोक  वहां  के  बोलते  नाक  दुसरे  बोलते  थे  ।  जिस

 प्रकार  से
 टौमी  इंग्लिश  होती थी  उसी  तरीके  से  यह  टौमी  हिन्दी  या  उर्दू बनी  इसलिए  उर्दू को

 अगर  टोनी  हिन्दी  कहें  तो  ज्यादा  बरच्छा  रहेगा  ।  उस  में  वे  बाहर  के  शब्द  लायें  |

 wa  इस  उर्दू मा षा  को  इस  देश  के  एक  विशेष  सम्प्रदाय  ने  झपना  लिया  है  ak

 कहने  कि  यह  हमारी  भाषा  है  ।  महाराष्ट्र में  रहने  वाले  उस  सम्प्रदाय  के  लोगों  द्वारा

 वहां  पर  उद  स्कूल  खोले  जाने की  मांग  की  जाने  लगी  इसी  तरह  से  पंजाब  शादी

 में  उस  सम्प्रदाय  के
 लोगों  द्वारा  उदू स्कूल  खोले  जाने  मांग  की  जाने लगीਂ  ।  हम  लोग

 भी  उन
 के  वोट  प्राप्त  करने के  लिए  कह  देते  हैं  कि  ठीक  है  उनकी  भाषा  उर्द ूहै  ।  अरब मैं

 जानना  चाहूंगा  हूं  एक  मुसलमान  की  कहां  से  उर्दू हो  गई
 ?  गुजराती

 सलमान  की
 भाषा

 कसे  हो  और  तामिलनाडु  के  सलमान  की 2

 भाषा  केसे  उर्दू हो  गई
 ?

 वहां  के  लिए  उर्दू  स्कूल  खोलने की  मांग  की  जाती  है  ।  अब

 उर्दू का  सम्बन्ध  यदि  एक  फिरते  विशेष  से  रक्खा  जाता  है  तो  ७दूं  का  विरोध  होगा  उर्दू  आज

 देश  के
 अन्दर  पृथकता  वादी  मनोवृत्तियों  की  परिचय  बन  गयी  है  wie  लब

 तक

 उर्दू  सेप्नेटिस्ट
 पृथकतावादी  प्रवृतियों

 की  परिचय  है  तब  तक  इस  देश  a  a

 का  विरोध  कायम  रहेगा  ।  हमें
 भी

 उर्दू  सेप्यार है
 लेकिन  इस  पृथकतावादी  वृत्ति को  पहले

 इस  से  दुर  करना  होगा
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 थी  त्यागी  :  नगर  हिन्दी  श्रासान  करदें  तो  उर्दू  वालों को  उतनी  दिक्कत  नहीं

 पड़ेगी  t
 क्

 शी
 बलराज  मधोक

 :  वह  बात  नहीं  है  ।  कारण  वह नहीं  है  ।  कारण  दूसरा  है  ।

 अरब  पंजाबी  भाषा  तमाम  पंजाब  बालों  की  भाषा  है  लेकिन  सिक्खो ंने  कह  कर

 पंजाबी  उनकी  ही  भाषा  है  इस  पृथकतावादी  कृतिका  परिचय  देकर  पंजाबी  भाषा

 के  विकास
 को  waes  कर  दिया  है  ।  किस  प्रकार  के  पंजाबी  केवल  सिक्खों की  भाषा  ्य »

 हो कर  सारे  पंजाब  के
 निवासियों

 की  भाषा  है  उसी  प्रकार  से  उर्दू कुछ  लोगों

 अरबी  फ़ारसी  से  प्रभावित  लोगों  को  भाषा  है  |  यह  झाम  लोगों  की  भाषा  नहीं

 है  ।  यह  प्रदेश  को  भाषा  भी नहीं है  ।  इसे  लोगों  को  यह  भाषा  कहना

 गलत  बात  है  ।  ae  लश्करी भाषा  थी  यह  हिन्दी  की  एक  शैली  है  कौर  एक  भ्रमणी

 शर  सुन्दर  शैली  है  ।  हम  उसका  वेलकम  करते  परन्तु  उर्दू  के  हिमालय  तियों  द्वारा  जिस  प्रकार

 उसकी  वकालात
 को  जाती  वह  वकालात  करना  sea  दोस्ती  करना  नहीं  बल्कि

 दुश्मनी  करना  उर्दू को  एक  सम्प्रदाय  विशेष
 की  भाषा  न

 बना  कर  हिन्दी  एक  शैलीਂ

 के  रूप  में  उसका  विकास  किया  at  उसका  विरोध  कम  हो  सकता  है  5

 ferf के  बारे  में  इस  विधेयक  के  अंदर  यह  कहा  गया  है:--सम्मेलन का  उद्देश्य

 की  विकास  प्रोत्साहन  के  लिए  कार्य  करना  ak  oa  भारतीय  भाषाओं  में  से

 साहित्य  देवनागरी  में  अनुवाद  करना  प्रकाशित  करना  ।”

 सम्मेलन यह  काम  भी  करेगा  ।  इस  देश  के  wax  यदि  हम  लोग  चाहते  हैं  कि  हिन्दी

 का  विकास  हो  तो  हमें  एक  सांझी  लिपि  का  निर्माण  करना  होगा  ।  कभी कल  या  परसों ही  हमने

 अख़बार  में  यह  चीज़  पढ़ीं  कि  पाकिस्तान  के  जनरल  श्रयूब खां  ने  कहा है  कि  ईस्ट  बंगाल  बालों

 में  जो  प  थकता वादी  मनोवृत्ति  घर  कर  गयी  है  उसके  लिये  यह  wrasse  है  कि  बंगला  लिपि  वहां  से

 हटा  दी  जायें  ait  उसके  स्थान  पर  परशियन  लिपि  था  अरबी  लिपि  कर  दी  जाय  ।  वह  इसके

 करने में  कामयाब  होंगे  या  नहीं  यह  दूसरी  बात  है  लेकिन  एक  बात  निद्चित है कि है  कि  लिपि का  देश

 को  जोड़ने  प्रौर  अलग  भाषा  भाषी  लोगों  को  एक  साथ  लाने  में  बड़ा  भाग  होता  है  ।  एक

 लिपि  होने  से  भाषाएं खत्म  नहीं  होती  हैं  ।  सारे  योरप  के  अन्दर  अलग  we  भाषाएं  हैं

 जर्मन भाषा  अलग  इटेलियन  भाषा  अलग  भाषा  अलग  है  लेकिन  लिपि  उनकी  एक

 है
 ।

 एक  लिपि  होने  वे  कारण  इटेलियन  भाषा  का  विकास  रूक  गया  है  या  जर्मन  भाषा  का  विकास

 रुक  गया  है  ऐसी  बात  नहीं  सारे  रूस  के  अन्दर  बहुत  सी  भाषाएं  हं  परन्तु  वहां  सब  जगह  रुसी

 लिपि  कर  दी  गयी  है  ।  उजबेकिस्तान  में  कौर  अन्य  जगह  रूसी  लिपि  कर  दी  है  ।  इसलिये

 भारत  के  अन्दर  अपनी  अपनी  लिपियां  रहें  ।
 वे  भ्रमणी  हें

 ।
 बंगला

 तामील  लिपि  सब  अ्रच्छी  लिपियां  यट  हमारे  देश  की  लिपियां हैं  ate  यह  सब  राष्ट्रीय  लिपियां

 ea  हम  इस  सब  से  प्यार  करते  हैं  |  लेकिन  इन  के  साथ  साथ  एक  सांझी  लिपि  का  विकास

 होना  श्रावक  में  मंत्री  महोदय  का  ध्यान  इस  जोर  दिलाते हुए  कहना  चाहूंगा कि  सरकार

 की  नीति  एक  सांजझ्ञी  लिपि  के  निर्माण  की  होनी  चाहिये  ate  वह  सांझी  लिपि  देवनागरी लिपि  ही

 होती  है  ।  देश  के  अन्दर  उसको  बढ़ाया  जाय ।  सब  लिटरेचर उस  में  छापा  जाय  ताकि

 देश  की  सभी  प्रादेशिक  भाषाओं  का  विकास  हो  सकें  कौर  हिन्दी  का  निरोध  भी  कम  हो

 at
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 थी  श्रोता (  )  मुझे  प्रसन्नता  है  कि  सरकार  हिन्दी  साहित्य  सम्मेलन

 की  सहायता कर  रही  है  ।  इस  संस्था  ने  गत  Yo  वर्षों  में  बहुत  ही  शानदार  कार्य  किया  है  ।

 सरकार  की  इस  सहायता  से  प्राशि  करनी  चाहिये  कि  सम्मेलन  /  ब्यान्तरिक झगड़े भी समाप्त झगड़े  भी  समाप्त

 हो  जायेंग े।  क्योंकि इन  आन्तरिक  झगड़ो ंके  कारण  यह  बड़ी  कठिन  परिस्थिति में  हैं  ।  म

 इस  संस्था
 के  राष्ट्रीय  महत्व  को  स्वीकार करता  गांधी

 जी  को
 भी  इस  संस्था

 वे  श्रादीर्ना' ब्या

 प्राप्त थे  ।

 एक  बात  की  कौर  मैं  ध्यान  श्रीकृष्ण  करवाना  चाहता  वह  यह  कि  यह  दुर्भाग्य की  बात

 है  कि  सम्मेलन  हिन्दी  को  अधिकाधिक  संस्कृत मय बना  रहा  मेरा मत  यह  है  कि  इसे
 इस

 स्थान  पर  ठीक  आधार  पर  विकास  करने  का  यत्न  करना  चाहिये  ।  यह  भी दुर्भाग्य की  बात

 है.कि  विधेयक का  खंड  ६  राज्य  सभा  द्वारा  संशोधित किया  गया  ताकि  सम्मेलन  को  संविधान

 के  झ्नुच्छद ३४५१ ३५१  में  निर्दिष्ट ढंग  से  विकसित किया  जा  सकें  ।  करनी  चाहिये कि  सरकार

 इस  खंड  को  कार्यान्वित किये  जाने  की  are  भ्रपेक्षित ध्यान  देगी  ।  इसी  बात  को  काका  कालेलकर

 ने
 भी  कहा

 है
 जिसका  उल्लेख

 कि  sto  गोविन्द दास  ते  किया ।  मैं  उनके  साथ  पूरी  तरह

 सहमत  हूं  ।  हमें  हिन्दी  का  क्षेत्र  विशाल  कौर  व्यापक  बनाने  का  पूरा  प्रयत्न  करना  चाहिये
 ।

 मनी  शब्दों को  लेकर  ही  क्रोध  भाषा  समृद्ध  होती  यदि  हमने  ऐसा  किया  तो

 निश्चय  ही  इस  विधेयक  का  उद्देश्य  पूरा  हो  जाएगा  ।  में  इस  विधेयक का
 स्वागत  करता

 z  ।

 न०  रा०  सनिस्वासों  साहित्य  सम्मेलन  को  राष्ट्रीय  महत्व  की

 घोषित  किये  जाने  वाली  बात  बहुत  पहिले  होनी  चाहियें  थी  ।  परन्तु मेरा  मत  है  कि

 aq  यदि  यह  मामला  तीसरी  लोक  सभा  में  ही  लिया  जाता  तो  श्रच्छा  रहता  ।  में  इस  विधेयक  का

 समथन  करता  हूं  परन्तु  में  इस
 दिशा  में  कुछ  निवेदन  करना  चाहता  हूं  ।  हमें  हिन्दी

 को

 भाषा  नहीं  कहना  चाहिये  ।  देश की  सभी  भाषायें राष्ट्र  भाषायें  हैं  ।  हिन्दी  सरकारी  भाषा

 हैं  कौर  सब  को  इसे  सीखना  चाहिये  ।

 मेरा
 विचार  है  कि  ret  हिन्दी  के  विरोध  का  मुख्य  कारण  भाषाई  राज्यों की  स्थापना  है

 ante  इससे  प्रत्येक  प्रदेश  अपनी  भाषा  का  विकास  करने  के  लिये  इच्छा हो  उठा  है  i  उधर  लोगों
 का  ध्यान  अधिक  जा  रहा  है  ।  हिन्दी  भाषा  का  प्रचार  करने  बाले  स्वयं  ,  अपने  बच्चों  को

 स्कूलों  मैं  भेज  रहे  हैं  पौर  उनका  विचार  है  कि  ost  उन्हें  श्रव्य  सीखनी  चाहिये  ।  वैसे  देश

 मैं
 हिन्दी

 को  बोलने  वालों  की  संख्या
 ४०

 प्रतिशत  से  अधिक  नहीं  ।  वैसे  मैं इस  बात

 यह  अ्रच्छा बात बात को  स्वीकार करता  हूं  कि  हिन्दी को  सरकारी भाषा  मान  लिया  गया  है  ।

 यह  राष्ट्रीय  एकता  लिये  बड़ी  भ्रावइ्यक बात  है  ।

 महोदय  :  माननीय  सदस्य  अपना  भाषण  कल  जारी  रख  सकते  हैं  ।

 इस  के
 लोक

 सभा  ३०  १९६२  चैत्र  €,  १८८४  के  *पारह  बले

 तक  के  लिय  स्थगित  हुई
 ।

 थ

 अंग्रेजी  %
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 VE  १८९६२  १
 oe  eee  oe

 l  ८  १८८४  J

 विषय

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर  *  १००  Rk

 तारांकित

 संख्या

 २७ ३े
 rel  ale  की  wet  १60  Pm  रे

 २७४  विदेशी  मुद्रा  नियमों  का  उल्लंघन  १००  ३-०४

 २७७  कोयले ले  सम्भरण  की  स्थिति  क

 जीवन  बीमे  की  किस्तें  घटाना  ध  c २७८  .

 woe  भारतीय  स्वतंत्रता  संग्राम  के  सेनानियों  की  संक्षिप्त  जीवनियों  का

 क  20 22-29

 रद१  सामूहिक बीमा  योजना

 रख  स्क्रेप  समिति  fo XL k

 २८३  गरुकलों को  Zo VE—2v

 २८४  गोपालपुर  पत्तन  )  के  समीप  छावनी  Yo %s— ks

 ठप  2025 केरल  भूमि  सुधार  अधिनियम

 २८19  कानपुर में  विशेष  धातु मिश्रित  इस्पात  कारखाना  १०१८-१९

 २८€  दिल्ली  मैं  मकानों  का  प्राधिकृत  निर्माण  क  Po 2E—VX

 REo  अ्रलीगढ़  मुस्लिम  विश्वविद्यालय  तथ था  बनारस  हिन्दू  विश्वविद्यालय  १०२२

 तक  मतपत्र  १०२२-२६

 प्रशन  क  लिखित  उत्तर  १०१७

 तारांकित

 संख्या

 ROX  नीति  तेल-शोधक  कारखाना  Fo  R19

 २७६  कांगो में  भारतीय  afer  2०  २७

 IORG २८०  असम  में  तेल  की  खोज

 भ्  कुरखिया खानों  में  भाग  लगना  RoR

 to8¥
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 विषय  पृष्ठ

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 तारांकित

 सख्या

 a5  कानपुर  भ्रहमदाबाद  में  कोयले  का  रक्षित  स्टाक  {ore

 ER  वनस्पति तेल  उद्योग  थ  लिये  नें  कर  योजना  का  पुनरीक्षण  PeRE

 १०  XE—Jo २९२  चीन की  झलकਂ  पुस्तक का  जब्त  किया  जाना

 ER  प्राविधिक  पुस्तक  का  हिन्दी  में  अनवाद  Zoo

 ral c ¥  गोदावरी बेसिन  में  तेल  की  खोज  के  १०  ३०

 VEX  बरल  में  हरिजन  कल्याण ५  लिये  अनुदान  १०३०-३१

 पंजाब  लिये  पाकिस्तान  का  कोयला २६६  १०  वे  ऐ

 2&9  द्ग  पु  र  इस्पात  सत्र  FoR?

 Pes  पवन  afer  मण्डल  208.0

 REE  खनन  विद्यार्थियों बने  लिये  व्यावहारिक  प्रशिक्षण  का  निदेशालय  Ro VR

 अतारांकित

 संख्या

 Hy  हिमाचल  प्रदेश  की  प्रशासन  व्यवस्था  QoxR-RV

 TLE  श्रीनगर  में  कोयले  की  १०३४

 CUS  मिर्जापुर  प्रदेश  )  में  कोयले  के  ~  PoRW—- AY

 हट  विदेशों  में  भारतीय  अन्दोलन कारियों  की  कार्यवाही  foRX

 ‘  उ  अलीगढ़  में  बिजली  के  समान का  कारखाना  POLK

 सरकारी  कमंचारियों के  विरुद्ध  जांच  १०  PA-FE हैँ  न

 हद  पाकिस्तान को  कोयले  का  निर्यात  Po RR

 ERR  दिल्ली में  बोरी  में  पाई  गई  लाश  PORK

 े  भारत  द्वारा  सहायता  १०  दे  ६-३७

 कम्पनियों  द्वारा  बोनस  शेयर  जारी  किया  जाना  १०३५७ SE

 SRR  faa  निगम  20 %9—-FG

 ६  त्रिपुरा का  प्राविधिक  श्रमिक  सर्वेक्षण  fogs

 RSAC)

 fe  मे  तार  er  तार  weary  oy scqTad

 सुत

 पौर  a  यु के  कर्मचारियों को  प्रतिकर  भत्ता  ध्  PORT

 है  कप  त्रिपुरा  में  बम्बई  साहूकार  अधिनियम  का  लागू  होना  QoRE

 खुदीराम  बोस  को  माता को  सहायता  FoRe’ EER

 iso  पोस्टल  बैल टो  का  न  दिया  जाना
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 विषय  शब्द =

 meat
 क॑  लिखित  उत्तर

 श्रतारांकिन

 टशन  सत्या

 192  १०४० रत्नागिरी  पहाड़ी  पर  संग्रहालय

 इर  ग्रामीण  सेवाराम  में  डिप्लोमा  e  oo ’

 ¥i93
 उड़ीसा  को  दलित  जाति  संघ  को  अनुदान

 Cov  उड़ीसा  में  पुनर्वास  कारखाना  ,  १०४१

 Coy  चौथा  इस्पात  कारखाना  १०४१-४२

 Sy  रहो  लोहा  .  *  १०४२

 Wig  सकल  cat  का  निर्यात  ह  रे

 Sig  राज्य  सरकारों को  केन्द्रीय

 Sie  मंत्रियों  को  दिये  गये  wd  ध  १०४४
 ह

 हद  गैर-सरकारी  संस्थानों  द्वारा  अध्यापकों  को  गाई  मत्त  १०  ह-- प

 पर  दिल्लो  में  नगर  निगम  कर  20 SY

 दिल्ली में  उच्च  माध्यमिक  विद्यालय इंदर

 ¥S3  जामिया  मिलिया  दिल्ली  PoKE—VY

 प  दिल्ली के  अध्यापक  १७  ४.9- बंद

 Woy  दिल्ली  में  ईंट  १०  ४८

 GR  असिस्टेंों  के  लिये  सेलेक्शन  ग्रेड  १०४८

 Say  म्रसिस्टेंटों  को  पदोन्नति  के  नियम  90¥N5

 ¥Go  Gov meat  का  भूतत्वीय  सर्वेक्षण

 GE  रहो  लोहा  १०४६-४०

 VEo  गलाया  जाने  वाला  रही  लोहा  2oXo

 VER  प्राच्य  विश्वविद्यालय  १०४५१

 2o¥k VER  पलाई  सेन्ट्रल  बैंक  के  खातेदारों  को  भुगतान

 द्र  १०४१ लौह  वयस्क  का  चूरा

 SEV  कारखानों में  उत्पादन  १०५२

 EX  वेतन  आयोग  की  सिफारिशें  *  Lo¥R

 ६  कोयला  खान  सम्बन्धी  ग्रन्तरांज्यी  य  सम्मेलन  GOXR—-YF

 FOX? UY ४९  तक  नियंत्रक  तथा  महालेखा  परीक्षक के  कार्यलय  के  कर्मचारी

 श्य्ल्प  सुचना

 प्रत  संख्या

 डे  उद्योगों  को  कोयले  के  श्राँवंटन  में  कटौती  १3४



 संक्षेपिकी ]  Fokw

 पृष्ठ

 प्रस्ताव  LOU  Vandy

 wrayer  मे  परिचय  बंगाल  दे  परचम  erage  लिखे  े  ATA

 राज्य-क्षेत्र  पर  पूर्वी  पाकिस्तान  के  नागरिकों  द्वारा  कथित  बलपूर्वक  कब्जा

 लिये  जाने  के  बारे  दो  स्थगन  प्रस्तावों  जिनकी  सूचना  श्री  एस
 ०

 एम०  बनर्जी  और  श्री  बलराज  मधोक  द्वारा  दी  गई  पेदा  करने
 की

 अनुमति नहीं  दी  ।

 सभा  पटल  पर  रख  गय  पत्र  PONS

 (१)  ३०  १९६०  से  ३०  PERL  तक  की  झ्र वधि

 लिये  निवारक  निरोध  ११.५०  की  कार्यान्वित  सम्बन्धी

 की  एक  प्रति  i

 {a fim
 २)  Feat  में  नई  में  हुई  चौदहवीं  विश्व  स्वास्थ्य  सभा

 में  भाग  लेने वाल  भारतीय  '  प्रतिनिधि  मंडल  के  प्रतिवेदन  ar  एक

 प्रति ।

 ,  विधिक पर  रायें
 के

 aXk

 विधि  मंत्री  ने  हिन्दू  विवाह  PERO

 के  बारे  पत्र  संख्या
 २

 जिस  में  उस  पर  दी  गई  रायें  दी  हुई  सभा  पटल

 पर  रखा  |

 संसदीय  समितियों  के  कार्यवाही  सारांश-सभा पटल  पर  रखे  गय  OXF

 (१)  गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति

 की  सोलहवें  सत्र  में  हुई  तिरानवेवाँ  प्  का  कार्यवाही  सारांश

 (२)  सरकारी  श्राइवासनों  सम्बन्धी  समिति  की  सोलहवें  सत्र  में  हुई  ते  इसवीं

 बैठक  के  कार्यवाही सारांश

 सरकारी  श्राइवासनों  सम्बन्धी  समिति  का  प्रतीक  उपस्थापित  १०५६

 दूसरा  प्रतिवेदन  उपस्थापित किया  गया  ॥

 प्राक्कलन  समिति  का  प्रतिदिन  उपस्थापित  PoX's

 एक  सौ  एक  सी  FUN TIT TsqSaT  शरीर  भूक  यो  ees  han’ wlraer

 उपस्थापित किये  गये

 लोक  लखा  समिति  का  प्रतिवेदन  उपस्थापित  *  १०४७

 लोक  लेखा  समिति  का  तेतालीसवां  प्रतिवेदन  उपस्थापित  किया  गया  ।

 सदस्य  दारा  याग  पत्र  Pours

 अध्यक्ष  महोदय  ने  लोक  सभा  को  सूचित  किया  कि  श्री  द्वारिका नाथ  तिबारी

 ने  १२  RERS  से  लोक  सभा  में  अपने  स्थान  से  त्यागपत्र  दे  दिया  है  |
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 2o¥ VX,  Pogr—no

 विमान  निगम  १९६२  क  य  सभा  द्वारा  पारित

 रूप  भ्रग्नेतर  चर्चा  समाप्त  हुई  ।  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा  ।  खंडवार

 विचार  के  विधेयक  संशोधित  रूप  में  पारित  किया  गया  ।

 विचाराधीन  विधेयक  १०६७-७२  १०८०-९३

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  ata )  से  सद  sears  सिया  Fe  हिन्दी

 साहित्य  सम्मेलन  RRR  राज्य  सभा  दवारा  पारित  रूप

 विचार  किया  जायें  ।  चर्चा  समाप्त  नहीं  हुई  ।

 ३०  १९६६२  १८८४  के  लिये  कार्यावलि ।

 (१)  हिन्दी  साहित्य  सम्मेलन  विधेयक  राज्य  सभा  द्वारा  पारित  रूप  में

 भ»  चर्चा  कौर  उसका  पारित  किया  जाना  i

 (२)  गैर  सरकारी  सदस्यों  के  संकल्पों  पर  चर्चा  ।

 ह

 IMGIPND—LS


